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 किया  ;  ar

 )  यदि  तो  वह  कार्यक्रम  कब  कार्यान्वित  किया  जायेगा
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  जी  हां

 इस  कार्यक्रम  प्राप्य  साधनों  को  सामने  रखते  यथासंभव  शीघ्रता  से  पूरा

 करना है

 वस्तुत  अथवा  कार्यक्रम  की  समय-ग्रंथसूची  को  प्रकट  करना  जनहित  में  नहीं  होगा  ।

 दी०  च०  शर्मा  :  क्या  इस  कार्यक्रम  के  श्रन्तगंत  सभी  सीमावर्ती  क्षेत्र  ar  जाते  हैं  अथवा

 केवल कुछ  ही  ?

 श्री
 :  इस

 समय  तो  इस  के  श्रन्तगंत  उत्तरी  तथा  उत्तरपूर्वी  क्षेत्र  ही  कराते  हैं
 ।

 ee  ण ना  आ  न  ढ»  क  कएतल्एस्।तएसए

 faa  अंग्रेजी  में

 Sky
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 fait to  चल  शर्मा :

 Rone  जनहित  की  दुष्टि  से  बताना  ठीक  है  तो  क्या  मैं  जान  सकता  हूँ कि  इस  कार्य  के  लिये  कितनी  राशि  नियत  की  गई  है  ।  झगर  यह  जनहित  में  नहीं  है  तो  यह
 यह  राशि

 न  बताई  जाये  ।

 श्री  रघुरामेया  :  इस  समय  यहं  बताना  जनहित  में  नहीं  है  ।

 श्री  भक्त  इन  परियोजनाओं  को  शीघ्रता  से  लागू  करने  के  लिये  क्या  प्रबन्ध  किये

 क्या इन  का  निर्माण  एम०  ई०  एस०  राज्य  लोक  निर्माण  विभाग  अ्रथवा  केन्द्रीय  लोक

 निर्माण  विभाग  द्वारा  किया  जायेगा  ?

 श्री  रवुरामेया  :  ये  सभी  निकाय  समन्वित हैं  ।

 डा०  राम  सुलग  सिंह  :
 माननीय  उपमंत्री  महोदय  ने  बताया  है  कि  इन  परियोजनाओं

 को

 उपलब्ध  संसाधनों  के  आघार  पर  बनाया  जयेगा  |  क्या  यह  कार्यक्रम  सीमा  की  झ्रावस्यकताश्रों  के

 नकल  है  संसाधनों  के  प्रसाद  है  यदि  संसाधन  कम  है  तो  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  ने  सरकार

 से  कहा  है  कि  वह  सीमा  की  उचित  रक्षा  के  लिये  और धन दे घन  दे
 ?

 श्री  रघुरामेया  :  माननीय  सदस्य  की  जानकारी  के  लिये  मैं  बता  देना  चाहता  हुं  कि  दोनों

 ही--पूरा  तथा  उपलब्ध  राशि  को  ध्यान  में  रखा  गया  है  ।

 श्री  पद्म  देव  :  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जायेगा  जब  वे  सड़कें

 बनाई  जायें  वे  इस  सहूलियत  से  बनाई  जायें  कि  वे  पाल  वै  दर  रोड्स  बन  सकें  जिधर  आसानी  से

 बन  सकती  ह  लेकिन  सर्दियों  में  बन  से  ढक  जाती  बन्द  हो  जाती  उधर  न  बना  कर  दरियाश्रों के

 दूसरी तरफ  बनाई  जहां  वे  पक्की  रहती  सारा  साल  खुली  रहती  हैं  ?  तो  जो  श्राप  का  प्रोग्राम

 उस  में  क्या  इस  बात  का  खयाल  रखा  जायेगा
 ?

 port  रघुरामेया  :  हम  ने  सभी  स्थितियों  पर  विचार  कर  लिया  है  ate  जितनी  west  सड़क

 बना  सकते  उतनी  ही  प्रगति  सड़क  बनायेंगे  |

 महोदय
 :

 जो  बातें  माननीय  सदस्य  के  दिमाग  में  श्री  सकती  हैं  वह  सरकार  के  दिमाग

 में  भी
 a

 हैं  aa:  ऐसी  बातें  पूछने  से  क्या  लाभ  ?

 eft  पद्म  अघ्यक्ष  मेरे  कहने  का  तात्पर्य  यह  है  कि  oat  जो  सड़कें  बनाई  गई  हैं

 वे  दरिया  के  उस  तरफ  बनाई  गई  जिधर  oral  से  बन  सकती  हें  ate  वे  सर्दियों  में  बन  से  ढक

 जाती  बन्द  हो  जाती  हूं
 ।

 लेकिन  दुखियारों के  दूसरी  तरफ  वूं  कि  चट्टानें  हैं  प्रो  उधर  सड़कें  बनाने

 में  जरा  तकलीफ होती  लेकिन  वे  पक्की  रहती  सारा  साल  वे  खुली  रहती  नहीं  बनाई  जाती

 जसा  हिमाचल  प्रदेश  को  देखा  जाय  तो  सड़कें  जो  बनी  वे  सारा  साल  खली  नहीं  रहेंगी  ।  म

 जानना  चाहता  हूं  कि  परब  सड़कें  बनाते  THT  कया  इस  बात  को  खयाल  रखा  जायेगा
 ?

 झष्यक्ष  महोदय  थे  सड़कें  कैसी  क्या  श्राप  जानते  हें
 ?

 बिना  देखें  क्यों  पूछते

 माननीय  सदस्य  :  वह  वहां  रहते  ह--श्रन्तर्बाधा

 महोदय
 :

 बरच्छा  हो  कि  ऐसे  प्रश्न
 न

 पूछे  जायें
 ।

 जानकारी  प्राप्त  करने  का  ढंग  यह

 नहीं  है  ।  माननीय  सदस्य  कुछ  बातों
 के

 बारे
 में

 श्रपने  सुझाव  तो  देना  चाहते  हैं  लेकिन  यह  नहीं  देखते

 वहां  क्या
 हो

 रहा  नीति  संबंधी  मामलों  के  बारे  में  भी  यहां  पूछताछ  की  जाती  है  ।
 मैं

 चाहता

 pret  aoay  में
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 हूं  कि  माननीय  सदस्य  केवल  उन्हीं  तथ्यों  के  बारे  में  प्रदान  पूछें  जिन  के  बारे  में  कि  उन्हें  पुस्तकालय

 अथवा  agra  पैम्फलेट  शादी  से  जानकारी  नहीं  मिलती
 |

 सुझाव  देने  में  ही  हमें  इस

 घंटे  को  समाप्त  नहीं  कर  देना  चाहिये  ।  राज  के  लिये  ६०  प्रदान  हैं  लेकिन  कुछ  प्रश्न  उन  के  रास्ते  में

 बाघक बन  रहे  हें  ?

 fat  मानती
 :

 यहं  ब्रोड  १९६०  में  ही  बना  था  कया  माननीय  मंत्री  महोदय  यह  श्रीनिवासन

 दे  सकते  हैं  कि  इन  सामरिक  सड़कों  का  निर्माण  ठीक  समय  पर  ही  हो  जायेगा  ताकि  सुरक्षा  संबंधी

 प्रबन्धों  में  विकास  हो  जाये  ।

 श्री  रघु राम या
 :

 हम  इन  का  निर्माण  यथासंभव  तेजी  से  श्रावश्यकतानुसार  कर  रहे  I

 पत्नी  हेमराज  उन  सभी  सीमान्त  जिलो  को  जिन  का  सीमांकन  प्रभी  हाल  में  किया

 गया  है  सड़क  बनाने  के  कार्यक्रम  में  सम्मिलित  किया  जायेगा
 ?

 fat  रघु रामे या  :  निश्चय  ही  ag  ats  इन  सभी  क्षेत्रों  की  श्रावश्यकताओओं  को  ध्यान  में

 रखेगा  ।

 fat  स०मो०  बनर्जी
 :

 क्या  ये  सड़कें  एम०  ई०  एस० के  द्वारा  सरकारों की

 सहायता से  बनाई  जायेंगी  ।

 jae  महोदय
 :

 उन्हों  ने  बता  दिया  है  कि  सभी  की  सहायता  ली  जायेगी  ।  मैं  इस  प्रश्न  को

 श्रम  और  पूंजी  के  अधार  पर  वाद-विवाद  करने  के  हेतु  भ्राता  नहीं  दूंगा--(श्रन्तर्बाधा )

 श्री  रघुनाथ  सिंह
 :

 कया
 इस

 बोर्ड  में  सीमान्त  राज्यों  के  प्रतिनिधि  सम्मिलित  किये  गये  हैं
 अथवा  नहीं  |

 रामया
 :

 कुछ  समय  पुर्व  इस  बोर्ड  के  सदस्यों  के  नाम  सभा  पटल  पर  रख  दिये  गये

 हू  ।  जहां  तक  मेरा  ध्यान  है  ऐसे  प्रतिनिधि  कोई  नहीं  है  ॥

 नये  अमरीकी  ऋण

 |  श्री  चिन्तामणि  पाणिप्रही
 :

 |  श्री  रोस  कृष्ण  गुप्त

 श्री  रामेश्वर

 सरदार  इकबाल  सिंह

 श्री  पांगरकर

 भी  दू ०  मधुसुदन राव

 |  श्री  लाचार

 faa  मंत्री  ११  १९६०  के  तारांकित  wet  संख्या  ७५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  अमरीकी  विकास  ऋण  निधि  से  नये  ऋणों  के  लिए  वार्ता  समाप्त  हो  गई  है
 ;  धौर

 यदि  तो  करार  का  कया  ब्यौरा

 वित्त  उपमंत्री  (sit  ब०  ा०  +  (  कात a 2  .  एक  विवरण
 सभा

 पटल  पर

 वि
 रखा  जाता  है  जिसमें  भ्रपेक्षित  जानकारी

 दी  गई
 है

 ।

 —

 मूल  भ्रग्ेजी  में
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 तथा  निम्नलिखित ऋण  समझौते  हो  चुके  हैं  :--

 तारावती  हाइड्रो-इलेक्ट्रिक  परियोजना  ६४  लाख  डालर

 बराबरी थर्मल  परियोजना  कप  y  18.0

 चन्द्र पुरा  ईमेल  परियोजना  ३००  W  पी

 दुर्गापुर  थर्मल  परियोजना  २००  1.0

 देश  (2  गैर सड़क  परिवहन  विकास  परियोजना

 इन  समझौतों  की  विस्तृत  दाँतों  एवं  निबन्ध  बताने  वाली  प्रतियां  dae  पुस्तकालय  में  रख

 दी  गई  हें  ।

 २.  विकास  ऋण  निधि  ने  भी  निम्नलिखित  ऋण  देने  की  इच्छा  प्रकट  की  है

 गैर-सरकारी  क्षेत्रों  में  उद्योगों  को  फिर  से  उधार  देने  के  लिये

 औद्योगिक चित्ति  निगम  को  १००  लाख  डालर

 छोटे  कुटीर  उद्योगों  को  किराया-क्रय  आधार  पर  देने  के  हेतु  सामान

 खरीदने  के  लिये  नेशनल  स्माल  इन्डस्ट्रीज  कार्पोरेशन  को  १००  लाख  डालर

 कानपुर  ate  वारापानी  विद्युत  परियोजनाएं  '४१  लाख  डालर

 रेलवे  विकास  कार्यक्रम  ५०  लाख  डालर

 NvOT ' oan  समझौते  पर  anit  हस्ताक्षर  नहीं  हुए  हैं  ।

 ३.  विकास  ऋण  निधि  शारवती  ate  विद्युत्  संयंत्र  की  क्षमता  बढ़ाने  के  लिये  श्रहमदाबाद

 विद्युत् कम्पनी  लिमिटेड  को  38  लाख  डालर  देने  के  लिये  भी  तैयार  हो  गई  है
 । दि

 ४.  बातचीत  art  भी  चल  रही  हैं  ।

 श्री  चितामणि  पाणिग्रहण  :  सड़क  परिवहन  विकास  योजना  के  श्रन्तगंत ऐसी  कौन  कौन

 सी  परियोजनाएं  waar  योजनाएं  हैं  जिनके  लिये  १३१  लाख  डालर ऋण  दिया गया  है  ?

 fat  ब्०  To
 इसके  लिये  मुझे  समय  चाहिये  |

 श्री  चिंतामणि  पाणिगय्रहो  :  क्या  इस  निधि  से  तीसरी  योजना  अवधि  में  कौर  ऋण  मिलने

 का  श्रीनिवासन प्राप्त  न  है  ।

 श्री ब०  ०  यह  ऋण  REYE—Fo  वर्ष  के  लिये  है  |  ऋण  की

 पड़ने  पर  are  भी  ऋण  लिया  जायेगा  ।

 श्री  चिंतामणि  पाणिग्रहण
 :  क्या  इस  निधि  से  सरकार  को  कोई  ऐसा  झा स्वासन  प्राप्त

 हुआ  है  कि  वह  तीसरी  योजना  की  अवधि  में  इसे  कोई  ऋण  देगी
 ।

 श्री ब०
 ०

 भगत
 :  क्योंकि  इस  निधि  को  अमरीका  सरकार  से  वार्षिक  श्राघार  पर

 रुपये  मिलते  वे  हर  वर्ष  ऋण  का  नियतन  करतें  हैं  ।
 भ्र गले  वर्ष  जब

 उनके  पास
 घन  झा

 जायेगा  तब  वह  हमें  ऋण  देंगे  अत  :  भ्राइवासन  का  कोई  प्रइन नहीं  उठता  |
 ne a

 मूल  wast  में
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 श्री  तमना यन च्च्  चेट्टियार
 :

 an  इंडस्ट्रियल क्रेडिट  we  इनवेस्टमेंट  कार्पोरेशन भी  उस

 निधि  से  इस  वर्ष  ऋण  लेने  के  बारे  में  विचार  कर  रहा  है  ।

 fat ब०  रा०  भगत
 :

 जहां  तक  कि  इस  ऋण  सम्बन्धी  कार्यक्रम  की  बात  है  आराई
 ०

 सी
 ० भाई

 ato  सीधे  रूप  में  इस  निधि  से  ऋण  की  बातचीत  नहीं  कर  सकता  ।  कराई  एफ०  सी  ०,  दी  नेशनल

 स्माल  इन्डस्ट्रीज  कार्पोरेशन  के  लिये  ऋण  लेने  की  बात  तो  विचाराधीन  है  लेकिन  कराई  सी  ०  आई

 ao  की  कोई  बात  नहीं  है  ।  वे  पीछे  ही  fer  बैंक  से  ऋण  ले  चुक  हैं  ।

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 माननीय  मंत्री  महोदय  ने  अभी  बताया  है  कि  ऋण  हर  वर्ष  मिलते

 पिछले  वर्ष  कितनी  सशि  मिली

 शी |: हूँ ५  रा०  भगत :  PEYG—YE  में  हमें  पांच  ऋण  मिले  थे--३५०  लाख  रेलों के

 १८०  लाख  इस्पात  के  लिये  २२०  लाख  औद्योगिक  उपक्रमों  के  पत्तर  विकास के  लिये  १००

 लाख  कौर  गेर-सरकारी  क्षेत्र  के  लिये  १५०  लाख  ।  नगर  हम  यह  सब  राशि  जोड़  लें  तो  हमें  कुल

 राशि  की  जानकारी  हो  जायेगी  |

 fat  ह  इस  कार्यक्रम  में  पहिला  नाम  शारवती  हाइड्रो  इलैक्ट्रिक  परियोजना  का  है  ।

 राशि  मिल  गई  यदि  नहीं  तो  कब  तक  मिल  जाने  की  कराया  है  ।

 श्री  राठ
 ऋण  सम्बन्धी  इन  समझौतों  पर  हाल  में  हस्ताक्षर  हुए  हैं

 परियोजना  द्वारा  श्रावइ्यकता  पड़ने  पर  यह  राशि  उस  निधि  से  ली  जायेंगी  |

 fat  त्यागी  :  आज  तक  हमारे  देश  पर  कुल  कितना  ऋण  है  ।

 fat  ब०  Wo
 यह  बहुत  बड़ा  प्रश्न  है  ।  माननीय  सदस्य  यह  प्रदान  से

 रखे  तो  हम  इसका  उत्तर  दे  सकेंगे  ?

 इकबाल  क्या  रेलों  के  विकास  के  लिये  सरकार  को  भी  ऋण  मिल  गया

 यदि  तो  वह  कितनी  राशि  है
 ?

 fat  ब०  रा०  जी  हां  ।  हमारा  रेलवे  विकास  कार्यक्रम  इसके  सन्त गत  हमने

 ५००  लाख  डालर  ऋण  लिया  है  जिसमें से  ४००  लाख  डालर
 तो

 नया  ऋण  है  १००  लाख  डालर

 पिछला  ऋण  है  ||

 श्री  बासप्पा  :  क्या  शारवती  हाइड्रो  विद्युत्  परियोजना  को  जो  ऋण  दिया  गया  है  उसमें

 सभी  श्रावस्ती विदेशी  विनिमय  or  जाता है  ?

 fat  ब०  राठ  ऐसी  ही  बात  है
 |

 fait  ब्याज की  दर  क्या  है  ?

 tat  qo  रा०  भगत
 :

 विद्यार्थी  परियोजनाओं  के
 लिये  गये  ऋण  पर  ब्याज  की  दर  ३५,

 प्रतिशत  है  कौर  सड़क  परिवहन  विकास  परियोजना  के  लिये
 a"),  प्रतिशत  तथा  अन्य  परियोजना

 के  लिये  लिये
 जाने  वाली  ऋण  की  दर  की  बातचीत  विचाराधीन

 मिल  अंग्रेजी  मे
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 राजभाषा के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  का  रादेश

 श्री  राम  कृष्ण

 श्री ६ ह  प्र ०  मेहदी

 थी  प्र०  to  देव |
 |

 श्री  प्रकाशकों शास्त्री

 श्री  नवल

 थी  हरिश्चन्द्र

 sit  कौडियाल

 श्री  प्र०  के०

 |  थी  wad  ददन  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  राजभाषा  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  के  mea

 को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  TH  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  या  की  जायेगी  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  To  :  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।  राष्ट्रपति  के  met

 में  निहित  भ्रनुदेशों  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  योजना  बनाई  जा  रही  है
 ।

 श्रब  तक  जो  कार्यवाही

 की  गई  है  उसको  बताने  वाला  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परि  बिष्ट  २,  धन-चके

 rq  सख्या  ५८]

 पं श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 इस  विवरण  को  देखने  से  यह  पता  चलता  है  कि  तृतीय  श्रेणी  के  केन्द्रीय

 सरकार  के  कर्मचारियों  के  लिये  हिन्दी  माध्यम  से  प्रशिक्षा  अनिवार्य  कर  दी  गई  है  ।  उनकी  प्रशिक्षा

 के  लिये  wa  तक  क्या  प्रबन्ध  किये गये  हैं  ?

 fat tte qo Te: गो०  qo  पन्त  तृतीय  श्रेणी के  कमेंचारियों  को  शिक्षा  देने  के  लिये  अ्रघ्यापकों  की

 नियुक्ति  कर  दी  गई  है  केवल  दिल्ली  में  ही  नहीं  अपितु  बम्बई  तथा  wea  स्थानों  में  उनके  लिये

 क्लासें खोल  दी  गई  हैं  ।

 थ्री  भक्त  दर्शन
 :

 इस  विवरण  से  ज्ञात  होता  है  कि  कई  मंत्रालय  इस  सम्बन्ध  में  कदम

 उठा  रहे है  य  कदम  उठाने  का  विचार  कर  रहे  हैं  ।  अत
 :

 में  माननीय  गह  मंत्री  जी  से  जानना  चाहता

 हूं  कि  उनके  विश्वास  के  अनुसार  कब  तक  इस  बारे  में  पूरी  तरह  कमल  हो  जाएगा
 ?

 श्री  गो०  ०  कई  बातों  में  परमल  हो  गया  है  उम्मीद  है  कि  जल्द  से  जल्द  कौर

 बातों  में  कमल  किया  जाएगा  ।

 गयी  सम्पत
 :

 श्रीमन ्  क्या  उत्तर  हिन्दी  में  मिल  सकता  है  ।

 पभ्रध्यक्ष  महोदय  :.  माननीय  मंत्री  महोदय  उत्तर  अंग्रेजी  में  भी  देंगे  ।

 श्री गो०  मेंने  कहा  है  कि  कई  बातों  में  अमल  हो  गया  है  कौर  उम्मीद  है  कि

 जल्द  से  जल्द  बातों  में  भी  अमल  किया  जायेगा  |

 सेठ  गोविन्द  क्या  जो  सरकारी  नौकरियों  की  परीक्षाएं  हैं  उन  परीक्षाओं  के  माध्यम

 में  हिन्दी  को  वैकल्पिक  रूप  से  रखने  का  कोई  विचार  किया  जा  रहा  ह

 pat  अंग्रेजी  में
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 श्री  गो०  ब०
 जो  कोई  विचार  किया  गया  है  उसका  जो  निर्णय  gar  है  वह  प्रेसीडेंट

 साहब  ने  जो  भ्रहकाम  जारी  किए  हैं  उनमें  दिया  गया  है  ।  उसके  बाद  कोई  विद्वेष  विचार  किसी  तरह

 का  नहीं  ।

 सेठ  गोविन्द दास  में  यह  जानना  चाहता  था  कि  यह  बात  कई  बार  उठती है  कि  हिन्दी

 को  सरकारी  नौकरियों  के  लिए  वैकल्पिक  रूप  से  माध्यम  रखा  यद्यापि  राष्ट्रपति  जी  के  आदेश

 में  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  कहा  गया  पर  क्यों  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  विचार  कर  रही

 है ?

 श्री  गो०  ब०  पन्त :  सरकार  अरब  कोई  नई  बात  नहीं  विचार  कर  रही  है  ।

 थी  यह  प्रश्न  बड़ा  विवादास्पद है  |  क्या  सब  रनो ंके  उत्तर  क प्रग्र॑ ज  में  मिल  सकते

 हैं  ।  माननीय  मंत्री  महोदय  जो  भी  उत्तर  देते  हैं  वह  हम  सुनना  चाहते  हैं  ।

 क्या  कोई  प्रदान  है
 ।

 श्री  गो०  ब०  रन  अंग्रेजी  में  नहीं  था  श्र  मेंने  सोचा  कि  उन  लोगों  के  लिये  जिन्होंने

 कि  प्रशन  को  नहीं  समझा  है  अंग्रेजी  में  उत्तर  देना  ठीकਂ  नहीं  होगा  लेकिन  फिर
 भी

 में  भ्रनुवाद

 दे  दूंगा  ।  yer  यह  था  कि  क्या  सरकार  सरकारी  नौकरियों  की  परिवारों  का  माध्यम  हिन्दी

 रखेगी  ।  मैंने  बताया  कि  सरकार  का  निर्णय  राष्ट्रपति  के  area  में  निहित  है  are  इसके  afar

 किसी  श्र  दूसरी  बात  पर  सरकार  विचार  नहीं  कर  रही  है  ।  सरकार  ने  जो  कुछ  निर्णय  किया

 है  वह  राष्ट्रपति  के  area  में  निहित  है  ।

 में  हिन्दी  आर  अंग्रेजी  में  साथ  साथ  कि  कराने  का  प्रयत्न  कर  रहा

 हूं  ।
 इस  सम्बन्ध  में  में  बातचीत  कर  रहा  लगभग

 ७०
 या

 ८०
 ऐसे  माननीय  सदस्य  हैं  जो  बिल्कुल

 अंग्रेजी  नहीं  जानते  उसी  प्रकार  मद्रास  ऐसे  हें  ज़ो  शायद  ही  हिन्दी  जानते  हों  ।

 ate  संभरण  मंत्री  शीघ्रता  से  काम  लें  तो  यह  सुविधा  यहां  शीघ्र  ही  उपलब्ध  हो

 सकेगी |

 fat  राम  नाथन  चेट्टियार
 :

 राष्ट्रपति  के  आदेश  में  वहू  wearers  सिद्ध  नहीं  है  जो  प्रधान

 मंत्री  ने  यहां  दिया  था  ।  कौर  मद्रास  में  राष्ट्रपति  ने  ज़ो  भ्राइवासन  दिया था  उसको  दृष्टिगत

 रखते  हुए  सरकार  उस  शभ्राइवासन  को  क्रियान्वित  करने  के  लिए  क्या  सरकार  राष्ट्रपति  का  संशोधित

 area  निकालेगी  अथवा  कोई  विधान  बनायेंगी  ?

 माननीय  सदस्य  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  कोई  ऐसा

 seat है  ।

 श्री  गो ०  ब०
 प्त

 :
 मैं  समझता  हूं  कि  स्थिति  का  स्पष्टीकरण  कर  दिया  गया  है  कौर  इसमें

 कोई  संदेह  की  बात  नहीं  है
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  अनुच्छेद  ३४३
 के

 प्रधान  १९६५
 के  थ

 अंग्रेजी

 का  प्रयोग  बढ़ाने  के  लिये  एक  विधेयक  प्रस्तुत  किया  जायेगा
 ।

 प्री ही०  ato  मुकर्जी
 :

 गत  वर्ष  प्रधान  मंत्री  ने  जो  झ्राइवासन  दिया
 था

 तथा
 इस

 वर्ष
 जिसकी

 पुनरावृत्ति  की  गई  है  उसने  कुछ  क्षेत्रों  की  जनता  की  भावना  जहां  कि  लोगों  में  सरकार  द्वारा  अपनाई

 गई  भाषा  सम्बन्धी  नीति  के  बारे  में  कुछ  भ्रांति  उत्पन्न  हो  गई  शांत  किया
 माननीय

 मंत्री  ने  जो  कुछ  कहा  है  उसकी
 ae

 क्या  कुछ  कौर  श्रमिक  मूर्त-रूप
 अपनाया  जायेगा

 ;  क्या  कुछ

 _  और  whee
 उद्देश्यपूर्ण  नीति

 अपनाई  जायेगी
 ?  हामला  ह

 fat  wast  में
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 थी  भाषा  बिल्कुल  भी  नहीं  होती  |

 fat  गो०  न  ठोस  कार्य  तो  विधेयक  के  रूप  में  होगा
 जो

 अनुच्छेद  ३४३ के  अ्रधीना

 अंग्रेजी  को  १९६५  के  आगे  बढाने  के  लिये  प्रस्तुत  किया  जायेगा  ।  यही नत  रूप  होगा  |

 fat  प्र०  to
 क्या  संसद  में  प्रस्तुत  करने  के  बाद  राष्ट्रपति  के  आदेश  में  कोई

 प

 किये  गये

 fat  गो०  qo
 उसके  बाद  से  उसमें  कोई  परिवर्तन  नहीं  किया गया  है

 श्री  तंगामणि
 :  राष्ट्रपति के  आदेश  की  इंडिका  ६  में  भाषा  के  विभिन्न  वर्गों

 को
 मिलाने

 की  दृष्टि से  विभिन्न  भाषा  का  एवं  उनके  साहित्य  का  अनुसंधान  इरादी  करने  के  लिये

 प्रोत्साहन देने  की  बात  कही  गई  है  ।  इस प्रस्तावित  एकेडेमी  की  स्थापना कब  होंगी  शौर  क्या

 केन्द्रीय  सरकारी  सेवाओं  के  लिये  seth  के  उत्तर  क्षेत्रीय  भाषा  में  कराने  का  कोई  प्रस्ताव

 श्री  गो०  ब०  पन्त  प्रश्नों  की  भाषा  उनके  उत्तर  निर्धारित  करने  के  लिये  एकेडेमी

 की  नियुक्ति  करने  का  कोई  विचार  नहीं  कुछ  ही  ठोस  काम  करने  का  विचार  है  ।

 इस  प्रयोजनार्थ  वैज्ञानिक  waders  सांस्कृतिक-काय  मन्त्रालय  एक  योजना  तैयार  कर

 रहा

 क्या  सरकार  भाषी  क्षेत्रों  में  भी  अखिल  भारतीय श्री  चिन्तामणि  पा  निग्रही

 प्रतियोगिता  परिवारों  में  हिन्दी  माध्यम  को  जारी  करना  चाहती  है
 ?

 श्री to  qo  पन्त  :  केन्द्रीय  सेवाओं  aga  खिल  भारतीय  सेवायों  Ht  Treat  के  लियें

 तो  माध्यम एक  ही  है  ।  राष्ट्रपति  के  रादेश  में  कुछ  प्रस्तावों  की  चर्चा  की  गई  हे  झर  जिनका  उल्लेख

 उसम ह  कौर  ये  प्रस्ताव  सम्पूर्ण  देश  के  लिये  लाभकारी  होंगे  ।  नगर  हिन्दी  जारी  भी  कर  दी  जाती

 ह  तो  भी  लोगों  को  ge  मिलेगी  |

 पाणिग्रहण  :  क्या  हिन्दी  भाषी  क्षेत्रों  में  जो  विद्यार्थी  अखिल  भारतीय  प्रतियोगिता

 aa में  भाग  लेगे  उन्हें  हिन्दी  में  भी  परीक्षा  देनी  पड़ेगी  अथवा  केवल  प्रंग्रेजी ०५  में  ही
 ?

 fat पो०  ब०  पत्त  :  उन्हें  एक  ग्र ति रिक्त  हिन्दी  पर्चे  में  उत्तर  देने  का  अ्रवसर  दिया  ।

 यदि  वे  उस  पच  में  पास  हो  जाते  हूं  तो  उन्हें  विभाग  में  ली  जाने  वाली  हिन्दी  परीक्षा  में  पास  होने  की

 आवश्यकता नहीं  ह  वे  उस  पच  में  नहीं  बैठते  हूं  तो  परीक्षा  में  बैठने  पर  उनके  साथ  कोई  भेदभाव

 नहीं  किया  जायेगा  ।

 श्री थाना  विवरण की  इंडिका  (11)  में  यह  स्पष्ट  कर  दिया  गया  है  कि  असफल

 विद्यार्थियों  को  उचित  तिथि  तक  निर्धारित  स्तर  पाने  के  लिये  कोई  दण्ड  नहीं  देना  चाहिये  ।  क्या  इस

 दण्ड  में  पदोन्नति  ate  वार्षिक  वृद्धि  भी  सम्मिलित  है  ?

 fat  गो०  बं०
 जी  मेरा  ऐसा  विचार  |

 सम्पत  :  विवरण  में  यह  स्पष्ट  कर  दिया  गया  हूँ  कि  हिन्दी  में  प्रशिक्षण  अनिवार्य  होगा  ।

 क्या  प्रशिक्षण  लेना  ही  झनिवायें  होगा  अथवा  उसमें  पास  करना  भी  भ्रनिवायं  होगा  ।

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  यह  ज्ञात  करना  चाहते  हें  कि  क्या  प्रशिक्षण  के  समय  क्लास

 में  भाग  ले  लेना  ही  काफी  है  अथवा  जो  कुछ  पढाया  गया  है  उसे  समझना  भी  आवश्यक  है
 ?

 मल  wast
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 ि  गो०  To
 यह  की  जाती  है  कि  वह  समझने  का  प्रयत्न  करेंगे  तथा  उन्हें  जो

 क्षण  दिया जा  रहा  हू  समझेंगे  तथा  उससे  लाभ  उठायेंगे  ।  वे  अरपना  समय  वहां  बर्बाद  नहीं  करेंगे
 ।.

 महोदय
 :

 प्रदान  यह  था  कि  कया  उन्हें  परीक्षा  पास  करनी  चाहिये
 ?

 श्री  सम्पत
 :

 क्या  वे  उस  परीक्षा  को  निर्धारित  समय  के  भीतर  पास  क्या  परीक्षा  पास

 करना  atta  है  ?

 श्री  पो०  ब०  पन्त
 :

 उनसे  की  जाती  है  fae  ये  पहली  बार  ही  परीक्षा  पास  यदि

 पहली  बार  नहीं  तो  दूसरी  बार  या  तीसरी  बार  तो  ही  पास  करेंगे
 ।

 मेरे  विचार  से  वे  इतने

 बुद्घ  नहीं  हें  जितना  कि  माननीय  सदस्य  सोचते  हें
 ।

 श्री
 भक्त  ददन

 :  क्या
 यह  सत्य  नहीं  है  कि  राष्ट्रपति  जी  का  आदेश  उन  सिफारिशों

 पर

 श्राधारित हैं जो है  जो  कि  संसदीय  समिति  ने  पेश  की  थीं  are  जो  सिफारिशें  उसने  की  थीं  वह  इस  भावना

 से  की  थीं  कि  मद्रास  सरकार  भी  उनसे  सहमत  हैं  फिर  भी  जो  गलतफहमी  इस  समय  हो  रही  हूँ

 उसके  निराकरण  के  लिये  क्या  कोई  कदम  उठाया  जा  रहा  हें  ?

 श्री  गो०  ब०  पन्त  :  में  तो  नहीं  समझता  कहां  ग़लतफ़हमी  हैं  ।  प्रेसीडेंट का  ज  वह  जो

 कि  पहले  कमिशन  ने  सिफारिश  की  थीं  ate  उसके  बाद  पालियामेंटरी  कमेटी  ने  सिफारिशों  कीं  ate

 फिर  उसके  बाद  जो  यहां  पर  बहस  हुई  उन  सब  का  लिहाज  वह  निकाला  गयां  है  ।

 सम्पत
 :

 इसका  उत्तर  में  अंग्रेज़ी  में  जानना  चाहता  हूं
 ।

 चूंकि  इसका  प्रभाव  हम  पर

 हैं  में  पुरी  बात  जानना  चाहता  हूं  ।

 श्री Mo
 ब०

 पन्त
 :

 कया  राष्ट्रपति  का  आदेश  संसदीय  समिति  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  पर

 आाधारित  है
 ।

 मैंने  बताया  हूँ  किਂ  राष्ट्रपति  ने  आयोग  की  सिफारिशों  पर  संसदीय  समिति के  प्रस्तावों

 पर  कौर  उनके
 को

 यहां  पारित  करने  में  जो  वाद  विवाद  हुआ  है  उस  समय  सदस्यों  की  प्रवृत्ति

 पर  विचार किया  है  ate  उन  सभी  बातों  पर  ध्यान  दिया  है  |

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 माननीय  मन्त्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  ae  से  at  अंग्रेज़ी  कों  बढ़ाने

 के
 लिये  एक  चिधेयकं  प्रस्तुत  किया  जायेगा  ।  ae  अवधि  कब  तक  के  लिये  बढ़ायी  जायेगी

 ?

 श्री गो०  ब०  पन्त
 :

 विधेयक  के  प्रस्तुत  करने  पर  ही  माननीय  सदस्य  यह  देख  सकते  हैं  ।  प्रभी

 ae  हमने  प्रविधि  के  बारे  में  विचार  नहीं  किया  है  ।

 fat  स०  मो  ०  बनर्जी  :  विवरण की  कंडिका  (iil)  में  यह  स्पष्ट  किया  गया  है
 कि  तूतिया  श्रेणी

 तथा  ऊपर  के  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये  प्रशिक्षण  अनिवार्य  होगा  लेकिन  इसमें  औद्योगिक  संस्थान

 तथा  वक  नाइड  स्टाफ  सम्मिलित  नहीं  होंगे  |  क्या  सरकार  औद्योगिक  कर्मचारियों  को  भी  हिन्दी

 पढ़ाना  चाहती  है  ।  जो  लोग  कारखानों  शादी  में  काम  कर  रहे  हें  उन्हें  हिन्दी  पढ़ाने  के  लिये  सरकार  ने

 क्या  प्रबन्ध  किये हैं  ?

 श्री गो०  ब०  पन्त
 :

 माननीय  सदस्य  ने  जो  प्रशन  किया  है  उसमें  उन्होंने  कहा  है
 कि

 औद्योगिक

 तमंचा  रियों  को  छोड़  दिया  गया  हैं  |

 felt  स०  मो०  बनर्जी : जी हां जी  हां
 ।

 उन्हें  छोड़  दिया  गया  हू
 ।

 में  यह
 जानना  चाहता हूं  कि

 वे  हिन्दी  पढ़ना  चाहते  हैं  तो  उन्हें  हिन्दी  पढ़ाने
 के  लिये
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 fat  गो०  ब०
 पन्त

 :
 इसका  उल्लेख  राष्ट्रपति  के  रादेश  में  नहीं  है  ।

 दुर्गापुर का  इस्पात  कारखाना

 +

 (  सरदार  इकबाल  सिंह  :

 श्री  कृष्ण  गुप्त
 :

 श्री  रामेस्वर  टाटिया TRUS.

 ||
 श्री  gto  च०  शर्मा

 |  थ्री  परूलेकर  :

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  ३  १९६०  के  तारांकित प्रदान  संख्या  Yoo  फे  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दुर्गापुर  के  इस्पात  कारखाने  में  दोषपूर्ण  लट्ठे दार  नींव  की

 जांच  पड़ताल  करने  के  लिये  नियुक्त  की  गई  समिति  की  उपपत्तियों  की  जांच  हो  गई  है  ;

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  सनौर

 ऐसी  बातों  की  पुनरावृत्ति  को  रोकने  के  लिये  क्या  सावधानी  बरती  जायेगी
 ?

 खान  कौर इं  घन  मंत्री  स्वर्ण  :  भ्र भी  तक  समिति  के  प्रतिवेदन

 जांच  नहीं  की  गई  है  ।

 तथा  जैसा  कि  मैंने  सभा  को  पहले  बताया  था  भारतीय  स्टील  ज  कानस्ट्रकशन

 कम्पनी  उपचारात्मक  उपाय  करने  के  लिये  सहमत  हो  गई  है  ।  ये  सारे  उपाय  कम्पनी  झपने  खर्च  पर

 करेगी
 प्रो

 इसके  भ्र लावा  इस्पात  कारखानों  को  जो  प्रौढ़  क्षति  पहुंचेगी  उसकी  भी  मरम्मत  वह

 wat  से  करेगी  ।  कम्पनी  दस  वर्ष  की  gate  तक  यह  काम  करेगी  |  कारखाने  के  बों  वाली

 बुनियादों  के  संस्थापन  को  जो  क्षति  होगी  यह  मरम्मत  उसी  की  होगी  ।  काम  का  निरीक्षण  भी

 aire  प्रभावपूर्ण ढंग  से  होगा

 इकबाल  सिंह
 :

 मन्त्रालय  भ्रथवा  हिन्दुस्तान  स्टील  प्राइवेट  लि
 ०

 ने  कौन  से  उपाय  किये

 हैं  कि  उनकी  ऐसी  त्रुटियां  दुबारा  न  हों
 ?

 सरदार  स्वर्ण  सिंह
 :

 हिन्दुस्तान  स्टील  ने  इस  दिशा  में  प्रभावपूर्ण  कार्यवाही  की  है  ।  उदाहरणों

 gare  ढेर  लगाने  नीचे  से  पिन  करने  orf  के  उपाय  किये  गये  हैँ  जेसा  fe  मेंने  पहले  बताया  हैं
 |

 काम  की  देखरेख  का  प्रबन्ध  भी  अधिक  प्रभावपूर्ण  बनाया  जा  रहा  है  ।

 fat  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 दुबारा  पाइल  करने  के  अतिरिक्त  ठेकेदारों  को  क्या  शौर  भी-ग्रतिरिक्त

 aug  दिया  गया  है
 ?

 सरदार  स्वर्ण  जैसा  कि  मेंने  पहले  बताया  है  उन्होंने  गारंटी  दी  है  कि  यदि  १०  साल
 के

 कोई  कमी  गई  तो  वे  जिम्मेदार  होंगे  ।  इसके  अलावा  कराई  एस०  सी ०  को  एन०
 को

 जाने  वाली  अदायगी  पर  भी  दुबारा  विचार  किया  जा  रहा  है  aa  उसमें  भी  उपयुक्त  समायोजन

 कर
 दिये  जायगे

 |
 उस  उद्देश्य  के  लिये  उपयुक्त  निकाय  को  की  जाने  वाली  भ्र दाय गी  में

 से  १०  लाख

 रुपये  की  तदर्थ  रकम  कम  कर  दी  गई

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 felt दी०
 चे

 शर्मा
 :

 क्या  इन  त्रुटिपूर्ण  बुनियादों  से  दुर्गापुर  इस्पात  कारखाने  के  काम  पर  बुरा

 पड़ा  प्रौढ़  यदि  हां  तो  कितने  रुपये  की  हानि  हुई
 ?

 सरदार  स्वर्ण  सिंह
 :

 कारखाना  चालू  होने  से  पहले  ही  इस  त्रुटि  को  देख  लिया  गया  था  इसलिये

 उत्पादन  पर  इसका  कोई  WAT  नहीं  पड़ा  |  जिस  तारीख  तकਂ  इस  कारखाने  को  पुरा  तैयार  करना  था

 उसमें  भी  कोई  ग्रसित  अन्तर  नहीं  पड़ा  क्योंकि  मरम्मत  इरादी  का  काम  ठीक  समय  में  ही  कर  लिया

 गया  था  ताकि  कारखाने  के  विभिन्न  विभाग  भ्रनुसुचित  कार्यक्रम  के  अनुसार  चालू  हो  सकें  ।

 श्री  इन्द्रजीत  कया  यह  सच  है  कि  त्रुटिपूर्ण  पाइलों  सम्बन्धी  नुक्स  का  पहले  पहल  aaa

 के  द्वारा ही  पता  चला  प्रौढ़  यदि  हां  तो  भविष्य  के  लिये  क्या  सावधानियां  बर्ती  जा  रही  हें  ताकि

 बारों  की  खबर  देखे  बिना  ही  त्रुटियों  का  ज्ञान  हो  जाये  ।

 स्वर्ण  सिंह  मेरे  विचार  में  इस  त्रुटि  की  सुचना  पहले  पहल  के  द्वारा  नहीं

 पहुंची  ।  वहां  पर  निरीक्षक  कर्मचारी  हें  भ्र ौर  वे  अच्छी  देखरेख  करते  हें  यदि  कहीं  कोई  ale  उन्हें  दिखाई

 देती  है  तो  वे  उसकी  सुचना  को  तुरन्त  देते  हं  ।

 श्री  भ्ररविन्द  घोषाल  :  आई
 ०  एस०  सी०  को  एन  ०  ने  गारंटी  तो  दी  है  किन्तु  दुर्गापुर

 इस्पात  कारखाने  के  काम  के  ठेके  को  छोड़  कर  इस  संस्था  का  कोई  भ्रस्तित्व  भी  है
 ?

 पे सरदार  स्वर्ण  सिंह
 :

 यह  प्रदान  पहले  भी  पूछा  गया  था  a  उस  समय  मेंने  बताया  था  कि

 उपर्युक्त  संस्था  में  सम्मिलित  विभिन्न  फर्म  इस  गारंटी  को  निभायेंगी  ?

 टैगोर  धाताब्दी

 |  श्री  स०  मो०  बनर्जी
 :

 J  श्री  सुमन
 1५८२.

 श्री
 दी०  wo  शर्मा

 sitatat  मिनीमाता
 :

 क्या  वैज्ञानिक  श्रतुसन्घान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  ate  विदेशों  में  टैगोर  शताब्दी  मनाने  के  लिये  कोई  विस्तृत  योजना  बनाई

 गई
 कौर

 यदि  तो  योजना  की  मोटी  मोटी  बातें  क्या  हें
 ?

 निक  अनुसन्धान कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  gare
 :

 हाँ  ।

 रवीन्द्र  नाथ  टैगोर  शताब्दि  समिति  ने  अपने  safes  दादी  बुलेटिनਂ

 का  पहिला  अंक  निकाल  लिया  है  ।  इस  में  आयोजन  के  मुख्य  कार्यक्रम  दिये  हुए  हैं  ।  इस  बुलेटिन

 की  प्रतियां  संसद  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  हैं  ।

 |  स०  सो
 ०  बनर्जी  :  यह  शताब्दि  १९६१ में  मनाई

 क्या  में
 जान  सकता

 हूं  कि  पूरी  योजना  पर  कब  तक  अन्तिम  रूप  से  fara  हो  जायेगा
 ?

 धरी  हुमायूँ  कबीर  यह  कार्यक्रम
 न

 केवल  राष्ट्रव्यापी  कार्यक्रम
 अपितु

 यह
 कार्यक्रम

 अन्य  देशों  में  भी  मनाया  जायेगा  ।  कुछ  fafa  कार्यक्रमों  पर  काम  प्रारम्भ  हो  चुका  कुछ

 जारी  रहेगा  ।

 लाा नये  कार्यक्रमों  पर  निश्चय  किया  जा  रहा  यह  कायें  शताब्दि  मनाने  तक

 मूर  ast  में
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 श्री  दी०  चं०  क्या  हमारा  देश  इटली  कौर  ब्रिटेन  इत्यादि  देशों  को  जो  टैगोर

 wafer  मना  रहे  हैं  कुछ  सहायता  यदि  हां  तो  किस  रूप  में
 ?

 श्री  हुमायूँ  कबीर
 :

 इस  सम्बन्ध  में  कुछ  संकेत  बुलेटिन  में  कर  दिये  गये  हैं  ।  हम  टैगोर

 के  चित्रों  का  पुनः  प्रकाशन  करना  चाहते  कई  देशों  ने  हम  से  प्रदर्शनी  करने  के  उद्देश्य  से  इन

 चित्रों की  मांग  की  हे  ।  हम  wer  तरीकों से  भी  इन  देशों के  साथ  सहयोग  करेंग े।

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी
 :  क्या  टैगोर  दाताब्दि  आयोजन का  पुरा  प्रभार  वैज्ञानिक

 च्  कौर  सांस्क़ृतिक-का्यें मंत्रालय  पर  ही  है  अथवा  सूचना  प्रसार  मंत्रालय  भी  इस

 सम्बन्ध में  कुछ  काम  कर  रहा  यदि  तो  उक्त  दोनों  मंत्रालयों  के  बीच  किस  प्रकार  का

 सम्पर्क  स्थापित  है  ?

 शी  हमायून  कबीर
 :

 ऐसा  आयोजन  किसी  मंत्रालय  की  विशेष  सम्पत्ति  नहीं  बन  सकता  है
 ।

 हम  प्रत्येक  सरकारी  तौर  गेर-सरकारी  व्यक्ति  से  सम्पकं  रख  रहे  हैं  ।  सुचना  प्रसार  मंत्रालय

 ने  भी  इस  सम्बन्ध  में  काफी  महत्वाकांक्षी योजना  बनाई  हे  ।  हमारे  मंत्रालय  में  एक  समायोजन

 इकाई  भी  है  जिसमें  सुचना  शहरों  प्रसार  मंत्रालय  को  भी  प्रतिनिधित्व  प्राप्त  है  ।

 सेठ  गोविन्द  यह  उत्सव  हमारे  देश  के  बाहर  किन  किन  देशों  में  हो  रहा  है  प्रौढ़

 इस  सम्बन्ध  में  किन  किन  देशों  ने  हमारे  मंत्रिमंडल  से  सलाह  ली  है  ?

 थ्री  gad  कबीर
 :  यह  लम्बी  फेहरिस्त  है  ।  Jo  यू

 ०
 एस०  Vo,

 यू०  एस०  एस०  श्रर्जेन्टा  इ  फ्रांस
 ।

 सेठ  गोविन्द  किन  किन  से  सलाह  ली  गई  है  ?

 श्री  हमायत  कबीर  हर  जगह  से  सलाह  ली  गई  है  |

 fat  भा०  Fo  गायकवाड़  :  सरकार  द्वारा  इन  आयोजनों  में  कुल  कितनी  राशि  व्यय  की
 जायेगी  ?

 शि  हुमायूँ  यह  कहना  कठिन  है  क्योंकि  बहुत  से  लोग  स्वयं  अपने  व्यक्तिगत

 रूप  से  व्यय  कर  रहे  प्राय  देश  भी  इस  सम्बन्ध  में  व्यय  कर  रहे  हैं  ।  शताब्दि  समिति  ने  पते

 सम्मुख  एक  करोड़  रुपये  का  लक्ष्य  रखा  है  |

 श्री  त्यागी  कया  wees  मनाने  में  एक  करोड़  रुपया  व्यय  किया  जायेगा  ?

 श्री  gama  जी  हां  ।  माननीय  सदस्य  को  इस  बात  से  नहीं  घबराना  चाहिये

 क्योंकि  समिति  ने  यह  निचय  किया  हं  कि  उक्त  सारी  राशि  आयोजनों  में  व्यय  नहीं  की  जायेगी

 स्थायी  स्मारकों  में  व्यय  की  जिसका  अप्रत्यक्ष  रूप  से  देश  की  संस्कृति में  प्रभाव

 पड़ेगा  ।

 भी  जयपाल  सिंह
 :

 क्या  टैगोर  की  कुछ  रचनाओं  का  अनुवाद  पश्चिम  अफ्रीकी  भाषा  T

 तथा
 फान्ट  भ्र  cat  भाषाओं  में  भी  किया  जैसी  कि  कवि  ने  स्वयं  झपने  जीवनकाल

 में  इच्छा  प्रगट  की  ?

 tat  हुमा यू नू  में
 के

 पिछले  ser  को  नहीं वि

 fra  waist  में
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 bat
 fat  जयपाल  सिह  जब  सी०  who  एन्ड्रू  पश्चिम  अफ्रीका में  तो  कवि ने

 जीवन  काल  में  यह  इच्छा  प्रगट  की  थी  किਂ  उनकी  कुछ  विर्वजनीन  रचनाओं  का  cat  हर

 कुछ  परिचय  श्रफ़ीकी  भाषाओं  में  अनुवाद  किया  जाय  ।  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  कार्य  किया

 गया  या  शताब्दि  आयोजन  के  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  कार्य  किया  जायेगा  ।

 feat  हुमाय ध च्ध न्  कबीर :  हमने  परिश्रमी  श्रफ़ीकी  भाषाओं  में  अनुवाद के  सम्बन्ध  में  हई

 ्  नहीं  किया है  ।  हम  इस  बात  का  प्रयत्न  करेंगे  कि  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  कायें

 gl  सकता है  ?

 tat स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  यह  सच  हे  कि  समिति  द्वारा  श्री  मल  होम  की  नियुक्ति

 की  गई  है  ;  यदि  तो  किस  पद  पर  की  गई  है
 ?

 पत्नी  हुमायूँ  कबीर
 :

 समिति
 ने  श्री  अमल

 होम  की  नियुक्ति नहीं  की  हे  ।
 उनकी

 नियुक्ति  सुचना  तथा  प्रसार  मंत्रालय  ने  मंत्रालय  के  अधीन  आयोजित विशेष  कार्यक्रमों  का  संगठन

 करने  के  उद्देश्य  से  की  हे
 |

 का संग रों की  शिक्षा  के  लिए  संध्या  कालीन
 संस्थायें

 ५८८.  श्री  दी०  Wo  क्या  दिक्षा  मंत्री  ३  १९६०  के  तारांकित  wer

 संख्या  के उत्तर के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कामगरों  की  दिक्षा  के  लिए  संध्या कालीन  संस्था  खोलने  में  aa  तक  कितनी  प्रगति

 हुई

 यह  संस्था  कब  से  कौर

 इस  योजना  से  प्रति  वर्ष  कितने  व्यक्तियों  को  लाभ  पहुंचेगा
 ?

 मंत्री  काम  ला०  :  ate  संस्था ने  अपना  कार्य

 प्रारम्भ कर  दिया  है  ।  योजना का  प्रशासन  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  को  सौंप  दिया  गया  है  ।

 प्रारम्भ  में  ३२००  प्रति  वर्ष  प्रौढ़  अन्त  में  इसकी  क्षमता  ७०००  प्रति वर्ष  तक  हो

 जायेंगी  |

 श्री  दी०  चे  ३२००  रु०  प्रति  वर्ष  पर  चलने  वाली  इस  संस्था  का  रूप  होगा  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  माननीय  सदस्य  ने  स्वयं  अपने  प्रश्न  को  नहीं  समझा  है  ।  प्रशन

 मेंने  उनके  प्रशन  का पह  था  कि  प्रति  वर्ष  कितने  व्यक्तियों  को  इस  योजना  से  लाभ  पहुंचेगा
 ?

 उत्तर  देते  हुए  कहा  है  कि  इतने  व्यक्तियों  को  लाभ  पहुंचेगा  इस  का  धन  राशि  से  कोई  सम्बन्ध

 नहीं है  |

 श्री दी०  चं०  किस  at  के  लोग  इस  संस्था  में  प्रवेश  पा  सकेंगे  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :.
 कामगरों  का  एक  पृथक  वर्ग  सभी

 प्रकार
 के

 कामगर

 इसमें  प्रदेश  सकेंगे ।

 patito do
 क्या

 प्र  दा
 के  लिए  कोई  भ्रांति  विहित  की  गई  है

 ?

 डा०
 कार  ला०  श्रीमाली  :  कोई  शि

 क्षा  श्रहूँता  विहित  नहीं  की
 गई  है

 ।
 ——  ee
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 सेठ  गोविन्द दास  :  इस  संस्था  में  जो  पढ़ाई  उस  के  लिये  क्या  कोई  विशेष  प्रकार

 का  पाठ्य  क्रम  रखा  गया  है
 ?  प्रौढ़  नगर  रखा  गया  है  तो  वह  क्या  है  कौर  किस  की  सलाह

 से  रखा  गया  है  ?

 चु ०  का ०  ला  ०  श्रीमाली  पैने  जैसा  अभी  श्राप  से  निवेदन  यह  सारी  योजना

 मध्य  प्रदेश  सरकार को  सौंप  दी  गई  हैं  ।  वे  इस  की  सारी  रूपरेखा  बनायेंगे |  मकसद

 यह  है  मजदूर  काम  करते हैं  मिलों  में  और  फंदिट्रयों  उन  को  दिक्षा  पाने  का

 अवसर  मिल  सकें  ।  शिक्षा  कुछ  सांस्कृतिक  कार्यक्रम  कुछ  आमोद  प्रमोद
 के

 साधन

 इस  तरह  की  योजना  इस  चान्द्र  में  रखी  गई  है  ।

 श्री  रामसिंह  भाई  वर्मा  :  जेसा  मंत्री  महोदय  ने  संस्था  की  थरूस्ात  मध्य  प्रदेश

 में  कर  दी  गई  लेकिन  उस  का  खर्च  न  तो  सेंट्रल  गवर्नमेंट  दे  रही  है  कौर  न  राज्य  सरकार दे

 रही है  ।  सारा  ast  ट्रेड  यूनियन  को  करना  पड़  रहा  है
 ।

 डा०  हाथ  ना०  श्रीमाली :  सारा  खर्चे  भारत  सरकार  देगी

 श्री  रामसिंह भाई  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  कभी  भारत  सरकार  ने  भी  कुछ  नहीं

 दिया  है  शर  स्टेट  गवर्नमेंट  ने  भी  नहीं  दिया  और  जो  खर्च  हो  रहा  है  वह  स्थानीय  ट्रेड  यूनियन

 का  ही  हो  रहा  है  तो  जितना  खर्च  हो  रहा  है  क्या  वह  जल्दी  से  जल्दी  वापस  चुका  दिया  जायेगा

 और  जागे  के  खच के  लिये  प्रबन्ध  किया  जायगा  ?

 झा  |: ५  ला०  श्रीमाली  :  जी  at,  पूरा  खर्चे  दिया  जायेगा  ।  जरा  माननीय  सदस्य  मध्य

 प्रदेश  सरकार  को  ताकीद  कर  दें  कि  वे  इस  की  योजना  जल्दी  से  जल्दी  भेज  दें  ।

 सेठ  गोविन्द दास  :  मैं  यह  जानना  चाहता  था  कि  वहां  पाठ्यक्रम  रहेगा  इस  सम्बन्ध

 में  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  कुछ  लिखा  कौर  वया  इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय

 सरकार  नें  मध्य  प्रदेश  सरकार  को  कोईਂ  सलाह  दी  है  ?

 २
 डा०  का०

 ला०  श्रीमाली  केन्द्रीय  सरकार  कौर  मध्यप्रदेश  q  बीच  कुछ

 बातचीत हुई  थी  ।  मध्य  प्रदेश  सरकार ने  इस  संस्था  फे  सामान्य  कार्य  की  देख-रेख करने  के  लिये

 एक  री  बो  ae  एक  परामर्शदाता  समिति  बनाने  का  निश्चय  किया  है  ।  समिति  यथासमय

 विस्तृतਂ  कार्यक्रम  इत्यादि  तौयार  कर  लेगी ।

 ग  भरी  भा०  हिं ०  इस  योजना  में  प्रति  वर्ष  कितना  व्यय  जायेगा  कौर

 सरकार  इस  मद  में  कितना  न्यय  कर  रही  क्या  केन्द्रीय  सरकार  इस  योजना  का  पुरा  व्यय

 उठा  रही  है
 ?

 डा०  का
 ०

 ला०  पामाली  :  यह  संस्था  १४५  PERO  से  प्रारम्भ  हुई  है  ।  निस्संदेह

 कुछ  wars पहिले  से  ही  प्रारम्भ  हो  गई  थीं  ।  मैं  श्रभी  नहीं  कह  सकता  कि  इसमें  कितना  व्यय

 किया
 मैं  केवल यह  कह  सकता  हूं  कि  चालू  वर्ष  के  लिये बजट  में  €  ०,०००  रुपये की

 व्यवस्था  की  गई  है  |

 eft  विभूति fra  :  मैँ  जानना  चाहता  हूं  कि  यदि  यह  इन्स्टिट्यूशन  लाभदायक  है  तो  यहं

 नकल  आलस  « सरकार  दूसरी  प्रदेश  सरकारों  को  सलाह  देगी  कि  वहां  भी  इस  तरह  के  इंस्टीट्यूशन  खोले  जायें
 ?

 मूल  wast  में
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 डा०  का०  ला०  श्रीमाली
 :

 जी  मक़सद  यही  है  कि  यह  जो  पायलेट  प्रोजेक्ट शुरू  की  गई

 झगर  यहां  सफलता  तो  मुझे  पूरी  aren  है  कि  प्रान्तों  में  भी  इस  तरह  की  संस्थायें  खोली

 जायेंगी  |

 श्री  कुन्दन
 ।

 क्या  सरकार  अन्य  राज्यों  में  भी  ऐसी  संस्थापकों  को  खोलने  का  विचार  कर

 रद्दी है  ?

 डा०  ष्ा०  ला०
 शिमाली

 :
 में  इस  प्रदान  का  उत्तर  इस  से  पहिले  ही  दे  चुका  हूं

 ।

 fort  काशीनाथ पांडे
 :

 कया  यह  व्यय  मंत्रालय  अथवा  केन्द्रीय  शिक्षा  बोर्ड  द्वारा  वहन  कियाः

 लायेगा ?

 डा०
 झ्शा  ला०

 श्रीमाली
 :

 यह  व्यय  शिक्षा  मंत्रालय  द्वारा  वहन  किया  जायेगा ।

 mares  लिया
 से  घोड़ों  का  aaa

 श्री  रामी  रेड्डी

 श्री  द०  £. हैं ०  मेहदी

 थ्री  |० हू |  गे  देव

 थी  रघुनाथ

 लथ  थ्री  हरविन्द  घोषाल

 थी  बि०  दास  गुप्त

 ait  श्रागाड़ी

 सुगन्धि
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  में  सेना  के  लिये  भ्रास्ट्रेलिया  से  घोड़े  मंगाये  गये  थे  ae nr

 कितने  घोड़े  मंगाये  गये  थे  ate  उन  का  कितना  मूल्य  था  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  घोड़े  रास्ते  में  ही  मर  गये  ;

 यदि  तो  कितने  घोड़े  मरे  ;

 (=)  उन  के  मरने  के  क्या  कारण  थे  ;

 बाकी  घोड़ों  की  क्या  हालत  है
 ?

 उपमंत्री  से  आस्ट्रेलिया से  दो  पारी  में  भेजे  गयें

 ३६४  घोड़ों  में  जिन  की  भाड़ा  सहित  कलकत्ता  पहुंचने  की  औसतन  १६०

 पौंड  २४  घोड़े  मार्ग  में  ४  घोड़े  ७  दिन  के  भीतर  मर  गये  ।  १४  भ्रमण  घोड़ों  को  अ्रसंतोषजनक

 में  होने  के  आधार  पर  स्वीकृत  कर  दिया  गयां  ।  जिन  ३२२  घोड़ों  को  स्वीकृत  किया  गया

 उन  की  ्  है  ।  उन  की  मृत्यु  का  कारण  शायद  यह  है  कि  उन्हें  यात्रा  के  दौरान  उस
 प्रकार

 का  भोजन  नहीं  मिल  सका  जिसके  वे  शादी  अथवा  यात्रा  के  दौरान की  हालतों  we

 परिणामस्वरूप  भूखे  रहने  के  कारण  उन  की  मृत्यु  हो  गई
 ।

 जहाज  के  निचले  डेकों
 में  रहने

 की

 पड़ा  होगा  ।  ठेके  की  दातों

 कलन उपयुक्त  सुविधाओं  के  श्रभाव  का  भी  उन  की  हालत  पर  खराब
 ee

 मूल  ait  में
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 शनसा च्च्  केवल  उन्हीं  घोड़ों  के  लिये  कीमत  दी  जायेगी  जो  विहित  शर्तों  के  अनुसार  सरकार  द्वारा

 स्वीकार  किये  जायेंगे  ।  सरकार  को  इस  से  कोई  हानि  नहीं  हुई  है  ।

 श्री  रामी  रेड्डी  ।  क्या  इन  घोड़ों  की  हमारे  विशेषज्ञों  हारा  परीक्षा  कर  ली  गई  थी  ?

 मजीठिया
 :

 यह  सही  है  कि  हमारे  एक  अधिकारी  ने  वहां  जा  केर  उन  की  जांच

 तथापि  इस  से  सरकार  को  कोई  हानि  नहीं  हुई  क्योंकि  सरकार  को  केवल  उन्हीं  घोड़ों  की  कीमत  देनी

 जो  मंजूर  किये  जायेंगे  ।

 डा०  मा०  to  श्रेणी  क्या  सरकार  सब  घोड़ों  की  कीमत  करेगी  या  केवल उन  घोड़ों

 की  कीमत  सदा  करेगी  जो  जीवित  पहुंचे  हैं
 ?

 सरदार  मजीठिया
 :

 जो  घोड़े  मार्ग  में  मर  गये  या  यहां  पहुंचने  के
 ७

 दिन  के  भीतर  मर  गये

 खन  के  लिये  कोई  कीमत  नहीं  देनी  पड़ेगी  ।  उन  घोड़ों  के  लिये  भी  कोई  कीमत  नहीं  देनी  होगी  जिन्हे

 स्वीकार कर  दिया

 fot  जयपाल सिंह  :  १४  घोड़ों  को  विहित  मापदंडों  के  तुरुप  न  होने  के  कारण  कर

 दिया  गया  ।  मुझे  ज्ञात  न् ठ्झ्ा  है  कि  सरकार  उन्हें  आस्ट्रेलिया  ही  वापस  भेजने  पर  जोर  दे  रही  यद्यपि

 यहां  उन  के  खरीददार  मौजूद  उदाहरणार्थ  इंडियन  पोलो  क्लब  उन्हें  खरीदना  चाहता  है  ।  क्या

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  ने  दूसरे  मंत्रालय  से  इस  संबंध  में  बातचीत  की  है  कि  उन  को  अनावश्यक  रूप  से

 वापस  न  लौटाया जायें

 सरदार  मजीठिया
 :.

 इस  संबंध  में  हम  से  किसी  ने  कोई  बातचीत  नहीं  की  है  ।  यदि  इस  संबंघ

 में  बातचीत  की  जायेगी  तो  हम  मामले  पर  बिचार  करेंगे  |

 महोदय
 :

 मुझे  इस  प्रदान  पर  हो  रहा  है  ।  यह  उस  पक्ष  का  जिस  को

 हानि  होने  की  संभावना  है  कत्तव्य  है  कि  वह  सरकार  से  गैर-सरकारी  व्यक्तियों  को  सहायता  देने  के

 लिये  बातचीत  करे  ।  हम  उन  लोगों  के  जिन  को  घाटा  हो  रहा  है  एजेंट  नहीं  हैं  ।

 जयपाल  सिंह  यह  स्थिति  दक्षिण  अभी  की  घोड़ा  बीमारी  के  कारण  हुई  है  |

 पाकिस्तान  से  भी  घोड़ों  का  आयात  बन्द  है
 ।

 विदेशी  मुद्रा  की  कठिनाइयां  भी  हैं
 ।

 इस  समय  जब  कि

 देना  में  घोड़े  उपलब्ध  हैं  सरकार  का  यह  कत्तव्य  है  कि  यह  घोड़े  वापस  न  जायें  |

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  seq  नितांत  काल्पनिक  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  के  पास  किसी

 विभाग  या  राज्य  की  कोई  विशेष  ait  या  कोई  विशेष  मामला  जिसे  सरकार ने

 स्वीकार  कर  दिया  तब  अवश्य  माननीय  सदस्य  यह  प्रशन  पूछ  सकते  हैं  ।  यदि  वे  सामान्य  रूप  से

 यह
 पुछेंगे  कि  सरकार  कया  करने  का  विचार  कर  रही  है  तो  सरकार  यही  करेगी  कि  प्रार्थनापत्र

 जाने  पर  विचार  किया  जायेगा  ।  इस  प्रकार  कोई  प्रयोजन  हल  नहीं  होगा  ।

 tet  कोकोम  आल्वा  :  प्रदान यह  नहीं  देना  में  कई  बहुत  घोड़ा  प्रजनन  केन्द्र  हैं
 ।

 विदेशी  सहायता  प्राप्त  परियोजनाओं

 T*URO.  श्री  सुधार  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 कया  सरकारी  क्षेत्र  की  उन  परियोजनाओं  के  उत्पादन  का  मूल्यांकन  किया  गया  है  जिन

 में  या  विदेशी  ऋणों  से  प्राप्त  पूंजी  लगी  है
 ;

 कौर

 मूल  diet
 में
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 ऐसि  ऋण  का  कितना  भाग  सरकारी  क्षेत्र  की  में  अतिरिक्त  उत्पादन

 से  प्राप्त  भराय  में  से  चुकाया  जाता  है  ?

 उपमंत्री  ब्०  (4 (५.  (¥)  सरकारी  क्षेत्र  की  सभी  परियोजनाओं  के

 उत्पादन का  मूल्य  समय-समय
 प्र  श्रीकांत  जाता  है  ।  चाहे  उन  पर  विदेशी  पूंजी  लगी  हो  या  अन्य

 की

 सरकारी  क्षेत्र  की  परियोजनाओं  के  अतिरिक्त  उत्पादन  से  ऋणों  के  चुकाने  के  लिये

 पथ  राशि  नहीं  रखी  जाती  है  ।  इन  परियोजनाओं  के  उत्पादन  से  हमारे  विदेशी  मुद्रा  संबंधी  संसाधनों

 या  तो  उस  की  बचत  या  उन  के  उपार्जन  के  द्वारा  वृद्धि  होती  या  देश  की  अर्थव्यवस्था

 के  मजबूत  होने  से  वृद्धि  होती  संसाधनों  के  इस  प्रकार  बढ़ने  या  सुदृढ़  होने  से  विदेशीਂ

 ऋण  चुका  दिये  जायेंगे

 श्री  सुधार
 :

 क्या  मूल  को  ध्यान  में  रख  कर  सरकारी  क्षेत्र  की  इन  परियोजनाओं

 के  उत्पादन  का  कोई  हिसाब  लगाया  गया  है  कितनी  प्रतिशत  आशा  फलीभूत  हुई  है  ।

 पश्चिम to
 रा०

 एसी  परियोजनाओं  के  वार्षिक  प्रतिवेदनों  तथा  लेखा  प्रतिवेदनों  से

 यह  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  किसी  विशेष  परियोजना  में  उत्पादन  लक्ष्य  से  कितना  कम  या  ahr  gar

 है  ।  इस  बात  का  पूर्ण  उत्तर  पाने  के  लिय  उन्हें  विशेष  मंत्रालय  से  जिस  के  श्रधीन  कोई  विशेष

 योजना  जाती  यह  wea  पुछना  चाहिये  |

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी
 :

 विदेशों  द्वारा  लिये  गये  ऋणों  से  संचालित  विशेष  परियोजना ग्र ों

 सम्बन्ध  में  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इन  ऋणों  को  इन  परियोजनाओं  के  पूंजी  लेखे  में

 नहीं  दिखाया गया  है  ?

 शी  ब०  to  भगत
 :

 केवल  विद्युत  परियोजनाओं  को  छोड़  कर  कोई  ऐसी  परियोजना नहीं

 जिस  का  संचालन  केवल  विदेशी  ऋण  से  ही  होता  है  ।  क्योंकि  उन  के  लिये  उसी  सीमा  तक  ऋण

 लिया  जाता  है  जिस  सीमा  तक  उन  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  की  आवश्यकता  होती  उस  के  लिये  भी

 समान  राशि  के  रुपये  का  ऋण  दिया  जाता  है  ।  इस  सब  को  पूंजी  बजट  के  भ्रमित  दिखाया  जाता  है

 यदि  कोई  ऋण  है  तो  उसे  वापस  fear  जायेगा  ।

 श्री  मेरे  प्रदान  का  उत्तर  नहीं  fear  गया  है
 ।

 उदाहरणार्थ  हम  ने  यह
 की

 है  कि  दूसरी  परियोजना  के  दौरान  सरकारी  क्षेत्र  की  इन  परियोजनाओं  से  कुछ  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त

 @  सकेगी  ।  हमारी  यह  अश  किस  सीमा  तक  पूरी  हुई  है
 ?

 श्री Fo  रा०  भगत
 :

 इस  संबंध  में  मत  जानना  चाहते  हैं  तथ्यों  को  नहीं
 |

 इस  सम्बन्ध  में

 समय-समय  पर  वित्त  मंत्री  के  बजट  भाषण  में  या  न्य  स्थानों  में  बताया  जा  चुका  है
 ।

 मोटे  तौर  पर  हम

 इन  ऋणों  को  चुकाने  की  स्थिति  में  जिन  परियोजनाओं  के  लिये  यह  ऋण  लिया
 गया  है  वह

 काम  कर  रहे  अतः
 इस

 सम्बन्ध  में  चिन्ता  की  कोई  नहीं  है

 |

 fat  में

 955(Ai)  1.810.--2,
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 नागा  उपद्रवी

 प्र०  क०  देव

 श्री  to  च०  शक

 श्रीमती  मजीदा  अहमद  :-

 श्री  रघुनाथ

 थी  बासुमतारी :

 श्री  विश्वनाथ  के के 1४५९  2

 डा०  राम  सुभग  सिंह
 :

 श्री  aga  सिह  भदोरिया  :

 श्री  हेम  बरुआ

 श्री बे०  qo  मलिक

 श्री
 से०  wo  मेहदी

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  ३१  Rego  की  रात  को  इम्फाल से
 लगभग  ६६  मील  दुरू

 नागा  पहाड़ियों  की  सीमा  पर  मानो  में  रिसाव  राइफल  के  शिविर  पर  लगभग  २००

 उपद्रवियों ने  aren  किया  श्र

 यदि  तो  उपरोक्त  झड़प  कौर  उस  में  हताहत  व्यक्तियों  का  ब्यौरा

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब्र०  :  श्र  ३१  मई  १९६०  की  रात  को

 लगभग  २००  नागा  सशस्त्र  उपद्रवियों  ने  मानो  पुलिस  स्टेशन  चौथी  श्रीराम  राइफल  कैम्प  में

 आक्रमण  किया  |  इस  मुठभेड़  में  चौथी  राइफल  का  एक  सिपाही  जोकि  पहरे  पर  चक्कर  लगा

 रहा  था  मार  डाला  गया  एक  घायल  हो  गया
 |

 यह  नहीं  पता  लग  सका  है  कि  इस  मुठभेड़  में

 कितने  नागा  उपद्रवी  घायल  हुए  या  मार  डाले  गये
 ।

 श्री  प्र
 ०  है०  देव

 :
 वहां  की  गम्भीर  वारदातों  को  ध्यान  में  रख  कर  सरकार  उन  उपद्रवी

 नागाओं को  पकड़ने  उन  पर  न्यायालयों  में  मुकदमा  चलाने  के  लिये  कया  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 श्री  पी०  न्०  पंत
 :

 बहुत  बड़ी  संख्या  में  उपद्रवी  नागा  लोग  पकड़  लिये  गये  नागाओं

 की  बड़ी  संख्या  ने  भ्रात्मसमर्पण  कर  दिया  है  ।  हाल  में  जो  कदम  उठायें  गये  हैं  उन  से  स्थिति  में  ae

 सुधार  होने  की  है
 ।

 सभी  सामरिक  महत्व  के  स्थानों  ग्रासिम  राइफल  भ्रत्य  प्रतिरक्षा

 बलों  के  सदस्य  मौजूद  हैं  ।

 fat  प्र०  के ०
 क्या  इस  झड़प  में  मारे  गये  व्यक्ति  को  कुछ  प्रतिकर  दिया  गया  ?'

 श्री
 पो०  ब०

 मेरे  विचार  से  ऐसे  मामलों  में  नियमों  के  अधीन  प्रतिकर  दिया  जाता  है  ।

 श्री  wore  सिंह
 :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  ae  आकर्षित  हुआ  है  कि  भारत  संघ  के

 अधीन  ८ थक  नागालैंड  बनाने  की  घोषणा  के  से  भी  उपद्रवी  नागा  लोगों  की  वारदातें  जारी  हैं  ?

 यदि  तो  क्या  देशभक्त नागा  लोगों  से  इन  उपद्रवियों  को  ऐसी  वारदातें  करने  से  रोकने  के  लियें

 mer  गया है
 ?

 ee  _  a एएए  नाना

 मूल  wait  में
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 जरी  गो०  ब०  यह  स्वाभाविक  है  कि  अ्रभिसमय  में  सम्मिलित  नागा  लोग  शांति  कौर

 ब्यवस्था  बनाये  रखने  का  प्रयत्न  करेंगे  वे  लोग  या  इन  उपद्रवी  निगाहों  को  पिलायेंगे

 ऐसे  कदम  उठायेंगे  जो  इस  प्रयोजन  के  लिये  श्रनिवायं  होंगे  |

 श्री  रघुनाथ  सिंह  क्या  भारत  द्वारा  नागालैण्ड
 की

 मांग  प्वीड्ठाट  किये  जाने  के

 से  नागा  उपद्रवियों  के  रवैये  में  कुछ  अन्तर  पाया  है
 ?

 श्री गो०
 चू ०

 पन्त
 :

 विनाश  करता  हुं  एसा  हुजरा  तथापि  निश्चित  रूप  से  कह  सकने  के  लिये

 मेरे  पास  कोई  प्रमाण  नहीं  है  ।

 डा०  राम  सुलग सिंह  :  की  घटना  ३१  PERO  को  FAT
 तब

 से  ग्रासिम  राइफल

 mal  tar  उसके  areca  स्थिति  में  सुधार  करने  में  समये  हुई है
 ?

 श्री  गो०  धन  पस्त  :  स्थिति  विशेष  खराब  नहीं  हुई है
 ।  उपद्रवी  नागाओं  ने  यदा-कदा  ऐसी

 वारदातें  करने  का  प्रयत्न  किया  तथापि  उनका  मुकाबला  किया  गया  है  |

 श्री  मोहम्मद  इमाम :  क्या  उस  प्रतिनिधिमण्डल  में  जिसने  पृथऋ  नागालैण्ड के  निर्माण

 के  सम्बन्ध  में  प्रधान  मन्त्री  से  बातचीतਂ  की  उसमें  इन  उपद्रवी  arn  के  भी  प्रतिनिधि  शामिल  थे

 या  उनके  प्रतिनिधि  शमिल  करने का  कोई  प्रयत्न  फिया

 पुन्नी गो०  ब०  पंत  :  श्रीसत्य  ने  प्रधान  मन्त्रों  से  मिलने  के  लिये  एक  प्रतिनिधिमण्डल  की

 नियुक्ति  की  ।  प्रधान  मन्त्री  ने  उनके  साथ  बातचीत  की  कौर  उनका  अवरोधक  स्वीकार  कर  लिया  |

 जयपाल  सिंह
 :

 क्या  सरकार  इरा
 बात  श्रतुम।न दे सकती हैं दे  सकती  हैं  कि  पिछले  युद्ध  के  परमाणु

 वहां  कित्ता  पुद्टास्त्र  छोड़ा  गया  ?  इन्हीं  areal  के  द्वारा  ये  वारदातें  हो  रही  क्या  उन्हें  इस  बात॑

 का
 कुछ  ग्रनुमान है  कि  इनकी  कितनी  राशि  वहां है  ?

 fat  गो०  ब०  मेरे  विचार से  wa  इन  युद्धास्त्र ों  की  मात्रा  बहुत  कम  रह  गई  हैँ  ?

 प्रनुसुचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  क  व्यक्तियों  की  दिक्षा

 +

 1५९३.  J  श्री  oe
 चल  माझी  :

 भी  सुबोध  हिंदी

 an  दिक्षा  मंत्री यह  बताने की  कपा  करेंगे  कि  :

 य
 क्या  यह  सच  हूं

 कि
 सेब  राज्य

 सरकारों
 ने

 कभी  तक  ares नहीं  भेजे  हें  कि

 PEXSG—YE  गौर  १९५९-६०  में  दिक्षा  के  विभिन्न  स्तरों  पर  भ्रनुसुचित  जातियों  और  भ्रनुसचित

 अ्रादिम  जातियों  के  कितने  विद्याथियों  के  नाम  लिखें  गये  ;

 (@)  यदि  तो
 वें  राज्य  कौन  कौन  हैं  जिन्होंने  कभी  ग्रां कड़े  नहीं  भेजे

 शौर

 (7)  क्या  उन्होंने  wins  भेजने  में  विलम्ब  होने  के  कोई  कारण  बताये  हैं
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  श्र  एक
 विवरण  सभा

 पटल

 यर  रखा  जाता है  ।
 a

 मूल
 dint

 में
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 विवरण

 शिक्षा  के  विभिन्न  स्तरों  के  सम्बन्ध  में  अनुसूचित  जाति  या  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  के

 झांकने  एकत्र  नहीं  किये  जाते  हैं
 ।

 भ्रनुसूचित  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  तथा  wer  पिछड़े

 वर्गों के  वार्षिक  आंकड़े  सम्मिलित  रूप  से  एकत्र  किये  जाते  हैं  ।  geyo—Ne H fag Ta Al SIS HC के  लिये  पांच  को  छोड़  कर

 बाकी  सभी  राज्यों  ने  अपने  दाखिले  के  आंकड़े  भेज  दिये  PEXE—HOO  के  आंकड़ों को  प्राप्त  करने  की

 भ्रान्ति  तारीख  ३१  श्रीबर  १९६०  किसी  राज्य  ने  भ्र भी  तकਂ  तत्सम्बन्धी mine  नहीं  भेजे  हैं  ।

 PeNG—Y¥E  के  जिन  राज्यों  ने  सम्मिलित  wing  नहीं  भेजे  हैं  वे  श्रांघ्र

 जम्मू  र  काश्मीर  कौर  हिमाचल  प्रदेश  हैं  ।

 इन  आंकड़ों  को  भेजने  में  विलम्ब  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों ने  कोई  कारण  नहीं

 बताये  हैं  ।  कुछ  राज्यों  ने  इसका  सामान्य  कारण  यह  बताया है  कि  उनकी  प्रारम्भिक  इकाइयों  सै

 उक्त  जानकारी  प्राप्तਂ  नहीं  हुई  है  ।

 tat  रा०  चं०  विवरण  में  केवल  १९५८  के  सम्मिलित  wins  दिये गये  हैं
 ।  यदि

 सुचित  जातियों  और  श्रनुसूवित  ख़ादिम  जातीं  को  पुथल  मदों
 के

 अधी न  वृत्तियां दी
 जाती  हैं  तो

 पृथक  जानकारी  एकत्र  करने  में  क्या  कठिनाई  है  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  कठिनाई  यह  है  कि  राज्य  सरकारों  से  भ्रपेक्षित  सूचना  प्राप्त

 नहीं  हो  कुछ  राज्यों  ने  जानकारी  दे  दी  है  ।  कुछ  राज्यों  ने  यह  अनुभव  किया हैं
 कि  दूसरी

 वर्षीय  के  दौरान  उनके  लिये  सांख्यिकी  एककों  का  विस्तार  करना  सम्भव  नहीं  इस  लिये

 विभिन्न  वर्गों  के  पुथल  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हो  सके  ।  हम।रे  पास  सभी  राज्य  के  सम्मिलित  was

 मौजूद हैं
 ।

 श्री  बासप्पा  :  वया  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  ager  से  यह

 शिकायतें  प्राप्त  हुई  हें  कि  राज्य  सरकारों  से  जानकारी  मिलने  मे  अ्रत्यधिक  विलम्ब  के  कारण

 सूचित  जातियों  सम्बन्धी  प्रगति  का  अ्रतुमान  लगाने  में  कठिनाई  होती  है  ?

 डा०  का ०  ला०  श्रीमाली जी  इन  आंकड़ों  को  प्राप्त  करने  मे  विलम्ब  sag  ।  हेम  राज्यों

 को
 उनके  सांख्यिकी  एककों  के  gare  में  करने का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  |

 श्री  जयपाल  सिंह
 :

 में  नहीं  समझ  सका  कि  कठिनाई कहां  है
 ?

 रुपया  अनुसूचित  जा त्यों  कौर

 अनुसूचित  झ्रादिम  जातियों  के  कल्याण  के  लिये  दिया  गया  आंकड़ों  का  कोई  प्रदान  नहीं  है

 विशेष  वर्ग  को  विद्वेष  राशि  देते  ary  उसे  उपर  राशि  से  भाग  देकर  अपेक्षित  राशि  प्राप्त  कर

 सकते हैं

 महोदय :  जब  यह  राशि  अनुसूचित  ore  श्र  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  के  लिये है

 तो  इसमें  कठिनाई क्या  है  ?

 डा०  का
 ०  ना०  श्रीमाली

 :
 कठिनाई  यह  है  कि  यह  सहायता  केन्द्रीय  सरकार  की  कौर  से  नहीं

 दी  जा  रही  है  ।  यह  सहायता  राज्य  सरकारों  के  द्वारा  दी  जा  रही  है  कौर  उन्होंने  ही  यह  जानकारी  देनी

 कुछ  राज्यों  ने  यह  जानकारी दे  दी  wear  पांच  राज्यों  ने  भी  यह  जानकारी  भेजने  को  कहा  है  ।

 महादशा  करता  हुं  कि  यह  शीघ्र  करायेगी  ।  निस्सन्देह  इसमें  कुछ  समय  लगेंगी  ।  में  तराशा  हूं  कि

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  तक  सभी  राज्य  सरकारें  नियम  से  यह  जानकारी  भेजने  लगेंगे
 |

 मल  wait  में
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 श्री  तंगामणि
 :

 क्या  सरकार  सभी  राज्यों  से  जिन  यह  पांचों  राज्य
 भी

 शामिल  हैं  यह  प्रार्थना

 करेगी कि
 के  PELE—Go  के

 लिये  जानकरी भेज  क्यो  कि  कभी  उनके  पास  भेजने का  समय

 ft  तक  किसी  राज्य  ने  यह  जानकारी  नहीं  भेजी  है  ।

 पढा०
 हाए०

 ला०  शिमाली
 :

 हम  उनसे  अनुरोध  करेंगे  ।

 प्र०  के०  वेव

 श्री  मोहम्मद  इलियास
 :

 सुरेख  नाथ  द्विवेदी :
 शीघ्र Yo  गठ

 डा०  TH  सुभग  fag

 थ्री  सूप कार

 श्री  परिसर  :

 श्रीमती  मसौदा  अहमद

 थ्री  aaa  fag  भदोरिया

 st  सुविधा  घोष

 थी  हाज़िर

 थी  नारायणन कुट्टी  मेनन

 थी न०  स०

 थी  इन्द्रजीत गीत

 बया  खान  पौर  इंघन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्रप्रेल से जून जून
 १६६०  तक

 राउरकेला  कौर  दुर्गापुर  की  मन  भट्टियां  कितनी  बार  बन्द हुई

 vara  भट्टियों  में  कच्चे  लोहे  का  उत्पादन  बन्द  होने  के  कारण

 सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  Ht  गई  ?

 1  खान  कौर  इंधन
 मंत्री

 स्वयं
 :  कौर  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता हे  ।  च न» ि [द .खय  इ  see  २,  श्रनवन्घ दि  संख्या  ye]

 fat  प्र०  के०
 विवरण  से  ज्ञात  होता  ह  कि  भट्टियों  में  निरन्तर  तीन  महीनों  यथा

 जुत  में  काम  ठप्प  विवरण  से  यह  भो  ज्ञात  होता  हैं  कि  पहिली दो  बार  के  लिये  इसका

 आरोप  सम् भरण  करतालों  अपर  डाला  गया  है  कि  उन्होंने  किस्म  की  अयस्क  ae

 बार  काम  के  ठप्प  होने  का  कारण  प्रवर्तन  की  खराबी  बताई  गई  है  ।  क्या  सरकार  इस  मामले  में  एक

 विशेषज्ञ  समिति  नियुक्त  कर  रही  है  कि  थे  इस  मामले  की  जांच  करें  जिससे  यह  स्थिति  दुबारा न  पैदा

 होने  पाये  ?

 सरदार
 स्वर्ण  इस  प्रकार  की  विशेषज्ञ  समिति  की  नियुक्ति  की  कोई  झ्ावद्यकता

 नहीं  द  ।  इस  मामले  की  विशेषज्ञों  द्वारा  देखभाल
 की

 जा  रही है  ।

 fait
 प्र०  के०

 क्या  इससे
 उत्पादन  या

 जन
 घन्टा  उत्पादन

 में  कोई  कमी  हुई  है  ?

 स्वं  fang  :  काम  के  ठप्प  होने  के  कारण  घमन
 भट्टी

 काम  नहीं  कर  इससे  उस

 दौरान  कच्चे  सारे  का  उत्पादन  नहीं  हो  सका  |
 न् ऋत नल ७
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 श्री
 तुपका  ९

 ह  या  यह  राउरकेला  कें  प्रवर्तन  कर्मचारियों  का  कतेंव्य  नहीं  है  कि  वे  लोह  अयस्क

 को  दमन  भट्टियों में  डालने  के  पूर्व  उन  बारीक  तत्वों  को  हटा  लेवें  जिनसे  यह  संकट  पैदा  होता है
 ?

 सरदार  स्वर्ण  सिंह  :  माननीय  सदस्य  ने  यह  ठीक  ही  कहा  है  कि  उपयुक्त  जांच  संयंत्र  a

 मन  मट्
 मे  डाले  जाने  वाले  लोह

 वयस्क  को  त्रुटियों
 से

 मुक्त  जा  सकता है
 ।  तथापि  इस  सम्बन्ध

 मे
 यांत्रिक  व्यवस्था

 न
 होने  के  कारण  लोह

 अयस्क को  हाथ  से  निकाल  कर  डिब्बों  मे  चढ़ाया  जाता  है  ।

 उसकी  जांच  की  उपयुक्त  व्यवस्था  नहीं है  ।  जेसे
 ही

 यान्त्रिक  जांच  व्यवस्था  पुरी  हो  we

 नाई  फिर  नहीं  होगी  ।  इस  बीच  इस  सम्बन्ध  में  राज्य  व्यापार  निगम  से  बातचीत  की  जा  रही है

 कि वे  इस  बात  पर  गौर  क  कि  लौट  अ्रयस्क  में  महीन  तत्व  मौजूद  न  हो  ।

 गजनी  मुरारका  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  राउरकेला  इस्पात  संयंत्र  में  इस  टेक्निकल  कठिनाई

 के  ग्र लावा मन  भट्टी  संख्या  ३  यद्यपि  चालू  होने  के  लिये  बिल्कुल  तेयार  तथापि  वह  कोयले  की  हमी

 के  कारण  चाल  नहीं  की  जा  रही  है  ।  यदि  तो  क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  इससे  इस्पात  सवार  को

 कितनी  हानि  पहुंच  रही  है
 ?

 स्वर्ण  यह  मुख्य  प्रश्न  से  उत्पन्न  नहीं  होता  हैं
 ।

 तथापि  मन  भट्टी  संख्या

 तीन  चालू  होने  के  बिल्कुल  तैयार है  ।  तथापि दो  या  तीन  कारणों  से  उसे  उत्पादन के  लिये  चालू  नहीं

 किया
 जा

 रहा
 है  |

 यह
 कि

 कच्चे  माल
 की  aaa  मात्रा  में  संभरण के  सम्बन्ध  में  कोई

 अ्राइवासन
 नहीं

 दिया  गया  है  ।  दूसरे  यह  कि  रोलिंग  मिलें  जिन्होंने  इस्पात  को  रोलिंग  के  प्रयोजनों

 के  लिये  an
 है  प्रमी  तैयार नहीं हैं  ।  यदि  aaa  में  काम  हो  तो  लोहे का  कोई  उपयोग  नहीं

 हो  सकता  है  क्योकि  लोहा  ढालने  वाली  मद्य  न  एक  ही  है  ।  इस्पात  संयंत्र  बड़े  पेमा ने

 पर  कच्चा  लोहा  उत्पादन  करने  क  लिये  नहीं  बनाया  गया हैं  ।  इसलिये  आवश्यक  मशीनों  के  एक

 साथ  तयार  न  होने  के  कारण ही  हम  इस  चमन  भट्टी  को  चाल  नहीं  कर  रहे हैं  |

 fat  state  आल्वा  :  यद्यपि  एक  बहुत  प्रतिष्ठित  wast  के  हाथों  में  राउरकेला  की  व्यवस्था

 का  कार्य  हू  तो  भी  वहां  की  मन  भट्ठी  तीन  बार  ठप्प  हो  गई  है  ।  इसी  प्रकार  दुर्गापुर  मिल  में  aa  ढंग

 से  संग्रह  करने  के  मामले  हुए  हं  ।  इन  दोनों  मिलों  से  प्राप्त  श्रुत मंत्र  का  क्या  लाभ  उठाया  गया

 क्या  इस  भ्र  सुभव  तीसर  कारखान ेमें  उपयोग  नहों  जिया  जायेगा  ।  श्राप  ते  इस  अनुभव से  क्या

 लाभ  उठाया  यह  प्रतीत  नहीं  होता  कि  श्राप  इस  ग्रनुमव  से  लाभ  उठा रहे  हूं

 स्वर्ण  में  इस  प्रश्न
 का  मन्तव्य  नहीं समझ  सका  हुं  दत्त  इसका  उत्तर

 देना
 बहुत  कठिन है

 ।
 मैं

 सविनय  केवल
 यदि  कह  सकता  हूं  कि  हम  अपनें  झुकाव

 लाभ
 उठा  रहे  हैं  ।

 a  ee

 seal  के  लिखित  उत्तर

 खानों  से  कोयला  निकालना

 1५८३ ३.  थो  जीत सिंह  सरहदी  :
 क्या  खान  site  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 गैर-सरकारी

 क्षेत्र  में
 खानमालिकों  अर  पट्टेदारों को  खान  बन्द  करने  से  पहिले

 उन  से  पूरा  कोयला  निकालने  के  लिये  बाध्य  करने  के  प्रयोजन  से  कोई  विधान  बनाने  या  नियमों  में

 a

 परिवर्तन  करने  का  विचार
 प्रौढ़

 मल  अंग्रेजी  में



 Re  श्रावण  पर  लिखत  दत्त
 १८३७

 यह  सुनिश्चित  करते  के  लिये  आजकल  क्या
 कार्यवाही  की  जाती

 है
 कि  प्रत्येक  खान  को

 अन्तिम रूप  शे  बन्द  करने  के  पहिले  उससे  पुरा  कोयला  निकाल  लिया  जाय  ?

 खान  कौर  इंघन  मंत्री  स्वर्ण  सिंह )  )  ऐसा  कोई प्रस्ताव  नहीं है  ।

 art तथा  खनिजों  तथाਂ  विकास  )  aa AC)  खनिज  रियायत

 नियमों  आर  कोयला  खान  तथा  PEKR  और  उस  के  अन्तर्गत बनायें  गये

 नियमों के  खानों  के  अन्तिम रूप  से  बन्द हो  जाने से  पूर्वे  इस  उद्देश्य  के  लिये  कि  जहां तक

 कोयला  निकालना  लाभदायक  हो  निकाला  जाए  कुछ  शवितयां  पहले  ही  उपलब्ध  हैं  ।

 सिंगरौली  कोयला-क्षत्र

 1५८४.  श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :  कया  खान  भीमराव  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 मध्य  प्रदेश  में  हाल  में  पाये  गये  सिंगरौली  कोयला-क्षेत्र  में  कोयला  मिलने  की

 संभावना है  ;  कौर

 इस  निक्षेप  को  निकालने  की  क्या  योजनायें  हूँ
 ?

 खान  श्र  इंधन  मंत्री  cay  :  सिंगरौली  कोयला-क्षेत्र

 लगभग  ८००  वर्ग  मील  के  क्षेत्र  में  फैले  एक  |  ६.  ३  वर्ग  मल  के  क्षेत्र  के  भारत  के  भूतत्वीय

 सर्वेक्षण  विभाग  ने  दो  दरारों  के  बीच  ६७६०
 लाख  टन  कोयला  पहले  ही  सिद्ध  कर  दिया

 |  क्षेत्र  के

 भूतत्व  से  पता  चला  है  कि  दरारों  के  झ्र धिक  क्षेत्र  में  बढ़ने  की  संभावना है  ।  इसलिये  समूचे

 की  संभावना  काफी  अधिक  समझी गई  है

 तीसरी  पंचवर्षीय योजना  की  प्रवधि  में  सरकारी  क्षत्र  में  सिंगरौली  कोयल-क्षेत्र

 मे ं२५  लाख  टन  कोयला  निकालने  का  प्रस्ताव  है  ।

 हायर  सेकंडरी  स्कूलों  क  लिए  राज्यों  को  वित्तीय  सहायता

 f*usy.  ott  हरिश्चन्द्र  मायूर  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  बढ़ाकर  हायर  सेकंडरी  बनाये  गय  विभिन्न  स्कूलों  तथा  न्व्व्  निकायों

 के
 लिए

 राज्यों  कों  दी  गई  केन्द्रीय  वित्तीय  सहायता  वित्तीय  वर्ष  के  अन्त  तक  संस्थाओं को  प्राप्त  नहीं

 होती

 क्या  स्थिति  का  निर्घारण  किया  गया  है  कौर

 यदि  तो  विशेषकर  राजस्थान  के  बारे  में  क्या  परिणाम

 दिक्षा  मंत्री  का  ला०  सरकार  को  इस  बारे  में  कोई

 सुचना  नहीं  कि  पाया  संबंद्ध  राज्य  सरकारें
 को

 यह  राशि  बांटती  हैं
 ।

 तथा  प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 (१८३८  लिखित  उत्तर  २०  LEGO

 छोवन  बीमा  निगम क  एजेन्ट

 1*५८६.  श्री  न०  tro
 प निस्वामी च्च्  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 (a)  क्या  यह  सच  है  कि  भारत  के
 बीमा  निगम  के  अनेक  एजेन्टों

 कीं  एजेंसियां  समाप्त

 कर  दा  गई  हैं  क्योंकि वे  १९५८  शौर  VANE  के  वर्षों  में  अपेक्षित  न्यूनतम  व्यापार  न  कर  सके
 थे  ;

 यदि  तो  कितने  एजेंटों  का  एजेंसियां  समाप्त  का  गई  हैं  ;

 क्या  ये  एजेन्ट  अन्य  क्लर्कों  तथा  कर्मचारियों  का  तरह  बोनस  पाने
 के

 हकदार  हैं
 ;.

 शौर

 क्या  जीवन  बीमा  निगम  अरपना  लक्ष्य  प्राप्त  करने  के  नये  उम्मीदवारों  की  भर्ती

 करेगा ?

 उपमंत्री  तारकेश वरी
 :  हाँ ।

 १  जनवरी  से  ३०  १६६०  तक  24,225  एजेंट  हटाये  गये  हैं
 ।

 जी  नहीं  ।

 हां
 ।

 करों का  ara

 Pras.  श्री  अब्दुल  सलाम :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की
 करेंगे

 कि  :

 क्या  वित्त  मंत्रालय  में  विभिन्न  करों  के  श्रापात  के  सम्बन्ध  में  कोई  श्रनुसन्घान  किया

 गया  कौर

 क्या  इस  भ्रनुसन्धान  के  निष्कर्ष  जनता  को  बताये  जायेंगे  ?

 उपमंत्री  तारकेश्वर  PEUG—UE FH Ter He F ATS में  परोक्ष  करों  के  प्राप़्त

 का  वित्त  मंत्रालय  द्वारा  इस  समय  अध्ययन  किया  जा  रहा  है  |

 अध्ययन  पूर्ण  होने  के  उपरांत  इस  प्रदान  पर  विचार  किया  जाएगा  |

 पंजीबद्ध  भारतीय  संवादों  की

 1५६९२.  श्री  रामेदवर  टाटिया
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पंजीबद्ध  )  भारतीय  समवायों  तथा  व्यापारियों  की

 राय  की  बहुत  बड़ी  राशि  पाकिस्तान  में  पड़ी  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  इस  प्रश्न  पर  पाकिस्तान  सरकार  के  साथ  बातचीत

 का  विचार कर  रही  है  ?

 मंत्री  सोराबजी  :  तथा  ख्याल  है  कि  माननीय  सदस्य

 के  मन  में  पाकिस्तान  में  काम  करने  वाले  भारतीय  सेवायों  are  व्यापारियों  के  लाभों  के  देश  में

 भेजने का  मामला  है  ।  यह  सच  है  कि  इन  समवायों  atk  व्यापारियों  की  भारत  में  अपने  लाभ  को

 भेजने  में  कठिनाइयां  अर  भव  होती  हालांकि  ऐसे  विप्रेषण  चालू  ढंग  फे  होते  हैं  जो  सामान्य  aa

 प्रक्रिया  के  द्वारा  भ्रन्तर्राष्ट्रीय मुद्रा  निजी  के  नियमों  के  seit  बिना  प्रतिबंध  भेजने  जाने  देने

 समय  समय  पर  लाभ  विप्रेषण  में  होने  वाली  कठिनाइयों  कीं  ate  पाकिस्तान  सरकार

 का  ध्यान  दिलाया गया  है  ।  जुलाई  PEYE  में  भारत-पाकिस्तान वित्तीय  सम्मेलन  में  इस  पर  चर्चा

 मल  wast  में
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 की  गई  परन्तु  कोई  संतोषजनक  हल  नहीं  निकला
 ।

 सरकार  भविष्य  की  बातचीत  में  इस  मामले

 थर  अग्रेतर  विचार  करने  का  विचार  रखती  है  |

 यासीम  सिलिमैनाइट  लि० पी  में  धन्तररष्ट्रीय  वित्त  निगम  की  पूंजी

 श्रीमती  इला  पालचौघरी :
 ४८६४५.

 श्री हम
 :

 कया  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कप  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  का  ध्यान
 १  EKO  के  में  प्रकाशित  इस

 समाचार की  जोर  आकर्षित  किया  गया  है  कि  fara  बेक  से  सम्बद्ध  निकाय  wera  fa

 ने  सिलिमैनाइट  लि०ਂ  में  लगभग  १,३६५,०००  डालर  लगाने  का  निश्चय  किया  है  ;

 यदि  तो  इस  बारे  में  तथ्य  कया  है  ;

 क्या  घन  लगाने  का  निश्चय  भारत  सरकार  की  अनुमति  से  किया  गया  है  ;  नौ

 यदि
 तो

 धन  किन  cat  पर  लगाया

 +  वित्त  उपमंत्री  ब०
 रा०

 +  हां  ।

 श्रीराम  सिलिमैनाइट सीमित  ने  १३६५ लाख  डालर  (६५  नख  के  ऋण

 के
 लिय  अन्तर्राष्ट्रीय  वित्त  निगम  से  प्रार्थना  की  कौर  निगम  ने  वैधानिक  श्रौपचारिकताश्रों  की  पूर्णता

 पर  यह  धन  लगाना  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  प्रस्तावित  घन  नियोजन  से  प्रतिवर्ष  ४६०००  टन

 श्रेयस  माल  तेयार  करने  वाला  संयंत्र  चलाने  में  सहायता  मिलेगी  |  यह  संयंत्र  बिहार  राज्य  में  रायगढ़

 में  लगाया  जाएगा  |

 (77)  हां
 ।

 भारत  सरकार  ने  धन  लगाना  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  प्रस्तावित

 करार  के  वस्तुत  निबंधनों  ate  शर्तों  का  अभी  परीक्षण  श्र  भ्रनुमोदन  किया  जाना  है  ।

 अन्तर्राष्ट्रीय  वित्त  निगम  द्वारा  प्रस्तावित  निबंधनों  शर  शर्तों  को  शनि  वाला  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परि  शिष्ट  २,  भ्रन बन्ध  संख्या  ६०]

 रुस  से  पेट्रो  लियम  उत्पादों  का  आयात

 |  डा०  राम  सिंह
 :

 at  जीत  सिह  सरहदी
 :

 श्री  रामी  रेड्डी
 :

 4  श्री  सुधार FRYER,
 |

 श्री

 श्री  :

 ait  प्र०  गं०  देव

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किਂ  :

 (#)  कया  भारत  ने  रुस  से  पैट्रोलियम  उत्पादों  का  mara  करने  के  लिए  कोई  करार  किया

 अ



 ४०  लिखित  उत्तर  २०  Req

 यदि  तो  इस  करार  के  अन्तर्गत  प ट्रोलियम  उत्पादों  की  कितनी  मात्रा  आयात  की

 जायेगी  ;  कौर

 उसका  कितना  मूल्य  होगा ?

 से  रूसी  तेल  निर्यात खान  श्र  ईंधन  मंत्री  स्वर्ण  :

 संगठन  के  साथ  बात  चीत  के  सरकारी  स्वामित्व  वाले  वितरण  इन्डियन

 aaa  कम्पनी  सीमित  ढारा  १५-७-६०  को  रूस  के  प्रारंभ  में  चार  वर्षों  के  लिये  घाटे  के

 पेट्रोलियम  उत्पादों  के  झायात  के  लिये  करार  किया  गया  यह  वाणिज्यिक  करार  है  ate  इसलिये

 पुरे  व्यौरे  बताना  जनहित  में  नहीं  है  ।  परन्तु  यह  कहा  जाता  है  कि  मात्रा  १०  लाख  टन  a

 होगी  प्र  उसमें  उच्चगति  डीजल  are  उड्डयन  रॉबिन  तेल  के  अतिरिक्त  मिट्टी  का  तेल  होगा  ।  इन

 आ्रायातों  के  लिय  भुगतान  भारत-रूस  व्यापारी  करार  के  भ्रन्तगंत  श्रपरिवतेनीय  रुपयों  में  होगा  |

 भारतीय  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  श्रमिक  संघ

 TYR,  अमजद  चली  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार  का  विचार  भारतीय  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  श्रमिक  संघ  को  मान्यता  देने

 का

 यदि  तो  संघ
 को

 मान्यता  देने  में  क्या  सिद्धान्त  अपनाया गया  कौर

 क्या  सरकार  अरन्य  उद्योगों  के  श्रमिक  संगठनों  पर  भीं  यही  सिद्धान्त  लागू  करेगी
 ?

 उपमंत्री  रघु रामे या  )  मामले  पर  विचार  किया  जा  रहा  है
 |

 तथा  wet  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 दक्षिण  कनारा  जिले  में  लौह  वयस्क

 1५६८.  श्री  क्या  खान  कौर  इंघन  मंत्री  यह  बताने  की  छिपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दक्षिण  कनारा  जिले  के  सुत्तूर  ताव  में  सुब्र मार्ग  करे  पास  हाल  में  किये  गये  भूतत्वीय

 सर्वेक्षण  से  लौह  rae  के  निक्षेपों  का  पता  लगा  है  जिनका  वाणिज्यिक  स्तर  पर  खनन  किया  जा  सकता

 है
 .

 क्या  उस  क्षेत्र  से  मंगलौर  बन्दरगाह  तक  लौह  वयस्क  भे  जने  का  प्रबन्ध  है  ;

 ह  क
 क्या  यह  अनुमान  लगाया  गया  है  कि  उस  इलाके  में  कितना  लौह  वयस्क मिल  सकेगा  ;

 इस  स्थान  से  मंगलौर  बन्दरगाह  कितनी  दूर

 खान  कौर  इंजन  मंत्री  स्वयं
 :

 मंसुर  सरकार  ने  सुचना दी

 है  कि  LEYE—Fo  में  सुब्रामन्या  के  समीप  सुनकाडाकाटे  के
 इदेंगिर्द  किय  गये  सर्वेक्षण के

 बोरगुट्ठा  कौर  श्रबंदायुड्ठा  के  टीलों  के  साथ  साथ  लौह  वयस्क  के  काफी  बड़े  निक्षेप  पाये

 गये हैं  ।  वाणिज्यिक  श्राघार  पर  निकालने  के  लिए  उनकी  उपयुक्तता  पर  अग्रेतर  परीक्षण  करने

 ee की  श्रावस्यकता  है
 |

 ि  न्

 कमल  अंग्रेजी  में
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 प्रस्ताव  राज्य  सरकार  के  विचाराधीन है  ।

 जो  प्रारंभिक  कार्य  किया  गया  उस  से  यह  अनुमान  लगाया  गया  है  कि  श्रबंदागुड्डा

 टीलों के  साथ  साथ  ३०  से  Yo  लाख  टन  लौह  अयस्क  के  निक्षेप  मिल  सकते  हैं  ।

 मंगलौर  पतन  से  उप्पोनंगाडी  के  रास्ते  लगभग  ६०  मील  ।

 पेरिस  में  भारतीय  कला  प्रदर्शनी

 1५६६.  डा०  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसन्थान  शर  सांस्क्ृतिक-कार्य  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 पेरिस  में  इस  वर्ष  प्रायोजित  भारतीय कला  प्रदर्शनी  से  भारत  सरकार  को  कुल  कितनी

 इस  प्रदर्शनी  के  फलस्वरूप  भारतीय  कला-वस्तुप्नों  के  लिए  कुल  कितने  मूल्य

 के  झा डर  मिले  ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसन्धात  att  सास्कृतिक-काया  मंत्री  हुमायूने  कबीर )
 :  (  भारत

 सरकार  ने  इस  वर्ष  पेरिस  में  हुई  भारत  कला  प्रदर्शिनी  से  न  कोई  शराब  की  न  ही  कोई  खर्चे

 किया \

 प्रदर्शनी  विदेशों  में  भारतीय  संस्कृति  का  भ्रमित  ज्ञान  फैलाने  wie  we  देशों  के

 साथ  सांस्कृतिक  सम्बन्ध  बढ़ाने  के  लिये  प्रायोजित  की  गई  थी  ।  इस  में  मुख्य रूप  से

 संग्रहालय  की  वस्तुएं  थीं  इन  से  भारतीय  कला  के  प्रति  गहरी  दिलचस्पी  पैदा  हुई

 art  इससे  उनकी  मांग  बढ़  परन्तु  ऐसे  माल  के  लिये  ह  पर  कितना  सीधा  प्रभाव  पड़ा

 है  इसका  भ्छ्  नहीं  लगाया  जा  सकता ॥

 दस्ता
 अदय

 विद्यालय  युवक  समारोह

 थी
 go  मधुसूदन रा

 थ्री  तंगामणि :

 श्री  दासुदे न  नायर

 थ्री  श्रीनारायण दास

 थी  राजा

 }  St  ब्०  च्०  मलिक

 श्री  च०

 |  श्री  संगीता  :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 यह  सच  है  कि  इस  वर्ष  या  झ्रागामी  वर्षों  में  राजधानी  में  भ्रन्तविद्वविद्यालय

 युवक  समारोह  नहीं

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  सारे  विश्वविद्यालय  अपना  युवक  समारोह

 यदि  तो  ऐसा  निश्चय  करने  का  कया  कारण  है

 ?

 pya

 mom
 में



 १८४२  लिखित  उत्तर  २०  geqo

 *  मंत्री  का  ला०  FFG 0-2  में  श्रुतविद  वविद्यालय

 समारोह  आयोजित  करने  का  विचार  नहीं  है  ।  आगामी  वर्षों  के  बारे  में  कोई  निर्णय  नहीं  किय

 जी  हां  ।  ऐसे  जो  श्रन्तकलिज  समारोह  करना  चाहते  हैं  कर  सकते  हैं  ।

 जून  Wego  में  उपकुलपतियों  के  सम्मेलन  में  यह  सिफारिश  की  थी  कि

 विद्यालय  यवक  समारोह  इस  के  वर्तमान  बड़े  स्तर  पर  आयोजित  नहीं  किया  जाना  चाहिये  |

 एतिहासिक  महत्व  क  स्थानों  पर  संग्राहलय

 17६०१.  श्री
 क्या  वैज्ञानिक  ara  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मद्रास  सांची  कौर  स्थानों  के  क्षेत्रीय

 स्थानीय  संग्रहालयों  को  दिल्ली  के  राष्ट्रीय  संग्रहालय से  सम्बद्ध  करने का  विचार

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा

 wearers  ate  सॉंस्कृतिक-कार्ये  मंत्री  स०  सो ०

 नहीं  ।

 wer  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 पावागढ़  में  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  का  निष्कासन

 |  श्री
 इन्द्रजीत  गुप्त :

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :

 1*६०९२.  dca  प्रभात

 |  श्री  मुहम्मद  इलियास

 ie  स०  मो०  बनर्जी

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पानागढ़  स्थित  ate  प्रतिरक्षा  संस्थानों  के  कई  सौ  मजदूरों को  उनके  स्वयं

 धनाये  हुए  छोटे  छोटे  मकानों  से  निकाला  जा  रहा  है  जिन  में  कि  वे  कई  वर्षों  से  रह  रहे  सनौर

 इस  निष्कासन
 कार्य  को  बन्द  करने  या  सम्बन्धित  मजदूरों  को  कहीं  काटकर  देने

 के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 उपमंत्री
 तथा  विवरण  सभा  पटल

 पर
 रखा

 नाता ह  |

 नन  ad  |

 दो
 मामले

 हैं  जिनमें  पानागढ़  में  कुछ  भूमि  पर  सैनिक  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  ने  भ्र तिय मित
 कब्जा कर  रखा  था

 मल  wat  मे
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 पहला  मामला  यह  है  कि  प्रतिरक्षा  प्रतिष्ठानों  में  काम  करने  वाले  १२४  सैनिक

 feat के  पास  PEXZ  से  पानागढ़  में  कुछ  सैनिक  भूमि  अनधिकृत  कब्जे  में  थी  ।  उनके  झम्यावेदनों

 wae  १९६०  में  फैसला  किया  गया  किਂ  उनकी  उस  कमी  से  बेदखली  तब  तक  के  लिये  रोक

 दी  जायें  जब  an  कि  मंजर  सीमा  तक  श्रसंनिक  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  के  लिये  उस  क्षेत्र  में  मकान

 बन  कर  तैयार  न  हो  जायें  ।

 दूसरा  मामला  यह  है  कि  पानागढ़  में  प्रतिरक्षा  प्रतिष्ठानों  में  काम  करने  वाले  ८०  भ्र सैनिक

 जो  अन्य  लोगों  के  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  की  कुछ  भूमि  पर  श्रनघिकार  कब्जा

 किये  हुए  उन  सब  लोगों  को  जिन  में
 ८०

 शिवसैनिक  कर्मचारी  भी  सम्मिलित  उस  मंत्रालय ने

 '४  ‘RRO  को  भूमि  खाली  करने  के  नोटिस  दिये  ।  लगभग  ११  श्रतिक्रमणकारियों  जो

 सैनिक  प्रतिरक्षा  कर्मचारी  नहीं  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  से  इंजेक्शन  प्राप्त  कर  जिस के

 द्वारा  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  के  मुख्य  पटसन  विकास  को  लोक  परिसर

 कब्जाघारियों  का  १९४५८  के  ४  निष्कासन  कार्रवाई  करने  से  रोक

 दिया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  से  पता  चला  है  कि  दोष  भ्रतिक्रमणकारियों के  जिन  में

 ८०  सैनिक  प्रतिरक्षा  कर्मचारी  शामिल  कार्रवाई  करने  का  मामला  उनके  विचाराधीन  है  ।

 उनमें  जो  भ्र सेनिक  प्रतिरक्षा कर्मचारी  उनके  लिये  व  कल्पित  स्थान  देने  के  मामले  का  परीक्षण

 किया जा  रहा  है  ।

 केरल  विधायक  पर  राष्ट्रपति की  ऋतुमति

 थ्री  छ्०  गोपालन

 |  श्री  त०  qo  दिल  राव

 ,  थी  राम  कृष्ण 1६०३

 श्री  Tras  टाटिया

 सरदार  इकबाल  सिंह

 थ्री  Ho  Fo

 क्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केरल  कृषक  ऋण  सहायता  केरल  जनमीकरम  उत्सादन  विधेयक  कौर

 केरल  क्षेत्रक  सम्बन्धी  विधेयक  बहुत  समय  से  राष्ट्रपति  की  शभ्रनुमति  के  लिए  भारत  सरकार  के

 qa  पड़े  हैं

 यदि  तो  इन  में  से  प्रत्येक  विधेयक  कितने  समय  से  भारत  सरकार  के  पास  कौर

 इन  विधेयकों  पर  राष्ट्रपति  की  अनुमति  न  देने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 मंत्री  गो ०  ब०
 :  से  (7)  केरल  कृषक  कण  सहायता  विधेयक

 २  Rey’
 को

 प्राप्त  हुआ  था  केरल  भूमि  सम्बन्ध  विधेयक  १  24S Rl WAT
 को

 झाया

 था |  केरल  के  सम्बन्ध में  ३१  १९५९  को  जारी  की  गई  राष्ट्रपति  की  उद्घोषणा  के  द्वारा

 संविधान  BEE

 २०१

 का  संचालन  बन्द  कर  दिया  गया  aT A ye

 ey

 स

 र

 विधेयक  १९५८ में  प्राप्त  हुमा  a
 उसके  बारे  में  राज्य  सरकार  के  साथ  बातचीत  ना नाਂ

 मूल  dist  में
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 चर्चा  चलती  रही  तब  केरल  राज्य  सरकार  को  सूचित  किया  गया  कि  केरल  भूमि  सम्बन्ध विधेयक

 की  प्राप्ति  की  प्रतीक्षा  करना  उचित  समझा  गया  है  ताकि  दोनों  विधेयकों  का  एक  साथ  परीक्षण

 किया  जाये  ।

 २७  ZERO  को  राष्ट्रपति ने  राज्यपाल  को  संविधान  के  अनुच्छेद २०१  के
 अधीन

 निदेश  दिया  तीनों  विधेयकों  को  राज्य  की  विधान  सभा  को  कुछ  विशिष्ट  उपबंधों  पर  पुर्नविचार

 करने  के  लिए  लौटा  दिया  जायें  ॥

 पुरस्कार  बाण्ड

 राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 |
 सरदार  इकबाल  सिंह :

 |  श्री  विद्याचरण  re :

 |  श्री  प्रकाश  वीर  शास्त्री  :

 ६०४.  थ्रो  सलाम :

 श्री  मधुसुदन राव  :

 श्रीमती मसौदा  :

 थ्री  जीन  चन्द्र

 ait  मोहम्मद  इलियास
 :

 सुधार
 :

 चित्ति  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 wa  तक  राज्यवार  कुल  कितने  मूल्य  के  पुरस्कार  बाण्ड  बिके

 बिक्री  के  लिए  कुल  निर्धारित  लक्ष्य  क्या

 क्या  लक्ष्य  पुरा  हो  गया  कौर

 यदि  तो  क्या  बिक्री  के  लिए  शौर  पुरस्कार  बाण्ड  जारी  करने  का  विचार  हे
 ?

 उपमंत्री
 तारकेश्वर  :  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 है
 ।  परिशिष्ट  2,  अनुबन्ध  संख्या  ६१]

 लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किया  गया  है  ।

 तथा  प्रश्न  उत्पन्न
 नहीं  होता

 ।

 श्रीनगर लिया  से  ऋण

 [|  सरदार  इकबाल  सिंह

 1६०४५.
 श्री  राम  कृष्ण  शप्त

 )  थ्रो  रामेश्वर  टाटिया
 :

 दी०  चचा  शर्मा

 क्या  faa  मंत्री  ११  १९६०  के  तारांकित  संख्या  ८०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भ्रास्ट्रेलया  ने  लगभग  २  करोड़  डालर  के  जिस  दीर्घकालीन  ऋण  के  देने  का  प्रस्ताव

 किया
 था

 क्या  वह  सरकार  ने  स्वीकार  कर  लिया
 भौर
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 यदि  तो  इस  ऋण  का  प्रयोग  किस  तरह  होगा
 ?

 वित्त  उपमंत्री  ao  रा०  :  आस्ट्रेलिया  की  सरकार

 आस्ट्रेलिया  से  पूंजी  माल  कौर  उपकरण  खरीदने  के  लिये  १४०  लाख  डालर  का  ऋण  देने  की  पैदाइश

 भारत  सरकार  को  की  है  ।  ऋण  के  निबंधनों कौर  दाँतों  के  बारे  में  बातचीत  हो  रही  है  ।

 हिरी  की  डोलोमाइट खान

 1६०६.  श्री  विद्याचरण  खान  ale  इंधन  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  हे  कि  हरी  की  डोलोमाइट  खान  से  उत्पादन  में  कमी  कौर  बातों  के  अलावा

 मज़दूरों  की  मजूरी  कौर  परिवहन  ट्रकों  के  किराये  के  भुगतान  में  विलम्ब  होने  के  कारण  हुई

 क्या  यह  सच  है  कि  उपरोक्त  बाकी  भुगतान  के  लगभग  ६०  प्रतिशत का  कोई  रिकार्ड

 उपलब्ध  नहीं

 क्या  यह  सच  है  कि  हिरी  की  डोलोमाइट  खान  का  मैनेजर  हरी  में  रहने  के

 रहता  कौर

 {  है
 \  )  खान  के  माप  सम्बन्धी  कागजात  प्राप्त  नहीं  ह

 ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  से  मुझे  यह  कहने  में  खेद

 होता  है  कि  मार्च  १९६०  के  आरम्भ  हिरी डोलोमाइट  खानों  में  कुछ  गड़बड़  थी  ।  जांच  करने  से  यह

 पता  चला  कि  तीन  मीटर  उपस्थिति  विस्फोटकों  का  रजिस्टर  तथा  खान

 मापने  के  कुछ  अभिलेख  गुम  थे  ।  इसलिये  उन  मीटर  रोलों  में  जिन  मजदूरों  के  नाम  उन्हें  वेतन

 नहीं  दिया  जा  सका
 ।

 परिवहन  ठेकेदारों  ने  जिन्हें  कुछ  सप्ताहों  से  भुगतान  नहीं  किया  गया

 भ्रामक  का  परिवहन  बन्द  कर  दिया  |  मजदूरों  को  भ्रांशिक  अर्थात्  फरवरी  ६,  १९६०

 से  २२  फरवरी  SeRO  तक  के  लिये  कर  दिया  गया  है
 ।

 दो  छुट्टियों  थ  २  अक्तूबर  १९४५४

 २६  १९६०  के  लियें  मजदूरों  को  भुगतान  करना  बकाया  है  ।  परिवहन  ठेकेदारों श्र  न्य

 छोटे  ठेकेदारों  को  डोलोमाइट  उठाने  के  लिये  बकाया  कुछ  भुगतान  की  कब  छानबीन  की

 रही  है  ।  जांच  के  भ्रत्तग्रस्त  मैनेजर  अधीनस्थ  कर्मचारियों  को  बदल  दिया  गया

 है  ate  उन  से  व्याख्या  मांगी  गई  है  ।  दूसरे  कर्मचारी  नियुक्त  किये  जा  चुके  हैं  शर  ReRo.

 से  हिरी  खानों  में  काम  पहले  की  तरह  चल  रहा  है  |

 हिन्दुस्तान  स्टील  कम्पनी  ने  कहा  है  कि  खान  मैनेजर  हरी  में  रहता
 था

 कौर  हिरी में  काम

 में  केवल  मार्चे  के  पहले  सप्ताह  में
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 झनिवायें  राष्ट्रीय  सेवा  योजना

 श्री  हूँ  रो०  मुनि स्वामी :

 थ्री  हरिश्चन्द्र माथुर  ।
 |

 थी  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 श्री  स०  ला०  द्विवेदी  :

 श्री  दी०  चं०  शर्मा

 श्री  विश्वनाथ

 थ्री  क०  कृष्ण :

 |  डा०  रोम  सुभग

 PRO. 4  श्री  सुबोध  सदा

 श्री  रा०  च०  साझी :

 श्री  नेक  राम

 श्री  टाटिया

 थी  श्रीनारायण दास

 हेम  बरपा  :

 श्री  स०  श्र०  मेहदी

 |  हेम  राज
 :

 स०  do  सामन्त

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विद्यार्थियों  के  लिये  अ्रनिवाये  राष्ट्रीय  सेवा  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  क्या

 योजना  बनाई  है  ;

 योजना  पर  कितना  व्यय  होगा  ;  श्र

 इस  योजना  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  तथा  विभिन्न  विश्वविद्यालयों  की  क्या

 क्रिया है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  से
 विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा

 जाता है

 Garo नर्स

 तथा
 .  श्री  सी०

 डी०
 देशमुख  की  अध्यक्षता  में  स्थापित  राष्ट्रीय  सेवा  समिति  का

 प्रतिवेदन  सरकार  के  विचाराधीन  है
 ।

 प्रतिवेदन  की  प्रति  संसद्  पुस्तकालय  में  रख  दी  गई  है  ।

 विश्वविद्यालयों  के  उप कुलपतियों  के  जून  REKO  में  खड़कवासला  में  हुए  सम्मेलन  ने

 राष्ट्रीय  सेवा  समिति  के  प्रतिवेदन  पर  विचार  किया  कौर  श्रत्यधघिक  बहुमत  से  प्रतिवेदन  में  दिये

 गये  सामान्य  सिद्धान्तों  तथा  मुख्य  दृष्टिकोण  का  अनुमोदन  किया
 ।

 राज्य  सरकारों  से  भी  परामर्श

 feat जा  रहा  है  ।
 दन

 प्रंग्रेजी
 में
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 देवनागरी  लिपि

 श्री  दी०  |. (०  शर्मा  ।

 थ्री  श्रीधर  :

 १६०८.
 थी  राम  कृष्ण  गुप्त

 :

 att  Ho  भ्छ्  तारिक ।

 ert  रघुनाथ  fags
 श्री  विभूति  मिश्र :

 कया  दिक्षा  मंत्री
 ८  १९६० के  तारांकित  पदर  संख्या  ७६०

 के
 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विभिन्न
 राज्य  सरकारों  ने  पुनरीक्षित  देवनागरी  लिपि

 जो  कुछ  समय  पहले

 भ्रान्ति  रूप  से  स्वीकार  की  गई  थी  लागू  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  है  ;

 भारत  सरकार  के  विभिन्न  मंत्रालयों  ate  विभागों  ने  उस  लिपि  को  कहां  तक  लाग

 किया  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  शर  में  ८  RRO

 को  तारांकित  wet  संख्या  wow  के  उत्तर  में  दिये  गये  कारणों  सें  ठोस  परिणाम  की  इतनी  जल्दी

 आशा  नहीं  की  जा  सकती
 ।

 भारत  सरकार  ने  शोधित  लिपि  को  अपनाने  की  सिफारि दा  की  है
 इन  सिफारिशों  को  स्वीकार  करना  तथा  कार्यान्वित  करना  राज्य  सरकारों का  काम  है

 विदेशों  में  भारतीय  राजे  महाराजे

 थ्री  हरिश्चन्द्र  माथुर

 |
 श्री  राम  कृष्ण गुप्त

 श्री  दी०  Wo  शर्मा

 |  £..” ह  Ho  तारिक
 ok.  4

 |  भी  रघुनाथ  सिंह
 :

 |  शी  खोजों
 :

 थी  भक्त  दर्शन  :

 |  श्री  सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी  :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  भारत  सरकार  की  सूचना  में  यह  बात  भाई  है  कि  विदेशों  में  राजों  महाराजों

 कौर  व्यापारियों  की  बहुत  बड़ी  बड़ी  धन  राशियां  हैं  जिन्हें  वे  विदेश  जाने  पर  खुले  हाथ
 से

 व्यय  करते
 a

 हैं  ह

 इस  मामले  में  सरकार  का  उन  की  विदेश  यात्रा  पर  रोक  लगाने  जैसी  क्या  कार्यवाही

 करने  का  विचार  है  ;  कौर

 पिछले  तीन  वर्षों  में  कौन-कौन  राजा  विदेश  किस  लिये
 '

 गमा  कौर  कितने

 समय  के  लिये  गया  ?
 ि

 faa  अंग्रेजी  में
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 गृह-कार्य  मंत्री  Mo  ब०
 :  भारतीय  राज्यों  के  विलय  से  पूर्व  कुछ

 राजे  महाराजों  की  विदेशों  में  श्रास्तियां  थीं  ।  उन  से  प्रार्थना  की  गई  है  कि  विदेशों  में  उन  के  कब्जे

 में  जो  सम्पत्ति  उन  की  घोषणा  परन्तु  विलय  करार  के  भाग  के  रूप  उन्हें  ये  नीतियां  रखने

 की  प्र नम तिथि  दी  गई  है  ।  राजे  महाराजों  को  यह  भी  झ्राइवासन  दिया  गया  था  कि  उन्हें  इन्हें  इन  विदेशी

 आस्तियों  का  उपयोग  करने  दिया  जायगा  कौर  जब  कभी  वे  विदेश  जाते  हैं  तो  इन  में  से  निकाल

 लेते  हैं  ।

 व्यापारियों  के  पास  विदेशों  में  कितनी  श्रास्तियां  हैं  इस  के  बारे  में  सरकार  के  पास  कोई  सूचना

 नहीं  है  ।  चालू  विनियमों  के  विदेशों  में  श्रास्तियां  रखने  से  पूर्व  fora  बैंक  का  विशिष्ट

 मोदन  प्राप्त  करना  होता  है  ।

 जिन  राजे  महाराजों  की  विदेशी  श्रास्तियां  वे  विदेश  जाते  समय  उन  का  उपयोग

 कर  सकते  हैं  ।  राजे  महाराजों  शौर  व्यापारियों  उन  की  विदेश  यात्रा  का  तथा

 इयकता  की  जांच  करने  के  अपनी  विदेश  यात्रा  के  लिये  रिवेंज  बैंक  विदेशी  मुद्रा  देता  है  ॥

 राजे  महाराजों
 की

 जो  पिछले  तीन  वर्षों  में  विदेश  गये  दर्शाने  वाला  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  दिखाये  परिशिष्ट  २,  waar  ६२]  |

 मंत्रियों  शरर  सरकारी  अधिका  रियों  का  यात्रा-व्यय

 1*६१०.  श्री  रामेश्वर  टाटिया
 :

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वित्त  मंत्रालय  ने  सब  मंत्रालयों  को  सब  श्रेणी  के  अधिकारियों  ate  मंत्रियों  के

 यात्रा-व्यय  में  कमी  करने  के  भ्रनुदेश  फिर  से  दिये  हैं  ;

 यदि  तो  उन  भ्रनुदेशों  का  ब्यौरा  कया  ह  कौर  wa  तक  क्या  परिणाम  प्राप्त  हुए

 हैं
 ?

 उपमंत्री  तारकेश्वर  :  कौर  .  नवम्बर  १९५४  में  वित्त

 मंत्रालय ने  rg  YR-Fo  के  लिये  सब  मंत्रियों  के  बजटों  में  यात्रा  भत्तों  के  उपबन्ध  में  ४५  प्रतिश्त  की

 कमी  करने  का  किया  ।  यह  भी  फैसला  किया  गया  था  कि  PEQO-|2  के  यात्रा  भत्ता  के  बजट
 उपबन्धों में  EUG-YVE  के  वास्तविक  आंकड़ों  के  आघार  पर  १०  से  २०  प्रतिशत तक  कमी  की

 जाय
 |
 मंत्रालयों  को  दौरों  को  कम  करने  पहाड़ी  स्थानों  पर  सम्मेलन  रखने  को  रोकने  तथा

 गया  था  |
 faa  व्यक्तियों  को  केवल  आकस्मिक  मामलों  में  ही  विमान  की  यात्रा  करने  देने  के  लिये  कहा

 मंत्रियों  के  मामले  में  वित्त  मंत्रालय  ने  कोई  अनुदेश  जारी  नहीं  किये
 ।

 मंत्रियों  को  गृह-कार्य

 मंत्रालय  ने  पहले  कहा  था
 कि

 वे  यात्रा  कै  समय  पूरे  कमरे  को  सामान्यतया  रिज़र्व  न  करवायें

 अपने  साथ  बहुत  कम  कर्मचारी  ले  जायें  ।

 बजट  उपबन्ध  में  कमी  के  यह  अ्रनुमान लगाया  गया  था  कि  PENe-F0 FQ VE में  २.  Ae

 लाख  रुपये
 र  FER 0-F2  में  ११.६१  लाख  रुपये  की  बचत  होगी  ।  इन  वर्षों  में  कितनी  बचत  हु  ई

 है  यह  इन  वर्षों  के  लेखा  तैयार  होने  के  बाद  ही  जानी  जा  सकती  है  ।  अरन्य  सामान्य  उपायों  के

 मूल  tis  में
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 बेस  लुब्नोकेटिंग  घायल

 1*६११  श्रीमती  इला  पाल चौधरी

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  ने  भारत  में  काम  कर  रही  विदेशी तेल  कम्पनियों

 को  भ्र पनी  बेस  लुब्नीकेटिंग  तेल  की  सप्लाई  का  कुछ  युगोस्लाविया  से  लेने  का  सुझाव  दिया  है  ;

 यदि  तो  इस  का  ब्योरा  क्या  है  ;

 इस  सम्बन्ध  में  तेल  कम्पनियों  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 खान  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  |  .  यगोस्लाव  व्यापार

 संगठन  ने  ल  ब्रीकेन्टस  में  लैंडिग  के  काम  मैंने  वाले  बेस  तेल  का  रुपयों  में  भुगतान  करने  के

 पर  देने  की  पेशकश  की  है  ।  यह  पेशकश  बर्मा  cess  वैक्यूम  काल टेक्स  तेल  कम्पनियों  के

 जिन  के  पास  ब्लैंडिंग  संयंत्र  की  थी  cess  वैक्यूम  को  एक  जहाज  का  माल  मिलती  गया

 है  ।  दोष  दो  कम्पनियों  को  सामान  के  जहाज  मिलने  के  बारे  में  संविदा  की  जा  चुकी  है  ।

 राउरकेला  के  इस्पात  कारखाने  में  श्रम  सम्बन्धी  कानूनों  का  उल्लंघन

 भी
 चिन्तामणि  पाणिप्रही

 श्री  संगण्णा

 श्री  सुपकार

 थी  स०  पो ०  बनर्जी 1६१२.

 थी  इन्द्रजीत गुप्त  :

 |  street  पावंतीय  कृष्णन  :

 क्या  खान  प्रौढ़  घने  मंत्री  यह ह
 बताने  की  हया  करेंग

 क्या  मंत्रालय का  ध्यान  ३  १६६० के  “'  ७ दै  में  दिल  उड़ीसा  सरकार

 की  उस  रिपोर्ट  की  कौर  दिलाया  गया  है  जिस  में  यह  बताया  गया  है  कि  राउरकेला इस्पात  कारखाने

 के  प्राधिकारियों  ने  श्रम  सम्बन्धी  कानूनों  की  तक  रत्ती  भर  भी  परवाह  नहीं  की

 यदि  तो  क्या  भारत  सरकार  ने  इस  मामले  की  कोई  जांच  की  ह

 यदि  तो  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  कि  राउर

 केला  के  इस्पात  कारखाने  में  प्रबन्धक  श्रम  सम्बन्धी  कानूनों  को  कार्यान्वित  करें

 क्या  अब  तक  मंत्रालय  को  राज्य  सरकार  से  ऐसी  कोई  रिपोर्ट  मिली  है  ;

 क्या  मंत्रालय  ने  राज्य  सरकार  को  कोई  उत्तर  भेजा  है
 ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 :  तथा  हां

 |

 रूरकेला  इस्पात  परियोजना  प्राधिकारी
 इस

 बात  के  लिये  कार्रवाई
 कर

 रहे  हैं  कि  फैक्टरी

 उस  के  अ्रन्तर्गत  गये
 का  पालन

 जाय
 अधि  नियम  और

 faa  अपनी  a
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 नही ं॥

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 भ्रस्तर्राष्ट्रीय  विकास  संघ

 cmt  राम  कृष्ण  गुप्त

 1*६१३.-
 थी  जीत  fag  सरहदी :

 कालिका  सिंह :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  भारत  सरकार  ने  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संघ
 में

 सम्मिलित  होने का  निश्चय र

 कर  लिया

 यदि  तो  प्रत्य  कौन  कौन  से  देश  संघ  के  सदस्य  हो  गये  ग्रोवर

 भारत  द्वारा  दिये  जाने  के  लिये  कितना  चन्दा  निर्धारित  कियां  गया
 है

 ?

 उपमंत्री  ब०
 :  हा ं।

 १४५  १९६०  के  परमाणु  संघ  स्थापित  होगा  ।  इसलिये  प्रत  के  इस  भाग

 में  पूछी  गई  सुचना  उस  तिथि  के  ware  ही  दी  जा
 सकती  है  ।

 S2LY  लाख  डालर  (१९.२१  करोड़  जिसका  १०  प्रतिशत  सोने
 में  या

 श्रासानी  से  बदली  जाने  वाली  मुद्रा  पांच  वर्षों  में  कौर  शेष  रुपयों  में  पांच  वर्षों  में  दिया  जायेगा

 दिल्ली  में  ग्रेस-सरकारी  स्कूल

 ॥
 |  सरदार  इकबाल  सिंह

 थो  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :
 fered

 दी०  चलूं  वर्मा

 कया  शिक्षा  मंत्री  ३  १९६०  के  तारांकित  set  संख्या  YEG  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  सरकार  ने  दिल्ली  नगरनिगम  के  इस  प्रस्ताव  पर  क्या  निश्चय

 किया  है  कि  उसे  गेर-सरकारी  स्कूलों  को  मान्यता  देने  या  देने  से  इन्कार  करने  तथा  उन  में  काम

 करने  वाले  अध्यापकों  की  सेवा  की  शर्तों  को  नियमित  करने  का  प्राधिकार  एवं  इन  संस्थापकों  के

 सम्बन्ध में  ऐसे  अन्य  afar दिये  जायें  ?

 है  |
 लिका  मंत्री  (sto  का०  ला०

 श्रीमाली )  :  मामला  war  fe

 मल  प्रंप्रेजी  में
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 राज्यों  में  झनिघायं  निःशुल्क  प्राइमरी  शिका

 श्री  हरिचन्द  मायर :

 Ho  लाग  दिये दी

 थी  प्र ०  तारिक

 1*६१५.  at  राम
 sit  दो०  Wo  फार्मा

 थ्री  रामी

 विभूति

 कया  दिक्षा  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  तृतीय  पंचवर्षीय
 योजना  के  oa  तक  भी  कुछ  राज्यों में  निःशुल्क  प्राइमरी

 दिक्षा  श्रनिवायं  नहीं

 (a)  यदि  तो  ये  राज्य कौन  कौन  ak

 ये  लिया  करने  का  आघार  क्या  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ato
 :

 से  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  |

 विवरण

 तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  ११  ast  की  ary  तक  सब  बच्चों  कै  लिये  अनिवार्य  निःशुल्क

 प्राइमरी  शिक्षा  जारी  करने  का  लक्ष्य  रखा  गया  है  ।

 राज्य  सरकारें  तीसरी  योजना  में  योजनाएं  बना  रही  हैं  कौर  जब  तक  वे  अन्तिम  रूप  में

 तेयार  नहीं  हो  यह  कहना  सम्भव  नहीं  है  कि  विभिन्न  राज्यों में  क्या  स्थिति  होगी ।

 esa  राय  डाट  इंजनोंਂ  का  निर्माण

 1६१६.  श्री  दी०
 र्ा  कया

 प्रतिरक्षा  मंत्री  १६  १९६०  के  तारांकित  प्रदान

 संख्या  ८७७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  लन्दन  की  रायस  लि०

 के  साथ  भारत  सरकार  मे  जो  करार  किया  है  उसके  अ्रन्तगंत  sve’  परिवहन  विमान  में

 प्रयोग  के  लिए  भारत  में  रायस  डाटें  इंजनों  का  निर्माण  करने  में  अब  तक  कितनी  प्रगति

 हुई  है  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  मजीठिया  )  :
 धीरे  धीरे  इन  इंजनों  को  बनाने  की  योजना  की

 गई  है  शौर  इस  समय  तक  संतोषजनक  प्रगति  हुई  है  ।

 *सक्लाइंग

 १*६१७.
 श्री

 रामेश्वर  भाटिया
 :  कया  वैज्ञानिक  श्रनुसन्घान  ate  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  दिल्ली  विकास  प्राधिकार  के  एक  झ्रोवरसियर  ने  गिल
 के

 निर्माण

 के  सम्बन्ध  में  कुछ  अनुसंधान  किया
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 यदि  तो  कया  इसके  प्रोत्साहन  के  लिये  सरकार  ने  उसे  कोई  सहायता  दी  है
 ?

 गंवेज्ञानिक  झ्रनुसन्धान  ait  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हनुमान  :  श्री

 कार  ए०  ने  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  अनुसंधान  परिषद को  लिखा  है  कि  उसने  फ्लाइंग

 साइकिल  तेयार  किया  है  |

 नहीं  ।  श्री  प्रायर  को  परिषद के  विचारार्थ  एक  उपयुक्त  योजना पेश  करने

 के  लिये  कहा  गया

 mist  प्रदेश  में  छोटी  बचत  योजना

 TYOKK  श्री  इ०  मधुसूदन  राव  :  कया  faa  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  झींगर

 प्रदेश  में  सामान्यतया  कौर  विशेषकर  वारंगल  जिले में  PEXE-Fo  में  छोटी  बचत  योजना  के

 mead  कितना  धन  इकट्टा  किया गया  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  PEXE-Go  के  लेखा  प्रभी  बन्द  नहीं  किये  गय  ।

 PEXE-Ko  में  छोटी  बचत  योजना  के  प्रन्तगं त  कुल  इकट्ठी  की  गई  के  yeast  ्

 वारंगल  जिले  केਂ  बारे  में  २०  लाख  रुपये  झ्र  प्रदेश  के  बारे  में  ४१७  लाख  रुपये  हैं  जिन  में

 डाक  घर  बचत  क  के  खातों  का  ब्याज  सम्मिलित नहीं  है  ।

 बम्बई  पुस्तकालय  आन्दोलन

 Tok.  श्री  पांगरकर  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दूसरी  पंचवर्षीय योजना  wae  में  श्रब  तक  राज्य  में  पुस्तकालय  आन्दोलन

 को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  बम्बई  सरकार  को  कुछ  श्री  दान  दिया  गया  है

 यदि  तो  कितना  अनुदान  दिया  गया

 अनुदान  का  कसे  उपयोग  किया  गया  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  हां  ।

 PEXQ——4S  के  इन्दर इस  काम के  लिये  ४०,०००  रुपये केन्द्रीय  सहायता

 मंजर की  गई  थी  ।  PeXS—Ne H fag के  लिये  कौर  बाद  संशोधित  प्रक्रिया  के  अनसार

 केन्द्रीय  सहायता  चार
 विशिष्ट  वर्ग  की  प्रारम्भिक  सेकंडरी

 यूनिवर्सिटी  शिक्षा  तथा  अन्य  शिक्षा  योजनाओं  के  लिये  दी  जाती  है  ।  इसलिये  १९५८-५९  कौर

 PEXE-Ro  में  इस  रूप  में  इस  योजना  के  लिये  मंजूर  की  गई  राशि  बताना  सम्भव  नहीं  है  ।

 बच्चों  के  पुस्तकालय  की  स्थापना  ate  केन्द्रीय  पुस्तकालय के  विकास

 तथा  पुस्तकालयों  के  विकास  तथा  विस्तार  के  लिये  मन  दान  का  प्रयोग  किया  गया  है

 हिमाचल प्रदेश  में  हाई  सकल

 foes.  श्री  पाटेकर  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 हिमाचल  प्रदेश  में  कितने  हाई  सकल  हैं

 उन  में  से  कितने  गेर  सरकारी  ak

 मूल  sate  में
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 क्या  सरकार  हिमाचल  प्रदेश  में  अधिक  हाई  स्कूल  खोलने  का  विचार  रखती  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  ५६  ।

 रे

 हां  ।

 बम्बई  के  स्कूलों  ale  कालेजों  में  खेल  के  मदान

 1१०६६.  श्री  पांगरकर
 :  दिक्षा  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार
 ने  बम्बई  राज्य  के  स्कूलों

 शर  कालेजों
 में  खेल  के  मैदान  बनाने

 कै

 लिये  VELE-FO  में  कोई  रकम  मंजूर  की

 यदि  तो  इस  waft  में  कुल  कितनी  रकम  की  मंजूरी  दी  गयी  att  प्रत्येक  स्कूल

 के  लिय  कितनी  धन-राशि  निर्धारित की  गयी  थी  ?

 मंत्री  का०  ला०
 :

 कौर  RXE-Ko  बम्बई

 सरकार  को  हाई/हायर  सेकंडरी  स्कूलों  कौर  उससे  ऊपर  की  farart  संस्थानों  के  लिये  खेल  के  tera

 प्राप्त  करने  के  लिये  १,२८,५००  to  दिये  गये  किन्तु  राज्य  सरकार  इ  स  रकम का  उपयोग

 नहीं कर  सकी  |

 खनन  कोठागुडियम

 1११००.

 थी  पांगरकर

 श्री इ०  संघुसूदन राव  .

 क्या  वैज्ञानिक  ध्रनुसन्धान ate  सांस्कृतिक-किये  मंत्री  ११  2€to & yarnifsa के  ग्र तारांकित

 प्रश्न  संख्या  ६०  के  उत्तर  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  खनन  कोठागुडियम

 के  विद्यार्थियों  के  लिये  छात्रावास  के  निर्माण  केਂ  लिए  आन्ध्र  प्रदेश  की  सरकार  ने  ऋण  देने  का  जो

 भ  किया  उस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 निक  श्रनुसन्घान  श्र  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  अखिल  भारतीय

 टेक्निकल  दिक्षा  परिषद  ने  दस  संस्था  में  छात्रावास  के  निर्माण  के  लिये  इस  बीच  ३,६०,०००  Fo

 ऋण  देने  की  सिफारिश  की  है  ।  सरकार  इस  सिफारिश  पर  विचार  कर  रही  है  ।

 चित्तौड़गढ़ के  किले  में  खुदाई

 1११०१.  श्री  पाटेकर
 :  क्या

 वैज्ञानिक  चक  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  कीः  कृपा
 करेंगे  कि

 :

 क्या  PEYE-Ke  में  चित्तौड़गढ़  के  किले  में  कोई  खुदायी  की  गयी  कौर

 यदि
 तो

 उसका  क्या  परिणाम  निकला  है

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 भ्नुसन्थान  धौर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  स०  मो०  :

 जी  नहीं

 sat  उत्पन्न  नहीं  होता

 ध्ान्घ्र  में  राय-कर

 1११०२.  श्री  इ०  मधुसुदन  कया
 बिस

 मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे कि  :

 PEYG-KE  शौर  PEXE-Ko  में  श्रान्त  प्रदेश  के  राय-कर  मंडलों में  कुल
 कितना

 प्राय-कर  वसूल  ate

 (a)  उक्त  wate  में  प्रत्येक  मंडल  में  कुल  कितने  कर-दाता  थे
 ?

 वित्त  मंत्री
 मोरारजी  :  कौर

 आवश्यक  जानकारी  देने  वाला

 एक  विवरण  सभा-पटलਂ  पर  रखा  जाता  है  [a fea  परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध  संख्या  ६३]

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  सहायक  श्रमायुक्त

 1११०३.  श्री  Fo  सुनसुन राव
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  अनुसूचित  जातियों  कौर  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  सहायक-ग्रायुक्तों  की

 नियुक्ति इस  बीच  हो  गयी

 यदि
 तो

 जब  तक  कितने  पद  बनाये  गये  ate  कितने  पदों  पर  नियुक्तियां
 की

 गयीं  ;

 इन  पदों  के  लिये  क्या  वेतन-क्रम  निर्धारित
 गया  है  कौर  नौकरी

 की
 भ्र वधि

 यदि  उन्हें  खंडों  (  Zones )  में  नियुक्त किया  तो  उन  खंडों की  रूप-रेखा

 उन्हें  क्या  काम  सौंपे

 अनुसूचित  जातियों  तथा  भ्रनुसचित  ख़ादिम  जातियों  के  आयुक्त  का  कुल  वेतन  कितना

 उपमंत्री  :  रन  का  निर्देश

 संघ
 लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  भ्रनुसू  चित  जातियों  तथा  शझनुसुचित  wifes  जातियों  के  सहायक  शभ्रायुक्तों

 के  सात  पदों  की  भर्ती  के  लिये  दिये  गये  विज्ञापन  की  झ्रोर  है  ।  अभी  तक  कोई  नियुक्ति  नहीं  की  गयी
 ।

 कोई  नया  पद  भी  नहीं  बनाया  गया  ।

 ६०  O—- CO— 2 000—— 200 0— 20 Yo— 2 0 Yo— 2 20 0— 2% Fo0o—2 PYo  |  वेतन

 आयोग  की  सिफारिशों  के  परिणाम  स्वरूप  इस  में  संशोधन  होने  की  संभावना है  ।  इस  पद  की  अवधि

 afar है  ।

 wat
 we

 इस  सम्बन्ध  में  निचय  नहीं  किया  गया

 अनुसूचित जातियों  तथा  भ्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियों  के  आयुक्त  को  उसके  कर्तव्यों

 तथा  उत्तरदायित्वों के  निबाहने  में  सहायता  देना

 २०००  रु०  प्रति  मास  ।

 मिल  अंग्रेजी  में
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 पंजाब  को  ary  चढ़ी  हुई  लोहे
 की

 चादरों  का  सम् भरण

 1११०४.  wit  हेमराज :  क्या  खान  ate  इंधन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :.

 क्या  यह  सच  है  कि  पंजाब  में  धातु  चढ़ी  लोहे  की  चादरों  भाई  शौर

 Wo  एस०  राउंड्स  की  कमी

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  विकास  खंडों  का  भ्र घि कतर  काम  इस  कमी  के  कारण

 पड़ा  कौर

 यदि  क्या  सरकार  का  विचार  पंजाब  को  भ्रमित  कोटा  देने  का  है
 ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  एम०  एस०  राउन्ड्स  की

 सप्लाई  सम्बन्धी  स्थिति  काफी  सुधर  गयी  है  किन्तु  चादरों  की  wal  तक  कमी  है  ।

 शर  जहां तक  सम्भव  सभी  राज्यों  की  मांग
 की

 पूर्ति  के  उपलब्ध

 माल  का  समान  वितरण  किया  जाता  है  ।

 राष्ट्रमंडल-छात्रवृत्ति  योजना

 ३११०४.  श्री  झ०  क०  गोपालन
 :

 कया  वैज्ञानिक  waar  कौर  सांस्कृतिक-कार्य

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रमंडल-छात्रवृत्ति  योजना  के  ania  ब्रिटेन  में  उच्चशिक्षा  प्राप्त

 के  लिये  PER ok §  में  कोई  विद्यार्थी  चुने  गये  हैं  ;

 यदि  तो  उनके  क्या  नाम  हैं  ;

 कितने  आवेदनपत्र प्राप्त  हुए थे  ;

 चुनने  का  कया  तरीका  था  ?

 विज्ञानिक-श्रतुसन्घान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हनुमान  जी

 at  |

 vo
 छात्रवृत्तियों के  लिये  ३€  विद्याथियों  का  afar  रूप  से  चुनाव  कर

 गया  है
 ।

 तभी  उनके  नाम  प्रकट  नहीं  किये  जा  सकते  क्योंकि  ब्रिटेन
 सरकार  के

 साथ  हुए

 किये  जायेंग े।
 झौते  के  अनुसार  यहं  निश्चय  किया  गया  है  कि  उनके  नाम  २२  १९६०  को

 RWSz I

 उम्मीदवारों का  चुनाव  एक  समिति  द्वारा  किया  गया  ;
 जिसमें  विषव .  विद्यालयों  ;.

 दिक्षा  श्र  वैज्ञानिक  भारत-सरकार तथा  ब्रिटेन  की  सरकार के  प्रतिनिधि  थे  ।  चढ़ाव

 समिति  की  प्रारम्भिक  बैठकों  में  प्रा वेदन पत्रों  की  जांच  की  गयी  प्रौर  २३६  उम्मीदवारों को

 इन्टरव्यू  के  लिये  बुलाया  गया
 |  के  परिणामस्वरूप  ८०  उम्मीदवारों

 को
 मनोनीत

 किया  गया  किन्तु  इन  छात्रवृत्तियों  को  देने  के  लिये  अन्तिम  चुनाव  ब्रिटेन  में

 वृत्तियां  आयोग  द्वारा  किया  जाता  है
 |

 a
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 हिन्दी  पुस्तकों  के  लिए  साहित्य  अकादमी  के  पुरस्कार

 1११०६.  श्री
 प्री  Fo  गोपालन  कया  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य

 मंत्री  २७  REGO  के  तारांकित  wet  संख्या  १७४१  के  उत्तर
 के

 सम्बन्ध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 साहित्य  भ्र का दमी  द्वारा  पुरस्कार  देने  के  लिये  पुस्तकों  का  चुनाव  करने

 के  मौजूदा  तरीके  पर  पुनर्विचार  करने  के  नियुक्त  की  गयी  समिति  ने  अपनी  रिपोर्ट  दे

 यदि  तो  उस  की  मुख्य  सिफारिशें  क्या  हैं  ;  कौर

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही
 की

 गयी  है
 ?

 वैज्ञानिक  agen  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  ):  जी

 at  |

 ate  इन  सिफारिशों  को  साहित्य  अकादमी  x  ः  प्रबन्ध-बोर्डे  के  विचारार्थ  रखा

 जायेगा

 पुरातत्व  विभाग  के  लिये  बजट  में  निर्धारित  रानी

 1११०७.  sh  नसीहत
 :

 क्या  वैज्ञानिक  श्रनसन्धान  sik  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  १६

 १९६०  के  अ्रतारांकित प्रदान  संख्या  १८२३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  पुरातत्व  विभाग  के  कर्मचारियों  के  वेतन  तथा  भत्तों
 पर  होने  वाले  व्यय  को  छोड़

 निर्माण-कार्यों  तथा मुरम्मत  इरादी  सम्बन्धी  सामान  पर  १९  ३८-३९,  १९४३-४४,

 १६४८-४९  PEXG—YE  पर  कितना  खर्च

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  Ho  Ato

 रू०

 PEQS—ZE  3,4  5,000

 ee  2,08,

 PEVY— SY  BV, oo

 $e VG wE  ¥,  29,80

 PEXYG—UE  e  2Y¥,5,Xoo

 पुरातत्व-चविज्ञालय

 1११०८.  श्री  क्या  ante  अनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पुरातत्त्व  विद्यालय  में  (१)  पिछले  वर्ष  (२)  चालू  वर्ष  में  प्रत्येक  राज्य

 से  कितने  कितने  विद्याथियों  को  दाखिल  किया  गया

 प्रवेश
 के  लये

 न्यूनतम

 मल  wast  में
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 (7)  क्या  पिछले  साल  पुरातत्व  विभाग  के  कर्मचारियों को  भी  विद्यालय में  दाखिल  किया

 गया  था  ?

 विज्ञानी  अनुसन्धान  सांस्कृतिक-कार्य उपमंत्री  म०  Ato  :  पुरातत्व

 विद्यालय में  विद्याथियों  को  राज्यवार  के  आघार  पर  दाखिल  नहीं  किया  जाता  |

 किसी  मान्यताप्राप्त  विश्वविद्यालय  से  निम्नलिखित  विषयों  में  से  किसी  एक  में 'ग्रानज़ं

 डिग्री  :  भारतीय  अरबी  पुरातत्त्व  |  पुरातत्व  विभाग

 में  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  के  मामलों  में  इस  agar  को  नरम  कर  दिया  जाता  है  ।

 हां  ।

 अनुसूचित  जातियां  तथा  aqgtaa  ख़ादिम  जातियां

 1११०६.  श्री  न  च०  क्या  गृह-कार्यो  मंत्री  यह  बताते
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 केन्द्रीय  सरकार  के  कार्यालयों  में  ३१  १९६०  को  अनुसूचित जातियों  तथा

 अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  के  कितने  कर्मचारी  कौर

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  की  नौकरियों  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  भ्रनुसूचित  ares  जातियों

 के  लिये  सुरक्षित  सभी  स्थानों  पर  REYE-GO  में  नियुक्तियां  की  गयी  थीं  ?

 गह-किये मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  कौर  जानकारी  इकट्ठी

 की  जा  रही  है  a  इसे  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 रूपकला  इस्पात  कारखाना

 1१११०.  श्री  दी०  Wo  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 रूरकेला  इस्पात  संयंत्र में  are  तीन  वर्षों  के  प्रत्येक  वर्ष  में  इस्पात  का  कितना  उत्पादन

 कौर

 इस  wae  में  वहां  पर  किन  किन  उपोत्पादों  का  उत्पादन  किया  जा  रहा  है  भ्रमणा

 किया  जायेगा ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :
 हिन्दुस्तान स्टील  का  अनुमान

 है  कि  १६६०-६१  में  रूरकेला में  २०  ०,०००  टन  विक्रय-योग्य इस्पात  का  उत्पादन  होगा  PER &-RX,

 PEKR-|KR  कौर  FEQR-RV  के  बारे में  उनका  ग्तुमान क्रमश च्े  ५००,०००  मीट्रिक  ६५०,०००

 मीट्रिक  टन  तथा  ७००,०००  मीट्रिक  टन
 का  है

 |

 १.  कोलतार रोड  तार

 मोटर  बेनेगल

 ३.  बेन्जीन  (Benzene )

 ४.  ताय्युन  (Tolune)
 पहर

 मूल  अंग्रेज़ी  में



 ays  लिखित  उत्तर  २०  १६६०७

 .  क्लीन  (Xylene)

 हैवी  ade  नैया  .  (८8४४  Solvent  Naptha)

 te
 लाइट  areae  नैया  (Light  Solvent  Naphta)

 पिच  (Pitch  )

 &.  क्रिसोट  आयल  (Cresote  Oil)

 20  हाट  नेप्यालीन  (Hot  pressed  Napthalene)

 र  .  zat  एन्थरासीन  रायल  (Heavy  Anthracene  011)

 श्र  क्रियोल  (  Cresols)

 फिनाल  (Phenols)

 न  (Xylenol)

 gy  फ्यूडल  घायल  (Fuel  Oil)

 १६  लाइट  aaa  (Light  Oils)

 १७  .  अथवा  झ्र मो नियम सल्फेट

 कप  उर्वरक  संयंत्र  के  लिए  नाइट्रोजन

 अनुसूचित  जातियों  तथा  भ्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियों  के  विद्याथियों  को  छात्रवृत्तियां

 1११११  श्री  सीरिया  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  राज्य  सरकारों  को  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित

 ख़ादिम  जातियों  के  विद्यार्थियों  जो  दसवीं  से  नीचे  की  श्रेणियों  में  पढ  रहे  छात्रवृत्तियां

 are  वत्तिकाएं  देने  के  लिए  वित्तीय  सहायता  दी  गयी  है  ;

 यदि  तो  PEYG— HE | ;  PEXYE-—Ko  में  अरब  तक

 प्रत्येक  राज्य  को  कितना  wert  दिया  गया  ;  कौर

 अनुदान  दिये  जाने  से  पहलें  राज्य  सरकारों  को  क्या  शर्तें  पुरी  करनी  पड़ती  हैं
 ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :  जी  हां  ।

 पिछड़ी  हुई  जातियों  के  कल्याण  की  योजनायें  का  वर्गीकरण  विभिन्न  समूहों  में  किया

 जाता  इन  में  एक  समूह  है  कौर  इसके  श्रन्तगंत  दिक्षा  योजनाएं  श्री  जाती  हैं

 जिनमें
 और  छात्रवृत्तियां  प्रदान  करनाਂ  एक  योजना  है  ।  प्रत्येक  हँसमुख  के  लिये  अलग

 अनुदान दिये  जाते  हैं  ।  किसी  समूह  की  विभिन्न  योजनाओं  के  लिये  अलग  रूप  से  नहीं  ।  इसलिये

 जो  जानकारी  मांगी  गयी  वह  सुलभ  नहीं  है  ।

 राज्य  सरकारें  स्वयं  यह  निश्चय  करती  हैं  कि  वृत्तियां  लेने  वाले  लोगों
 को

 कया  क्या

 ad  पुरी  करनी  चाहिएं  ।  केन्द्रीय  सरकार  राज्य  सरकारों  को  निम्नलिखित  शर्तों  के  आघार  पर

 अनुदान  देती  हैं

 राज्य  सरकारें  व्यय  का  ५०  प्रतिशत भाग  दें  ;

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना
 में

 इस  कार्य
 के

 लिये  आवश्यक  व्यवस्था  हो
 |

 मल  अग्रेज़ी
 में



 लिखित  उत्तर र्  Pace  sys ९

 हरिजनों  को  सदस्यों सम्बन्धी  पत्रिका

 1१११२-  श्री  ब०  च०  सलिक :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  भारत  सरकार  उड़ीसा  सरकार  को  हरिजनों  की  समस्याओं  के  सम्बन्ध  में  पत्रिकाएं

 प्रकाशित  करने  के  लिए  वित्तीय  सहायता  दे  रही  है  ;  ak

 थदि  तो  इस  वित्तीय  सहायता  से  आजकल  कौन  सी  पत्रिकाएं  प्रकाशित  की  जा  रही

 ह्
 न्

 गृह-कार्य  उपमंत्री  (atta  आल्वा  हां  ।

 ख  सेवकਂ  नाम  की  केवल  एक  पत्रिका  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  इस्पात  dian  कारख़ाने

 1१११३-  श्री  सरजू  पाण्डेय
 :

 क्या  खान  प्रौढ़  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे किः

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना
 के  प्रारम्भ  होने  के  थि  उत्तर  प्रदेश

 में  इस्पात के  ft-

 कारखाने  खोलने  के  लिये  कितने  श्रावेदनं  पत्र  प्राप्त हुए  हैं  ;

 wa  तक  कितने  लाइसेंस  दिये  गये  हैं  ?

 खान  श्र  इंधन  मंत्री  स्वरण  fag):  उद्योग
 कौर

 विनियमन
 १९४५१  के  भ्रन्तगंत  लाईसेंस  लेने  के  लिए  १४४  आवेदन पत्र  प्राप्त  हुए  हैं  ।

 उद्योग
 at  १९५१ के  अन्तर्गत  मौजूदा  कारखानों

 को

 चालू  रखने  के  लिए  ५  लाइसेंस  दिये  गये  ।

 इस  वर्ष  भ्रप्रैल  से  लोहा  ak  इस्पात  नियंत्रण  wea  के  peta  री-रोलिंग  के  छोटे  कारखानों

 को  खोलने  भ्रमणा  चलाने  की  सामान्य  अनुमति  प्रदान  की  गयी  ये  कारखाने  ऐसे  होने  चाहिएं

 जिनमें  ५०  से  कम  कर्मचारी  काम  करते  इन  कारखानों  के  लिये  विदेशो ंसे  साज  सामान के

 झायात
 की  ग्रावश्यकता

 न
 हो  उनमें  स्थानीय  रूप  से  उपलब्ध  रद्दी  लोहा  कच्चे  माल  के  रूप  में

 इस्तेमाल  किया  जाता  हो  ।

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  कृषि-बस्तियां

 1१११४.  श्री
 सरजू  पाण्डेय :  क्या  गृह-कार्यों  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 PEXE—Fo  १९६०-६१  में  अब  तक  उत्तर  प्रदेश  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा

 वित्त-पोषित  योजनाओं  के  अंतगर्त  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  किन

 किन  स्थानों  पर  कृषि  बस्तियां  बसायी  गयी  हैं  ;

 इस  अवधि  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  कितना  अनुदान  स्वीकार  किया  है
 ?

 1  गृह-कार्य  उपमंत्री  श्रद्वा  )  :
 उत्तर  प्रदेश  में  कोई  भ्र तु सूचित  श्रादिम  जाति

 नहीं है  ।  अनुसूचित  जातियों  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  नीचे  दी  जाती  है

 EXYE—Fo

 जिला  नैनीताल  में  मतदान  घौर  के  निकट  ६  बस्तियां  |

 जिला  जालौन  में  सम्पूर्णानन्द  नगर  में  एक  बस्ती

 ।
 ee  eee

 मल  अंग्रेजी
 में



 १८६०  लिखित  उत्तर  २०  झाग स्ट  १६६०

 १६६०-६१

 जला  ननीताल  में  मलधान  घौर  में  ;  जिला  में  कमसीन  जिला  साथ  बरेली  में  गौरा

 ate  जिला  प्रतापगढ़  में  खैरागढ़  में  एक  एक  बस्ती  ।

 बस्तियों  के  नाम  से  तो  कोई  भ्रनदान  नहीं  दिवा  गया  ।  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  केन्द्र

 द्वारा  वित्त-पोषित  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  योजनायें  के  लिये  निर्धारित  घन-राशि  से  कुछ  धन  संचय
 करके  इन  बस्तियों को  शुरू  किया  है  ।

 शन- क्र  तथा  व्यय-कर

 |
 थी

 दी०  चे  शर्मा

 1१११४५.<  श्रीमती  पार्वती  कृष्णन

 Lait  नागी  रेड्डी

 कया  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ध्यान किन  कठिनाइयों धन-कर  तथा  व्यय-कर  के  निर्धारण  के  सम्बन्ध  में  सरकार  का  ध्यान

 की  art  दिलाया गया

 इन  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिये  कार्यवाही  की  गयी

 वित्त  मंत्री
 मोरारजी  :  घन-कर  कौर  व्यय-कर  के  निर्धारण  के  सम्बन्ध  में

 सरकार  का  ध्यान  कभी  तक  धन-कर  अधिनियम  के  अंतगर्त  आस्तियों  का  मूल्यांकन  करने
 भर

 व्यय-कर  अधिनियम के  कुछ  उपबन्धों  के  निर्वचन  सम्बन्धी  कठिनाइयों  की
 कौर

 दिलाया गया  है  |

 इन  कठिनाइयों  को  हल  करने  के  लिये  केन्द्रीय  राजस्व  बोर्ड  द्वारा  हिदायतें  जारी  की
 जा  रही  हैं

 नाविक  प्रशिक्षण

 1१११६. 2 श्री  दी०  चं०  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १
 Ys  प्रौढ़  rELE—O  में  कितने  भारतीयों  को  नाविक  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने

 के  लिये  बाहर  भेजा  गया  ;  तर

 इन  लोगों  को  किन-किन  देशों  में  भेजा  गया  ?

 मंत्री  g&ys—  क

 PEYE—Fo  ER

 व्यक्ति  को  फ्रांस  भेजा  गया  शेष  सभी  लोगों  को  ब्रिटेन  भेजा गया  था  ।

 श्रगरतल्ला में  बाजार  का  निर्माण

 १११७.  श्री  स०  ला०  द्विवेदी  :  क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  झ्रगरतलला  में  ४६,०००  रुपये  की  लागत  से  एक  बाजार  बनाने  का  निश्चय  किया

 मिलि  भ्रंग्रेज़ी  में



 २६  १८५८२  लिखित  उत्तर  रै८६ ट

 यदि  तो  निर्माण  कार्य  कब  आरम्भ  होगा  ate  यह  संभवतः  कब  तक  पूरा  हो  जायेगा ?

 गृह-कार्य  मंत्री
 गो०

 स०  wa)  :  श्रगरतलला नगर  के  बालेस्वर  क्षेत्र में  एक  नई

 wae  बनाने  का  निश्चय  किया  गया  है
 ।

 इस  उद्देश्य  से  सरकार  ने  श्रगरतलला  नगरपालिका को

 ४६,०००  रुपये  के  ऋण  की  मंजूरी  दी  है  ।

 निर्माण  कार्य  वर्तमान  वित्त  वर्ष  में  पुरा  होने  की  संभावना  है
 ।

 परा  में  पकड़े  गये  हथियार

 १११८.  श्री  झूठ  ला०  द्विवेदी  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बर्मा
 की  सीमा  पर  मोरा  में  पकड़े  गये  हथियार  ate  गोला  बारूद  देशी  थे  या  विदेश

 बन  हुए  ;  कौर

 यदि  वे  विदेश  में  बने  गये  तो  सरकार  का  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार

 ह्
 , a

 गह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०  :  कौर  PEXE  में

 मोरा  क्षेत्र  के  सैनिक  सामग्री  के  भण्डार  से  कुछ  विदेशी  हथियार  श्र  गोला  बारूद  पकड़े  ये

 हथियार  मौर  गोला  बारूद  द्वितीय  fea  युद्ध  के  अवशेष  थे  ।  इस  मामले  में  कोई  कार्यवाही  करने

 का  प्रशन  ही  नहीं  उठता  ॥

 हिन्दी  असिस्टेंट

 L22E  श्री  स०  ato  द्विवेदी  :  क्या  गह-किये  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  १  geyy  से  जिन  लोगों  की  सहायकों  )  के  पदों
 पर  पदोन्नति की  गयी थी  क्या  उन्हें  प्रिये-अपने  पदों  पर  कायम  रखा  गया

 क्या  यह  भी
 सच  है  कि  पहले  संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  ली  गयी  परीक्षा

 श्र
 में  फल ~

 व्यक्ति  मिलने  के  कारण  पहले  किसी  भी  श्रस्थायी  सहायक  की  कभी  पदावनति  नहीं  की  तय

 कौर

 तो  १  PEUX  से  पहले  नियुक्त  योग्यता  प्राप्त  हिन्दी  सहायकों  के  स्थान

 पर  उन  व्यक्तियों को  क्यों  रखा  जिन्होंने संघ  लोक  सेवा  आयोग  की  परीक्षा यें पास  की  हैं

 गह-कराये  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 हां  ।

 जी  जहां  तक  प्रथम  १६५४
 के  बाद

 का
 सम्बन्ध  हैं

 इस  तिथि  से  पहले  सहायकों

 की
 नियुक्ति  तथा  पदावनति  भिन्न-भिन्न  कार्यालय  खुद  ही  करते थे  और  इसलिये  उस  समय

 की  ठीक-ठीक  सूचना  प्राप्त  नहीं  है  ।

 केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  योजना
 के

 श्रन्तगंत  भाग  लेने  वाले  कार्यालयों  में

 हिन्दी  सहायकों  के  पद  सहायकों  के  स्थायी  पद  नहीं  हैं
 ।

 इन  पदों  पर  नियुक्ति  के  प्रदान
 पर

 संघ  लोक

 सेवा  आयोग  की  सलाह  से  यह  निर्णय  किया  गया
 कि  इन  पदों  पर  केन्द्रीय  सचिवालय

 लिपिक  सेवा  के
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 उन  उपयुक्त  ऊपर  डिवीजन/लोश्रेर  डिवीजन  क्लर्को  को  नियुक्त  किया  जो  आयोग  द्वारा  इस

 उद्देश्य  से  ली  गई  विभागीय  प्रतियोगी  परीक्षा  में  उत्तीर्ण  हों  ।  इस  विभागीय  प्रतियोगी  परीक्षा  लेने

 से
 पुर्व  विभिन्न  मंत्रालयों  /  कार्यालयों  में  हिन्दी  सहायकों  के  पदों  पर  विशुद्ध  झस्थांयी  रूप  से  काम  चलाने

 के
 लिये  तदथे  नियुक्तियां की  गई  थीं  ।  गर्त  उपरोक्त  परीक्षा  में  सफल  व्यक्तियों  के  मिलने  पहले

 नियुक्त  सफल  व्यक्तियों  के  स्थान  पर  सफल  व्यक्तियों  की  नियुक्ति  के  आदेश  जारीं  किये  गये
 ।

 प्राविधिक  (zattae)  सहयोग  निदान

 थी  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 1११२०
 सरदार  इकबाल  सिंह

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सं  युक्त  राज्य  अ्रमरीका  के  प्रविधिक  सहयोग  मिशन

 के  साथ  अतिरिक्त  वित्तीय  सहायता  के  लिये  २९  १९६०  को  जो  समझौता  किया  गया

 र्  क्या  थीं  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :  Ve  १६६०  को  पहले  से  चालू  समझौतों

 के  तीन

 अनुपूरक  समझौतों  पर  एक  प्रवर्तन  समझौते  पर  हस्ताक्षर  किये  गये  थे
 ।

 इनका  विवरण  इस

 रकार है

 समझौता  संख्या  १००  लाਂ  ४८०  कार्यक्रम  के  श्रन्तगंत  विक्रय  से  प्राप्त

 मैं  से  श्राल  इंडिया  इंस्टिट्यूट  श्राफ  मैडिकल साइन्स  को  २९  लाख  रुपये  की  प्रदान
 ।

 समझौता  संख्या
 ८७

 का  अनुपूरक  संख्या  ३  :
 इण्डियन  इंस्टिट्यूट

 कानपुर  को  सहायता |  पब्लिक  ला  ६६१४  ह. के अन्तरगत  वस्तुओं  के  विक्रय  से  प्राप्त  धन-राशि  में  से  ५,  R95

 रु०  का  अनुदान  कौर  इसके  अतिरिक्त  ५६८,०००  डालर का  प्रभुता  |

 समझौता  संख्  ५६  का  अनुपूरक  संख्या  kh;  जल  संसाधन विद्युत॒
 विकास  के

 लिये  टैक्निकल  सेवायें  ।  पब्लिक ला  ६६४  के  अन्तर्गत  विक्रय  से  प्राप्त  धन-राशि  में  से  २८,५७२  रू०

 १४,०००  डालर  |

 समझौता  संख्या  €€  का  अनूप रक  संख्या  १  :  व्यावसायिक  दिक्षा  का  राष्ट्रीय

 क्रम  ।  पब्लिक  ला  ६६४  के  भ्रन्तगंत  विक्रय  से  प्राप्त  धन-राशि  में  से  €,५२४ रु०  |

 इन  समझौतों  की  प्रतियां  लोक-सभा  पुस्तकालय  में  रखवा  दी  गयी  हैं  ।

 दिल्लो  विश्वविद्यालय  का  गांधी  भवन

 ११२१.  थी  ० हू ५  ला०  हिंदी  :
 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 :

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  का  गांधी  भवन  बनाने  के  लिये  विश्वविद्यालय  भ्रनुदान  श्रीराम

 ने  कितनी  धनराशि  मंजूर  की  कौर

 पह  भवन  बनाने  का  काम  कब  दुरू  होगा  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :
 ara  ने  दल्ली  विश्वविद्यालय के  गांधी

 भवन  बनाने के  लिये  २०,०००  रु०
 की  राशि  का  अनुदान  स्वीकृत

 किया  है  |

 बन सियना नन नन
 कां  निर्माण  कार्य  aren  किया  जा  च  का

 मं प्रे जी  में



 ह

 २९  श्रावण  १८८२  \ ar)  लिख  १८६२

 हिन्दू  महासभा  के  कार्यकर्ताश्रों को  गिरफ्तारी

 ११२२.  छी  |: है.  ला०  द्विवेदी  :  क्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 _  क्या  यह  सच  है  कि  चीन  के  प्रधान  मन्त्री  के  विरुद्ध  प्रदर्शन  करने

 क
 सभा  के  कुछ  का्येकर्ताश्रों को  गिरफ्तार  किया  गया

 यदि  तो  इस  प्रकार  कितने  व्यक्ति  गिरफ्तार  किये  गये  कौर

 उनके  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गयी
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०  :  तथा तथा  (7)  १९  REKo

 es t® yeas प्रधान  मन्त्री  के  आगमन  के  विरोध  में  हिन्दू  महासभा  के  ५७  कार्यकर्ताश्रों  ने  नई  दिल्ली  मैं  प्रदर्शन

 किया  ।  उन्होंने  पुलिस  से  संघर्ष  किया  इसलिये  उन्हें  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  की  धारा  ग

 के

 दिये  गये  ।
 अधीन  गिरफ्तार  किया  गया

 ।
 चीन  के  प्रधान  मन्त्री  के  राष्ट्रपति  भवन  में  पहुंचने  के  गइ चार  वे  छोड़

 उड़ीसा  को  भ्र नू सुचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों के  लिये  योजनायें

 1११२३  श्री  चिन्तामणि  पाणि ग्र हो  :  क्या  गृह-कार्य मंत्री  ३  १९६० के  अतारांकित

 प्रदान  संख्या  ६९३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  उड़ीसा  सरकार  से  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित तालियों

 सम्बन्ध  योजनाओं  को  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  दोष  अवधि  में  कार्यान्वित  करने  के  बारे  में
 ह

 र |  शिक्षित  प्रस्थापनाएं प्राप्त  हो  गयी
 वि

 यदि  तो  ये  पुनरीक्षित  प्रस्थापनाए  कया
 कौर

 उड़ीसा सरकार ने इन

 repeats
 —

 id

 उपमंत्री  :  हा ं।  _

 कौर  संलग्न  विवरण  में  जानकारी  दी  जा  रही  है  ।  वीडियो  परिशिष्ट  2,  ay

 नथ  संख्या  ६४  |

 fama  मन्दिर

 |  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण
 ह

 st  ado  qo  मलिक

 सुबोध  हंसवा
 ait  ह 4६५  Wo

 थी  नेकराम  ait

 1११९४  थ्री  ०  चल

 at  कोरिया

 st  भक्त  दर्शन

 ह  थी  fo  मधुसूदन राव

 थी  श्री  Fo  गोपालन

 क्या  वैज्ञानिक  aq  ate  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  विज्ञान  मन्दिरों  के  art
 की

 जांच  रने  वाली  समिति ने  अपनी  रिपोर्ट  सर

 कार को  पेदा  कर  दी  ह  ;  ak
 11152  a

 ल  अंग्रजी  में

 955(4  Oo
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 यदि  तो  उसकी  मुख्य  सिफारिश  कया  हैं
 ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  अर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  स०  सो ०  हा

 fore  सरकार  के  विचाराधीन हे  |

 विश्वविद्यालयों  के  छात्रों  के  रहने  सहन
 की

 aa

 |  थ्री
 चिन्तामणि  पाणि ग्र हो

 :

 sit  क

 ११९४.
 <  थी  प्र्०  Fo  गोपालन :

 Len
 .

 कया  शिक्षा  मन्त्री  ११  १९६०  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  Look  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 लखनऊ  केरल  विश्वविद्यालयों  के  छात्रों  के  रहन-सहन  की  दशा  के  सर्वेक्षण

 सम्बन्धी  रिपोट  का  मूल्यांकन  कर  लिया  गया

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  हैं
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  हां ।

 मूल्यांकन  रिपोर्ट  में  अन्य  बातों  के  अतिरिक्त  इन  बातों  पर  जोर  दिया  गया  हैँ
 :

 क्रम  के  अतिरिक्त  कार्यवाहियों  के  लिये  सुविधाघरों  का  विस्तार  करना  योग्य  विद्यार्थियों

 के  लिये  छात्रवृत्तियों  की  अधिक  उदार  योजनाएं  होनी  पढ़ने के  साथ  साथ  उपाजेन के श्रधिकः के  श्रधघिकः

 साग  उपलब्ध  करने  कालेजों में  निवासस्थान  की  पर्याप्त  व्यवस्था  होनी  चाहिये  ax  वर्ष

 पर्यन्त  लगातार  नियमित  रूप  से  कार्य  करने  वाले  विद्यार्थियों  को  उचित  मान्यता  मिलनी  चाहिये  ।

 रिपोर्ट  को  प्रकाशित  किया  जायेगा  ।

 बिड़ला  औद्योगिक  ak  टेक्नॉलाजिकल  कलकत्ता

 1११२६.
 pm  राम  कृष्ण  गुप्त :

 strat  इला  पाल चो घरो  :

 कया  वैज्ञानिक  झ्नुसंघान  सांस्कृतिक-कार्ये मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करेंगे कि  :

 क्या  बिजली  औद्योगिक  श्र  प्रौद्योगिकी  कलकता  के  विकास  की

 योजनायें  तयार  कर  ली  गई  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  ह  ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री
 gar  कौर

 बिरला  औद्योगिक  कौर
 टेक्नॉलाजिकल  संग्रहालय के  तौसरी  पंचवर्षीय  योजना की  wah  में  विकास

 करने
 का  पर्ल

 वैज्ञानिक  कौर  औद्योगिक  भ्रनुसन्घान  परिषद् के  विचाराधीन है  |

 —

 मूल  अंग्रेजी  में
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 राय-कर  के  सम्बन्ध  में  सिधि  arin  की  रिपोर्ट

 राम  गुप्त
 :

 1११२७.  sit  टाटिया

 इकबाल  सिंह  :

 क्य  वितत  मंत्री  १९  १९६०  के  अतारांकित  प्रशन  संख्या  २८८  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  aor  करेंगे  कि

 कया  राय-कर  afer  frre
 के  सम्बन्ध  में  विधि  झ्रायोग  द्वारा  दी  गई  रिपोर्ट  पर  विचार  कर

 लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  कया  निर्णय  किया  है  ;  कौर

 उन्हें  कार्यान्वित  करने  के  सम्बन्ध  में  कया  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 वित्त  मंत्री  सोराबजी
 :  से  ,  विधि  आयोग  की  रिपोर्ट  कभी  तक

 सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 शप् राद दा  प्रदान

 शी
 राम  गुप्त

 1११५.  st  रामेश्वर  टाटिया
 :

 इकबाल  सिंह
 :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  ३०  १९६०  के  तारांकित संख्या  ११६३  के  उत्तर  केਂ  सम्बन्ध

 में  यह  बताने
 की

 कपा  करेंगे
 कि

 विद्याथियों  में  रटने
 की

 आदत  छुड़ाने  के  लिये  नये  किस्म  के  ज

 लागू  करने  का  इस  समय  किस  स्थिति  में  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  Bro  ला०  श्रीमाली )
 :

 मूल्यांकन  विशेषज्ञों  के  पथ  प्रदर्शन  में  नयें  किस्म

 के  ग्रदशी  प्रश्न
 र

 किये  रहे  हैं
 ।

 तैयार  हो  जाने  पर  उन  की  वास्तविक  उपयोगिता
 की

 जांच  करने

 के  लिये  वे  प्रश्न  स्कूलों  को  भेज  दिये  जायेंगे
 ।

 aq
 ~

 भारतीय  टेक्निशियनों  का

 राम  कृष्ण गुप्त  :

 1११२८.  ,
 भी  रामेश्वर  टाटिया  :

 सरदार  इकबाल  सिह  :

 क्या  वित्त  मंत्रो  ११  १९६६०  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ७०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रूस  में  भारतीय  टेक्निशियनों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  रूसी  सहायता  के  सम्ब  घ

 में  सभी  बातें  तय  हो  गई  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  वे  क्या  हैं
 ?

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 वित्त  मंत्री  (atti  मोरारजी
 :  शौर  ७  १९६०  को  तारांकित

 संख्या  १३३४  के  उत्तर  की  ध्यान  झ्राकृष्ट  किया  है  ।  १,५०० लाख  रूबल  उधार

 के  झ्र धीन  जिन  परियों  जोरों  को  धन  दिया  दे  सभीਂ  प्रारम्भिक  अवस्था  में  हें  ;  परियोजना

 प्रतिवेदन  के  प्राप्त  हो  जाने  श्र  भारतीय  प्राधिकारियों  द्वारा  उन  पर  विचार  कर  लिये  जाने  के

 में  फैसला  किया  जा  सकेगा  |

 बाद  ही  प्रत्येक
 परियों  जना

 के  लिये  रूस  में  भारतीयों  को  प्रशिक्षण  के  लिये
 सहायता

 देने  के  सम्बन्ध

 राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 1११३०. J  at
 रामेश्वर  टाटिया

 इकबाल  सिंह

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  ११  १९६०  के  भ्र तारांकित wes  संख्या  ६१  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  उस  फालतू  सामान  को  बेचने  के  सम्बन्ध  जोकि  विभिन्न  प्रतिरक्षा

 संस्थानों  में  इस्तेमाल  नहीं  किया  जा  नियुक्त  किये  गये  दल  द्वारा  की  गयी  सिफ़ारिशों  पर

 विचार कर  लिया है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण
 :  हा ं।

 प्रतिरक्षा  सेक्टरों  के  प्राधिकारियों  को  ये  स्थायी  हिदायतें  दे  दी  गई  हें  कि  जहां  भी

 प्राविधिक
 दल  ने  किन्हीं  वस्तुप्नों  को  बेच  देने  के  सम्बन्ध  में  सिफारिश  की  वहां  वे

 उन  मदों  की  फिर
 से

 जांच  कर  के  उन  तलूअ
 को

 बेचने  के  लिये  सरकार
 से  aaa

 लेने  के  लिये  अपने

 सुझाव  भेजें  ।  इस  प्रकर  के  सुझाव  प्राप्त  हो  जाने  पर  प्रविधिक  प्राधिकारियों  के  परामर्श  से  उन  पर

 विचार  किया  जायेगा  ate  यदि  उन्हें  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी  अरन्य  किसी  भी  काम  में  इस्तेमाल  नहीं

 किया  जा  सकता  केवल  तब  ही  उन्हें  बिक्री  के  लिये  घोषित  किया  जायेगा  |

 ताँबे  का  खानों  से  निकाला  जाना

 थ्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 1११३१.

 सरदार  इकबाल  सिंह  :

 क्या  खान  कौर  धन  मंत्री  १९  REGO  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  PUEE

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  में  खानों  से  तांबा  निकालने  के  काम  के  विकास  के  लिये  पोलैंड  सरकार

 से  हो  रही  बातचीत  पूरी  हो  गई  है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 खान  कौर  इंधन
 मंत्री  ्  fag  )  :  नहीं  ।

 प्रीत  उत्पन्न  नहीं
 ea  —

 मूल  अंग्रज़ी  में
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 दिल्ली  में  हायर  सेकंडरी  सकल

 शी  नवल  प्रभाकर :
 ११३२...  wea  गरीब :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 an  यह  सच  है  कि  दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  चलाये  जाने  वाले  दिल्ली  के  अधिकतर

 हायर  सेकेन्डरी  स्कूलों  में  अभी
 भी

 विज्ञान
 झर

 गणित  के  अध्यापकों
 की

 कमी  है  ;  श्र

 ऐसे  कितने  स्कूल  जिन  में  इन  की  कभी  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  (  डा०  का०  श्रीमाली )  गवर्नमेंट गर्ल्स  हायर  सेकेन्डरी  स्कूलों  में

 विज्ञान  शर  गणित  के  sears  के  लिये  केवलਂ  प्रशिक्षित  अ्रध्यापिकाओओं  की  कमी  है  ।

 १९  गवर्नमेंट  र्ल्स  हायर  सैकण्डरी  स्कूल
 ।

 पर  इन  स्कूलों  में  भीਂ  विज्ञान  कौर  गणित

 पढ़ाने  के  लिये  पुरुष  अ्रघ्यापकों  को  भेजने  का  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है  ।

 दिल्ली  के  हायर  सेकंडरी  स्कूलों  में  बिजली

 ११३३.  थी  नवल  प्रभाकर  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  दिल्ल  प्रशासन  द्वारा  चलायें  जाने  वाले  कई  हायर  सेकेन्डरी  «कूलों ।

 में  बिजली  नहीं  है  ;  ate

 यदि  तो  ऐसे  कितने  ह  में  चालू  वर्ष  में  बिजली  लगाने  की  व्यवस्था  की  जायगी  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :
 हां  ।

 इस  वर्ष ४३  गवर्नमेंट  हायर  सैकण्डरी  स्कूलों  में  बिजली  लगाई  जायेंगी  ।

 alate श्रीवास

 ११३४.  शी  पद्म देव  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हमारे  कितने  नौसैनिको ंने  PEXE  में  भारतीय  नौसैनिक  जहाजों के  विभिन्न  नौसैनिक

 श्रम्यासों  में  भाग  लिया  ;  श्र

 (@)  उन्होंने  कितनी  बार  ate  कितने  समय  के  लिये  इन  भ्र भ्या सों  में  भाग  लिया  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण
 :  इस  सूचना  को  प्रकट  करना  लोक-हित  में  नहीं  है  ।

 चार  बार  ।  इन  झ्रम्यासों
 की

 अवधि  इस  प्रकार  है

 (१)  श्रीवास

 प्रथम  प्रक्रिया  ८  सप्ताह

 ५  सप्ताह

 (२)  wee
 were  साढ़े सात  सप्ताह
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 (३)  दूसरी  नो  इबसा  के  साल  सन  नत का  वा  stir  न्य  ५  सप्ताह

 y  दिन (४)  युद्ध  कला  भ्रम्यास

 दिल्ली  फके  ऊपर  उपर  ग्

 ११३५.  श्री  पहाड़िया  :  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  रूसी  उपग्रह  १४  Rego  को  दिल्ली
 के  ऊपर  से  गुजरा था  |

 यदि  तो  क्या  उस  के  रेडियो  संकेतों  से  उस  पर  निगरानी  रखी  गई  थी  ;  शर

 किया  उस  से  भारत  पर  किसी  प्रकार  का  असर  पड़ेगा  ?

 वैज्ञानिक  ate  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हमायत
 :  से

 इस  मामले  की  बाबत  हमें  कुछ  पता  नहीं  है  ।

 लद्दा  का  श्रमिक विकास

 न  ett  पहाड़िया  :
 कया  गुह-कार्यो  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  लद्दाख  के  झ्राथिक  विकास  की  कुछ  योजनायें  प्रारम्भ  की  गई  हैं  ;

 यदि  तो  इन  योजनायें  केਂ  ग्न्तगंत  कौन  कोन  से  विभिन्न  निर्माण-कार्य  किये  जा

 रहे  हें  ;  ग्र

 इन  विकास  कार्यों  पर  १६६०-६१  में  कितना  खर्चे  होगा  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०  पन्त  ):  हां  ।

 (@)  तथा  एक  विवरण  पत्र  संलग्न है
 |

 परिशिष्ट  2,  अनुबन्ध  संख्या  ६४]

 नागरिकों  की  शिकायतों को  जांच  करते  के  लिये  संस्था

 1११३७.  श्रीमती इला  पाल  चौधरी  :  कया  गृह-कार्ड  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 FAT  भारत  सरकार  का  ध्यान  २१  १९६०  के  में  प्रकाशित

 श्रगेन्स्ट  गोलियाथਂ  नामक  एक  लेख  की  प्रो  आकृष्ट  किया  गया  है  fora  में  स्वीडन  कौर

 फिनलैंड  के  सरकारी  विभागों  श्र  wafer  पदाधिकारियों  के  विरुद्ध  वहां  के  नागरिकों  की  शिकायतों

 के  सम्बन्ध  में  छानबीन  करने  श्र  उन्हें  दूर  करने  के  लिये  एक  नामक  संस्थाਂ  की

 स्थापना का  उल्लेख  है  ;  कौर

 यदि
 तो

 कया  उस  संस्था  तथा  उस  के  कार्यों  के  सम्बन्ध  में  पुरी  जानकारी  प्राप्त  करने

 के  लिये  भारत  सरकार  ने  कोई  क्येवाही  की  है  या  करने  का  विचार  है  ?

 मंत्री  (sit
 गो ०  wo

 पन्त
 )  हां  ॥

 मूल  प्रंग्रेजी में

 I  Ombudsman.
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 भारत  सरकार  को  के  कार्यों  तथा  उत्तरदायित्वों  के  सम्बन्ध  मे

 कारी  प्राप्त  है  ।  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  के  बरे  व्यवहार  तथा  भ्रष्टाचार  के  सम्बन्ध  में  प्राप्त

 शिकायतों  के  सम्बन्ध  में  जेसा  कायें  यहां  पर  गह-कार्य  मंत्रालय  के  प्रशसनिक  सकता  विभाग  द्वारा

 किया  जाता  वह  संस्था  भी  वहां  पर  वहीं  कार्य  करती  है  ।

 जीवन  after  निगम  के  कार्य  का  पुर्व  श्रफ़ीका  में  विस्तार

 1११३८  श्री  दी०  चं०  क्या  वित्त  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  जीवन  बीमा  निगम  के  कायें  का  पूर्वी  श्रमिक  में  विस्तार  करने  के  सम्बन्ध  में  निर्णय

 तौर क्र  लिया  गया  है

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  कितनी  प्रगति  हुई  हें
 ?

 वित्त  मंत्री  सोराबजी  देसाई )  a

 गत  तीन  वर्षों  में  पूर्वी  श्रफ़ीका  में  किये  गये  कार्य  के  मांकड़  निम्नलिखित  हैं
 :--

 ae aU)  २.८४  करोड़  रुपये

 Yes  ्  &o  करोड़  रुपये

 RENE  ४५.  ३८  करोड़  रुपये

 पंजाब  विश्वविद्यालय  में  त्रि वर्षो  डिग्री  कोसें

 1११३६.  श्री  दी०  Wo  फार्मा  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पंजाब  में  त्रिवर्षीय  डिग्री  कोर्स  लागू  करने  के  सम्बन्ध  में  कुछ  समय  पहले  जो  नीलेंथ

 किया  गया  उसे  कार्यान्वित  करने  के  सम्बन्ध  में  क्या  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है

 इस  नये  कोर्स  को  लाग  करने  पर  लगभग  कितना  खर्च  (|  कौर

 PEXE-Ko  में  इस  प्रयोजन  के  लिये  पंजाब  विश्वविद्यालय  राज्य  सरकार  को

 कितना  अनुदान  दिया  गया  है  कौर  RE O-KE  में  कितना  भ्रनुदान  देने  का  विचार  है
 ?

 मंत्री  का०  ला०  विश्वविद्यालय ने  १९६१  से  त्रिवर्षीय  डिग्री

 कोस  जारी  करने  के  लिये  प्रथम  कार्यवाही  के  रूप  में  {kk  से  प्री-यूनिवर्सिटी  कोर्स  प्रारम्भ  कर

 है  ।

 ge  Gy  लाख  रुपयों  का  श्रनावतंक  व्यय  ३३.  ३४  लाख  रुपयों  का  श्रावतंक

 जिसमें  से  ५०  प्रतिशत  राशि  केन्द्रीय  सहायता  के  रूप  में  होगी  ।

 श्रनावर्तक  व्यय  के  रूप  में  विश्वविद्यालय  agar  आयोग  की  arta  पंजाब

 विद्यालय  को  QEYE-Fo FH WX. में  LR. &R  लाख  रुपये  दिये  गये  थे  ।

 विश्वविद्यालय  अनुदान  जो  कि  इस  योजना  के  लिये  श्री  पूर्णरूपेण  जिम्मेवार  इसी

 प्रयोजन के  लिये  १९६०-६१  में  ऐसे  गैर-सरकारी  कालेजों  के  लिये  जो  कि  पिछलें  वर्ष  रह  गये
 ee

 मिल  नन पग्रेजी  सें
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 पंजाब  विश्वविद्यालय  को  ३  लाख  रुपय  देने  का  विचार  रखता  है  ।  PEK O-| 28  के  लिये  धन्य  कालेजों

 के  लिये  विश्वविद्यालय  की  आवश्यकताओं  सम्बन्धी  आंकड़े  ait  तक  विश्वविद्यालय  भ्रनुदान  ara

 के  पास  नहीं  भेजे  गये  हैं  ।

 पंजाब  सरकार  ने  विश्वविद्यालय  भ्र तु दान  से  यह  प्रार्थना  की  हे  कि  वह  सरकारी  कालेजों  पर

 वाले  श्रनावतेक  व्यय  के  लिये  केन्द्रीय  सहायता  के  रूप  में  PEK O-K2  में  १४.६०  लाख

 रुपये  प्रदान  करें  |  इस  प्रार्थना  पर  विचार  कर  रहा  है  |

 लद्दाख  में  पुरातत्वीय  सर्वेक्षण

 दी०  च०  sat

 1११४०. ५
 श्री  स०  ला०  द्विवेदी  :

 Lat  पहाड़िया :

 वैज्ञानिक  waders  ale  सांस्कृतिक-का्यं मंत्री  १६  १९६०  के
 तारांकित  प्रशन

 संख्या  ८८२३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  केन्द्रीय  पुरातत्व  विभाग  द्वारा

 लद्दाख  क्षेत्र  में  पुरातत्व  सम्बन्धी  कार्य  में  कितनी  प्रगति  की  गयी  हे
 ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सास्कृतिक-कराये  उपमंत्री  Ho  सो ०  :  केन्द्रीय

 पुरातत्व  विभाग  इस  समय  श्रीनगर  से  दस  मील  की  दूरी  पर  बर ज़ा होम  के  स्थान पर  खोज  कर

 रहा है  ।  आशा  है  कि  एक  या  दो  महीनों  तक  काम  पूरा  हो
 जायगा  |

 उसके  बाद  फिर  लद्दाख
 क्षेत्र

 का  सर्वेक्षण  प्रारम्भ  किया  जायगा I

 होशियारपुर जिले  में  तेल  की  खोज

 1११४१.  श्री  दी०  चल  धर्मा  :
 क्या  खान  कौर  इंजन  मंत्री  १६  १६६०  के

 तारांकित  set  संख्या
 ८८४

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  होशियारपुर

 जिले  के  जनौरी  स्थान  पर  तेल  की  खोज  के  सम्बन्ध  में  कभी  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 fata  कौर  तेल  मंत्री
 के

 दे०  मालवीय )
 :

 जनौरी  में  एक  गहरा  कुआं  AK  एक

 खोदने  का  विचार  है  i  गहरे  कुएं  संख्या  १  को  खोदने  के  सम्बन्ध में  लगभग

 सारा  प्रबन्ध  कर  लिया  गया  हे  ।  ara  है  कि  १९६०  के  पन्त  तक  छेदन  कार्य  प्रारम्भ

 कर
 दिया

 जायेगा
 कुएं  के  लिये  २-८-६०  को  महंगुरवाल गांव  के  निकट  छेदन  कार्य

 प्रारम्भ और  १४-८-६०  तक  १३४  मीटर  की  गहराई  तक  खोदा  जा  चुका  था
 |

 विश्व  विद्यालयों  में  प्रवेश  के  लिये  oa  सीसा

 1११४२.  श्री  दी०  चल  क्या  शिक्षा  मंत्री  १६  LEKOo  के  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  ny &3  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विश्वविद्यालयों  में  प्रवेश  के  लिये  न्यूनतम  arg  सीमा  निर्धारित  करने  के  लिय

 विद्यालय  भ्रनुदान  आयोग  ने  इस  सम्बन्ध  में  अभी  तक  कितनी  प्रगति  की  कौर

 यदि
 तो  कितनी  वायु  सीमा  निर्घारित

 re की  गयी
 है  ?

 मूल  diet
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 शिक्षा  मंत्री  काज  ला०  :  कौर  विश्वविद्यालय  अनुदान

 ara  द्वारा  दिये  गये  इसਂ  सुझाव  को  कि  विश्वविद्यालयों  में  प्रवेश  के  लिये  फिलहाल  १६  वर्ष  सेः

 अधिक  की  च्  सीमा  निर्धारित  की  ait  तक  १६  विश्वविद्यालयों  ने  स्वीकार  किया  है  +

 ६  विश्वविद्यालयों ने  इसे  झ्र स्वीकार  कर  दिया  हे  ।  शेष  विश्वविद्यालयों से  अभी  तक  कोई  उत्तर

 नहीं  प्राया  है  ।

 भारत  को  विकास ऋण  निधि से  ऋण

 1११४३.  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती
 :

 क्या  वित्त  मंत्री yo  १९६०  के  तारांकित

 संख्या  us  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५७-५८,  REYG-YE  ZEXE-KOo  में  अमरीकी  विकास  ऋण  निधि  में

 भारत  को  कितनी  राशि  दी  गयी

 क्या  उन  राशियों  के  उपयोग  में  कुछ  कमी  रह  गयी  है  ;

 प्रत्येक  वर्ष  कितनी  कमी  रह  गयी  कौर

 उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  €२.८  करोड़  रुपये
 ।

 नही ं।

 शौर  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होत े।

 वित्त  मंत्रालय  नियन्त्रण

 2vv
 Jt  रघुनाथ  सिंह

 श्री  प्र० ्  देव

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  वित्त  मंत्रालय  wea  केन्द्रीय  मंत्रालयों  द्वारा  किये  जाने  वाले  खर्चों  पर  अपने  नियंत्रण

 कौ
 कुछ  ढीला  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  रही  कौर

 यदि  तो  मंत्रालय  द्वारा
 प्रस्तावित  प्रशासनिक सुधारों  के  ब्यौरे  क्या  हैं  ?

 वित्त  मंत्री  सोराबजी  :  शौर  वित्तीय  नियंत्रण  के  तरीके  का

 आखिरी बार  १९४५८  में  पुनरीक्षण किया  गया  था
 ।

 उसके  अ्रनुसार  विभिन्न  मंत्रालयों  में  प्रान्त रिक

 वित्तीय  परामदषंदाता  नियुक्त  कर  दिये  गय  हैं  जो  कि  उन  मंत्रालयों  के  ही  भ्रमित  होंगे  और  उन्हें

 वे  सभी  वित्तीय  अधिकार  दे  दिये  हैं  जो  कि  उन्हें  वित्त  मंत्रालय  के  अधीन  दिय  जाते  ।  उस  के

 बाद  इस  योजना पर  किया  गया  है  कौर  इस  में  कुछ  परिवर्तन  किये  गये  हैं
 ।

 इसके

 इन  मंत्रालयों  में  आन्तरिक  तथा  बाह्य  वित्तीय  परामशंदाताओं  के  संयुक्त  कार्य  के  सम्बन्ध  में

 व्यवस्था  कर  दी  है  ।
 श्रम  सिचाई  खान  तथा  ईधन  विभाग

 TTT  अंग्रेजी  में
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 तथा  परिवहन  मंत्रालयों के  प्रतिष्ठित  ate  सभी  मंत्रालयों  ने  इस  संयुक्त  प्रणाली  को  स्वीकार  कर

 है  ।  इन  प्रबन्धों  के  अधीन  वित्तीय  परामर्शदाता  वित्त  मंत्रालय  के  प्रशासनिक  नियंत्रण  के

 अधीन काम  करते  हैं  ।  परन्तु  इसके  इस  बात  का  ध्यान  रखा  गया  है  कि  मंत्रालयों  को  दिये  गये

 कारों  में  जरा  भी  बाधा  न  पड़े  ।

 मंत्रालयों को  अतिरिक्त  वित्तीय  अधिकार  देने  के  सम्बन्ध  में  निरन्तर  नजर  रखी  गयी  है

 sit  स्वयं  प्रशासनिक  मंत्रालयों  द्वारा  शीघ्र  गति  से  काम  करने  के  लिये  कौर  अधिक  अ्रधिकार  दिये

 गये हैं  ।

 दिल्ली  में  दंगा  फसाद  करन  वाले  व्यक्ति

 1११४५.  श्री  दी०  चे  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  वर्ष  दिल्ली  के  दंगा  फसाद  करने  वाले  व्यक्तियों  के  अड्डों  पर  कितनी  बार  छापे

 मारे

 कितने  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  किया  कौर

 विभिन्न  अधिनियमों  के  अधीन  जिन  व्यक्तियों  को  पकड़ा  गया  उनके  अलग  अलग

 aes  क्या  हैं  ?

 गंगा-कार्य  मंत्री  ii  गो०  To  पन्त  ):  ३१  १९६०  तक  पुलिस  ने  जुदा

 उत्पादन  अफीम  शास्त्र  अधिनियम  तथा  भयंकर  औषधि

 नियम  के  अधीन  १४४२  छापे  मारे  थे

 २,३२२  व्यक्ति  |

 (7)]  जूझना  afar  १,३०२

 उत्पादन  ८१६

 १२४

 वस्त्र  अधिनियम  9५

 कुल  BIRR

 भारत  में  बोसा  wear  पारपत्र  के  बिना  पाकिस्तानी

 ११४६,  को  रघुनाथ  सिंह
 :

 कया  गुह-कार्यों  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  गत  मई  मास  से

 अब  तक  भारत  में  कितने  ऐसे  पाकिस्तानी  गिरफ्तार  किये  गये  हैं  जिनके  पास  न  ही  बीसा  था  कौर

 जन  पारपत्र था  ?

 गृह-कार्य मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (ett  सुचना  इकट्ठी की  जा  रही  कौर

 प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी
 गी

 ।

 मिल  अंग्रेजी  में
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 प्रतीत  भारतीय  प्राविधिक  शिक्षा  च

 रामी रेड्डी  ।

 at  वॉरियर

 वासुदेवन  नायर
 1११४७.  <

 श्री  श्र०  Fo  गोपालन

 |  att  प्रमथ  ताथ  बनर्जी

 Ho  र०

 क्या  बेटा  निक  श्रनुसस्थान  कौर  सांके  लिक-कायें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  १९६०  में  afar
 भारतीय  प्राविधिक

 शिक्षा  परिषद्  की  कोई  बैठक

 हुई  थी  ;

 उसमें  किस  किस  विषय  पर  विचार  किया  गया  था  ;  ak

 बैठक  में  कया  क्या  निर्णय  किये  गये थे  ?

 वैज्ञानिक निक  श्रनुसन्घान  ate
 संस्कृत  तिक-किये

 मंत्री
 हुमायूँ

 से

 भ्रमित  भारतीय  प्रविधिक  दिक्षा  परिषद्  की  बैठक  ३०  १९६०  को  हुई  थी  जिसमें देश  के

 प्रविषिक  शिक्षा  के  सुघार  कौर  विकास  सम्बन्धी  प्रश्नों  पर  विचार  किया  गया  था  ।  उसकी  कुछ

 एक  महत्वपूर्ण  सिफ़ारिशों  यें  हैं  सभी  प्राविधिक कालेजों  में  प्रवेश  के  लिये  एक  सामान्य  प्रवेश

 परीक्षा लीं  सभी  खनन  विद्यार्थियों  के  लिये  व्यावहारिक  प्रशिक्षण  के  लिये  एक  डायरेक्रेट

 स्थापित  किंया  जाये  ;  में  ढलाई  गढ़ाई  की  केन्द्रीय  संस्था  स्थापित की  योग्य

 श्रच्यापकों को  श्रीकृष्ण  करने  के  लिये  उनके  लिये  पर्याप्त  वेतन  क्रम  स्थानों  के  निर्माण  के

 लिये  कौर  योग्य  तथा  निन  विद्यार्थियों  को  wrasse  करने  के  लिये  arr  त्तियों  के  लिये  तक  तीय  पंच

 वर्षीय  योजना  में  व्यवस्था  की  जाये  ;  att  पिछड़े  हुए  वर्गों  के  विद्याथियों  के  लिये  २४५  प्रतिशत  सीटें

 सुरक्षित  की  जायें  जो  कि  दस  वर्षों  की  अ्रवधि  में  धीरे  धीरे  कम  कर  दी  जायें  कौर  १०  या  १४५ वर्षों

 के  बाद  सीटों  के  सुरक्षा  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  होगी  ।

 परिषद्  की  कार्यवाही  प्रकाशित  की  जा  रही  है
 जो

 कि
 सामान्य  प्रथा

 के  अनुसार  संसद

 पुस्तकालय  में  रख  दी  जायेगी  |

 दिल्ली  में  चलते  फिरते  न्यायालय

 1११४८.  शौ  नवल  प्रभाकर
 :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 इस  समय  दिल्ली  में  कितने  चलते  फिरते  न्यायालय  हैं  ;

 मामल
 ~

 उन  न्यायालयों द्वारा  FEYE  में  शौर  इस  वर्ष  ३१  १९६०  तक  कितने

 निपटाये गये  थे  ;  और

 इन  न्यायालयों  में  किये  गये  फैसले  किस  प्रकार  के

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०
 To  सात ।

 १६५६  में  ८३०८
 मामल झर

 शू
 क

 से  ३१-३-६०  तक  २६६२  मामले  ।

 मूल  aaa  में
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 इन  न्यायालयों  द्वारा  मोटर  गाड़ी  नगरपालिका  उपविधियों  कौर  दिल

 सड़क  परिवहन  प्राधिकार  विनियमों  के  अधीन  अपराधों  का  निर्णय  दिया  गया  ।  arent

 व्यक्ति  अपना  अपराध  मान  ले  तो  उसी  स्थान  पर  निर्णय सुना  दिया  जाता है  ।  अपराधी  द्वारा  प्रस्राव

 स्वीकार  कर  लेने  के  बाद  उसे  रिकार्ड  कर  लिया  जाता  है  फिर  न्यायालय  अपराध  के  भ्रनुसार

 जुर्माना सुना  देता  हें  ।

 प्रशासन  द्वारा  शिक्षा  के  लिये  अनुदान

 ११४६,  श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  इस  समय  शीर्ष  के  अन्तर्गत  अनुदान के  रूप  में  कितनी

 राशि  मंजूर  की  जा  रही  है  ;

 इसमें  से  दिल्ली  नगर  नई  दिल्ली  नगरपालिका  समिति  कौर  दिल्ली  छावनी

 बोड़े  को  कितनी  दी  गई  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )
 :  १९६०-६१  में  प्राथमिक कौर  माध्यमिक

 शिक्षा  के  हेतु  स्थानीय  निकायों  को  सहायक  अनुदान  देने  के  लिए  दिल्ली  की  क्षेत्र  मांग  में

 दिल के  अंतर्गत  29.0  ४०
 लाख  रुपये  की  बजट  व्यवस्था  है  जिसका  विवरण  इस प्रकार है  :--

 (१)  दिल्ली  नगर  निगम  Qo8. 3¥ We wa ३४  लाख  रुपये

 (२)  नई  दिल्ली  नगरपालिका  9,00  nਂ  ”

 (३)  केंट  बोर्ड  १.०६  पैडी

 जोड़  ११७. ४०  लाख  रुपये

 दिल्ली  नगर  निगम  को  श्रब  तक  १०  लाख  रुपये  दिये  जा  चुके  हैं  ।

 गवर्नमेंट  मॉडल  दिल्ली

 RWYo  श्री  नवल  प्रभाकर :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  गवर्नमेंट  माडल  लडलो  दिल्ली  में  दिल्ली  के  सत्य

 सरकारी  स्कूलों  से  अधिक  फीस  ली  जाती  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०
 श्रीमाली  ):  हां  ।

 इस  स्कूल  में  कला  भ्र ौर  fared  जैसे  पाठ्येतर  विषयों  की  भी  व्यवस्था

 है  जो  ory  सरकारी  स्कूलों  में  नहीं  है
 ।

 इन  अतिरिक्त  वैकल्पिक  विषयों  को  लेने  वाले  छात्रों  से  उन

 विषयों  की  शिक्षा  के  लिए  विषयानुसार  एक  रुपया  प्रति  मास  अतिरिक्त  विद्वेष  फीस  ली  जाती

 है  ।
 20008  नका

 मूल  अंग्रेजी  में
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 औरंगाबाद  में  इंजीनियरिंग  कालेज

 1११५.  पांगरकर
 :

 कया  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान
 wt  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  सरकार  को  महाराष्ट्र  सरकार  से  औरंगाबाद  में  एक  इंजीनियरिंग

 कालेज  खोलने  के  सम्बन्ध  में  कोई  सुझाव  प्राप्त  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  कया  है  ;

 उस  कालेज  को  कब  तक  प्रारम्भ  किये  जाने  का  aa  है
 ?

 श्रनुसंघान  शौर  सांस्कृतिक-का्ये  मंत्री  हमायत  :  भूतपूर्व

 बम्बई  सरकार  से  औरंगाबाद  में  एक  इंजीनियरिंग  कालेज  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  सुझाव  प्राप्त

 gat  था

 इस  योजना  के  9.0  उसमें  प्रति  वर्ष  १२०  विद्यार्थी  दाखिल  किये  जायेंगे-६०  सिविल

 इंजीनियरिंग ३०  मेकेनिकल  इंजीनियरिंग  कौर  ३०  इलेक्ट्रिकल  इंजीनियरिंग  में  ।  प्रारम्भ  में

 १९६०-६१  में  केवल  सिविल  इंजीनियरिंग  कोसे  ही  के  लिये  ही  दाखिला  प्रारम्भ  किया  जायेगा

 वहू  कालेज  PER  में  प्रारम्भ  कर  दिया  गया  है

 ब्रिटन  में  कोयला  खान  इंजी  नीग्रों  का  प्रशिक्षण

 1११५२.  थी  पांगरकर  :  कया
 खान  कौर

 इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बिहार  के  कोयला  क्षेत्रों  के  किन्हीं  खनन  इंजीनियरों  को  कोलम्बो  योजना
 के

 gama  प्रशिक्षण  के  लिये  ब्रिटेन  भेजा  गया  है  ;  और

 यदि  तो  उनकी क्या  संख्या  है
 ?

 सान  she  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  कौर  सरकार को  सात

 झेम्यथियों से  आवेदन  पत्र  प्राप्त  हुए  हैं  कौर  उन  पर  विचार  किया  जा  रहा  हे  ।

 केरल  में  पिछड़े  वर्गों  को  प्राविधिक  प्रशिक्षण

 1११५३.  श्री
 प्र ०  क०  गोपालन

 >  कया  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  केरल  में  डिप्लोमा  स्तर  पर  शौर  इससे  ऊपर  वे  स्तर  पर  प्राविधिक

 शिक्षा  में  ३०  अन्य  पिछड़े  वर्गों  और  ६  अनुसूचित  जातियों  के  श्रम्यथियों  को  प्राविधिक  प्रशिक्षण

 देने  की  योजना  स्वीकार  कर  लिये  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  व्यौरा  है  ;  कौर

 योजना  को
 क्रियान्वित  करने

 के  लिये  क्या  पग  उठाये  गये  हैं
 ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  ( sitet  आल्वा )
 :

 पिछड़े  वर्गों  के  कल्याण  की  योजना  में  ऐसी

 किसी  योजना  को  मंजूर  नहीं  किया  गया  है
 ।

 कौर  प्रश्न
 उत्पन्न  नहीं

 होते  ।

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 राष्ट्रीय
 ~

 दिक्षा  संस्था

 ११४५४.  श्री  £.* हू५  Fo  गोपालन  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  बेसिक  शिक्षा  संस्था
 की

 मंत्रणा  समिति  की  एक  बैठक  १९६०  के

 सप्ताह  में  हुई  थी  ;

 यदि  तो  उसमें  किन  किन  बातों  पर  विचार  किया  गया  ;

 (7)  उसमें  क्या  निर्णय  किये  गये  ;  कौर

 निणेंयों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  क्या  पग  उठाये  गये  हैं
 ?

 संवीक्षा  मंत्री  का०  ato  श्रीमाली )  :  हां

 कौर  एक  विवरण  सं  लग्न  हे  जिसमें  भ्रपेक्षित  जानकारी  दी  हुई  हे  ।

 बिष्ट  2,  अनुबन्ध  संख्या  ६६]

 साहित्य  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  की  कौर  अधिक  ध्यान  देने  के  बारे  में  समिति

 के  सामान्य  सुझावों  को  नोट  कर  लिया  गया  हे  ऑर  स्वीकृत  परियोजनाओं पर  कार्य  प्रारम्भ  किया

 जा  रहा है

 विद्याथियों का  दिक्षा  सम्बन्धी  पर्यटन

 1११५५.  श्री  afer सिह  सरहदी  :
 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मान्यता  प्राप्त  हाई  स्कूलों  को  विद्यार्थियों  के  शैक्षणिक  ate  सांस्कृतिक  weal  के

 अनुदान  देने  में  अब  तक  क्या  नीति  कौर

 उपरोक्त  प्रयोजन  के  लिये  चालू  वर्ष  में  प्रत्येक  राज्य  को  कितना  श्रावंटन  किया  जा  रहा

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  नीति  यह  हे  कि  ऐतिहासिक धौर  राष्ट्रीय

 महत्व  के  स्थानों  की  यात्रा  करने  के  लिये  इतना  अनुदान  देकर  सहायता  की  जाये  कि  उसमें  विद्यार्थियों

 के  लिये  रियायती  दरों  पर  तीसरे  दर्जे  का  रेल  का  किराया या  बस  का  किराया पूरा  हो  सके  ॥

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर
 रखा

 जाता  है
 ।  दिखाये  परिशिष्ट  २,  श्रनुवन्घ

 संख्या  |

 प्रादेशिक  प्रशिक्षण का  लेज

 1११५६.  श्री  जित  सिह  सरहदी  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  ऐसे  प्रादेशिक  प्रशिक्षण  कालेज  बनाने  का  प्रस्ताव  हू  जिनमें  बहु  प्रयोजनीय  सकल

 यदि  तो  योजना  का  क्या  स्वरूप  है  कौर  ये  संस्थायें  कहां  स्थापित  की  जायेंगी  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  कौर  इस  समय  प्रस्ताव  विचारा

 घीन हैं  ।
 अ  अ  ना

 मूल  कहना ी  में

 iwNational  Ihistitute  of  Basic  Education.
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 केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये  दानिवार  की  छुट्टी

 1११५७.  हरविन्द  घोषाल  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  की  हर  महीने  के  अन्तिम  शनिवार  को

 वाली  छुट्टी  wa  महीने  के  दूसरे  शनिवार  को  होती  है  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 गंगू-कार्य  मंत्री  गो०  :  हा

 सरकार  को  यह  बताया  गया  कि  महीने  के  बीच  में  छुट्टी  सरकारी  कर्मचारियों

 श्रीराम  में  भूकम्प

 1११५८.  श्री  विभूति  मिश्र
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि
 :

 २७  PERO  को  झा साम  में  कोई  भूकम्प  था  ;  कौर

 यदि  तो  इससे  कितनी  हानि  हुई  ?

 मंत्री  गो०  To  :  कौर
 श्रीराम

 के  कुछ  भागों
 में  भूकम्प

 का  श्रनूमव  किया  गया  परन्तु  जान  माल  की  कोई  हानि  नहीं  हुई  ।

 राष्ट्रीय  स्मारकों  की  सुची

 1११५९.  श्री  कालिका  सिह
 :  क्या  बना  निक  wader  ste  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पुरातत्व  विभाग  ने  राष्ट्रीय  महत्व  के  स्मारकों  कौर  स्थानों  की  सूची  को  प्रति
 रप  दे  दिया है  ;  शौर

 यदि  तो  स्मारकों  ak  स्थानों  की  कुल  संख्या  कितनी  है
 ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान
 कौर  सांस्कृतिक-कार्य उपमंत्री  म०  मो०  :

 नहीं
 ।

 राष्ट्रीय  स्मारकों  की  सुची  में  बराबर  फेर  बदल  होता  रहता  हैँ  |

 उत्पन्न  नहीं  होता  |

 मामलों
 में

 यातायात
 सम्बन्धी  सुविधायें

 1११६०.  शी  कटाव  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 सैनिकों  को  असैनिक  aerate  में  ले  जाने
 के

 भ्रत्यावश्यक
 मामलों  केसेज )

 में  यातायात  सम्बन्धी  कया  सुविधा
 दी

 जाती

 दिल्ली
 क्षेत्र  में  उनके  कार्य  करने  के  पथ

 अस्पताल से  कितनी  दूर  हैं  ?

 अंग्रेजी  में
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 मंत्री  कृष्ण  मेनन )  :  प्रतिरक्षा  संस्थानों  के  असैनिक  कर्मचारियों

 जब  वे  ड्यूटी  पर  घायल  हो  जाते  हैं  कौर  चिकित्सा  प्राधिकारी  यह  समझते  हैं  कि  रोगी को  अरन्य  साधनों

 से  भ्र स्प ताल  ले  जाना  उस  के  स्वास्थ्य  के  लिये  हानिकारक  होगा;क्रारखाना  श्रपिनियमਂ  के  aaa

 निःशुल्क  यातायात  सुविधा  दी  जाती  है  ।  उपरोक्त  के  अ्रतिरिक्त  अन्य  सैनिक  प्रतिरक्षा  कम  चोरियों

 प्रौढ़  उनके  परिवार  के  व्यक्तियों  को  शल्क  देकर  एप्म्बलेंस  का  उपयोग  करने  का  हक  ह  |  यदि  यह

 समझा  जाय  कि  रोगी  को  किसी  भ्रमण  साधन  द्वारा  प्रस् पताल  ले  जाने  से  उसकी  हालत  बिगड़  जाने  का

 चतरा  ह

 यह  दूरी  १  मील से  ११  मील  तक  हूं  ।

 राजस्थान  मं  अनुसूचित  जातियां

 |  श्री  qo  ला०  बारूपाल

 2262.4  शी  च०  ब्यास

 दीन  बाघ  परमार

 क्या  गह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 केन्द्रीय  सरकार  ने  Peus—KE  में  राजस्थान  की  अनुसूचित  जातियों  के  उद्धार  के  लिये
 कितनी  राशि  दी  ate  उसमें  राजस्थान  सरकार  ने  कितना  अंशदान  दिया  कौर  इस  कार्य  पर  कितनी

 राशि  खां  की

 उक्त  राशि  में  से  सरकारी  कम  कद  acca  पर  कितनी  राशि  खर्चे  की

 शर

 अनुसूचित  जातियों  के  परिवारों  पर  कितनी  राशि  खर्चे
 की

 गई  शर  यह  किस  शीष  के

 प्रन्तगंत खड़े  की  गई  ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री
 आल्वा  )  :  PEYS—YHE  में  राजस्थान  की अनुसूचित जातियों

 के  कल्याण  के  लिये  केन्द्रीय  सरका  द्वारा  दी  गई
 धनराशि  कौर

 राजस्थान  सरकार  द्वारा  दिया
 गधा

 अंगदान निम्न  प्रकार  है
 :--

 ह क र

 लाखों  में )
 ———$—$—$—— eee

 केन्द्रीय  सरकार  राज्य  सरकार

 क्षत्रक  द्वारा  दी  गई  द्वारा  दिया  गधा

 श्रमदान राद

 OS  ES  SE  ED  SE  GF  OE  te  ED  AE  OS  SD  SNS  NS  ER  ER  ED  AE  AS  AS  a  जला  ा  SED

 (९  )  राज्य  क्षेत्रक *  ४.  १४  WRK

 (२)  केन्द्रीय  क्षेत्रक*  ५१
 —

 ने  प्र  yo  के  प्राकार पर

 उक्त  राशि  में  से  प्रशासन  पर  कुछ  खां  नहीं  किया  गया  |

 अनुबन्ध में  सुचना  दी  गई  है
 ।  परिशिष्ट  २,  ware  संख्या  ६८]

 ——

 कमल  क ई  में
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 में  राकेट  का  परिक्षण

 थी  भक्त  wat

 श्री  पाठ  ला०  बारुपाल

 ११६२.
 श्री  श्रीधर

 इला  पालचौघरी
 :

 |  डा०  राम  सुलग  fag
 :

 |_ sit
 दी०  चे  फार्मा  :

 am  वैज्ञानिक  ada  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  संच  हैं  कि
 श्री  मांगीलाल  मंगल  नामक

 एक  युवकਂ  ज़ो  धौलपुर

 का  रहने  वाला  हाल  ही  में  आगरा  में  राकेट  का  एक  महत्वपूर्ण  परीक्षण  किया  जिसके  श्राघार  पर

 विष्य में  काफी  महत्वपूर्ण प्रगति  होने  की  श्रद्धा

 यदि  तो  इस  ग्रामीण युवक  द्वारा  किये  गये  राकेट  परीक्षण  का  ब्यौरा कया

 इस  ard  में  और  सफलता  प्राप्त  करने  के  लिये  इस  युवक  को  किस  प्रकार  का  प्रोत्साहन

 feat

 वैज्ञानिक  ध्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री
 हुमायूँ

 :  नहीं

 उतर  प्रदेश  सरकार  प्रिसीपल  श्रागरा  दोनों  से  ज़ो  रिपोर्टे  आई  हैं  उनके  मुताबिक

 कोई  राकेट  परीक्षण  नहीं  हुआ  बल्कि  मामूली  सी  श्रातिदाबाज़ी  हुई  |

 शरीर  (7)  सवाल  पदा  नहीं  होता  ।

 मन्दिर

 1११६३.  श्री  कालिका  fag
 :

 क्या  वैज्ञानिक  अनुसंधान  कौर  संस्कृत  तिक-कार्य  मंत्री यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जैसा  कि  उन्होंने २८  १९  ६०  को  अनुदानों  की  मांगों  पर  चर्चा  के  समय  उत्तर

 में  निर्देश  किया  क्या  श्री  रामेश्वरम्  मन्दिर  मद्रास  सरकार  कौर  पुरातत्व  विभाग  के  बीच

 बातचीत  पूरी  हो  गयी  है  कौर  मन्त्रालय  ने  एक  फैसला  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  यह  मामला  इस  समय  किस  स्थिति  में

 क्या  मन्दिर को  कोई  वित्तीय  सहायता
 दी  सनौर

 यदि  तो  कितनी  सहायता  दी  जायेगी ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री म०  मो०  दास  )
 :

 से  यह  मामला  भ्र भी  भी  मद्रास  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 उड़ीसा में  मन्दिर

 1११६४.  श्री  प्र०  देव
 :

 कया  वैज्ञानिक  च्े
 कौर  शांस्कृतिक-कार्य मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  भारत  सरकार  ने  उड़ीसा  जिले  में  बालनगिर  में  रानीपुर  झरिया  में  चौंसठ  रागिनी

 मन्दिर  nike  अन्य  मन्दिरों  को  राष्ट्रीय  स्मारक  घोषित  कर  दिया

 मूल  wich
 में

 955(Ai)
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 इनके  परिरक्षण  के  लिये  क्या  पग  उठाये  जा  रहे

 क्या  सरकार  का  उन  मन्दिरों  की  मरम्मत  कराने
 का

 प्रस्ताव
 ज़ो  भग्नावस्था में

 यदि  तो  उन  पर  कितनी  लागत  जायेगी  ate  यह  कार्य  कब  आरम्भ  किया  जायेगा
 ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  शर
 सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री

 मो०  :  नहीं  ।

 ate  इनकी  राष्ट्रीय  महत्व  के  स्मारकों  के  रूप  में  भ्रौपचारिक सुरक्षा  के  पश्चात

 इन  मन्दिरों  के  परिरक्षण  के  लिये  उचित  कार्यवाही  की  जावेगी  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहों  होता  |

 भिलाई में  चूना  संयंत्र

 श्री
 Mo  न

 देव
 :

 क्या  सान  इंधन  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  भिलाई  में  चूना  संयंत्र  चालू  कर  दिया  गया  कौर

 यदि  तो  इसकी  उत्पादन-क्षमता  कितनी है  ?

 खान
 कौर  इंधन  मंत्री

 स्वरण  fag)
 :

 चूना  फूंकने  के  लिये  भिलाई  में

 चूना  संयंत्र
 की  प्रथम  भट्टी  २२  १६६०  को  चालू की  गयी  थी  ।

 इस  भट्टी  की  उत्पादन-क्षमता  XY  टन  फूंका  gar  चूना  प्रति  दिन  की  है  ।

 गिरिडीह  कोयला  खान

 1११६६.  श्री  रामेश्वर  टांटिया  :  क्या  खान  कौर  ईंधन  मंत्री  १६  RERo

 के  तारांकित प्रश्न  संख्या  १६५  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  गिरिडीह  में  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  की  खानों  को  बन्द  करने

 के  बारे  में  कोई  निश्चय  कर  लिया  शौर

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  हे  ?

 खात  ate  इंघन  मंत्री  स्वर्ण  wat  नहीं  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 जीवन  बीमा  निगम

 1११६७.  श्री  अनिरुद्ध  सिह
 :

 कया  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 इस  वर्ष  के  आरम्भ  होने  से
 ३०  १९६६० तक  जीवन बीमा  निगम  नें

 कुल  कितना
 काम  (fasta)  कौर

 किये  गये
 काम

 के  इन  आंकड़ो ंकी  पिछले  वर्ष  की  इसी  में  किये  गये

 काम  से
 कया  तुलना  है

 ?

 मूल  stash में
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 मंत्री  सोरारजी  :

 जोन  करोड़ों  में  )

 उत्तरी  R4. RY

 मध्य  १२,८६१

 रवी  ROLE

 दक्षिणी  .  २६.  २७

 पश्चिमी  .  २४,  ४४

 .  ELAR

 ह oad
 |  दि  तपन  | पिछले  वर्ष  में  इसी  अवधि  में  गये  काम  के  आंकड़ों  से  पता  चलता  है

 कि  इस  वर्ष  ६  प्रतिदिन  की  वृद्धि  हुई  है
 ।

 चांदमारी

 १११६८,  श्री हेम  राज  :
 कया  प्रतिरक्षा मंत्री  ५  १९५८  के  अतारांकित प्रदान  संख्या

 १००८  के  उतर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कांगड़ा  जिले  में  करियारी  अर  कोहालेर  के  चांदमारी  क्षेत्रों  में  जो  दो  प्रवासियों

 के  मारे  जाने  की  दुर्घटना  हुई  थी  उसके  सिलसिले  में  दिये  जाने  वाले  भुश्नावज़े  के  बारे  में  भ्रान्ति  फैसला

 हो  गया  झर

 यदि
 तो  मुआवजे  की  रकम  कितनी  है  कौर  कया  यह  मृतकों  के  सम्बन्धियों को  दे  दी

 गयी

 मंत्री  (ett  कृष्ण
 :  कौर  इन  मामलों  में  प्रतिकर  के  भुगतान  के

 बारे  में  स्थिति  निम्न  प्रकार  है  :

 टाडा  क्षेत्र  में  १४-२-५७  फो  हुई  दुर्घटना

 पहले  बताया  गया  र-  को  मुआवजे  की  मात्रा के  बारे  में

 पंजाब  सरकार
 से  बातचीत हो  रही  है

 ।
 मृतक  के  पिता

 को
 प्र: तिम  प्रतिकर  के  रूप  में  ५००  रुपये

 देने  की  मंजूरी  दे  दी  गयी  है  ।

 योल  क्षेत्र  में  २२-५-५८  को  हुई  दुर्घटना

 मृतक  की  विधवा को  २,०००  रुपये  दे  दिये  गये  हैं
 |

 विश्वविद्यालय प्रन॒दाः च्  आयोग  के  प्रधान  की  जापान  यात्रा

 1११६८.  श्रीमती  मजीदा  अहमद
 :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  २७  REKo  के
 तारांकित

 संख्या  १७७४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  विश्वविद्यालय  योग  ने

 विद्यालय  अनुदान  झा योंग  के  प्रधान  की  जापान  यात्रा  के  सिलसिले  में  कितना  घन  खर्च  किया  है
 ?

 XS .  २२  रुपये

 2]
 दिक्षा  मंत्री  क्या  ला  श्रीमाली  )

 नाला

 मूल  अंग्रेजी  में
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 हिन्दी  शिक्षकों  का  विदेशों  में  भेजा  जाना

 1११७०.
 श्री  fo  मधुसुदन  राव

 नवल  प्रभाकर  :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 ७  x
 at  PEYE—Go  में  विभिन्न  देशों  को  कितने  हिन्दी  श्रघ्यापक  भेजे  गये  कौर  उन  देशों

 के क्या  नाम  AK

 इन  हिन्दी  भ्रब्यापकों  को  किन  शर्तों पर  भेजा  गया  है
 |

 दिक्षा  मंत्री  छीना  ला०  श्रीमाली  )  जी  कोई  नहीं
 ।

 उ  पत्त  नहीं  होता  ।

 संघ  राज्य-क्षेत्रों  का  प्रौद्योगिकी  श्रमिक  सर्वेक्षण

 श्री  सुबोध  सदा

 Freres  श्री  राठ  च०  माझी  :

 श्री  नेक  राम  नेगी :

 क्या  गृह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  संघ  राज्य-क्षेत्रों  के  प्रो  Tiitm——alar  सर्वेक्षण  का  विस्तृत

 सर्वेक्षण  प्रतिवेदन  मिल  गया  है  ;  शौर

 सर्वेक्षण  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब्०  :  त्रिपुरा  और
 हिमाचल  प्रदेश

 के

 संघ  राज्य-क्षेत्रों  के  प्रौद्योगिकी-झ्ाथिक  सर्वेक्षण  के  प्राथमिक  श्रमिक  प्रतिवेदन  राष्ट्रीय  व्यावहारिकਂ

 आधिक  श्रतुसंधान  परिषद्  से  विचार  के  लिये  मिल  गये  हैं  ।  इस  मंत्रालय  कौर  सम्बन्धित  प्रशासन  के

 विचारों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  परिषद्  इन  प्रतिवेदनों  को  aire  रूप  देगी  1

 २६  १९५६ को  सर्वश्री  प्र ०  च०  ले०  अ्रचौर्सिह  कौर राम  सुभग  सिह

 द्वारा  पूछे  गये  तारांकित  प्रदान  संख्या  ३२७  के  भाग  के  उत्तर  की  ध्यान  दिलाया
 जाता

 है
 ।

 दिल्ली  में  इंजीनियरी  ak  प्रौद्योगिकी  कालज

 सुबोध  :

 श्री  रा०  च०  माझी  : 1११७२.

 थ्री  नेक  राम  नेगी :

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्ये मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 Far  दिल्ली  में  इंजीनियरी  ake  प्रौद्योगिकी  कालेज  बारे  में  ब्यौरेवार नक्शे  धौर

 प्राक्कलन  तेयार  कर  लिये  गये  हैं  ?

 ब्
 व

 प्राक्कलन  बनाने  का  ज  किस  को  सौंपा  गया  था  ;  कौर

 मूल  wish
 में

 Techno-economic  Survey.



 २६  °GqR  )  लिखित  उत्तर  (aaRg

 इस  पर  कुल  कितनी  लागत  जायेगी  ate  wa  तक  कितना  धन  खर्च  किया  गया  है
 ?

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  शौर  सांस्कृतिक-का्ये  मंत्री
 gare  :  कौर

 हां
 ।

 कालेज  के  प्रौढ़  प्राक्कलन  कालेज  के  प्लानिंग  आफिसर  द्वारा  बनाये  गये  हैं  ।

 जैसाकि  P—FR—-VEUE  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  oe  के  उत्तर  में में  बताया जा

 चका  इस  पर  कुल  व्यय  ३६५  लाख  रुपये  होगा  जिस  में  से  कालेज  के  लिये  जमीन  लेने

 पर अरब तक तक  20.0  लाख  रुपये  खच  किय  जा  चके  हैं  ।

 ~~  शाना
 त्रिपुरा  मं  gc

 श्री  वांग शी  ठाकुर  कया  गृह-किये मंत्री  यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  : 1११७३

 क्या  यह  सच  है  कि  अच्छे  किस्म  के  कोयले
 की

 पर्याप्त  मात्रा  के  अभाव  में  त्रिपुरा

 में  बनाई  जाने  वाली  ईटों  की  किस्म  घटिया  हो  गई  है  जिस  से  जनता  की  सरकार  को

 काफी हानि  हुई  है  ;
 AK

 यदि  तो  इस  बारे  में  अरब  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 गह-कार्य  मंत्री
 गो  ०  ब  we  ,  परिवहन  की  कठिनाइयों के  कारण

 कभी  कभी  परिश्रमी  बंगाल  waar  बिहार  की  कोयला  खानों  से  त्रिपुरा  में  समय  पर  कोयले  की  पर्याप्त

 मात्रा  नहीं  पहुंच  सकी  ।  तथापि  ईंटें  पकाने  के  लिये  उस  के  स्थान  पर  लकड़ी  काम  में  कराती  रही

 इंटों  की  किस्म  में  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ा  ।  इस  कारण  से  जनता  प्रयास  त्रिपुरा  प्रशासन  को  कोई

 हानि  होने  का  पता  नहीं  लगा  है  ।  त्रिपुरा  को  पर्याप्त  मात्रा  में  कोयला  देने  के  लिये  कार्यवाही  की

 जा  चुकी है  ।

 भारत में  विदेशी

 1१७४  श्री  मोहम्मद  इलियास  :  क्या  गृह-कार्य मंत्री  २
 १९६०

 के

 प्रदान  संख्या  १९९६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 एक  निश्चित  अवधि  के  भीतर  मान्य  पारपत्र  निवास  तू  प्राप्त  करने  के  लिये

 श्रादेश  जारी  करने  के  बाद  से  कितने  विदेशियों  ने  मान्य  पारियों  ate  निवास  seta  के  लिये  ade

 किया ;  कौर

 इस  बारे  में  प्राप्त  झावेदन-पत्रों  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 के  कुछ कार्य  मंत्री  गो०  :  ate  .  गुजरात  कौर

 जिलों  को  छोड़  कर  राष्ट्रीय  मान्य  पारपत्र  प्राप्त  करने  वाले  विदेशियों  की  संख्या  128)  है  कौर

 निवास  saat  के  लिये  झ्रावेदन  किया  कौर  उन्हें  aa  दी  गयी  उन  की  संख्या  ११,४१६

 है  ।

 या  ee ायतल्ल्  —_—

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 विदेशी  मुद्रा  विनियमों का  श्रतिलंघन

 1११७४.  श्री  मोहम्मद  इलियास  क्या  दत्त  मंत्री  २७  R&Ro  के  भ्र तारांकित प्रदान

 संख्या  PGE  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;

 क्या  स्वीकृत  राशि  से  अधिक  की  विदेशी  मुद्रा  भेजने  के  बारे  में  श्री  वी०  जे०  पिलानी

 के  मामले  में  जांच  पड़ताल  पुरी  हो  गई  है  ;  AK

 यदि  तो  उस  का  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  कौर  हां
 ।  एन्फोर्स्मेन्ट  डायरेक्टर ने

 श्री  वी०  ऋण
 पिलानी  पर  ७५०  रुपये  का  जुर्माना किया  है  |

 अन्दमान  तथा  निकोबार  द्वीप  समह  में  '
 दो  ल-:फेदिंग

 1११७६.  श्री  मोहम्मद  इलियास  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  अन्दमान  तथा  निकोबार
 द्वीप  समूह

 के  बारे में  २७  १९६०  के  अतारांकित प्रशन  संख्या  २६६१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  इस  wet  के  बारे  में  जांच  पड़ताल  पूरी  हो  गई  है  कि  कया  वी०  दामाਂ

 नामक  जहाज  वर्ष  १९४५७  में  सामान  ले  जा  सकता  था  ;

 यदि  तो  उस  का  क्या  ब्यौरा  है  ;  कौर

 उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 मंत्री  गो०  ब०  पन्त  (#)  हाँ  ।

 जांच  पड़ताल  से  पता  चला  है  कि  एम०  वी०  जहाज  को  झेल-फिशिंग  नौका  के

 रूप  में  €  ZENG  को  रजिस्टर  किया  गया  था  ।  वर्ष  as  a=  में  सामान  ले  जाने  के  लिये

 किसी  अधिकार  की  श्रावइ्यकता  नहीं  थी  ।

 कोई  धौर  कार्यवाही  नहीं  की  जावेगी  ।

 राष्ट्रीय  पुस्तक  न्यास  का  प्रधान

 1११७७.  महाराज कुमार विजय  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा करेंगे

 क्या  राष्ट्रीय  पुस्तक  न्यास  के  नये  प्रधान  की  नियुवित  के  बारे  में  कोई  निश्चय  कर

 लिया गया  है  ;

 यदि  तो  नये  प्रधान  प्रिया  पद  कब  संभालेंगे  ;  कौर

 क्या  प्रधान  का  पद  वैतनिक  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  हां  ।

 भ्र स्थायी रूप  से  १२  १९६०  निश्चित की  गई  है  ।

 यह  पद  अभी  अवैतनिक  है
 ।

 नये  प्रधान  पूर्णकालिक  पदाघिकारी  होंगे  we  यह  प्रस्ताव

 है  कि  उन  को  २,०००  रुपय  मासिक  वेतन  दिया  जाये  |

 ह
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 श्रध्दा  प्रशासन  द्वारा  जलयान  की  खरीद

 1११७८.  श्री  रघुनाथ सिंह
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 Far  अन्दमान  प्रशासन  जल-नौका  बनाने  के  लिये  एक  जलयान  खरीदना  चाहता  है  ;

 क्या  पोट  ब्लेयर  के  होकर  मास्टर  ने  श्राकजी  जावेद  एंड  कम्पनी  के  एक
 थान  का  कलकत्ता के  मक  स्टाइल  मेरीन  विभाग  के  कैप्टन  जावदेकर  द्वारा  निरीक्षण  कराया  जोकि

 १९६०  में  डेक  यात्री  कल्याण  समिति  के  कार्य  के  सम्बन्ध  में  पोर्ट  ब्लेयर  में  थे  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रश्नाधीन  जहाज  पिछले  पांच  वर्षों  से  पड़ा  gar  है  ale  यदि
 at  अब  उस  की  क्या  हालत  है  ;

 इस  जहाज  के  बारे  में  कप्टन  मेरीन  इंजीनियर  कौर  हार्बर  मास्टर  की

 क्या राय  है  ?

 गृह-कार्य  wat  गो०  ब०
 हां

 ।
 प्रशासन  ने  संभरण  ale  निबटारे

 के  महानिदेशक को  श्राडंर  दे  दिया  है  ।

 हां  ।  श्राकूजी  जादवेट  एंड  कम्पनी  के  जलयान  दिया  का  कैप्टन  जावडेकर

 ने  निरीक्षण  किया  था  |

 यह  जलयान  बन्दरगाह  में  कई  वर्षों  से  पड़ा  है  जलनौका  के  रूप  में  इस  का

 माल  करने  की  उपयोगिता  का  मूल्यांकन  करने  के  लिये  प्रविधिक  रूप  से  निरीक्षण  की  झ्रावश्यकता  थी  ।

 (7)  कैप्टन  डाबर  मास्टर  प्रौर  पोर्ट  ब्लेयर  के  मैरीन  इंजीनिर  एकमत

 यह  थी  किਂ  इस  की  बहुत  अधिक  मरम्मत  होगी
 ।

 मरम्मत  पर  प्रतीक  लागत  को  ध्यान  में

 हुए  इस  को  खरीदना  उचित  नहीं  समझा  गया  |

 उत्पादन-दुबक  की

 बसूली

 कालिका fag  :
 TRE,

 at  हि०  उ०  परमार

 war  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वेष  १९५६-५७,  2e4o-Xs,  १९५८-५९  श्र  REXE-FO  में  प्रदेश-वार  उत्पादन

 शुल्क  के  रूप  में  कितनी  घनसाली  एकत्रित  की
 गई  ;

 क्या  किसी  विशेष  वस्तु  अथवा  sequal  के  बारे  में  धनराशि  में  कोई  वृद्धि

 या  कमी  हुई  है  ;

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  ;  ak

 उपरोक्त  वर्षों  में  द्वितीय  वित्त  आयोग  की  सिफारिशों  के  अनुसार  केन्द्रीय  सरकार

 और  राज्यों  के  बीच  विभाजन  किस  प्रकार  है
 ?

 वित्त  मंत्री
 सोराजी  (=)  भौर

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 ा
 लाता  है  जिस  में  उपलब्ध  जानकारी  दी  हुई  है

 ।
 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध

 संख्या
 Re]
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 ate  मोटर  कारों  को  छोड़  कर  उत्पादन  शुल्क  वाली  सब  पर  राजस्व

 में  वृद्धि  हुई  है  ज़ो  निम्न  कारणों  से  है
 :

 (१)  कुछ  वस्तु ग्र ों  के  बारे  में  मूल  उत्पादन-शुल्क  की  दरों  में  वृद्धि
 ।

 (२)  उद्योगों  का  विस्तार  जिस  के  परिणामस्वरूप  उत्पादन  में  वृद्धि
 और

 प्रति

 वर्ष  कुछ  ae  की  अधिक  निकासी
 |

 (३)  अतिरिक्त  उत्पादनਂ  शुल्क  महत्व  की  a OC)  के

 अधीन  राज्य  व्यय-कर  के  बदले  में  चीनी  are  कपड़े  पर  अतिरिक्त

 उत्पादन-हल्कू  लगाना  |

 (४)  कुछ  खनिज  तेलों  पर  अतिरिक्त  उत्पादन-शुल्क  लगाना  |

 मोटर  कारों  से  राजस्व  में  कमी  मुख्यतः  बड़ी  यात्री  कारों  के  उत्पादन  में  कमी  के  करण

 हैं जिस पर  १  FERS  से  २४  9&Ro TH CNT उत्पादन  शुल्क  लगाया
 गया

 है  ।

 राष्ट्रमंडल  दिक्षा  योजना

 1११८०.  कालिक  सिंह
 :

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  ब्रिटेन  सरकार  द्वारा  दवेत  पत्र  में  बनाई  गई  शिक्षा  सहकार  योजना

 में  भारत  भाग  ले  रहा  है  ;

 यदि  at,  तो  कसे  ;

 क्या  इस  योजना  को  भारत  के  परामर्श  स  बनाया  गया  है  ;

 यदि  तो  भारत  सरकार  ने  क्या  राय  दी  थी  ;  कौर

 भारतीय  शिक्षकों  का  ब्रिटिश  लोगों  पर  क्या  प्रभाव  पड़ने  की  सम्भावना  है  ?

 परीक्षा  का०  ला०  :  at

 (१)  राष्ट्रमंडल  का  एक  सदस्य  होने  के  भारत  ने  से  २००

 वृत्तियों  को  राष्ट्रमंडल  के  अन्य  सदस्यों  को  देने  का  प्रस्ताव  किया है  यह

 अध्यापकों  का  प्रशिक्षण  कौर  श्रमदान-प्रदान  कार्यक्रम  कैटरीना  wea  राष्ट्र मंडलीय देशों  में  सेवा

 के  लिय  स्कूल  के  अध्यापक  देगा  ।  इसके  भारत  wea  राष्ट्र मंडलीय  देशों  से

 श्रमिक  अनुभवी  अध्यापकों  का  भी  झ्रादान-प्रदान  करेगा  |

 (२)  भारत  छात्रवृत्तियों/श्रघिछातवृत्तियों शौर  अध्यापकों के  प्रशिक्षण  के  लिये  अन्य

 राष्ट्र मंडलीय  देशों  द्वारा  दी  गयी  सुविधा  से  लाभ  उठायेगा  ।

 (३)  योजना  की  सब  गतिविधियों  का  एकीकरण  करने  के  लिये  लन्दन  में  स्थापित  की  गयी

 राष्ट्रमंडल  शिक्षा  सम्पकं  समिति  पर  art  वाले  खं  में  भी  श्रंब्ादान  देगा  ।

 हो

 कौर
 भारत  ने  योजना  के  मुख्य  उद्देश्य  पर  सहमति  प्रकट की  है  जो  कि

 इस  प्रकार  बनाया  गया  है  जिससे  सभी  राष्ट्रमंडलीय  देशों  में  उपलब्ध  शिक्षा  संसाधनों  का  UISe- &

 मिल  के  देशों  के
 श्रषिकाधिक  हित  में  इस्तेमाल

 हो  सके  ।
 es

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ग्राम्य  उच्चतर शिक्षा  गोष्ठी

 1११८१.  डा०  रास  सुभग  सिंह
 :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  संघ  शिक्षा  मंत्रालय  द्वारा  आयोजित एक  सात  दिवसीय  अन्तर्राज्यीय

 उच्चतर  शिक्षा  गोष्ठी  भोपाल  में  की  गयी

 यदि
 तो

 गोष्ठी  में  क्या  सिफारिशों  की  गयीं
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  हां  |

 गोष्ठी  में  भाग  लेने  वालों  ने  सामुदायिक  विकास  में  पोस्ट-डिप्लोमा  पाठ्यक्रम  कौर

 कृषि  में  तीन  ्  के  पाठ्यक्रम  के  लिय  पाठचर्या  तेयार  अनुसंधान कौर  विकास

 कार्यों  को  मजबूत  बनाने  की  आवश्यकता  पर  जोर  विभिन्न  विषयों  में  जांच  के  क्षेत्रों  झ्रथवा

 अनुसंधान  के  लिये  मदों  का  सुझाव  दिया  ate  ग्राम्य  संस्थाओं  में  पोस्ट-डिप्लोमा  पाठ्यक्रम  चलाने

 की  सिफारिश की  ।  उन्होंने  परीक्षाओं  के  भ्रन्तर्राज्यीय करण  ate  विभिन्न  विधियों  में  पुनरीक्षित

 समय  विभाजन  का  भी  सुझाव

 लेप्चा  ख़ादिम  जाति

 1११८२.  श्री  जे  ब०  fag  बिष्ट  :  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  अर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  पश्चिमी  बंगाल  सिविकम  की  सामानों  पर  रहने  वाली

 नामक  एक  झ्रादिम  जाति  की  जनसंख्या  में  कमी  के  कारणों  का  पता  लगाने  के  लिये  कोई  भ्रध्ययन

 यदि  a,  तो  उनकी  क्या  उप पत्तियां  हैं
 ?

 अनुसंधान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  म०  मो०  :  जी  ्

 नही ं|

 seq  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 राज्य-प्रती क

 1११८२.  श्री  जाधव :  कया  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  ही  में  वाणिज्यिक  कार्यों  के  लिये  राज्य-प्रतीक  का  अधिक

 प्रयोग  हुआ

 यदि  तो  प्रतीक  तथा  नाम  प्रयोग  को  PeRYo  के

 उपबंधों  के  कुल  कितने  अतिलंघन  हुए
 ?

 गृह-कार्य मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  कौर

 जानकारी  एकत्र  की

 जा  रही  है  कौर  यथासमय  सभा  पटल  पर  रख
 दी

 जायगी
 ।

 का

 wait  में

 +State  Emblem.
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 एयर  इंडिया  इंटरनेशनल  के  पदाधिकारी  के  विरुद्ध  मामले

 19१८४.  श्री
 वासुदेवन  नायर

 :  क्या  वित्त  मंत्री  २४  १९६०  के  भ्र तारांकित

 संख्या  Yow  के  उत्तर  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बम्बई  सीमा  शुल्क  प्राधिकारियों  द्वारा  एयर  इन्डिया  इन्टरनेशनल  के  एक  वरिष्ठ

 पदाधिकारी  के  विरुद्ध  न्यायिक  कार्यवाही  पुरी  हो  गयी  है  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  व्यौरा  कौर

 उस  पर  क्या  फैसला  सुना  दिया  गया  है
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  हां

 कौर
 सारी  विदेशी  wad  २००  रूसी  HH,  ३६  प्रभारी

 पौंड  स्टिंग झर  १००  अमरीकी  डालर  के  मूल्य  के  यात्रा  चैक  जब्त  कर  लिये  गये  हैं

 कारी  पर  १००  रुपये  जुर्माना  किया गया  हे  |

 होने  एंड  सैलरी  कानपुर  में  अग्निकांड

 1११८५.
 S  श्री  जगदी दा  अवस्थी

 श्री  स०  मो०  बनर्जी

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  Reg  में  बार्नेस  एंड  से  लरी  कानपुर  में  श्राग  लग  गयी

 यदि  तो  इस  भ्रग्निकांड  का  क्या  ब्यौरा

 क्या  यह  भाग  फैक्टरी  के  काम  के  समय  के  बाद

 Far  इस  बारे  में  कोई  विभागीय  जांच  की  गयी

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 मंत्री  कृष्ण
 :

 से  बार्नेस  एंड  सैलरी  कानपुर

 में २६  REKO  को  रात  के  ८.  ३०  बजे  भाग  लगी  |  एक  जांच  का  रादेश  गया है  ।

 जांच  बोर्ड  की  कार्यवाही  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 समद्र  के  पानी  को  मीठा  करना चक

 1११८६.  श्री
 :

 कया  वैज्ञानिक  च्  कौर  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे

 क्या  समुद्र  के  पानी  को  मीठे  पानी  में  बदलने  के  लिये  कोई  प्रयोग  किया  गया  कौर

 यदि  तो  जब  तक  क्या  परिणाम  निकले  हैं  कौर  प्रयोग  पर  कितना  घन  व्यय  हुमा  है  ?

 वैज्ञानिक  झनुसंघान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  || ६ ४  :  हमने  ऐसा

 कोई  प्रयोग  नहीं  किया  है  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 भ्रंग्रेज़ी  में



 २९  १८८२  लिखि  उत्तर  क़ैद

 अन्दमान  gag  के  लिये  विकास  की  वार्षिक  योजनायें

 १११८७.  सरदार  श्र०  fao  सहगल  :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अन्दमान  द्वीपसमूह में  राज्य  योजना  समिति में  जनता के  प्रतिनिधियों को

 और  मुख्य  की  मंत्रणा  परिषद्
 के  सदस्यों

 को  ड  g &ys-vée,  १९५९-६०  PEK 0-| 2

 के  लिये  विकास  की  वार्षिक  योजनाश्रों  की  प्रतियां  दे  दी  गयी

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 क्या  ऐसे  दो  सदस्यों  ने  स्थानीय  प्रशासन  से  इन  वारिक  योजनाओं  के  संभरण  की

 प्राथेना  की

 यदि  at,  तो  उनकी  ये  प्रतियां  कब  दी  ai

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०  :  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की

 प्रतियां  राज्य  योजना  समिति  atk  मुख्य  आयुक्त  मंत्रणा  परिषद्  के  सब  सदस्यों  को  दी  गयी  थीं
 ।

 प्रशासन  उनको  वार्षिक  विकास  योजनाओं  की  प्रतियां  नहीं  देता  था  ।  एक  सदस्य  को

 छोड़कर जो  कि  द्वीपसमूह  से  बाहर  गये  हुए  १६६०-६१ की  वार्षिक  योजनाओं की  प्रतियां

 सब  सदस्यों  को  दे  दी  गयी  हैं  ।  प्रशासन  को  भविष्य  में  सदस्यों  को  सब  विकास  योजनाकारों  की

 प्रतियां  देने  के  निदा  दिये  गये  हैं  ।

 af

 ate  फालतू  प्रतियां  न  होने  की  वजह  सेवा  REUXS-KE  RERE-Fo  के

 लिये  वार्षिक  विकास  योजनाओं  की  प्रतियां  उनको  नहीं  दी  गयीं  ।  तथापि  वर्ष  PEGOMEL H के

 लिये  वार्षिक  विकास  योजना  की  प्रतियां  उनको  दी  जा  चुकी  हैं  जिस  में  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना
 Aa

 सम्मिलित  विकास  कार्यों  के  बारे  में  प्रगति  प्रतिवेदन  दिये गय  हैं  ।

 ऊपर  डिवीज़न

 Flos.  श्री  वी०  do  शर्मा  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अनेक  ऊपर  डिवीजन  वल्क  ने  १९५८  में  संघ  लोक

 सेवा  ग्रा योग  द्वारा  ली  गयी  असिस्टेंट  ग्रेड  की  विभागीय  प्रतियोगी  war  पास  ax  af

 यदि  तो  उनकी  क्या  संख्या  है  are  उनमें से  कितनों  को  स्थायी  दिया  गया

 क्या  यह
 भी

 सच  है  कि  बहुत  से
 अपर

 डिवीजन  क्लर्क  उस
 तिथि

 को  जब
 से

 वे
 स्थायी

 बनाये  गये  हैं  या  उनको  स्थायी  बनाया  स्  असिस्टेंट  की  स्थिति  में  भी  नहीं  श्र

 =
 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ट्

 गृह-कार्य
 मंत्रालय

 मे  eisai  दातार
 :  हाँ

 —  ST

 मूल  dat  सें
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 १२५  ।  इन  में  से  ११८  को  केन्द्रीय  सचिवालय  खेवा की  चतुर  श्रेणी
 )

 में  स्थायी  बना  दिया  गया है  ।

 wat  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 पुरातत्वीय  कार्यों  के  बारे  में  सर  खुले  का  प्रतिवेदन

 1११८९.  श्री  तंगामणि  :  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्ये  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि :

 (*)  क्या  पुरातत्व  के  बारे  में  सर  लिगोताडं  खुले  के  वर्ष  PERE  के  प्रतिवेदन  में  शामिल

 सिफारिशों  को  दंगों  साहिल  के  बारे  में  क्रियान्वित  कर  दिया  गया

 (a)  यदि  तो  क्या  कदम  उठाये  गये  ग्रोवर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण
 हैं

 ?

 वैज्ञानिक  aga  शर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  स०  सो०  :

 नहीं  ।

 (a)  ser  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 (1)  दिये  खोय  कार्यो  के  बारे  में  सर  लिप्रोनाड  बले  की  सिफारिशें  दक्षिण  भारतीय

 पुरातत्व  विज्ञात  के  ज्ञात  में  हाल  को  उन्नति  के  करण  पुरानी  हो  गयी  हैं  ।

 संग्रहालयों के  लिये  कर्मचारी

 1११६०.  aft  तंगामणि  :  क्या  वैज्ञानिक  अनुसंधान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  संप्रहालयों  में  रहने  वाले  कर्मचारियों  को  संप्रहमालय-विज्ञान  में  प्रशिक्षण  दिया
 4

 जाता  कौर

 (a)  यदि  तो  कया  प्रशिक्षण  दिया  जाता है  ?

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  garry  :  हाँ  ।

 (2)  प्रशिक्षण  में  व्यावहारिक  प्रशिक्षण  ate  पुरातत्वीय  स्थानों

 श्र  संग्रहालयों  |  दौरा  शामिल  है  ।

 तिलक  are  में  हत्याकांड

 1११६१.  श्री  वलजीत सिंह  :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  हाल  ही  में  दिन  के  समय  तिलक  नगर  में  एक  हत्याकाण्ड  शौर

 यदि  तो  इसका  बया  क्यो  रा  है  कौर  इस  बारे  में  सरकार  ने  क्या.कर्यवाही  की  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०
 ब०  :

 कौर  नहीं  ।  २३  Rego

 को  तिलकनगर  पुलिस  स्टेशन  के  क्षेत्राधिकार  में  सुभाष
 नगर  में

 रात्रि  बजे  एक  व्यक्ति  की

 frat  अंग्रेज़ी  में
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 हत्या  कर  दी  गई  थी  ।  जिन  व्यक्तियों पर  हत्या  करने  का  संदेह  था  उन  में  से  तीन  पकड़  लिये

 गये  हैं  र  अन्यों  को  उदघोषित  अपराधी  घोषित  कर  दिया  गया  है  ।  मामले  की  जाचं  पड़ताल

 grees

 हरिजनों  कल्याण

 क्या  गह-कायें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि 1₹१८९२-  sea

 ech  a

 क्या  केन्द्रीय  हरिजन  कल्याण  मंत्रणा  बोड़ें  की  एक  बठक  VE  ERO  को  नई

 में  हुई

 की  यदि  तो  बोर्ड  ने  क्या
 सिफारिशों

 गौर

 उन  पर  क्या  कार्यवाही की
 जावेगी  ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  आल्वा )  बैठक  २६  १९६०  को  हुई  थी
 |

 सिफ़ारिशों  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  परिदिष्ट  २,

 संख्या  ७०

 १  शर  ४  की  सिफ़ारिशों  को  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  बनाते  समय  ध्यान  में

 रखा  जायेगा  ।  राज्य  सरकारों  भ्र  संघ  राज्य  क्षेत्रों  के  प्रियजनों  को  झा वद यक  सुझाव  भेजे  जा

 चुके  हैं  ।  संख्या  २  की  सिफारिश  को  सम्बन्धित  राज्य  सरकार  [Mie  को  बटा  जायेगा  |

 संख्या  ३  की  सिफ़ारिश  के  बारे  में  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गयी  ।

 जहाँ  तक  संख्या  ४  की  सिफ़ारिश  के  अन्तिम  पद  का  प्रदान  मंत्रालय  में  प्रावइ्यक  काय वा  ही

 की  जा

 मद्रास  राज्य  में  प्रतिरक्षा  संस्थानों  के  लिये  वादा  पदार्थ

 1११६३.  श्री  स०  र  असुगम  :  नया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मद्रास  में  प्रतिरक्षा  संस्थानों  प्रौढ़  प्रशिक्षण  केन्द्रों  को  कितने  ठेकेदार  खाद्य

 पदार्थ  कौर  दूध  का  संभरण  करते  हैं

 क्या  कोयम्बट्र  शर  एनावरम्  में  सहकारी  दुग्ध  संभरण  संघों  ने  इन  संस्थाओं

 को  संभरण  के  लिये  कहा  था  क्या  उनके  प्रस्ताव  को  मान  लिया  गया  कौर

 PEXE-Go  में  इन  सहकारी  संस्थानों  से  कितने  मूल्य  का  दूघ  खरीदा  गया  ?

 प्रतिरक्षा मंत्री  कृष्ण  मेनन  )  )  are ।

 हाँ  ।  केवल  मद्रास  को-प्रांपरेटिव  मिल्क  सप्लाई  यूनियन  एनावरभ  के

 स्राव  को  मंजर  किया  गया  ।  कोआपरेटिव  मिल्क  सप्लाई  कोय मग् बटर  के  प्रस्ताव  चा

 मंजर  नहीं  किया  गया  था  क्योंकि  उनके  भाव  स्थानीय  बाजार  भाव  से  अधिक  थे  ।

 TAT |
 लगभग

 दो  छः  हजार  झर  सौ  रुपये  (2,0%, G00)  |
 ाााययएयएंणतयत ल पा नन  ए  gine so

 pacer  ste
 में
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 राज्यों को  लोहे  कौर  इस्पात  का  दिया  जाना

 2kee.  थी  प्रकादावीर  शास्त्री  :  क्या  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 छोटे  कृषि  तथा  क़षि-भिन्न  प्रयोजनों  कौर  अन्य  rea  वें  हदो  के  इपत्गत

 वर्ष  VEKE  के  लिए  विभिन्न  राज्यों
 को

 कितना  लहा  फिर  इस्पात  दिया

 EXE  में  विकास  योजनाओं  के  लिए  कितना  लोहा  ate  इस्पात  दिया

 १  १९५८  के  बाद  कितने  थोक  व्यापारी  देशी  इस्पात  नियंत्रित

 दरों  पर  बेचने  के  लिए  नियुक्त  किये  गय  शरीर  उनके  द्वारा  किस  किस्म  का  from  wees  वितरित

 किया  शर

 क्या  इन  थोक  व्यापारियों  की  नियुक्ति  के  लिए  Rar.  से  प्र.र्थना-पत्र  गेरे  थे  ?

 सान  कौर  इंधन
 मंत्री

 स्वर्ण
 :  ate  (a).  वेतन

 वि्त:य
 वर्ष

 के  असार  की  ज्योति  है  ।  REYE-KO  Hat  गई बटन  का  ब्यौरा  संलग्न  है  |  परिशिष्ट  २;

 अनुबन्ध  संख्या  02]

 १  ae Oo  के  बाद  १९०  रजिस्टर  थोक  ६२  नियंत्रित  रैंप  व्याप:री

 और  १७  नियंत्रित  थोक  व्यापारी  नियुक्त  faa  गये  हैं  ।

 इन  व्यापारियों  ट्र  टेस्ट  किये  हुए  ate  बिना  टेस्ट  किये  हुए  इस्पात  की  PEYS—YE

 में  २६  १,४३०  टन  श्री  PEXYE-—Fo  La “a  TH)  में  २९७,१७६  थी

 नहीं  ।  रजिस्टर  थोक  व्यापारी  ahs  नियंत्रित  स्क्रैप  व्यापारी  श्रेष्ठ  राज्य  सरकारों

 को  सिफारिश  पर  नियुक्त  किये  जाते  हैं  ।  १७  निमंत्रित  थोक  व्यापारियों  की  नियुक्ति  या  तो  लोहा

 mit  इस्पात  नियंत्रक  द्वारा  प्रत्यक्ष  रूप  से  या  राज्य  सरकारों  द्वारा  इन  व्याप  fiat  की  उपयुक्तता

 से  चत तुष्ट  होकर  उन  की  सिफारिश  पर  की
 गई  है  ।

 लोहा  कौर  इस्पात  नियंत्रक  को  प्राप्त  व्या दे दा

 22ey  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  :  क्या  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  लोहा  ate  इस्पात  नियंत्रक  के  कार्यालय  में  यह  fata  करने  में

 बहुत  समय  लग  जाता है  कि  किन  व्यापारियों  को  वस्तु  घरों  के लिए  wise  दिये  say  wiz  कुछ  मामलों

 में आदेद  देने  में  छ  महीने  से  भो  अधिक  लग  जाते  हैं

 लौहा  ग्रोवर  इस्पात  नियंत्रक  को  g&y  शौर  REO  में  विचारों  के
 क्रम

 के
 आदेश  देने

 के  लिए  कितने  caren  प्राप्त  हए  करार  उनके  निबटारे  में  कितना  समय

 इन  म्रादेशों  द्वारा  कितने  टन  माल  दिया  MT

 इस  अनावश्यक
 देरी  सें  बचने  के  लिए  सरकार  क्या

 कदम  sei  रही हैं
 ?
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 खान  इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 :  कभी  कभी  व्यादेशों के  निर्णय  में

 विलम्ब  रो  जाता  परन्तु  यह  fay  WaT
 Hae  व्यादेशकों  द्वारा  व्या देशों  के  प्रस्तुत  करने  की

 भ्रनियमितताओं  के  कारण  होते  है  जिस  से  लोहा  शर  इस्पात  व्या देशों  कोटा

 प्राधिकारी
 बे  बीच  पत्र-व्यवहार  करना  श्रावस्ती  हो  जाता हैं  ।

 समय  लोहा  कौर  इस्पात  नियंत्रक  व्यादेश  किये  गये  टनों  की

 प्राप्त  sarzat  की  सख्या  यात्रा

 समय  चौथा  PENG—NE  rare  S19, 0 FR

 PEXE—Ko  २६,२७६  RRR  WES

 FEKo—FR  २८,  ड्

 भिन्न  भिन्न  व्यादेशों  के  निर्णय  में  भिन्न  भिन्न  समय  लगता  है  |

 जनवरी  १९५६ से  नवम्बर  gEUE  के  बीच  में  उस  समय  तक  े  वर्त  il  कौर  शेष

 meat  के  लिए  १,३२७,०८०  टन  माल  दिया  गया  |

 सरकार  समय  समय  पर  स्थिति  पर  पूर्वावलोकन  करती  रहती  हे  तौर  देरी  से  बचने  के

 लिए  यथा  सभ्भव  कदम  उठाये  जाते  हैं  ।

 लोहा  थ्रो  इस्पात  नियंत्रण  संगठन

 22k  थी  प्र का दावी  :11 (३  :  क्या  खान  कौर  ईंधन  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  ad

 किं

 लोहा  कौर  इस्पात  नियंत्रण  संगठन  में  कितने  गजेटेड  तथा  नान-गजेटेड  कर्मचारी  काम
 रैं
 द्

 १९५६-५७,  Peyo-¥s  PEXG—HE  में  लोहा  ate  इस्पात  नियंत्रण  संगठन

 में  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  को  वेतन  तथा  भत्तों  के  रूप  में  कितनी  राशि  दी  ग्रोवर

 उक्त  वर्षों  में  उक्त  संगठन  पर  कुल  कितना  व्यय  किया  गया  ?

 खान  शौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  लोहा  are  इस्पात  नियंत्रण

 संगठन  में  इस  समय  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  की  संख्या  इस  प्रकार  है

 ५५ ०
 डे

 ७८८

 इस  संगठन  में  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  को  पिछले  तीन  सालों  में  निम्नलिखित

 धन  राशि  वेतन  तथा  के  रूप  में  दी  गई

 ~
 मत्त  जोड़

 ~
 सूर्य  रुपये

 20,230,885  PEEK, IER LENR—KG  ६,६३,१४४

 PEYO—-¥S  १६,०४०  G,95,9Q20  २  2,89,  9h  0

 PY,  F0,9eR  VAS,  Roe PEYG—KE

 मूल  भप्रंप्रेजी  में
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 उक्त  वर्षों  में  उक्त  संगठन  पर  कुल  किया  गया  व्यय  इस  प्रकार  है
 :--

 रुपय

 FTEUR—-XY  १,७११

 PeXV—Ys  २३,९९,३६१

 PEXS—HE  २६.५३, २

 इस्पात  का  आयात

 WVEw  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  :  खान  प्रौर  इंधन  मंत्री  २७  ज  १९६० के

 अतारांकित  प्रत  संख्या  २६९२  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  ST  करेंगे  कि

 किन-किन  वस्त्रों  के  निर्यात  के  बदले  इस्पात  का  आयात  किया  जा  सकती

 क्या  व्यापारियों  की  जानकारी  के  लिये  वस्तु  विनिमय  या  बदला-बदली  की  प्रणाली  के

 संबंध  में  कोई  अधिसूचना  या  सार्वजनिक  सुचना  निकाली  गई  थी

 यदि  तो  क्या  उस  अधिसूचना  या  सुचना  को  एक  प्रति  टेबल  पर  रखी  जायेगी  ;

 क्या  संबंधित  पक्षों  को  इस्पात  के  रायात के  लिए  लाइसेंस  दे  दिये  गये  हैं  कौर  क्या
 किसी

 व्यापारी  को  वस्तु प्र ों  के  निर्यात  करने  से  दूबे  ही  आयात  की  भ्र तुम ति  दे  दी  गई  थी

 श्रायातकर्त्ताश्रों  ने  कितना  माल  निर्यात  किया  ate  प्रत्येक  वस्तु  किस  मूल्य  पर  निर्यात

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  व्यक्तियों ने  कुछ  भी  नियत  नहीं  किया  यद्यपि  उन्हें  वस्तु त्रों

 की  भ्राता-बदली  के  आधार  पर  आयात  के  लाइसेंस  दे  दिये  गये  हैं  ;  तौर

 यदि
 तो

 कितने
 माल  के  रायात के लिए के  लिए

 उन
 लोगों  को  लाइसेंस दिये  गये  जिन्होंने

 कोई  वस्तु  निर्यात  नहीं  की  ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री
 स्वर्ण  fag)  :  ऐसे  इस्पात

 का
 आयात

 जो

 हमारे  पास  wet  मात्रा
 में  इस्पात  प्रीतम  मैंगनीज

 लोहा  खनिज  के  बदले  में  किया  जाता  है  ।

 नहीं
 ।

 sea  ही  नहीं  उठता  |

 प्राय  वस्तु  विनिमय  में  यह  तरीका  अपनाया  जाता  है  कि  निर्यात  हो  चुकने  के  गचचात च्

 इस्पात  के
 आयात

 के  लिए  लाइसेंस  जारी  किये  जाते  फिर  भी  कुछ  मामलों  में  जहां  लोहा
 कौर

 इस्पात  नियंत्रक  निर्यात  में  विलम्ब  होने  के  कारणों  से  संतुष्ट  हो  जाता  है  तो  निर्यात  के  wea
 प्रत्यय-पत्रों  या  बैंक-गारन्टी  के  बदले  ग्रा यात  की  aaa  दे  दी  जाती  है  ।

 FEKo  से
 जून  LEKo  तक  २,३१,२००  टन  स्क्रेप  कौर  कच्चा  लोहा

 विनिमय  प्रणाली  के  श्रन्तगंत  निर्यात  किया  गया  है
 ।

 विभिन्न  प्रेषण  के  मूल्य  समय  समय

 पर  बदलते रहते  हैं  ।

 ai

 दर,५००  टन
 I
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 बिहार-पश्चिमी  बंगाल  सीमा-विवाद

 Sf
 स०  सामन्त  :

 1११९८.
 श्री  सुबोध  हंसना

 :

 क्या  गृह-कार्यों मंत्री  ३  १६६०  के  तारांकित प्रदान  संख्या  ६०८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  पश्चिमी  बंगाल  ate  बिहार  की  सरकारों  के  मुख्य  सचिवों  ने  इस  बात  का  पता

 लगाने  के  लिये  कोई  घटना-स्थल  पर  जांच  की  है  कि  पश्चिमी  बंगाल  में  मालदा  atk  बिहार  में  पुरनिया

 जिलों की  सीमा  पर  गोविन्दपुर  गांव  पश्चिमी  बंगाल  का  भाग  है  या  बिहार  श्र

 यदि  जांच  कब  की  गयी  थी  कौर  उसका  क्या  परिणाम

 गाह-कार्यो  मंत्री  गो०  To  :
 दोनों  सरकारों  के  बीच  इस  विषय

 पर  लिखा  पढ़ी  हुई  है  कौर  इन  कागजात  की  जांच  हो  जाने  के  दोनों  मुख्य  सचिव  वापस

 में  मिलेंगे  पौर  इस  मामले  पर  आगे  विचार  करेंगे  |

 कोक  aa  st  कोयला

 1११९४.  कुमारी  Alo  वेदकुमारी  :  क्या  खान  ate  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 कोक
 बनाने  के  कोयले  का  इस  समय  कितना  विधिक  उत्पादन  होता है

 इस्पात  उद्योगों  की  कोयले  की  वार्षिक  मांग  कितनी  है  ;

 इस  समय  संभरण  की  क्या  स्थिति  है
 ?

 खान  site  इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 :  कोक  बनाने के  कोयले  का

 बारीक  उत्पादन  १४०  लाख टन  का  है  ।

 वर्ष  PERC  में  इस्पात  संयंत्रों  की  कुल  मांग  €२  लाख  टन  की  है  जिसमें  १३  लाख

 टन  ate  बनाने  के  कोयले  के  afar  कोयला  भी  शामिल  है  ।

 वर्तमान  संभरण  की  स्थिति  पर्याप्त  है
 ।

 बस्तर  faa  में  तांबा  वयस्क  के  निक्षेप

 1१२००.  कुमारी  मो०
 :  कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 मध्य  प्रदेश  के  बस्तर  जिले  में  तांबा  वयस्क  के  निक्षेपों  का  पता  चला  है  ;

 यदि  तो  इन  निक्षेपों  का  अनुमानित  अ्रस्तित्व  कितना  है  ;

 इन  निक्षेपों  को  निकालने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 पंचान  कौर
 तेल  मंत्री  के०  दे०  :  हां

 ।  प्राथमिक  सर्वेक्षण
 से

 कुछ  निक्षेपों  का  पता  चला  ह

 मूल
 st  मे

 955  (Ai)  1..5.10.--9
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 are
 (7).  खनन  की  मात्रा  कौर  किस्म  निर्घारित  करने  के  लिये  छिद्र  द्वारा

 विस्तृत  जांच  प्रगति
 पर  हे  |  खनन  के  बारे  में  इस  समय  कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता  |

 ri A

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र

 कोयला  खान  कौर  नियमों में  संशोषन

 सान  तथा  अद्भुत  मंत्री  स्वर  :  मैं  कोयला  खान

 सुरक्षा  )  १९५२  की  धारा  १७  की  उपधारा  (४)  के  आ  कोयला  खान

 ate  सुरक्षा  )  PRY  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  १३  १९६०

 अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ३३
 की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 ।

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी०--२३०३/६०]

 श्राइववासनों पर  की  गयी  सरकार  की  कार्यवाही

 मंत्री  सत्यनारायण  fag)
 :

 मैं  दूसरी  लोक-सभा  के  विभिन्न  सत्रों  में  मंत्रियों

 द्वारा  दिये  गये  विभिन्न  ARaTAT,  वच  ों  और  प्रतिज्ञा प्र ों  पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही

 बताने  वाले  पांच  विवरणों  की  एक  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 (१)  विवरण  संख्या  १  ग्यारहवां  RERo

 (2)  अनुपूरक विवरण  संख्या  ४  दावा  १६६०

 नवा  PEKE (3)  अनुपूरक विवरण  संख्या  ७

 (*)  अनुपूरक विवरण  संख्या  १०  राठवा  PERO

 (५)  अनुपूरक  संख्या  ३१  चौथा  REGO

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  .  ७२  से  9]

 समुद्र  सीमा  शुल्क  अधिनियम  क  घिन  ध्रधिसुचना

 तथा  अ्रसैनिक  व्यय
 मंत्री  Fo

 गोपाल  रेड्डी  )  :  समुद्र सीमा  शुल्क  अधिनियम

 १८७८, की  घारा  ४३  ख
 की

 उपधारा  (४)  के  ्  दिनांक  ६  १९६०  की  भ्र धि सुचना

 संख्या  जी०  एस०  कार  SKK
 की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  |

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०--२३०४/६०]

 राज्य-सभा  स  सजदा

 सचिव :  मुझे  सभा  को  यह  बताना  है  कि  मुझे  राज्य-सभा  के  सचिव  से  यह  सन्देश

 प्राप्त gar  हैं  कि
 राज्य-सभा

 ने  १८
 अगस्त  १९६०  को  हुई  अ्रपनी  बैठक  में  यह  प्रस्ताव  पारित  किया

 यह  लोक-सभा  की  इस  सिफारिश  से  सहमत  है  राज्य-सभा  कुछ  कामिक

 न्यासों  के  पुनरीक्षण  शौर  प्रशासन  की  कौर  अच्छी  व्यवस्था  करने
 वाले

 मूल  Watt  में में



 २९  १८८२  ait  में  लियोपोः्डविल  हवाई  ०५ श्रड्ड थ  पर  संयुक्त  [१८९७

 राष्ट्र  कमान  में
 तैनात

 भारतीय  चालक वृन्द  से

 सम्बन्धित घटना  के  बारे  में  वक्तव्य

 सम्बन्धी  संयुक्त  समिति  में  सम्मिलित  तथा  संकल्प  करती  हू  कि  उक्त  संयुक्त

 समिति  में  कांस  करके  के  लिए  राज्य-सभा  के  निम्नलिखित  सदस्य  मनोनीत  किये
 जाय

 श्री  फरीदुल  हक़  श्रमवारि

 .  श्री  वासवपुन्नेया

 .
 श्री  प्यार  एस०  डगर

 श्री  पी०  डी०

 .
 श्री  जुगल  किशोर

 .  श्री  आधार  के०  मालवीय

 श्री  तारकेश्वर पांडे

 श्री  हरिहर  पटेल

 20  श्री  जी०

 ११  श्री कू०  बने  दाह

 १२  श्री  बी०  बी०  बासप्पा शेट्टी

 न  .  श्री  कार  पी०  एन०  सिन्हा

 १४.  श्री  एम०  ato  तम्पलीवार|

 १५.  पंडित  एस०  एस०  एन०  तनखा ॥

 कांगो  में

 लियो  पोल्डविल
 हवाई  ASS  पर  संयुक्त  राष्ट्  कमान  में  तैनात

 भारतीय  चालक वृन्द  से  सम्बन्धित  घटना  के  बारे  में  वक्तव्य

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्यो मंत्री  जवाहरलाल
 :

 माननीय  सदस्यों  ने  कांगो

 में लियोपोल्ड विल हवाई  अड्डे  पर  संयुक्त  राष्ट्  कमान  में  aaa  कार्य  पर  तैनात  भारतीय  चालक वृन्द

 से  सम्बन्धित  घटना  के  बारे  में  अखबारों  में  पढ़ा  होगा  ।  यह  घटना  १८  की  इस  विषय

 में  जो  जानकारी  हमें  उपलब्ध  हुई  है  उसे  में  सभा  के  सामने  रखता  हूं  ।

 १८  को  प्रातः  फ्लाइट  लेपटी  कैंट  विमान  जो  वहां  पर  संयुक्त  राष्ट्र  की  ब्रोकर  से  तैनात

 संयुक्त  राष्ट्रीय  प्राविधिकी  सहायता  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  ३  अ्रसेनिक  मो  एककों  निवासियों  को  तथा

 राज  सामान  सहित  कनाडा के  १४  सैनिकों  काक्बिलहेटबिल के  लिये  विमान  पर  चढ़ाया  ।  उसने

 att  विमान  का  एक  इंजन  चालू  ही  किया  था  कि  कांगो  फोब  पब्लिकਂ  के  सैनिकों  ने  विमान  को  घेर

 लिया  तथा  चालकों  को  बन्दूकें  दिला  कर  उतरने  के  लिये  कहा  ।  कांगो  के  सैनिकों  ने  ब्राउनिंग  मशीनगन

 लगी  एक  जीप  भी  एक  मा  कें  की  जगह  पर  खड़ी  कर  दी  थी  |  फ्लाइट  लेफ्टीनेंट  विरमानी  ने  इंजन  बन्द

 a  ee  य  द  क  दि  र  टट
 ——

 f  मूल  स्  ग्रेजी  में



 शप९€८
 कांगो  में  लियोपोल्ड विल हवाई  ag  पर  संयुक्त  २०  १९६०

 राष्ट्र  कमान  में  तैनात  भारतीय  चालक वृन्द  से

 सम्बन्धित घटना  के  बारे  में  वक्तव्य

 जवाहरलाल

 कर  दिया  कौर  भारतीय  चालक  विमान  शे  नीचे  उतर  ma  ।  सवारियां  विमान  ही  में  बठी  रही ं।

 कांगो  के  सैनिकों  ने  चालकों  से  दुर्व्यवहार  किया  ake  उनके  हाथ  ऊपर  उठवा  फिर  वे  हाथ

 ऊपर  उठ  गाय  ही  उन्हें  कंट्रोल  टावर  तक  ले  गये  ।  यात्रा  के  दौरान  चालकों  ने  उन्हें  बताया  कि  वे

 भारतीय है  ate  फिर  वापस में  कुछ  तके  fran के  बाद  उन्होंने  चालकों  को  रिहा  कर  दिया  ।

 यद्यपि  चालकों  को  पीटा  गया  परन्तु  किसी  के  चोट  नहीं  भाई  |

 भारतीय  करें  वारी  पंखयुक्त  राष्ट्र  य  कटोच  बिल्डिंग  में  चले  गये  ।  उन्होंने कुछ
 कांगो  के  सैनिकों

 को  विमान  पर  चढ़ते  देखा  कौर  फिर  मो  रिको  वासीਂ  यात्री  बाहर  निकले  |  उनसे  व्दुव्य॑वाहर  किया  गया

 और  एक  को  भीਂ  गया  ।  उसके  बाद  कनाडावासी  बाहर  तथा  कांगो  के  सैनिकों  को  अपने

 पहिचान-पत्र  दिखाने  लंग  ।  एक  कनेडियन  तथा  तीनत  wea  सैनिकों  को  पीटा  गया  ।  अफसर

 को  तो  राइफल  के  बट  मार  मार  कर  घायल  कर  दिया  गया  ।

 बाद  में  कांगो  के  सैनिकों  ने  बताया  कि  उन्हें  सन्देह  था  कि  शायद  कनेडियन  बेल्जियम

 के  परा ट्र पर  हैं  ।  सुक्त  राष्ट्र  सेब  के  सह.सचिव  ने  इस  घटना  के  बारे  में  कांगो  सरकार  को  विरोध

 पत्र भेजा  है
 ।  मैंने

 भी  कांगो
 के

 प्रधान  मंत्रो  को  इस  दुखद  घटना  पर  प्रत् यधिक  खेद  प्रकट  करते  हुए  एक

 पत्र  लिखा  हैं  ।  मैंने  उस  पत्र  में  लिखा  हैं  कि  इस  भारत  सरकार  ने  बड़ी  भ्रसुविवायें सहते  हु

 कुछ  भारतीयों  को  कांगो  में  सेवा  के  लिये  भेजा  है  ताकि  वे  कांगो  गणतंत्र  में  शान्ति  तथा  स्थायित्व  की

 स्थापना  करने  में  सहायक  हों  ।  भारत  की  सरकार  तथा  वहां  की  जनता  कांगो  गणतन्त्र  के  अति
 मे  त्री पूर्ण

 भावनायें  ae  हार्दिक  सहानुभूति  रखती  उन्होंने  कांगो  की  स्वतन्त्रता  का  स्व।गत  किया है
 |  इसलिये

 यह  जान  कर  हें  जड़ा  दुख  gar  कि  भारतीय  अधिकारियों  से  इस  प्रकार  का  भद्दा  अमे  त्रीपूर्णं

 व्यवहार  किया  जाय  ।  मैंने  ara  प्रकट  की  है  कि  भविष्य  में  ७ एवो  घटनायें  न  होंगी  तथा  भारतीयों  को

 कांगो  प्रदेश  की  सेवा  करने  के  लिये  उपयुक्त  सुविधायें  दी  जायेगा  |

 श्री  गजराज  सिंह
 :

 क्या  प्रवान  मंत्री  यह  जानने  को  यत्न  कर  रहे  हें  कि  यह  घटना  कौन  घटी
 तथा  भविष्य  में  एसा  नहीं  होगा  |

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 मुझे  यह  प्रदान  समझ  में  नहीं  पाया  ।

 fat  त्रिदिव कुमार  चौधरी
 :

 क्या  इस  मामले  को  संयुक्त  राष्ट्र  मिशन  के  पास
 भी

 हम  aaa हूं  ताकि  एसी  बटना  दोबारा  न  हो  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :  at  राष्ट्र  कमान  ही  तो  इस  मामन पर  विचार  कर  रही  है  ।

 वहां के  संयुक्त  राष्ट्र  कमान  के  अ्रध्यक्ष  एक  भारतीय  ही  हैं  ।

 श्री  गोरे  इस  घटना  से  यह  चलता है  कि  कांगो  के  प्रधान  मंत्री  तथा  संयुक्त

 राष्ट्र  में  मतभेद  होता  रहा  है
 ।

 यदि  यह  फूट  बड़  गयी  तो  हम  क्या  रवैया  अपनायेंगे  ?

 कैसी  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 इस  तरह  के  काल्पनिक  प्रश्नों  के  बारे  में  हम  कुछ  नहीं  कह  सकते
 |

 यह  बड़ा  नाजुक  मामला  है  ।  में  उत्तर  जीत एश  दे  सकता  ।  स्थिति  उत्पन्न  होने  पर  ही  हम  विचार  करेंगे  ।

 ग्राम  तो  सुरक्षा  श परिप भ्  इस  मामले  पर  विचार  कर  रही  है  ae  उसकी  बैठक  कल  होगी  |

 ब  ाणााावय  ie  ्ा्ममणगानकणााजाााा

 मूल  sat  में



 २६  १८८  रे  शप्

 पलाई  सेंट्रल  बैंक  के  बारे  में  वक्तव्य

 वित्त  मंत्री  सोरारजी  देसाई  ).  :
 मैं  पलाई  सेल  बैंक

 के  बारे मे  वक्तव्य  देता  हू  ।

 माननीय  सदस्यों  को  याद  होगा  कि  जब  केरल  उच्च  न्यायालय  ने  बैंक  बन्द  करने की  याचिका

 eT  करके  एक  अस्थायी  परिसमापक  नियुक्त  किया  था  उस  समय  मैंने  सभा  में  वक्तव्य  दिया  था  ।

 उस  समय  मैंने  वह  सारी  जानकारी  यहां  दे  दी  थी  जो  सरकार  के  पास  थी  ।  उसके  बाद  मैंने  रिज

 ge  के  गवर्नर से  ब्यौरात्सक  बातचीत  की  हैं  ।

 रिवेंज  बैंक  ने  पलाई  सेंट्रल  बैंक  बन्द  करने  के  बारे  में  जो  कार्यवाही की  हैं  उसके  बारे  मे  काफी

 गलतफहमियां  हूं  ।  कुछ  लोगों  है  कि  रिजर्व  बैंक  ने  पहले  से  ही  स्थिति  कम  उपचार  न  किया

 ग्रोवर  कुछ  कहते  हूं  कि  उसने  बहुत  जल्दबाजी मे  ae  कार्यवाही कर  ली  ।  पलाई  बैंक  की  वित्तीय  स्थिति

 के  बारे में  रिवेंज  बंक  ने  जो  दृष्टिकोण  बनाया  था  उसकी  भो  हुई  है  |

 बैंक  के  विरुद्ध  जब  पे  कार्यवाही  की  गयी  तब  थे  सार्वजनिक  चर्चा त्रों  में  जो  सामान्य  बातें

 उठायी गयी  पहले में
 उन्हीं  का  उल्लेख  करूंगा

 |  जनता  को  एक  गलतफहमी यह  है  कि  चूंकि  एक  बैंक

 भ्रनुसुचित बैंक  इसी  कारण  रिवेंज  बैंक  उस  संस्था  के  सुव्यवस्थित  संचालन  की  गारंटी  करता  हैं

 maa  यह  कि  उसमें  जमा  राशियों  का  भी  उत्तरदायित्व  ले  लेता  ह  ।  केवल  यह  कि  एक  बैंक

 बैंक  भ्र घि नियम की  दूसरी  अनुसूची में  ar  गया  इस  बात  के  लिये  काफी  नहीं कि  उसकी

 गारंटी  हो  चुकी है  ।  अनुसूची  में  मतलब  केवल  यह  होता  ह  कि  अनुसूचित  बैंक  न्यूनतम  वित्तीय

 स्तर
 को

 पूरा  करता  तथा  इसे  रिज  बैंक  में  कुछ  रुपया  कानून  के  अनुसार जमा  कराना  पड़ता है  भ्र ौर
 यह  उपयुक्त  दावतो  तथा  दरों  पर  रिवेंज  बैंक  से  ऋण  ले  सकता  हूं  ।  रिजर्व  बैंक  अधिनियम  स्वयमेव

 रिज
 दें

 बैंक
 को  भ्रनुसुचित  बैंकों  के  कार्य  के  प्रशिक्षण  या  प्रशासन का  अधिकार  नहीं  देता  ।  रिजर्व  बैंक

 की  शभ्रषीक्षण  तथा  नियंत्रण  के  जो  ग्रीवा र  प्राप्तਂ  होते  हैं  वे  बैंकिंग  समवाय  reve  ढास

 होते  हैं
 ।

 इस  बैंक  पर  रंजीव  बैंक  के  ग्र घी क्षण  के  सम्बध  में  भी  मैं  बाद  में  कुछ  कहना  चाहूंगा  ।

 इस  बैंक  के  लाइसेंसिंग के  बारे  में  भी  कुछ  गलतफहमी हैं  ।  बैंकिंग  समवाय  अधिनियम के  भ्रनसार

 समस्त  नये  बैंकों  को  अनुज्ञप्ति यां  प्राप्त  करनी  चाहियें  ।  अधिनियम  लाग  होने  समय  चाल  बैंकों  के

 लिये  यह  व्यवस्था  की  गयी  थी  कि  भ्र धि नियम  लाग  होने  के  तीन  वर्ष  बाद  अ्रतज्ञप्ति  रविवार  भी  की

 जा  सकती  हैं  तथा  स्वीकृत  भी  ।  जब  तक  लाइसेंस  से  इंकार  नहीं  किया  जाता  तब  तक  बको  को  काम

 काज
 चालू  रखने

 की
 भ्राता  होगी

 |
 पलाई

 TH  १९२७  से  काम  कर  है  और  इसे  भ्रनुज्ञप्ति  देने  का

 REYe  में  उठा  जबकि  बैंकिग  समवाय  afafrar  को  लागू  हुए  तीन  वर्ष  की  अवधि  है  गधी थी

 किन्तु  वास्तव  मे  इस  बैंक  को  अनुज्ञप्ति नहीं  दी  गयी  ।  न  ही  इस  बैंकਂ को  अनुज्ञप्ति  दिये  जाने से  इंकार

 किया  गया  क्योंकि  यदि  इंकार  किया  जाता  तो  इसका  मतलब  यह  होता  कि  बंक  को  चाल  रखने  की

 aft  पट्टीं  दी  गयी  है  ।  मैं  इस  बात  कां  उल्लेख  इस  कारण  थे  कर  रहा  हूँ  क्योंकि  की  यह  धारणा  हैं

 कि  इस  बेक  को  अनुज्ञप्ति दी  गयी  थी  ।

 बैकिंग  समवाय  अधिनियम  के  प्रसार  रिजर्व  ae  भ्रनुसूचित  तथा  अनुसूचित  बेकिंग  सेवायों

 का  निरीक्षण कर  सकता  है  ।  इस  तरह  के  निरीक्षण Ke  से  शुरू  कर  दिये  गयें  थे  और  तब  से  पब  तक

 frag ae  ने  इस  दिशा में  पर्याप्त  सावन  जुटा  लिये  ।  इन  निरीक्षणों को  मुख्य  उद्देश्य यहीं  है  कि

 बैक  का  काम  दक्षता  से  चले  तथा  रुपया  जमा  को  लाभ  प्राप्त हो  ।  रिंजवें बेंक इन बंक  इन  अधिकारों

 प्रबन्धकों  को  ठीक  मार्ग  पर  चलाने  के  लिये  प्रयोग  हरदा  हूँ
 ।  रा

 के!म  बन्द  करने  के  लिये

 ऐसा  कभी  नहीं  किया  जाता  ।  हां  जहां  निष्पक्ष  के  हित  का  can  ही  वहां  एसी  कार्यवाही  भी  सम्भव  है  ।

 re ah  लिन mean

 मल  अंग्रेजी



 १६००  पलाई  सेंट्रल  बैंक  के  बारे  में  २०  १६६०

 मोरारजी

 ये  निरी तग  अनेक  संस्थापकों  में  हुए  उनमे  से  aga सी  पंस्थाप्रों  का  विकास  अरसे  से  होता  a  रहा  है  |

 ऐसी  यात  नहीं  कि  सभी  पंस्थाश्रों  के  काम  में  त्रुटियां  न
 हों

 ।  कुछ  त्रुटियां  शीघ्र  दूर  हो  जाती  हें  तथा  कुछ

 त्रुटियों को  दूर  करने  के  लिये  समय  लगता  है
 ।

 इंस  बारे  में  प्रबन्धकों  के  सहयोग  का  भी  भारी  मूल्य  रहता

 a  are  कमी  कभी  उनकी  are  से  सहयोग  नहीं  मिलता  ।  जिन  बैंकों  का  निरी  भ्रम  किया  चुकता है

 उनके  बारे  में  कार्यवाही  करते  समय  रिज  बैंक  यह  है  कि  यदि  कड़ीਂ  कार्यवाही  की  गयी  तो  बेक

 में  रुपया  जमा  करने  वाले  लोगों  पर  तथा  बैंक  के
 का  प्रक्षेत्र  मे  स  एवो  बैंकिंग  प्रणाली पर  इसका  क्या  अपर

 पड़ने  ara  है  ।  भरोसा  एक  एपी  नाजुक  ची  ज  है  कि  यदि  इसे  जरा  सी  भी  ठेस  लग  जाय  तो  फिर  ga

 झा सावी  स  पैदा  नहीं  किया  जा  सकता  ।  इसलिये  कड़ी  aaa ्  करने  से  पूर्व  रिवेंज  बैंक  को  इन  सब

 बातों  पर  विचार  करना  पड़ता हैं  ।  इसलिये  जब  तक  किसी  संस्था  के  फिर  थे  पनपने  की  गुजारना  इसे

 दिखायी  देती है  तब  तक  यह  उन  संस्था घरों  पोषण  भी  करता है  जो  ठोस  न  हों  |  जब  कोई  गुंजायश  ही

 नजर न  1६1  श्र  निवेशकों  के  हित  खतरे  में  डल  जायं  तभी  बैंक  समापन  का  ग्रम्यावेदन दे  |

 इस  पूर  भूमि
 के  आधार  पर  हमें  रिवेंज  बैंक  द्वारा  की  गयी  कार्यवाही  के  alfa  को  परखना

 चाहिये  are  पी  आधार  पर  देखना  चाहिये  कि  कार्यवाही  करने  का  समय  उचित  था  या  नहीं  ।

 जैसा  कि  मैंने  पहले  वक्तव्य  में  बताया  चलाई  बैंक  क  निरीक्षण  गत  दस  वर्षों  में  चार  बार

 किया  गया  |  242,  gays,  28s  TAT  १९६०  में  निरीक्षण  किये  गये  ।  १९४३  ौर  १९४५४  में

 थोड़ा  सा  निरीक्ष ग  किया  गया  ।  इन  निरीक्ष गों  के  फलस्वरूप  जो  त्रुटियां  रिजर्व  बैंक  को  दिखाई  दीं  उन्हें

 प्रबन्ध कों  को  बताया  गया  और  काफी  हवस  के  सतत  प्रयत्नों के  बाद  रिज  बैंक  इन  त्रुटियों  को  दूर  करा

 सका  ।  निरन्तर  कोशिशों  के  बाद  ही  इस  संस्था  का  प्रबन्ध  से  चलने  लगा  था  ।  किन्तु  यह  दुख

 की  बात  है  कि  ये  सारे  प्रयास  बेकार  हो  गये  ।  यद्यपि  इस  बीच  इफ़  बैंक  की  स्थिति  बिलगती  गयी  तथापि

 fora  बेक  यही  सोचता  रहा  शरीर  में  समझता  हुं  कि  उसका  विचार  ठीक  था  कि  सख्त  कार्यवाही  उस

 समय  तक
 न

 की  जाय  श्रीयाल  अ्रतुज्नप्ति  आदि  प्रदान  करने  से  तब  तक  ईकार  न
 किया  जाय  जब  तक

 कि

 यह  बात  स्पष्ट  न  हो  जाय
 कि

 बैंक  के  सुधार  की गुंजायश ही  न  रह  गयी है  तथा  निक्षेपकों के  हित
 खतरे

 में  पड़  चुके  हूं
 ।  यदि

 बैंक  में  से  इतना  जल्दी  रुपया न  निकलवाया  जाता  तब  भी  इसे  अ्रपनी हो लत सुचा हाल

 रने  के  लिये
 कई

 वर्ज
 सतत

 यत्न  करने  पड़ते
 ।

 परन्तु  जनता
 को

 बैंक
 थर

 से  भरोसा उठ
 लोग

 धड़ाघइ  रुपया  निकलवाने  लगे  ।  इससे  बैंक  बिगड़ी  हालत  सुधरने  की
 हूं  जाइए  भी  तप्ती  रही

 हताश  ford  जेक  को  भी  कहना  पड़ा  कि  बैंक  कामकाज बन्द  करा  जाय  ।  यदि  पी  का्यव।द्दी

 पहले  से  ही  कर  ली  ज.ती
 तो

 लोग  रिज  बेक  की  श्रालोचन्ग  करते  झर  कहते  कि  बैंक  ने  प्रबन्धकों को

 स्थिति  सुघारने  का  पर्याप्त  अवसर  भी  नहीं  दिया  ।  यदि  कुछ  समय  कौर  कार्यवाही  न  की  जाती  तो

 प्राथमिकता  प्राप्त  निक्षेप क  तथा  अन्य  लोग  वह  रुपया ले  जाते  जो  मिलता  कौर  साधारण  निक्षेपकों  को

 पूरी  हानि  हो  जाती  इसलिये  विभिन्न  परस्पर  विरोधी  बातों  पर  विचार  करके  ही  हमें  एक  संतुलित
 राय  बनानी  पड़ती

 हैं  at  में
 समझना

 हं  कि
 इस

 दृष्टि  से  रिजर्व
 बैंक

 ने
 ठीक  समय  पर  उपयुक्त

 कार्यवाही  की  है  ।

 कुछ  लोग  यह  कहते  हैं  कि  बैंक  की  वित्तीय  स्थिति  ऐसी  नहीं  थी  कि  उसे  बन्द  कराने  का  रादेश

 दिया  जाता
 |

 पहले  वक्तव्य  में  में  ने  कुछ  झांकने  सभा  को  बताये  थे  ।  कुछ  सदस्यों  ने  इन  भ  को

 गलत  बताया  है  कौर  अलग  आंकड़े  सभा  में  बताये  हैं
 ।

 परन्तु  जिस  साधन  से  उन  लोगों  ने  ये

 भांकड़े  प्राप्त  किये  हैं  वह  स्पष्ट  नहीं  है
 ।

 यह  बताया  गया  है  कि  जिस  समय  बैंक  को  बन्द  करने  का

 wren  दिया  गया  है  उस  समय  बैंक  के  पास  ४  करोड ry
 रुपये  के  चल  परिसम्पद्  थे  ३८

 करोड़  रुपया  नकद  या  बक  बैलेंस  की  शकल  में  था  तथा  करोड़  रुपये  की  सरकारी  प्रत्याभतियां

 थीं  सनौर
 ५

 लाख  रुपये  शयरों  तथा  ऋण  पत्रों  में  लगे  ८०  लाख  रुपये  सोना  रख  कर  उधार  दिये
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 गये  थे  ३०  लाख  रुपये  विक्रय  योग्य  सामान  के  बदले  कर्ज  दिये  गये  थे  ।  किन्तु  जब  बेक

 वालों  को  निवेशकों को  अदायगी  करनी  पड़ती  है  उस  समय  वास्तविक  नकदी  ही  होती  है

 या  फिर  वे  सरकारी  प्रत्याभूतियां  अथवा  बेलेंस  उस  समय  काम  are  हैं  जोकि  तुरन्त  प्राप्त  किये  जा

 सकते  हैं  ।  दूसरे  बैंकों  से  प्राप्त  होने  वाली  रकम  का  सही  ज्ञान  हमें  नहीं  है  परन्तु  पलाई  बक  के  मुख्य

 प्रबन्धक  ने  fora  बेक  के  गवर्नर  को  बम्बई  में  जो  कछ  बताया  वह  यह  है  कि  प्रत्याशियों के  ग्रा घार

 नकदी  तथा  उघार  उन्हें  ५०  लाख  तथा  १००  लाख  रुपये  तक  मिल  सकता  है  ।  इन  भ्रांकड़ों

 की  पुष्टि  उस  ने  फिर  की  है
 ।

 खर  यदि  परिसम्पद ष्  इस  से  कुछ  ज्यादा  भी  होते  तब  भी  में  समझता  हूं

 कि  fora  बैंक  के  इस  निरूपण  में  कोई  फर्क  न  पड़ता  ।  बेक  के  fed  तलपट  के  छपने  से  ले  कर

 इस  के  बन्द  होने  की  तारीख  तक  लोगों  ने  इस  बेक  से  rye  लाख  के  करीब  रुपया  निकलवा  लिया  ॥

 बैंक  नकदी  या  उधार  ले  कर  केवल  १४५०  लाख  रुपया  जटा  सकता  था  |  अन्य  परिसम्पदों  से  बैक

 को  इस  दिशा  में  कोई  लाभ  नहीं  हो  सकता  था  क्योंकि  सोने  के  एवज  में  उधार  दी  गई  रकमें  शादी

 after  प्राप्त  नहीं  हो  सकती  थीं  ।  बैंक  की  समूची  हालत  ही  खराब  हो  गई  थी  ।  २९  जलाई  १९६०

 तक  बैंक  ने  कुल  ५.  ६  करोड़  का  ऋण  दिया  था  इस  में  से  ge  लाख  रुपया  वसूल  ही  नहीं  हो

 सकता  था  ।  १८  लाख  रुपये  की  वसुली  में  सन्देह  था  ।  ११२  लाख  रुपये  की  एक  रकम  श्रग्रिमों  में  व  से

 ही  फंस  गई  थी  कौर  उसे  भी  शीघ्र  वसूल  नहीं  किया  जा  सकता  था  ।  उस  में  से  भी  काफी  रुपये की

 वसूली  की  ae  नहीं  है  ।  बैंक  ने  इस  तरह  से  अपना  बहुत  सा  रुपया  ज़ाया  कर  दिया  था  कौर  इस

 के  बाद  लोगों  ने  भी  एकदम  रुपया  निकलवाना  कर  दिया  |  इस  से  जसी  हालत  थी  वह  कौर

 भी  खराब  हो  गई  ।  बैंक  के  परिसम्पद्  झर  भी  कम  हो  गये  ।  यदि  बैंक  को  बन्द  करने  में  भ्र  देर

 की  जाती  तो  लोग  रुपया  निक  लबाते  रहते  कौर  प्राथमिकता  वाले  निक्षेपण  सारा  बचा  खुचा  घन

 ले  उड़ते  इन
 हालात  में  रिजवें  बैंक  ने  ठीक  समय  पर  उचित  कार्यवाही  की

 ।

 किसी  बैंक  के  दिवालिया  होने  से  ate  खास  कर  ऐसे  बैंक  का  दीवाला  निकलने  से  जिस  में

 रुपया  जमा  कराने  वालों  की  संख्या  काफी  ज्यादा  बहुत  घोर  विपत्ति  आती  है  हजारों  छोटे

 घड़े  तबाह  हो  जाते  हैं  |  सरकार  को  उन  से  है  |  बैंकिंग  समवाय  अधिनियम  में  सं

 घन  कर  के  हम  ने  हाल  ही  के  वर्षों  में  निवेशकों  के  हितों  की  रक्षा  करने  के  लिये  विभिन्न  काम  किये  हैं  ।

 इस  दुर्घटना  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  हम  यह  सोच  रहे  हैं  कि  कम  प  से  वाले  निक्षेपकों  के  हितों  की  रक्षा

 इस  से  ज्यादा  हद  तक  नहीं  की  जा  सकती  जितनी  कि  हम  ने  अरब की  है  ।  जो  बेक  दीवालिया होने  वाले

 हैं  हम  उन  के  निवेशकों  को  शीघ्रता  से  पहले  सहायता  देने  की  बात  पर  भी  विचार  कर  रहे  हैं  ।  हो

 सकता  है  कि  एसा  करने  के  लिये  हमें  विद्यमान  विधायक  में  संशोधन  करना  पड़े  ।  चूंकि  इस  समय

 हम  मामले  पर  विचार  कर  रहे  हैं  इस  कारण  हम  इस  सम्बन्ध  में  प्रभी  से  कोई  बात  नहीं  कह  सकते  |

 कुछ  लोगों  की  यह  बात  भी  में  ने  सुनी  है  कि  इस  बैंक  के  निक्षेपकों  की  सहायता  सरकार  को

 सीघे  ही  करनी  चाहिये  किन्तु  व्यक्तिगत  क्षति  की  पूर्ति  के  लिये  जनता  का  धन  लगाने  को  कहना

 उचित  नहीं  है
 ।

 इसी  तरह  की  अन्य  सहायता  भी  तो  फिर
 सरकार  को  करनी  पड़ेगी

 इस  तरह  के  उपाय  की  प्रतिक्रिया  भी  व्यापक  होगी  सभा  को  इन  सब  बातों  पर  ध्यान  देना

 चाहिये  शरीर  यह  नहीं  समझना  चाहिये  कि  हमें  पलाई  बैंक  में  रुपया  जमा  कराने  बाले  लोगों  के  साथ

 कोई  सहानुभूति नहीं  है  ।

 fot  ब्रज राज सिह  :  में  एक  प्रदान  पूछना  चाहता

 पंचायत  महोदय
 :  झभी  नहीं  ।  हम  सोमवार  को  इसी  विषय  परं  चर्चा  करेंगे  और  तब  तक

 सभी
 सदस्यों  को  धीरज  रखना  चाहिये

 |

 +a  अंग्रेजी  में



 LEoQ  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ४४०  के  उत्तर  की  दुद्धी  २०  R&GQo

 सभा  को  काय

 मंत्री
 सत्य  नारायण  :  are  की  अनुमति से  में  सोमवार

 २२  १९६०  से  प्रारम्भ  होने  वाले  सप्ताह  में  लिये  जाने  वाले  सरकारी  कार्य  की  घोषणा  करता

 हूं  जो  इस  प्रकार होगा

 (2)  योजना  मंत्री  के  प्रस्ताव  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रारूप
 पर

 चर्चा
 ।

 (2)  राज  के  क्रमपत्र  से  आगे  ले  जायें  किसी  भी  कार्य  पर  विचार
 |

 (३)  FEZ o-gR  के  लिये  प्रदूषक  अनुदानों  की  मांगों  पर  विचार
 तथा

 मतदान
 1

 (४)  निम्न  विधेयकों  पर  विचार  तथा  उन्हें  पारित  करना

 केन्द्रीय  उत्पादन  दीपक  एककों  में  १९६०  |

 बाट  तथा  माप  प्रमाप  Lego |

 भारतीय  श्रमिक  संघ  )  R&R  तथा  विधि  व्यवसायी

 RENE  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में

 (५)  चलाई  बेक  के  बारे  में  चर्चा
 ।

 अन्तर्राष्ट्रीय स्थिति  के  सम्बन्ध  में  ३१  Req  को  चर्चा  होगी
 |

 सभा  की  dont  से  सदस्यों  की  भ्र नप स्थिति  सम्बन्धी  समिति

 इवक्कोसत्रां  प्रतिवेदन

 श्री  चंडक  :
 मैं

 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों
 की

 झ्रनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति

 का  इक्कीसवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हूं  ।

 दसवें  सत्र  में  २१  मार्चे  से  २६  RE Ko  तक  की  अवधि  में  जो  सदस्य  लगातार  पन्द्रह

 दिन  या
 उस

 से  ज्यादा  समय
 तक

 अनुपस्थित  रहे  उन  के  नाम  बताने  वाले  एक  विवरण
 की  एक  प्रति

 भी  मैं में  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 तारांकित  sat  संख्या  ४४०  के  उत्तर  की  af

 उपमंत्री
 ब०  रा०  :  तारांकित प्रश्न  संख्या  Co  जो  १७  अगस्त  १€६०-

 को  पूछा गया
 के

 अनुपूरक  wet  के  उत्तर  में  यथेष्ट  शुद्धि  करने  के  प्रयोजन  से  मैं  येह  वक्तव्य

 दे  रहा  हूं
 —

 प्रदान  पूछते
 श्री

 स०  मो०  बनर्जी  ने  यह  प्रशन  पुछा  था
 :---

 उपमंत्री  ने  बताया  है  कि  एन्फो्संमेंट  डायरेक्टर  सभी  सम्भव  कार्यवाही

 कर  रहे  हैं
 ।

 क्या  यह  सच  है  कि  एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल  के  एक  जिम्मेदार

 जो  कि  श्री
 चटर्जी  के  पुत्र  बताये  जातें  निदेशी  मुद्दा  संबंधी

 अंग्रेजी  में



 २६  १८८२  )  समिति के  लिये  चुनाव  oz

 विनियमों  के  उल्लंघन  के  अपराध  में  फंसे  हुए  थे
 ?

 यदि  तो  उन  के  विरुद्ध

 कया  कार्यवाही  की  गई  थी  ?  क्या  यह  भी  री  ने सच  है  कि  मामले को  दबा  दिया

 गया  था
 ?”

 उस  के  उत्तर  में  में  ने  कहा  था

 जी  मामले  को  दबाया  नहीं  गया  था  ।  उन  पर  जुर्माना किया  गया  था  शर  कानूनी

 कार्यवाही  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।
 में  इस  आरोप का

 प्रतिवाद करता  हूं  कि  एसा  कोई
 मामला

 दबाया  गया  है  ।  इसे  कतई  नहीं

 दबाया गया  हैं  |

 चूंकि  मैं  श्री  बनर्जी  के  seq  का  पिछला  भाग
 ठीक  से

 सुन
 न

 सका  इसलिये  मैं  ने  जो

 जानकारी  दी  वह  किसी  aire  ही  व्यक्ति  के  बारे  में  दे  दी  है  ।  वह  भी  एयर  इंडिया

 इंटरनेशनल  में  एक  है  ।  उस  के  पास  अनधिकृत  विदेशी  मुद्रा  तथा  यात्री  चेक

 थे  इस  कारण  समद्र  सीमा  wen  अधिनियम  तथा  विदेशी  मुद्रा  विनियमन

 नियम  के  ate  सीमा  शुल्क  faerie  ने  उस  पर  जुर्माना  किया  ।  जहां  तक

 सरकार  को  पता  है  श्री  चटर्जी  का  पुत्र  किसी  एसे  मामले  में  नहीं  पकड़ा  गया  झर

 न  ही  उस  पर  ऐसा  कोई  आरोप  लगा  है  ।  मुझे  इस  गलती  का  बड़ा  ही  दुख  हो

 रहा
 है  ।

 मिति  के  लिये  च  नाव

 पुरातत्व  सलाहकार  बोझ

 म॑  प्रस्ताव  करत गवेषणा  तथा  सास्कृतिक-कार्य  मंत्री
 हुमायूँ  कबीर )

 हूं  कि

 दिनांक  २६  १९४५८  के  दिक्षा  श्र  वैज्ञानिक  wader  मंत्रालय  के  संकल्प

 संख्या  एफ  g2— 0 /X9e—Hlo  १  के  पेरा  के  अ्रनुसरण  में  लोक-सभा

 के  ऐसी  रीति  जसा  अध्यक्ष निर्देश  केन्द्रीय  पुरातत्व  सलाहकार  बोलें

 में  ३१  १९६१  को  समाप्त  होने  वाली  शेष  wale  के  उक्त  संकल्पों

 के  अन्य  उपबन्धों के  काम  करते  के  लिये  अपने  में  से  दो  सदस्य  चुनें
 पक्

 गभ्रष्यक्ष  महोदय  :  प्रदान यह  है  कि

 दिनांक २६  १६५८  के  शिक्षा  झर  वैज्ञानिक  अनुसंधान  मंत्रालय  के  संकल्प

 संख्या एफ  ११--१०/५७-सी०  १  के  पैरा  के  अनुसरण में  लोक-सभा

 के  ऐसी  रीति  जैसा  were  निर्देश  केन्द्रीय  पुरातत्व  सलाहकार

 बोर्ड  में  ३१  REE
 को

 समाप्त  होनें  वाली  दोष  के
 उक्त

 संकल्पों  के  अन्य  उपबन्धों  के  काम  करने  के  लियें  भ्रपने  में  से
 दो

 सदस्य  चुनें
 ही

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |
 A  EY

 faa  अंग्रेजी  में



 ZEov  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  श्रादिम  २०  १९६६०

 जातियों  के  आयुक्त  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 ara  मंत्रणा  समिति

 चउवनवाँ  प्रतिवेदन  |

 fat  सत्य  नारायण  सिंह
 :
 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि

 सभा  कार्य  मंत्रणा  समिति  के  चौवनवाँ  प्रतिवेदन  जो  १४  Leto  को

 सभा  में  पेश  किय  गया  सहमत है  12.0

 poet  महोदय
 :

 यदि  श्रावस्यकता पड़ी  तो  हम  एक  दिन  कौर  बैठ  जायेंगे
 ।  प्रश्न यह  है  कि  :

 सभा  कार्य  मंत्रणा  समिति  के  चौवनवाँ  प्रतिवेदन  जो  १४  REKo  को

 सभा  में  पेश  किया  गया  सहमत

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 ey

 अनूसूचित  जातियो  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियो  के  ्  के  प्रतिवेदन

 के  बारे  में  प्रस्ताव--जारी

 महोदय  :  सभा  में  अब  १८  १६६०  को  श्रीमती  झाँवा  द्वारा  प्रस्तुत

 निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  भ्र ग्रे तर  चर्चा  होगी :

 यह  सभा  अनुसूचित  जातियों  तथा  श्र  तु सूचित  ख़ादिम  जातियों  के  आयुक्त  के  वह

 PEYG-KE  के  प्रतिवेदन  जो  २२  PexE  को  सभा  पटल  पर  रखा

 गया  विचार  करती  है  श

 श्री  भा०  क् ०  गायकवाड़  भाषण  जारी  रखें  |

 fat  भा  क् ०  गायकवाड़  कल  में  श्रीमती  weal  के  वक्तव्य  का  उल्लेख

 कर
 रहा  था

 ।
 में  बता  रहा  था  कि  उन्होंने  बौद्ध  धर्म  स्वीकार  करने  वाले  हरिजनों  के  वारे  में  क्या

 कहा  था
 ।

 माननीय  पुत्र-काय  मंत्री  ने  भी  हमें  एक  बार  बताया  था  कि  उन्होंने  सभी  राज्यों  के

 meq  मंत्रियों  को  सुचित  कर  दिया  है
 कि  अनुसूचित  जातियों के  लोगों  को दी  जाने  वाली

 सभी  सुविधायें  इन  नये  बौद्धों  को  दी  जायें  ।

 उस  के  सब  से  पहले  महाराष्ट्र  में  ही  नये  बौद्धों  को  वे  सभी  ak
 विधानमंडलों

 में  रक्षित  सीटों  की  राजनीतिक  सुविधा  को
 छोड़  अन्य  सभी  सुविधायें  जुटाने  की

 घोषणा की  गई  थी  ।

 गृह-कायें  मंत्री  से  मेरा  अनुरोध  हे  कि  वह  avd  सभी  मंत्रियों  को  सलाह  दें  कि  दिक्षा  कौर
 सरकारी  wart  में  भर्ती  के  बारे  में

 अनुसूचित  जातियों  को  मिलने  वाली  सभी  सुविधायें  इन
 नये  बौद्धों

 को  दी  जानी  चाहियें  ।  कभी  तक  ऐसा
 बाद  किया

 गया हे  |

 मूल  अंग्रेजी  में



 २६
 १८८२  )  अ्रनुसुचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  शझ्रादिम  Roy

 जातियों  के  agar  के  प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 प्रतिवेदन  के  बारे  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  आयुक्त  उनके  सहायक  aa  ने  हर  वर्ष
 देश  का  दौरा  हर  वर्ष  अपनी  कुछ  सिफारिशें  सरकार  के  सामने  रखी  है  |

 आयुक्त
 ने

 १९५१
 ् से

 १९५८-५९ तक  कुल  मिला  कर  १,५५७  सिफारिशें  की  हैं  ।

 सरकार  ने  wat  तक  उन  में  से  कितनी  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  सरकार ने

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 यदि  कुछ  भी  तो  फिर  इतना  नड़  एक  विभाग  बनाने

 की  जरूरत  ही  क्या  है
 ?

 में  हूं  कि  सरकार  क्या  करने  की  सोच  रही  है
 ?

 सरकार  ने  अस्पृश्यता  निवारण  के  लिये  कुछ  भी  नहीं  किया  है  ।

 महोदय  :  इस  प्रतिवेदन  कौर  ऐसे  ही  भ्रमण  प्रतिवेदनों के  दारे  में  मेरा  एक

 सुझाव है  कि  ऐसा  प्रतिवेदन  जब  भी  सभा  में  उपस्थापित  उसी  समय  माननीय  मंत्री  अपने

 श्राप  एक  प्रस्ताव  रख  दें  कि  प्रतिवेदन  पर  विचार  करने  के  लिये  एक  समिति  नियत  की  जाये  ।

 उस  समिति में  सभी  दलों  के  लोग  रहें  ।  वे  सभी  लोग  रहें  जिनको  इस  में  रुचि  हो  va

 समिति  की  बेटी  में  सदस्यगण  सभी  बातों  पर  व्यौरे  से  बहस  कर  सकते  ह  ।  उस  बठक  मे  आयुक्त

 को  भी  बुलाया  जा  सकता  है  ।  ऐसी  बठक  में  सदस्यों  को  अपनी  पुरी  बात  कह  का  waar  मिल

 जायेगा  और  उन्हें  संतोष  भी  तभी  हो  सकेगा  ।  उन्हें  पता  चल  जायेगा  कि  सरकार  इस  दिशा  में

 क्या  कर  रही  है  ।  आगे  से  ऐसा  ही  किया  जाना  चाहिये  |

 fat  भाग  Fo  गायकवाड़  :  अस्पष्टता  निवारण  का  दायित्व  तो  सवर्ण  हिन्दुप्नों पर  ही  है  ।

 इसलिये  उनको  भी  इस  पर  विचार  करने  के  लिये  सम्मिलित  रहना  चाहिये  |

 महोदय  इसकी  भी  शभ्रनूमति  रहेगी  ।

 fat  नाम  Fo  गायकवाड़  :  संविधान  के  अनुच्छेद  १७  में  हर  प्रकार  की  प्रस्पुश्यता |ਂ  पर

 प्रति  बाघ  लगाया गया  है  ।  भारत  सरकार  ने  भी  १९४५५  का  अ्रस्पृद्यता  प्रीमियम  पारित

 किया  था  ।  इस  सम्बन्ध में  केन्द्रीय  सलाहकार  बोर्ड  द्वारा  पास  किये  गये  सैक-पों को  राज्य

 सरकारों  के  पास  भेजा  गया  था  ।  उनमें से  एक  सके-प  में  कहा  गया  था  कि  उन  गांवों  की

 सूची  तयार  की  जाये  जहां  ८  चल  रही  है  ।  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  उसका  उत्तर  दिया

 था  कि  अस्पृश्यता लगभग  सभी  गांवों  में  चल  रही  इसलिये  wet  वसी  कोई  सुची  तयार  करना

 सम्भव  नहीं  ।  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  लिखा  था  कि  वह  प्रस्ताव  व्यावहारिक नहीं  था

 अन्य  सरकारों ने  भी  इसी  तरह  के  उत्तर  दिये  थे  ।  तब  ऐसी  हालत  जब  यह  स्पष्ट है  कि

 हर  जगह  भ्र स्पृश्य ता चल  रही  तब  क्या  सरकार  का  यह  नहीं  कि  वह  भ्र पनी  विधियों

 को  कार्यान्वित  करे
 ?

 सरकारी  विधियों  का  सम्मान  यदि  सरकार  ही  नहीं  तो  फिर

 कौन  करेगा
 ?

 सरकार  को  संसद  err  पारित  विधियों  का  पालन  कराना  चाहिये
 |

 आयुक्त  ने  पते  प्रतिवेदन  में  बताया  है  कि  श्रस्पृ्यता  प्रसिद्ध  अधिनियम के  अन्तर्गत

 जितने
 भी  मामले  अदालत  में  पहुंचते  उन  में  से

 ४०
 प्रतिश्त  में  समझौता

 करा
 दिया  गया

 ।

 कन  तन  नग  ा्थाातल्यगएय

 भी  देता हैं  तो

 लका
 पुलिस  मामलों की  जांच  में  ही

 बहुत  समय  लगा  देती  है
 भर  अगर  न्यायाधीश

 दण्ड

 =

 पुल  पं प्रे जी  में
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 जातियों  के  आयुक्त  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  ato  कू ०  गायकवाड़ |

 २  या  ५  या  १०  रुपये  तक  के  जुर्माते  जैसे  कि  ये  मामले  बिना  बत्ती  साइकिल  चलाने  के  मामलों

 से  अघिक  कोई  महत्व  नहीं  रखते  ।  तब  फिर  इस  कानन  की  कौन  परवाह  करेगा
 ?

 अधिनियम में  जब  ५००  रुपये  जमाती  कौर  महीने  तक  की  सज़ा  की  व्यवस्था  है  तब  फिर

 यायाधीश  २  रूपये  का  जर्माना  क्यों  करते  हैं
 ?

 व्यवस्था  वह  होनी  चाहिये  कि  कम  से  कम

 Yoo  रुपये  तक  जर्माना प्रौर छे  महीने की  सजा  की  जा  सकती ह  ।  तभी  लोग  ऐसे  करने

 में  हिचकेंगे ।

 अनुसूचित  जातियों के  लोगों  को  परेशान  किया  जाता  है
 ।  पुलिस  उनकी  शिकायतों

 पर

 कान  नहीं  देती  ।  इसलिये  सरकार  को  इसकी  ate  are  ध्यान  देना  चाहिए  |

 अ्रायक्त  के  प्रतिवेदन  में  कहा  गया  है  कि  १९४९  तक  गैर  सरकारी  श्रभिकरणों की  प्रो

 से  अनुसूचित  जाति  के  लोगों के  लिये  ६,८०४  कुएं  तैयार  किये  पे  थे  ।  लेकिन  हरिजनों को

 सार्वजनिक  कूचों  से  पानी  क्यों  नहीं  लेने  दिया  जाता
 ?

 जब  तक  हरिजनों  की  ग्रामीण  दशा  में  सुधार  नहीं  तब  तक  अस्पृश्यता टूर  नहीं  होगी

 आगरा  कानपुर  स्थानों  में  अ्रनुसुचित  जाति  के  लोग  जूते  तैयार  करते  हें
 ।

 उनको  विदेशों

 में  निर्यात  किया  जाता  है
 ।

 लेकिन  सारा  मुनाफा  बीच  के  व्यापारी  उड़ा  जाते  है
 ।

 राज्य  व्यापार

 निगम  भी  उनको  स्वयं  निर्यात  करने  का  श्रवसर  नहीं  देता  ।  वह  भी  बीच  के  व्यापारियों को  ही

 प्रोत्साहित  करता है  ।

 सरकार  के  पास  देश  भर  में  काफी  गैर  जुती  हुई  ज़मीन  पड़ी  है
 ।

 उसे  अनुसूचित  जाति  के
 लोगों

 को
 खेती

 करने  के  लिये  दिया  जा  सकता  है  ।  गुजरात  विधान  सभा  से  भूमि
 at

 लिये  भ्रनुसुचित  जाति  के  ४५,०००  लोग  गये  थे  ।  उन  पर  लाठी  चलाई  गई  ।  यह  है  हमारी

 सरकार का  जवाब

 अनुसूचित  जाति  के  सैकड़ों  विद्याथियों  को  कालेजों  में  दाखिला  नहीं  इस  भ्राता

 पर  कि  उनके  नम्बर  कम  हैं  ।
 यदि  दाखिला  हो  भी  जाता  है  तो  उनसे  फीस  मांगी  जाती  है  ।

 इस  पर  भी  हमारी  सरकार
 कहती  ह  कि  भ्रनुसूचित  जाति  के  विद्याथियों  को  निःशुल्क

 शिक्षा

 दे  रही  है  ।

 पहले  छात्रवृत्तियां  भारत  सरकार  की  झोर  से  दी  जाती  थीं  ।  अब  काम  राज्य-सरकारों

 को  सौंप  दिया  गया  हैं
 ।

 इसलिये  कि  छात्रवृत्तियां  देने  में  विलम्ब  न  हो  पाये  ।  लेकिन  नतीजा

 बिलकुल  उदा  हुम

 है  |

 हारों

 को

 meng  मिल  ही  नहीं  पाती

 ।

 fee से
 तो

 हालत  कौर  भी  बिगड़  गई  है

 ele ara  में  TS  है
 हि

 Fear  में  जाकर  शिक्षा  आला  करते  के  erat
 प्रनुसूचि  नादि

 के
 १२  विद्याथियों

 को  जो  छात्रवृत्तियां दी  जाती  वे  RRXE-Ko  में  नहीं  दी  गईं
 ।

 कारण

 यह  बताया  गया  कि  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  है  ।
 सरकार

 ने  इन  छात्रवृत्तियों  को  तो  इस  साल  बन्द
 कर  लेकिन  अन्य  सभी

 संभी  अन्य  छात्रवृत्तियां  ज्यों  की  त्यों  चल  रही  हैं
 ।

 विदेशी
 मुद्रा की  कमी  केवल  ग्रनुसुचित जातियों  के  लिये

 यहं  सरकार
 की

 बेइमानी  है
 ।

 सरकार
 कहती  है  कि  अ्रनुसूचित  जाति  के  लोगों  को  मकान  बनाने  के  लिये  जसीम

 जा  रही
 है

 ।  ग़लत
 है  ।.  जमीन  देना  जिस  जमीन  का  आवंटन हो  चुका है  भर  जिस
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 जातियों  के  आयुक्त  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 जमीन  पर  मकान  बन  चुके  हैं--दोनों  को  नीलाम  किया  जा  रहा है  ।  दिल्ली के  पास  शेख

 सराय  का  उदाहरण सामने  ह  ।

 सरकारी  aap  में  अनुसूचित  जाति  ae  afer  जातियों  के  लोगों  की  संख्या  नगण्य  है  ।

 लोग  प्रार्थना-पत्र  भेजते  सैकड़ों  ग्रेजुएट  प्रर्थना-पत्र  भेजते  पर  उनको  करार  दे

 दिया  जाता  है  ।  सभी  श्रह्ृ॑तायें  पुरी  होने  पर  उनको  नहीं  लिया  जाता  ।

 ब्रिटिश  शासन  काल  में  जब  कांग्रेस  मांग  करती  थी  कि  कराई  सी०  एस०  में  TT

 तियों  को  लिया  तो  ब्रिटिश  शासक  भी  यही  उत्तर  देते  थे  कि  भारतीय  उसके  उपयुक्त  नहीं  हैं  ।

 अब  कांग्रेस  सरकार  वही  पुराना  उत्तर  अ्रनुसुचित  जाति  के  लोगों  को  दे  रही  हे  ।

 मुझे  विश्वास  हैं  कि  किसी  दिन  अनुसूचित  जातियों  तथा  ख़ादिम  जातियों  का  तरह  अगस्त

 भी  जायेगा  ।  तब  बाप  देखेंगे  कि  भ्रनुसूचित  जातियों  के  लोग  ही  सब  से  अधिक  उपयुक्त  माने

 तो  एक  बहाना  है  ।  हमने  १९४२  में  अ्रंग्रेजों से कंह्ठा a  कहा
 था  छोड़ो ਂ  ।  ।

 हमें  भी  अब  अपने  शासकों  कौर  मालिकों  से  कहना  पड़ेगा  कि  हम  उनके  गुलाम  बनने  के  लिये

 तैयार  नहीं  ।  भारत  के  भरा दि वासियों  को  एक  दिन  इन  उन्नत  वर्ग  के  लोगों  से  कहना  ही  पड़ेगा :

 |  सब  कुछ  छोड़  भारत  के  हम  आदिवासियों के  लिये

 मुझे  इतना  ही  कहना  है
 ।

 श्रीमती  सहोदरा  बाई  साथ  :  अध्यक्ष

 मैं  घन्यवाद  देना  चाहती  हूं  उनको  जिन्होंने  इस  रिपोर्ट
 को

 तैयार  किया  है  ।  यह  रिपोर्ट as  avg

 हग  से  बनाई  गई  हे  कौर  बड़े  अच्छे  तरीके  से  यहां  की  गई  हैं  ।  इसमें  हमारी  गवर्नमेंट को  ही

 सिर्फ  कसूर  नहीं  हमारा  भी  कसूर  हे  ।  हमारा  जो  कसूर  ह  उसकी  तरफ  भी  हमारा  ध्यान  जाना

 हमारी  जो  गलतियां  उनको  भी  हमें  देखना  चाहिये  कौर  उ  हें  दूर  करना  चाहिये
 |

 स्टेट

 अवसर  सेंट्रल  गव  नें  मेंट  श्र  गृह  सभी  बड़े  अच्छे  तरीके  से  कार्य  कर  रहे  हैं  लेकिन  कहीं  कहीं

 हमारे  लोगों  में
 भी

 जातिवाद  हे  कौर  इस  जातिवाद  के  कारण  हम  नहीं  पते  हैं
 ।  जातिवाद

 का

 क्या  कारण  है  ?  कहीं  कहीं  तो  हरिजन  लोग  ज्यादा  संख्या  में  हैं  ौर  कहीं  कहीं  कम  सख्या  में  हैं  ।

 कहीं  ये  थोड़े  कहीं  श्रमिक  है
 ।

 जहां  पर  इनकी  संख्या  बहुत  अधिक  जहां  पर  इनकी  सख्या
 ज्यादा

 वहां  पर  इनके  लिए  ज्यादा  काम  हो  जाता  ज्यादा  सुविधायें
 इनको  उपलब्ध हो  जाती  हैं  लेकिन

 जहां  पर  इनका  थोड़ा  बहुमत  वहां  लोग  पीछे  रह  जाते  हैं  क्योंकि  उन  को  आगे  बढने  की  सुविधा  नहीं

 मिलती है  ।  इसलिये  गृह  मंत्रालय  को  सब  को  एक  तरह  से  देखना  चाहिये  कि  कहां  पर  कमी  हे  कौर  कहां

 उस  को  ज्यादा  ध्यान  देने  की  जरूरत  है  ।  हमारे  शहरों  के  दर  तो  इन  लोगों  का  विकास  हो  रहा

 लेकिन  देहात  की  कौर  वह  नहीं  बढ़  रहा  हैं  जहां  कि  इस  चीज  की  बहुत  कमी  हैं
 ।

 वहां  के  लोग  जैसे

 पहले  थे  वैसे  ही  wa
 भी

 कल  हमारे  माननीय  सदनों  ने
 aa

 बातें  लेकिन  हमारे  वर्ग  के  बारे  मे  कोई  चर्चा

 इयूल्ड  काइट्स  कौर  tes  ट्राइबल  का  सवाल  हें  उनकी  लड़कियों

 बिग  जर  ५  नो a  ay —

 को  झागें  आने  की  सुविधा  होती  चाहिये  ।  जितनी  सुविधा  1  होनी  चाहिये  gant

 है  ।  उन्हें  अवसर  की  बहुत
 कमी

 हैं  ।
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 के  आयुक्त  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 सहो  रखा  बाई  राध

 कल  श्री  उइके  ने  कहा  था  कि  ढाई  करोड़  आदिवासी  हूँ  ।  यह  बात  नहीं  ढाई  करोड़

 वासी  हैं  ate  उनके  साथ  पांच  या  साढ़े  पांच  करोड़  हरिजन  भी  हं  ।  इन  को  अलग  पर्ल  नहीं  देखना

 चाहिये  ।  उन्होंने कल  कहा  था  कि  जो  ईसाई  मिशनरी  हैं  वे  झादिवासिपों को  ईसाई  बनाते  हैं  ।  मैं  तो

 कहती  हूं  कि  इसमें  ईस: इपे  का  कसूर  नहीं  है  ।  सारा  कसर  हमारा है  ।  हमारे  यहां  ६००  रियासत

 जिनमें  राजे  महाराजे  उन्हीं मेंसे  गोंड  राजे  भी  थे  ।  गोंड  राजों ने  ऐश  व  श्वा राम  के  कारण

 हमें  अग  नहीं  बढ़ते  हमें  शिक्षा  दी  झा  नहीं  हमें  म्रत्थेरे  में  डाले  नाच  गाना

 होता  दाराब  उड़ती  रही  ।  इसलिये  जो  हमारे  शे  ड  र्ल्ड  काइट्स  श्री  आदिवासी  लोग  थे  वें  पी
 से

 पड़े रहे  ।  क्यों  ती  डे  रते
 ?  क्योंकि उन  को  शिक्षा  नहीं  हमारे  राजों  को  चौ  त्र  की  जरूरत

 ag  चौपत  उन  को  सिलती  प्रा दिवा पी  लोग  भागे  बड़ें  या  न  इसको  देखने  की  जरूरत  उन  को

 नहीं  थी  ।  इसलिये  जहां  पर  आदिवासी  शरर  हरिजन  उन  की  कौर  गृह  मन्त्रालय  को  देखने  की  जरूरत

 में  राज  दोष  तो  किसी  थर  नहीं  ana  लेकिन  जट्टां  पर  झा दिव सी  लोग  रहते

 वहाँ  पर  शराब  का  बहुत  जोर हैं  ।  उन  जगहों  पर  शराब  का  जोर  खत्म  होना  चाहिये  क्योंकि  वे  लोग

 इसके  कारण  अग  नहीं  बढ़  पाते हैं  ।  मैं  किसी  पर  लांछन  नहीं  लगाती  लेकिन  यह  खयाल  मेरा  गलत

 नही ंहै  ।  इस'लिये  जिस  एरिया  में  आदिला  थी  रहते  &,  जहां  पर  भट्ठियो ंमे  दाराब  खुब  बनती  वहां  उसे

 खत्म  करने  के  लिये  ज्यादा  ध्यान  से  देखना  चाहियें  ।  जहां  पर  हमारे  कल्याण  केन्द्र  ह  ग्रोवर  जहां  पर  स्कूल

 वहां पर  हमारे  कर्म  चारी  घूम  घूम  कर  काम  करते  लेकिन  कोई  भो  वहां  पर  बच्चों
 को  पढ़ने

 भेजना  पसन्द  नहीं  स्क्ल ध्ष्भ  खाली  पड़े  रहत ेहैं  ।  इसलिये  इसका  भी  प्रबन्ध  होना  चाहिये  कि  हमारीਂ

 इन  लोगों  के  विकास  की  योजना  ठीक  से  चले  ।  वहां  पर  शिक्षा  भ्र नि वाये  हती  चाहिये  कि  सब  को

 बच्चों  को  पढ़ने  भेजना  हो  पड़ेगा  ।

 इस  सम्बन्ध  में  मेरा  कहना  यह  हैਂ  कि  १००  करोड़  रुपयाਂ  जे  गया  है  वह  समय  पर

 मिलता  ।  हरिजनों  कोਂ  रुपया  शग  पर  नदीं  दिया  जाता  ।  वह  गलत  समय  पर  मिलता  है  जबकि

 निकल  जाता  है  ।  रुपया  मार्च  में  मिलता  है  श्र  अप्रेल  में  मियाद  खत्म  हो  जाती  है  ।  कहीं  कहीं  पर

 हरिजनों के  मकान  बनते  हैं
 ।

 कौन  उनको  मकान  कहता  हैं
 ?

 भ्रमर  हरिजनों के  मकान  जाकर  देखें  जा  यें

 तो  उनमें  एक  चारपाई  के  बाद  दूसरी  चारपाई  नहीं  आरा  सकती  ।  इस  ढंग  से  वे  बनाये  जाते  हैं  कि  उनमें

 कोई  भी  सहूलियत  नहीं  हो  सकती  ।  नहीं  किस  की  पाकेट  में.सारा  रुपया  चला  जाता  है  ।  यही  होल

 कूलरों  है  ।  कुएं  खोदे  जाते  लेकिन  उन  में  पानी  नहीं  निकलता  ।  हरिजन HT  मरते  हैं  ।  हमको

 pa  गवरमेंट  बराबर  tac  wate  को  रुपया  देती  नम्बर  सारे  कार्य  करती  लेकिन  जो  हमा रे

 कम  वारी  वहां
 जाते  वहां  के  जो  इंजीनियर हैं  थ  दूसरे लोग  वे  सही  तरीक ेसे  काम  नहीं

 करते हैं  ।

 एक  माननीय  सदस्य :  वे  दलाली करते  है  ।

 श्रीमती  सहोदरा  बाई  राय
 :

 में  तो  किसी के  लिये  नहीं कहें  सकती कि  वें  दलाली  करते  हैं  ।

 पता  नहीं थो  जना  ठी
 क

 से  नहीं  बनती  या  सारा  रुपय
 पै  रोल  वगैरह  में  खर्च  हो  जाता  लेकिन यह  बात

 जरूर है
 कि  यह  बड़ा

 कठिन  मामला  है
 |

 इसलिये  यह  निवेदन  हैं  कि  एक  हरिजन  मिनिस्ट्री
 अलग

 से  बनाई  जाय
 तो

 बहुत  भ्रच्छा  होगा  ।
 एक  मिनिस्टर  हरिजनों  के  लिये  अलग से  होना  चाहिये

 जिससे  देश  के  इस  बड़े  समाज
 की

 ठीक  &  उन्नति  हो  सके  ।  यहां पर  हम।री  बहन  बैठी  हुई  रे

 मिनिस्टर  साहब  बेड़े  उन  पर  श्र  हमारे  गृह  मंत्रालय  पर  बड़ा  बोझा  है  कि  वे  उन्हें  ठीक  स
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 जातियों के  आयुक्त  के  प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 नहीं  vor  संकते  ।  क्यों  न्हीं  उठा  सकते  कि  उनके  जिम्मे  कम  बहुत  है  ate  हरिजनों  का  मामला  बड़ा

 कठिन  है  ।  इसलिये  सुझाव  ह  कि  हरिजन  मिनिस्ट्री  के  लिये  एक  मिनिस्टर  होना  चाहिये ।  वह

 मिनिस्ट्री  हरिजनों  के  क।म  को  देखें  जिससे  सही  तरीके  थे  काम हो  ।  एजुकेशन के  लियें  जो  रुपया  हो

 वह  एजूकेशन  के  काम  दूसरी  चीजों  का  रुपया  उन  कामों  जोय  ।  कहां  गलती  होती  कहां  सहीं

 काम  होता  हं  इसको  एक  मिनिस्टर स्वयं  जाकर  देखे  सही  तरीन  से  ।  यह  गृह  मन्त्रालय तो  भ्रपने  हो

 कामों
 में

 उलझा  रहता  हैं  उसको  इसको  देखने  का
 समय  कहों  मैं  यह

 तो  नहीं  कहती  कि
 यह  मन्त्रालय

 इत  काम  को  नहीं  तो  सकता  लेकिन  इसमें  जितनी  गड़बड़ी  होती  है  उससे  आप

 के  ऊपर  लांछन प्रांत  हैं  ।  जरगर  एक  मिनिस्टर  इस  के  लिये  अलग  से  होगा  तो  वह  सारे  भारत  के  अन्दर

 जाकर  ie  पालियामेंट  के  इन्दर  देख  कि  काम  ठीक  से  हो  रहा  है  या  नहीं  ।  प्रभो  कहीं  कहीं

 एजुकेशन में  जहाँ  सवाल  मास्टरी  का  हैं  या  कहीं  भरतीं  का  सवाल  नाता  तो  जब  तक  सी  रुपया

 नहीं  देते  तब  तक  गेमयार्ज  नहीं  होती  ।  यह  बात  में  कहती  तो  जरूर  हूं  लेकिन इसको  साबित  करना

 बहुत  afer हैं
 |  feat  पर  केस  चलवाना  चाहूं  तो  कौन  गवाही देगा  ।  इसलिये में

 क्रिस  पर

 लांछन  नहीं  लगाती  ।  हर  एक  डिपार्टमेंट  में  श्राप  देखें  जब  पैक  हम  सौ  रुपया  नहीं  देते  तब  तक  हमें

 जगह  नहीं  नहीं  मिल  सकती  ।  यह  मेरी  गलत  बातਂ  नहीं  है  ।

 में  जब  किसी  कलक्टर  या  तहसीलदार  के  पास  पने  क्षेत्र  में  या  दस  रे  क्षेत्र  मे  जाती  हूं

 वर्ष  में  हम  किसी  की  भी  सिफारिश  लेकर  जाते  तो  कहते हैं  कि  कांग्रेस पी  जाए  हूं  कौर  सिफारिश  लेकर

 ए  गौर  कह  देते  हैं  कि  काम  नाहीं  हो  सभो  बस्ते  में  बन्द  पड़ा  जब  आएगा तब तब

 देखें  जिन  लोगों  को  ए  जैन  नहीं  मिली  होती  वहू चले  जाते  हूं  तो  उनका
 काम  जल्दी  हो  जाता

 है  क्योंकि  उनसे  उनको  at  या  पचास  रुपए  सिल  जाते  हें  ।  हमसे  तो  उनको  एक  पाई  मिलने  वाली  नहीं

 हैं  ।  तो  इस  चीज  को  देखने  की  ast  प्रावइ्यकता  हू

 हमारा  हरिजन  समाज  ate  श्रादिवासों  समाजी  oft  प्राग  नहीं  बढ़ा  उन्के  रास्ते  में  बन्धन

 इसलिये  उनको  at  बढ़ाना  चाहिये  और  सहूलियत  देनी  चाहिये  ।  इसमे  कमी  हुई हैं
 ।  हरिजनों  से

 भी  मैं  प्रतीत  करती  हू  कि  उनको  भी  सरा  कसूर  गवर्नमेंट  का  ही  नहीं  बताना  चाहिये  ।  अपना

 भी  कसूर है
 ।

 हमको  भी  सोचना  चाहिये
 कि

 हम  किस  तरह  से  आगे  किस  तरह  से  बड़े  लोगो  से

 मिलें  पोर  उनसे  मिल  कर  चलें  कौर  किस  तरह  से  अपना  काम  प  ।  जब  तक  ६  करोड़  हरिजन  देश

 की  बाकी  जनता  के  सथ  मिल कर  नहीं  चलेंगे  तब  तक  सुधार  नहीं  हो  सकता  ।  गराज  हरिजनों

 में  भी  कई  पार्टियां न  रही  हें  ।  if  कारण  थ  आगे  नहीं बढ़  पाते  ।  शर  इसी  लिए  हमारी  तरीको नहीं

 हो  रही  हैं  ।  इसलिये  मेरी  aia  हैं  कि  हमें  भी  सोच  विचार  कर  काम  करना  चाहिये  ।  मैंने  किसी  के

 खिलाफ़ बात  नहीं  कही  है  ।  मैंने  तो  सुझाव  रखा  है  कि  हमे  मिल  कर  क।म  चहिये  जिसमें  हम

 हरिजनों  कौर  आदिवासियों  का  काम  सुचारू  रूप  से  आगे  बढ़े
 ।

 हमको  संगठित  होकर  भागे  चलना

 चाहिये  ताकि  संभी  nit  बढ़  सकें  ।  सब  को  बराबर  दिक्षा  मिलनों  चाहिये  ।  हम।रे  देश  की  जो  कौर

 ३६  करोड़  उसमें  भो
 जो

 गरीब  लोग है
 उनको  भी

 शिक्षा  शादी
 की  सुविधायें मिलनी  चाहियें

 ।

 हमारे  कई  बड़े  घरों  की  लड़कियां  विधवा  A  जाती हैँ  तो
 उनको  नौकरी  दो  जनी

 चाहिये
 |  महिलाओं

 को  तो  नौकरों  की  पहले  डजरूरत  है  ताकि  हमारा  में  बच  सके  ।  जब  हमारे लोग  हमारा  बहिष्कार

 कर  देते  हैं  तो  हमको  कोई  जगह  नहीं  मिलती  कौर  हम  ईसाई
 मिशनरियों  के  दरवाजे  पर  जाती  हैँ

 ।

 वहां  वह  हमको  शिक्षा  दिलवा  कर  डाक्टर  कौर  नर्स  बनाते  हें
 और

 हमें  संबल  करते  हें  हमें  बड़ी

 बड़ी  नौकरियों पर  पहुंचाते  हें
 ।

 क्या  हिन्दू  tet  में
 ऐसा

 नहीं  किया  जा
 सकता  |

 हमें
 भी  सहयोग

 देना

 चाहिये  |  are  हम  सहयोग  दें  तो  हमारी
 एक

 बहिन  भाग  कर  मिशनरियों  के  पास  क्यों  जाए
 ।
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 जातियों  के  झ्रायुक्त  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 सोदरा  वाई

 आदिवासियों  में  ईसाई  नहीं हैं
 ।  हरिजनों  में  तीन  कौमें  ज्यादा  ईसाई  अर्थात्

 बसौर are  चमार  ।  कुछ  आदिवासी भी  हैं  ।  ये  चार  कौमें  ईसाई  हैं  ।  इसका  कारण  हैं  ।  हमारे  भाई

 हमको  निकाल  देते  हं  ।  दण्ड  देते  हमारे  ऊर  जातिवाद लादते  हें  ।  हमको  श्रपनातें नहीं  हैं  ।  जाति

 में  नहीं  रखते
 ।

 दण्ड  देते  ant  हम  दंड  न  दें  सकें  तो  हम  को  निकाल  देते  हम  किसके

 दरवाजें  र  जाएं  |  इसलिये  चाहिये  कि  हमको  अपने  समाज  का  सहयोग  मिले  जिससे  हमारा

 काम  तेजी  स  चले  |

 मेे  झपका  बहुत  समय  ले  लिया  मैं  बहुत  ज्यादा  नहीं  कहना  चाहती  ।  मैं  यही  कहना  चाहती

 हूँ  कीजो  पैसा  स्टेट  गवर्नमेंट  शर  सेंट्रल  गर्वमेंट  लगाती  हैं  उसको  ठीक  तरह  से  लगना  चाहिये

 नौकरशाहों  पर  ध्यान  देना  चाहिये  ।  वह  लापरवाही  से  काम  करते  हें  at  से  कामयाबी  नहीं

 होतीਂ  |

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  दिल्ली--रक्षित--ग्रतुसुचितਂ  :  श्रीमान  समय  तो

 कम  इसलिये  मैं  बहुत  लम्बी  चौड़ी  बातें  न  जो  दिल्ली  की  समस्यायें  हूं  उन्हीं  को  पहले  सामने

 |

 दिल्ली  में  राज  से  लगभग  बीस  वर्ष  gat  चमड़े  का  कारोबार  करने  वालेਂ  लगभग  ढाई  सौ

 बार  थे  शौर  उन  परिवारों  के  साथ  are  भी  बहुत  सारे  भाई  काम  करते  इससे  बहुत  लोगों  का

 गुजारा  होता  था  ।  कारोबार  चलता  था  ।  लेकिन  दिल्ली  म्यूनिसिपल  कमेटी  ने  एक  रिजोल्यूशन

 पास  किया  ate  रिजोल्यूशन  पास  करके  यह  कहा  कि  aa  से  किसी  भी  चमड़े  का  काम  करने  वाले

 को  दिल्लीमें  लाख  74.0  नहीं  दिया  जाएगा  ।  कौर  उसके  परिणामस्वरूप  र  कुछ  लोगों  की  इस  धारणा  के

 फलस्वरूप  कि  इस  काम  को  यहां  से  हटा  दिया  जाए  इस  काम  करने  वालों  को  नाइपेंस  देना  बन्द  कर  दिया

 जसे  जेजे  gene  बढ़ती  गयी  वैसे  बेस  यह  का  बार  ठप्प  होता  गया  |  जब  लाइसेंस  नहीं  मिले

 तो  दादरी  क्षेत्र  को  छोड़  कर  कुछ  भाई  गांवों  सेहत  को  तरफ  चले  गए  ।  लेकिन  दाहर  वहां  भी  बढ़

 और  वहां  भी  उनको  नहीं  रहने  दिया  ।

 श्राज  दिल्ली  की  अवस्था  यह  हैं  कि  दिल्ली  में  मद्रासी  चमड़ा  भ्राता  ५ दल्ली  में  कलकत्ते से

 चमड़ा  भ्राता  उत्तर  प्रदेश  से  कराता  है  प्रौढ़  पंजाब  से  ar  है  प्रौढ़  हजारों  लाखों  बल्कि

 लाखों
 थे  भी

 अधिक
 क्यों  का  चमड़ा  आता  हे  कौर  यहां  के  वे  परिवार  जो  कि  किसी  समय  दिल्ली

 में

 भरपेट  रोटी  पाते  are  उनकी  बिल्कुल  दयनीय  अवस्था  हो  रही हैं  ।  मैं  गह  मन्त्रालय से  मांग  किया

 चाहता  हूं  प्रौढ़  में  कमिश्नर  महोदय  से
 भी

 निवेदन  किया  चाहता  हुं  कि  वहू  हम  लोगों  के  उत  पुराने  घंटे

 को
 देखें  श्र  की  हमा री  अवस्था को  जो  कि  aga  दयनीय  होती  जा  रही  है  ।

 हम  दिल्ली  वाले  यह  महसूस  करते  हें  कि  हमारे  यहां  देश  के  और  भागों
 की

 छुआछूत  कम

 हैं
 ।

 में  महसूस  करता  हूं  इस  बात  को
 ।

 लेकिन  जब  मैं  ग्रांथिक  दुष्टि  से  देखता  हुं  तो  पाता  हूं  कि
 भारत

 के  कौर  कोमों  में
 जपी

 हरिजनों
 की

 rear  हें  उससे  कहीं  बदतर  प्रवीण  दिल्ली  में  जब  कि  यहां

 पर  केन्द्रीय  सरकार  यहां  पर  कोई  राज्य  सरकार  बीच  में  नहीं  है  ।  यहां  का  शासन  सीधे  केन्द्र  से

 सम्बन्धि  हूं  ।  जब  यहां  पर  राज्य  विधान  सभा  थी  तो  हम  सोचते  थे
 कि

 केन्द्र  का  शासन  होगा  तो  हम

 को
 ज्यादा  राहत  और  सुख  मिलेगा  प्रौढ़  अधिक  सन्तोष  प्राप्त  होगा  ।  लेकिन  जो  देखने  में

 रहा  है

 उससे
 थो

 ५  थीं  वे  घीरे  धीरे  धूमिल  होती  जा  रही  हे  ।
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 जातियों  के  आयुक्त  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 में  निवेदन  किया  चाहता  हूं  कि  उत्तर  प्रदेश  में  चर्म  उद्योग  के  लिये  बस्तियां  बसायी  गयी  हैं  ।

 यहां पर  और  दूसरी  ट्रेड  at  दूसरे  उद्योग  ast  के  लिये  तो  बस्तियां  बनायी  गयी

 हैं  लेकिन  चमड़े  के  कारोबार  की  कोई  बस्ती  नहीं  awett  गयी  है  दिल्ली  हरिजन

 वेलफेयर  बोर्ड  ने  एक  प्रस्ताव  पास  किया  शर  यह  मांग  की  कि  दिल्ली  प्रशासन  को

 भारत  सरकार  को  एक  एसी  बस्ती  बसानी  चाहिये  जिस  में  उन  लोगों  को  वहां  पर  बसाया  जाय

 जो  लोग  भी  चमड़े  का  कारोबार  करना  चाहते  चमड़ा  पकाना  रंगना  चाहते  हैं  उन  को

 वहां  पर  सुविधायें दी  जायें  ।

 एक  बात  मैं  कहना  चाहता  हूरो  वह  चमड़े  के  ही  सम्बन्ध  में  है  ।  सैकड़ों  हजारों

 साल  से  हमारे  यहां  एक  पुराने  ate  दकियानूसी  तरीके  से  चमड़ा  कमाने  का  काम  चलता  श्री  रहा

 है  ।  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  राज  के  इस  शझ्राघुनिक  युग  के  भ्रमर  नये  ढंग  से  चमड़ा  कमाने  का

 काम  उन  लोगों  को  सिखाना  चाहिये  are  स्मॉल  स्केल  इंडस्ट्रीज़  के  पर  उन  के  कामों  को

 arr  चाहिये  |

 जब  में  प्रौद्योगिक  बातों  को  लेता  हूं  तो  हमारे  यहां  दिल्ली  के  इन्दर  कारोबार  करने  वालों  को

 ऋण  दिया  जाता  हरिजनों  को  भी  दिया  जाता  है  लेकिन  मैं  देखता  हूं  कि  जितना  प्रतिशत qe  कौर

 दूसरे  लोगों  से  लिया  जाता  है  हरिजनों  से
 भी

 उतना  ही  लिया  जाता  है  ।  लेकिन  हमारे  पास  का  जो

 राज्य  है  पंजाब  वहां  हरिजनों  को  कारोबार  धंधा  करने  के  लिये  जो  ऋण  दिया  जाता  है  उस  का

 कोई  सूद  नहीं  लिया  जाता  है  ।  श्री  जबकि  हम  केन्द्रशासित  सीधा  हमारा  केन्द्र  से  सम्बन्ध  है

 जब  हम  केन्द्र  के  लाडले  हैं  तो  कम  से  कम  इतनी  सुविधा  तो  हमें  प्राप्त  होनी  चाहिये  कि  जिस  तरीके

 से  श्र  दूसरे  लोग  कर्जा  लेते  उन  को  जो  उसका  सूद  देना  होता  है  तो  इतना  तो  होना  ही

 ग्वालियर  कि  कम  से  कम  सूद  का  जो  बोझ  है  उससे  हम  बच  जायें  ताकि  हम  अरपना  काम  भ्रच्छे  ढंग

 से  चला  सकें  ॥

 हरिजनों  के  लिये  जहां  तक  झ्रावास  की  व्यवस्था  का  सम्बन्ध  है  दिल्ली  में  यह  मकानों  की  तंगी

 की  समस्या  &  विकट  रूप  धारण  किये  हुए  है  ।  जब  भी  में  ने  यह  प्रश्न  उठाया  कि  जो

 यहां  अनुसूचित  जाति  के  रहने  वाले  लोग  हैं  उन  के  लिये  मकानों  की  व्यवस्था  की  ate  ध्यान  दिया

 जाना  चाहिये  तब  तब  यह  कहा  गया  कि  यहां  पर  गन्दी  बस्तियां  हैं  ।  गन्दी  बस्तियों  के  मामले  को  बहुत

 ही  प्राथमिकता  दी  हुई  है  उस  को  टौप  प्रायरिटीज  दी  हुई  में  इसे  तसलीम  करता  हूं  कि  वह  तो  श्राप

 ने  दी  हुई  है  लेकिन  वह  केवल  कागजों  में  चल  रही  है  दौर  उस  दिशा  में  बहुत  धीमे  धीमे  चला  जा  रहा

 है  ।  अब  मेरा  दिल्ली  प्रशासन  से  भी  कुछ  थोड़ा  सा  सम्बन्ध  है  क्योंकि  यहां  असेम्बली  है  नहीं  |  जमीन

 एक्वायर  होती  जमीन  एक्वायर  होने  के  बाद  में  उस  के  डेवलपमेंट  की  बात  होगी  |  डेवलपमेंट  होने

 के  बाद  फिर  प्लाट्स  तैयार  होंगे  प्लाट्स  तैयार  होने  के  बाद  उनकी  कीमत  इतनी  अधिक हो

 जायेगी  कि  हरिजन  ak  दूसरी  भ्रनुसुचित  जातियां  उन  को  खरीद  नहीं  सकेंगी
 ।

 गंदी  बस्तियों  के ०५० ७.
 लोग  जो  वहां  ले  जा  कर  बसाय  जायग व  उन  को  खरीद  नहीं  सकेंगे  ।  मकान  बना  कर  भी  यदि  दिये

 गये  तो  बेचारे  इतना  किराया  नहीं  दे  सकेंगे  ।  मेरा  कहना  है  कि  जब  हम  समाजवादी  समाज  बनाने

 की  बात  कहते  हैं  तो  वे  लोग  जब  भी  कोई  बस्ती  यहां  पर  बसायें  जैसी  हालत  चल  रही  है

 aga  लोग  ऐसे  हैं  जोकि  श्रघिक  पैसा  दे  कर  जमीन  लेना  चाहते  हैं  यहां  पर
 १००

 कौर
 ZYo

 रुपये  तक  जमीन  बिकती  है  तो  क्यों  न  सरकार  इतने  प्लाट्स  डैवलप  करे  फिर  वहां  पर

 की  जरूरत  तो  पड़ेगी  धोबी  की  भी  जरूरत  जूते  बनाने  वाले  चमार  की  जरूरत  पड़ेगी

 site  झाड़ू  लगाने  वाले  भंगी  की  जरूरत  पड़ेगी  जबकि  हमारी  सरकार  की  यह  नीति
 है  कि

 हम

 955  (Ai)
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 ज्हड़ियों  के  झ्रायुक्त  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 पब  को  एक  में  मिला  जुला  बसाना  चाहते  हैं  तो  इस  तरीके
 की  जो  बस्तियां  बतायें  उन  में  क्यों  नहीं

 इन  हरिजनों  को  मुफ्त  प्लाट्स  दिये  जायें  उन  में  उन  को  बसा  दिया  जाय  ताकि  वे  लोगों  की

 सेवा  कर  सकें  |  कहा  जाता  है  कि  नो  प्राफिट  नो  लौस  प्रेसिस  के  ऊपर  जमीनें  दी  जायेंगी  तो  जो  भूमि

 घन  को
 दी

 जाय  उस  की  कीमत  दुसरों  के  ऊपर  क्यों
 न

 लगाई
 ।

 यह  जो  हमारे  अभागे  हरिज़न  भाई

 हजारों  साल  से  पिछड़े  हुए  चले  रहे  हैं  प्रौढ़  सरकार  द्वार  यह
 जो

 समानता  लाने की  बात  कही

 जाती  है  तो  यह  समानता  ak  किस  तरह  से  भरायेगी  ।  जाहिर  है  कि  हरिजनों  को  कुछ  विशेष  रियायतें

 देनी  होंगी  और  दूसरों  की  उन  के  साथ  विशेष  बत्ताव  करना  होगा  तभी  तो  यह  हमारे  ५

 भाई  ३५  बढ़  सकेंगे  और  समाज  के  अन्य  वर्गों  के  बराबर  सकेंगे  ।  झगर  आपने  हरिजनों  के

 साथ  भी  वही  बर्ताव  किया  जोकि  ara  दूसरों  को  वहां  पर  बसाने  के  लिये  करेंगे  तो  ag  बेचारे  वहां

 पर  बस  नहीं  सकेंगे  ।

 wa  मैं  इस  सम्बन्ध  में  को  एक  मिसाल  देना  चाहता  हुं  ।  पाकिस्तान  बना  कौर जहां

 लोग  भराये  वहां  हरिजन  भी  कराये  ।  हरिजनों  को  भी  मकान  दिये  गये  लेकिन  न  तो  वे  उन  का  किराया

 दे  सके  न  ही  उन  मकानों  की  कीमत  कर  सके  कौर  उन  को  वहां  से  निकाल  बाहर  कर  दिया

 गया  |  वे  बेचारे  उन  मकानों  से  बाहर  निकल  कर  झोंपड़े  डालकर  उन  में  गये  हैं  यकीन

 जानिये  कि  are  जेसी  उन  की  अ्रवस्था  है  बाप  कितनी  ही  योजनायें  कितने  ही  मकान

 लेकिन  इस  तरीके  से  हरिजनों  के  पास  कोई  मकान  रहने  वाला  नहीं  है  ।  अतः  मेरा  निवेदन  है

 a
 बहुत  ही  विनम्र  भाव  से  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  हरिजनों को  बसाने  को  बात  हैं

 alt  यह  गन्दी  बस्तियों  को  हटाने  की  बात  है  तो  श्राप  जिस  तरीके  से  गांवों  के  भ्रन्दर  जमीन  देते  हैं

 और  फिर  मकान  बनाने  के  लिये  इजाजत  देते  हैं  में  नहीं  चाहता  कि  दहर  के  लोगों  को  श्राप  मकान

 बनाने  के  लिये  इजाजत  दें  लेकिन  में  यह  जरूर  चाहता  हूं  कि  उन  को  जो  मकान  बनाने  के  लिये  जगह

 दी  जाय  ag  बिलकुल  निशुल्क  होनी  मुफ्त  होनी  चाहिये  तभी  वे  aa  मकान  बना  सकेंगे

 नहीं  ।  उस  के  बाद  में  उन  को  ऋण  दे  दीजिये  जिस  को  कि  वे  थोड़ा  थोड़ा  कर  के  उतार

 देंगे  पौर  इस  रुके  से  वे  मकान  बना  सकेंगे  उस  के  साथ  ही  वे  श्राप  की  वहां  रह  कर  सेवा  भरी

 करेंगे  |

 में  ने  देखा  है  कि  दिल्ली  में  बहुत  सारी  बस्तियां  ऐसी  हैं  जहां  पर  कि  जरूरी  सेवाशर्तों  का  नितान्त

 aaa  है  ।
 वहां  पर  धोबी  नहीं  मिलते  हैं  ate  घोबी  के  लिये  वहां  के  निवासियों को  तीन  मील  चल

 कुर  जाना  पड़ता है
 ।

 जूता  उन  का  टूट  जाय  फट  जाय  तो  उस  की  मरम्मत  कसने  के  लियें  उन

 को
 तीन  मील  दर  जाना  पड़ता  है

 ।
 एक  भंगी  जिस

 के
 कि  जिस्मे  उस  बस्ती  में  झाड़ू  लगाने  का

 काम

 है  उस  को
 ५

 मील  चल  कर  वहां  जाना  होता  है  लेकिन  उस  को  वहीं  पर  नहीं  बसाया  जाता  है  मेरी

 यह  fares  प्रार्थना  है  कि  इस  को  देखा  जाय  कौर  जो  बस्तियां  बसाई  जायं  उन  में  हरिजनों  को  भी

 बसाया  जाय  |

 शिक्षा  की  बात  कही  जाती  है
 ।  जब  बच्चा  मैट्रिक  पास  कर  लेता  है  a  जब  वह  कालिज  में

 दाखिल  होना  चाहता  है  तो  दिल्ली  में  उस  को  कालिजों  के  दरवाजे  बन्द  मिलते  हैं  ।  पिछले  दिनों  मंत्री

 महोदय  ने  कहा  था  कि  कालिजों  में  दाखिले  के  लिये  हम  श्रमिक  परसेंटेज  ही  लेंगे
 ate

 उस  परसेंट
 से

 ज्यादा  बच्चों  को  उच्च  शिक्षा  प्राप्त  करने  के  लिये  भर्ती  नहीं  करेंगे  ।  इस  रोक  का  परिणाम  यह

 हो  रहा  है  कि  हरिजनों  के  बच्चों  के  वास्ते  तो  कालिजों
 के

 द्वार  बिलकुल  बन्द  ही  हो  गये  हैं  कारण

 उन  के  बच्चे  या  तो  सेकेंड  डिवीजन  में  पास  होते  हैं  या  फिर  थर्ड  डिवीजन  में  पास  होते  हैं  कौर  इस
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 जातियों  के  श्रावित  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 कारण  att  भी  उन  को  कालिजों  में  दाखिला  नहीं  मिलता  है  ।  वे  बेचारे  वहां  से  निराश  हो  कर

 एम्पलायमेंट  एक्सचेंज  की  तरफ  दौड़ते  हैं  वहां  भी  उन  को  टका  सा  जवाब  मिलता  है  ।  जब

 उन  को  वहां  पर  नौकरी  नहीं  मिलती  है  तो  वे  कहते  हैं  कि  wear  भाई  हमें  कोई  धंधा  ही  सिखाता

 दो  ।  टेक्निकल  ट्रेनिंग  att  वोकेशनल  ट्रेनिंग  देने  के  वास्ते  वहां  कुछ  इंतजाम  है  लेकिन  वहां  पर  भी

 हालत  यह  है  कि  जरूरत  के  लिहाज  से  सीटें  बहुत  कम  हैं  और  धंधों
 को

 सीखने  के  इच्छुक  लोगों
 की

 तादाद  इतनी  अधिक  होती  है
 कि

 वहां
 पर  भी  उन  को  सीट  नहीं  मिल  पाती  है  ।  वहां  पर  सीट्स  रिजर्व

 जब  मान  लिया  जाय  कि  १००  हैं  कौर  उन  में  से  केवल  १२  विद्यार्थियों को  स्थान  मिला  तो  वह

 बेचारे  हरिजन  जोकि  सैकड़ों  नहीं  हजारों  की  तादाद  में  हों  तो  उन  हजारों  में  से  श्राप  केवल  बारह  को

 काम  धंधे  सिखाने  के  लिये  ले  लेंगे  तो  बाकी  तो  सब  बेकार  हो  जायेंगे  ।  इस  तरीके  से  यह  बेकारी

 बढ़ती  चली  जा  रही  है  ।  या  तो  श्राप  कोई  इस  तरीके  का  प्रबन्ध  कीजिये  कि  उन  को  कालिज  में  पढ़ने

 के  लिये  स्थान  श्रगर  श्राप  कालिजों  में  उन  को  नहीं  पढ़ा  ऊंची  शिक्षा  नहीं  दे  सकते  तो  मत

 दीजिये  लेकिन  उन्हें  कोई  काम  धंधा  सिखाने  का  तो  इंतजाम  कीजिये  are  धंधा  अगर  नहीं  सिखा

 सकते  तो  फिर  उन  को  काम  दीजिये  |  यह  एक  बहुत  ही  गम्भीर  मामला  है  इस  को  श्राप  को

 देखना  होगा  ।  नगर  श्राप  इस  को  नहीं  देखेंगे  तो  हो  सकता  है  कि  पढ़े  लिखें  जो  लोग  हैं  उन  की

 भावनायें बदल  जाती  उत्तेजित  हो  जाते  हैं झ्र ौर  फिर  उस  के  बाद  न  जाने  कसी  कंसी  बातें  सोचने

 लगते  हैं  और  हो  सकता  है  कि  फिर  शायद  श्री  गायकवाड़  उन  को  कोई  रास्ता  दिखायें  उस  पर

 बह  चलने  लगें
 ॥

 ord  में  में  एक  बात  कह  कर  बेठ  जाता  हूं  ।  में  फिर  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  दिल्ली  जो  है

 एक  छोटी  सी  जगह  लेकिन  यहां  के  हरिजनों  की  अवस्था  बहुत  दयनीय  है  ।  हमारे  यहां  के  विमुक्त

 जाति  के  लोगों  की  अवस्था  तो  कौर  भी  दयनीय  है  ।  उन  की  तादाद  बहुत  कम  लेकिन जा

 कर  प्यार  हम  उन  को  तो  मालूम  होगा  कि  वे  बिल्कुल  पशुवत्  बहुत  बुरी  aes  में  रहते  हैं  ।

 का  कोई  कमाने  का  धन्धा  नहीं  है  ।  भीख  मांगने  के  वे  कौर  कुछ  नहीं  करते  हैं  ।  में  माननीय

 मंत्री  जी  से  कहूंगा  कि  उन  के  लिये  विशेष  प्रयत्न  किया  जाना  चाहिये  |  जब  तक  उन  के  लिये

 कोई  विशष  प्रयत्न  नहीं  किया  उन  का  उत्थान  नहीं  हो  सकता  है  ।  उन  की  पुरानी  प्रवत्तियों

 को  बदलने  के  लिये  उन  को  ब्रिटेन  सुविधायें  देवी  पड़ेंगी  ।  are  उन  को  विद्वेष  सुविधायें  नहीं  दी

 तो  उन  के  आचरण  ठीक  नहीं  होंगे  |

 अघ्यक्ष  को  धन्यवाद  करता  हूं  कमिश्नर  महोदय  का  भी  धन्यवाद  करता

 हूं  और  आशा  करता  हूं  कि  वह  दिल्ली  में  रहते  वह  दिल्ली  का  भी  विशेष  ख्याल  रखेंगे
 ।

 गृह-कार्य मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  दातार  )  :  माननीय  सदस्यों  द्वारा  उठाई  गई  बातों
 का

 उत्तर  देने  से  पूर्वे  में  कुछ  मूल  बातों  क़ा  उल्लेख  कर  देना  चाहता  हूं  ।

 अ्रनसचित  जातियों  एवं  अनुसूचित  भ्रादिम  जातियों  के  च्  के  प्रतिवेदन  पर  हम  प्रति  वर्ष

 विचार करते  रहे  हैं  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  इस  प्रतिवेदन  का  अध्ययन  दो  दृष्टि  से  बड़ी  सावघानी  से  किया

 घाना  चाहिये
 ।

 पहली  बात  तो  यह  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  तथा  राज्य  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाहियों

 के  परिणामस्वरूप  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियां  तथा  भ्रष्ट  पिछड़े  वर्ग
 के

 लोगों  की  स्थिति  में

 कितनी  प्रगति  हुई  है
 ।

 दूसरे
 इन

 लोगों
 में

 सभी  कितनी  कमियां  शेष  हैं
 ।

 ऐसा  करने  से  तथा

 सरकार  दोनों  को  ही  सहायता  मिलेगी
 |

 anne  टट

 +
 वूल  प्रंप्रेजी  में



 १६१४  अनुसूचित  जातियों  तथा  ख़ादिम  २०  १६६०

 जातियों  के  agra  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री

 यह  ठीक ही  है  कि  इस  प्रतिवेदन  को  बड़ी  सावधानी  से  अघ्ययन  करने  की  आवश्यकता  है  तथा

 कुछ  ऐसी  महत्वपूर्ण  बातें  भी  मालूम  करना  आवश्यक  है  जिन  के  बारे  में  यहां  तथा  राज्य  सभा  में  चर्चा

 की  जानी  चाहिये  ।  जो  प्रक्रिया  यहां  सुझाई  गई  है  उस  से  न  केवल  इन  जातियों  की  ही  लाभ  होगा  बल्कि

 संसद्  सदस्यों  एवं  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकार  दोनों  को  ही  लाभ  होगा  ।  मेरा  निवेदन है  कि

 हमारी  चर्चा  का  विषय  यहां  केवल  उन्हीं  बातों  तक  सीमित  रहना  चाहिये  जोकि  इन  जातियों  के

 लिये  महत्वपूर्ण  हे  |

 इस  ५४  प्रतिवेदन  को  देखने  के  यह  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  कुछ  दिशाओं  में  विकास

 garg  पहली  योजना  तथा  दूसरी  योजना  के  पहिले  कुछ  वर्षों  में  हमारे  सामने  कुछ  कठिनाइयां

 are  लेकिन  उनके  प्रति  हमें  संतोष  से  कायें  लेना  होगा  ।  केन्द्रीय तथा  राज्यीय  सरकारें  यथासंभव

 यह  प्रयत्न  कर  रही  हैं  कि  इन  जातियों  के
 कल्याण

 कार्य  के  लिये  जितनी राशि  नियत  की  गई  है

 उसको  समय  के  भीतर  ही  खर्चे  किया  जाये  a  जो  कुछ  भी  कठिनाइयां  इस  माग  में  जाती  हैं  उन्हें

 यथासंभव  दूर  भी  किया  जाये  यही  कारण  है  कि  आयुक्त  ने  इस  प्रतिवेदन में  इस  बात  का

 उल्लेख किया  है  fe  राज्य  सरकारों  ने  कितना  कितना  व्यय  किया  है  तथा  उस  व्यय  करने  के  मामले

 में  कितनी  प्रगति  हुई  हमें  इस  बात  पर  विचार  करना  है  ।

 पहली  योजना  में  जब  हमने  इन  जातियों  के  कल्याण  arr  के  लिये  राज्यों  की  सहायता  करना

 aren  किया  तो  चूंकि  उन  राज्यों  के  सामने  यह  समस्या  नई  थी  श्रत
 :

 बहुत  सी  कठिनाइयां  सामने

 arg  |  शर  हम  लक्ष्य  की  नहीं  कर  सके  ।  उसके  बाद  हमने  नये  तरीके  नई

 प्रक्रियाएं  बनाई  ate  इस  अंतिम  स्थिति  को  देखकर  मुझे  इस  बात  की  खुशी  है  कि  दूसरी  योजना

 के  अंत  तक  विभिन्न  शीर्षों  के  अन्तर्गत  निर्धारित  राशि  में  से  हम  बहुत  कुछ  aa  कर  सकेंगे  |

 पिछले  दो  वर्षों  में  किये  जाने  वाले  व्यय  में  काफी  वृद्धि  हुई  है  ।  इसी  कारण  हम  राज्य  सरकारों

 से  केवल  अधिक  व्यय  करने  के  लिये  ही  नहीं  कह  रहे  हैं  बल्कि  उस  राशि  को  उचित  ढंग  से  व्यय

 करने  के  लिये  भी  कह  रहे  हैं  प्रौर  राज्य  सरकारों  ने  ऐसा  किया  भी  है  ।  राज्य  सरकारों की  अपनी

 कठिनाइयां  भी  हैं  लेकिन  फिर  भी  वे  यथासंभव  हमारे  areal  के  अनुसार  कार्य  कर  रही  हैं  ।  यही

 कारण  है  कि  इन  जातियों  की  स्थिति  में  सुघार  कुछ  माननीय  सदस्यों  का  कहना  है  कि  कोई

 प्रगति  नहीं  हुई  &  लेकिन  यह  बात  गलत  है  ।

 सभा  के  सामने  जो  ७५  में  प्रस्तुत  करने  जा  रहा  हूं  उनसे  यह  प्रकट  हो  जायेगा  कि

 प्रगति  कितने  संतोषजनक ढंग  से  हुई  है  ।  हमने  राज्य  सरकारों  से  कहा  है  कि  वे  केवल  केन्द्रीय  क्षेत्रों

 में  ही  नहीं  अपितु  राज्यीय  क्षेत्रों  में  भी  अधिक  से  रिक  धन  व्यय
 कर  ।  लेकिन

 उनके  रास्ते में  कुछ

 कठिनाइयां हैं  जिन्हें  हम  जानते  हैं  ।  केन्द्रीय  क्षेत्रों  में  किया  जाने  वाला  सारा  व्यय  केन्द्रीय  सरकार  उठा

 रही  है  कौर  राज्यीय  क्षेत्रों  में  किये  जाने  वाले  व्यय  में  केन्द्रीय  सरकार  राशि  दे  रही  है  ।

 हेमा  पीठासीन

 राज्यों  के  मामले  में  ऐसा  होता  है  कि  किसी  वर्ष  विशेष  में  वे  राज्यीय  क्षेत्रों  में  उतना  व्यय

 नहों  कर  पाती  जितना  कि  उन्हें  करना  चाहिये  था  ।  अ्रगले  वर्ष  के  oa  व्ययक  के  समय  योजना

 आयोग  तथा  न्य  प्राधिकारी  यह  कहने  लगते  हैं  चंकि  ares  पिछले  वर्ष  में  पूरी  राशि  व्यय  नहीं

 की  थी  आगामी  वर्ष  के  लिये  आपको  अधिक  घन  नहीं  मांगना  चाहिये  ।  इस  अधार पर पर

 उनको  मिलने  वाली  राशि  में  कटौती  हो  जाती  है  ।  यही  कारण  है  कि  कभी  कभी  यह  कठिनाई  सामने
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 जातियों  के  आयुक्त  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 भरा  जाती  है
 ।

 लेकिन  इस  कठिनाई  के  बावजूद  भी  मुझे  इस  बात  की  eft  है  कि  द्वितीय  योजना  कै

 तक  हम  इस  मद  में  काफी  धन  व्यय  कर  चुकेंगे  ।  हम  प्रेरक  लक्ष्य  की  करने  के  लिये  भरसक

 कर  रहे  हैं  ।  कौर  aren  है  कि  यह  इस  वर्ष  के  धत  तक  जो  कि  द्वितीय  योजना  का

 वर्ष  हे  कर  सकेंगे  ।

 यह  ठीक  &  कि  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  मामले  में  कुछ  राज्यों  का  व्यय  बढ़ा  उदाहरण

 के  लिये  मध्य  प्रदेश  ही  लीजिये  वहां  के  व्यय  में  काफ़ी  वृद्धि  हुई  है  ।  केन्द्रीय सरकार  तथा  राज्य

 सरकार  दोनों  मिलकर  इस  इस  बात  का  प्रयत्न  करेंगी  कि  wa  इस  व्यय  में  जो  कमी  प्रा  गई

 है  फिर  से  बढ़कर  काफी  हो  जाये  |  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  पर  किया  जाने  वाला  व्यय

 द्वितीय  योजना  के  अंत  तक  इस  जाति  के  लिये  निर्घारित  कुल  व्यय  का  ७८  प्रतिदिन  होगा  |

 श्री  गायकवाड़  का  कहना  है  कि  अनुसूचित  जातियों  की  प्रगति  सन्तोषजनक  नहीं  है  लेकिन

 में  उन्हें  बता  देना  चाहता  हुं  कि  उनकी  प्रगति  में  काफ़ी  संतोषजनक  सुधार  हुमा  है  शायद

 उन्हें  यह  मालूम  नहीं  है  कि  इस  जाति  के  लिये  द्वितीय  योजना  में  जो  राशि  निर्धारित  की  गई  थी  उस

 राशि का  ew  प्रतिशत  धन  द्वितीय  योजना  के  अंत  तक  व्यय  हो  जायेगा

 श्री  द०  कट्टी  प्रदान  यह  है  कि  क्या  उस  घन  को  उचित  ढंग  से  व्यय  किया

 गया

 fet  दातार
 :

 इस  समय  मैं  व्यय  के  कम  होने  की  बात  पर  विचार  व्यक्त  करूंगा  |

 जिस  समय  मैं  एक  बात  के  बारे  में  कहूं  उस  समय  दूसरी  बात  को  लेना  उचित  नहीं
 ।

 जहां  तक  इस  प्रदान  का  सम्बन्ध  है  हमें  यह  जान  कर  दुःख  gar  कि  व्यय  में  वृद्धि  नहीं हो  रही

 किन्तु  हमें  प्रसन्नता  है  कि  ७  aaa  इसमें  ev  प्रतिशत  तक  की  वृद्धि  होगी
 ।

 दूसरी  पंचवर्षीय

 योजना  केशांत  TH  इतना  काम  पूरा  करना  होगा
 |

 जहां  तक  श्रनाधिसूचित  जातियों  का  सम्बन्ध  है  उनपर  ८२  प्रतिशत  व्यय  होगा  तथा

 पिछड़े  वर्गों  पर  ८१  afer  ।  इस  तरह  सामूहिक  रूप  से  विभिन्न  प्रकार  के  वर्गों  का  कुल  प्रतिदिन

 ८५  बैठेगा  |  यह  बात  उस  fo  करोड़  रुपये  के  लगभग  के  बारे  में  है  जो  कि  अनुसूचित

 ख़ादिम  जातियों  तथा  अन्य  पिछड़े  वर्गों  के  बारे  में  निश्चित  किया  गया  है  ।  कुछ  लोगों के  दिलों  में

 यह  भ्रांति  थी  कि  पिछड़े  वर्गों  पर  केवल  €२  करोड़  रुपये  व्यय  होंगे  इससे  अधिक  नहीं  ।  हम

 तो  राज्य  सरकारों  को  भी  बार  बार  प्रार्थना  कर  रहे  हैं  प्रौढ़  जनता  से  भी  ।  ख़ादिम  जातियों  के  लिये

 हमें  संविधान  के  भ्रनुसार  भी  हमें  कुछ  झ्रनुदान  देने  पड़ते  हैं
 ।

 परन्तु  इन  सब  पिछड़े  वर्गों  के

 कल्याण  का  उत्तरदायित्व राज्यों  पर  है  ।  कदापि  हमने  अधिक  शभ्रनुदान  देकर  राज्यों  की  सहायता

 करने  की  जिम्मेदारी wah  ऊपर  ली  इस  &s  करोड़  की  रकम  में  से  ६२  करोड़  रुपये  भारत

 सरकार  देगी  ।  इस  बात  को  देखने  से  पता  चल  जाता  है  कि  स्थिति  इतनीं  खराब  नहीं  है  जितनी

 कि  कुछ  माननीय  सदस्य  बताते  हैं
 ।

 कुछ  श्र  व्यापक  सुझाव  भी  दिये  गये  हैं
 ।  उनमें  से  एक  का  उत्तर  तो  हम  ७  या

 ८  बार

 दे  चुके हैं  ।  क्योंकि ae  बात  गृह  मंत्रालय  की  मांगों  पर  होने  वाली  चर्चा  के  दौरान  भी  उठायी

 जाती  है  पिछड़े  वर्गों  के  कल्याण  की  योजनायें  के  प्रदान  पर  हमें  ध्यान  देना
 है  ।  केन्द्रीय  सरकार

 इन  योजनाओं  की  सीधी  जिम्मेदारी  ऊपर  नहीं  ले  सकती
 क्योंकि  उनकी  कार्यान्वित  का

 उत्तरदायित्व  तो  राज्य  सरकारों  पर  ही  है  ।



 १९१६  नुसूचिंते जातियों  तथा  श्रनुसूचिंत  afer  २०  १९६०

 जातियों  के  झयुंक्त  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 [at  दाता रं

 संविधान  के  अनुच्छेद  ३३८  के  अनुसार  राष्ट्रपति  जातियों  तथा  ख़ादिम  जातियों

 के  लिये  रक  आयुक्त  की  नियुक्ति  करता  है
 ।

 उसके  कर्तव्यों  की  परिभाषा  भीं  ae  दी  जातीं  हैं  ।

 उससे  यह  देखना  पड़ता  है  कि  इन  जातियों  की  भ्र वस् था  कैसी  है  are  संविधान  द्वारा  दिये  गये  संरक्षण

 पूरे  हो  रहे  हैं  नहीं  ।  इसके  अलावा  हमें  सामान्य  जांच॑  पड़ताल  करके  स्थिति  की  जानकारी

 देनी  पड़ती  हे  कौर  फिर  प्रतिवेदन  देना  पड़ता  ह  ।  विभिन्न  योजनाओं की  क्रियान्यवन  का

 दायित्व  न॑  तो  आयुक्त  ही  ले  सकता  है  कौर  न  केन्द्रीय  सरकार  ही  ।  हम  राज्य  सरकारों  की  भी

 इस  सभा  में  दोषी  नहीं  ठहरो  सरकते
 ।

 '  उनकी  भी  श्रपनी  कठिनाइयां हैं  ।

 जे
 क्रियान्वयन  कीं  जिम्मेदारी  कि  के  लिये  संविधान  में  संशोधन  करना न  तो  वाँछनीय  ही

 git  a  व्यावहारिक ही  ।  श्रासाम  तथा  मद्रास  जैसे  दूरस्थ  राज्यों  में  इन  योजनाओं को

 केन्द्र  कैसे  क्रियान्वित कर  सकता  है  |  इस  काम  को  तो  राज्य  सरकारों  को  ही  करना  है  ।  श्राखिर

 राज्य  सरकारें  भी  जनता  की  सरकारें  हैं  वहां  के  सभासद  भी  जनमत  से  चुने  जाते  हैं  ।  इन  हालात

 में  हमें  राज्य  सरकारों  पर  भरोसा  न  करना  प्रति  नहीं  लगता  ।

 राज्यों  में  विधान  सभाएं  भी  हैं  ।  इसी  कारण  कुछ  वर्ष  पहले  मैंनें  कहा  था  कि  इस  विषय  में

 इस  सभा  का  वाद  विवाद  कुछ  सीमा  तक  अवास्तविक  होगा  क्योंकि  हमें  राज्यों  की  अपनी  कठिनाइयों

 का  ठीक  ठीक  ज्ञान  नहीं  है  ।  हमन  राज्य  सरकारों  से  कहा  था  कि  वे  अ्रनुसुचित  जातियों  तथा  ख़ादिम

 नातियों  के  श्रावित  के  प्रतिवेदन  पर  विधान  सभा  में  चर्चा  करायें  इस  बात  को  अनेक  राज्यों  ने  मान

 लिया  ।  तीन  राज्य  विधान  wat  में  ऐसी  चर्चा  हुई  भी  है  ।

 इन  हालात  में  जब  कि  योजनाश्रों  की  क्रियान्वित  का  उत्तरदायी  राज्य  सरकारों  पर  है  मैं

 नहीं  समझता  कि  माननीय  सदस्य  मंत्रालय  बनाने  का  सुझाव  क्यों  देते  हैं  ।  हम  रुपया  दे

 देते  हैं  |  aire  विभिन्न  योजनायें  को  स्वीकार  कर  लेते  हैं  फिर  राज्य  सरकारों  को  परा मर्दो  भी

 देते  इस  समय  भारत  में  €  सहायकਂ  प्रादेशिक  झ्रायुक्त  कार्य  कर  रहे  हैं  हमारा  विचार  है

 कि
 ७

 सहायक  आयुक्तों  की  नियुक्ति  करें  ताकि  हर  राज्य  में  एक  सहायक  आयुक्त  हो  जाये  ।

 वह  केन्द्र  तथा  रांज्य  सरकार  कें  बीच  सम्पर्क  स्थापित  करेगा  |
 हमारे  योग्य  सहायक  आयुक्तों

 का

 काम  मैंने  स्वयं  देखा हे  मैंने  देखा  हे  कि  राज्यों  के  मुख्य  मंत्री  उनसे  सलाह  लेते  हैं  कौर  वे  भीं  विभिन्न

 योजनायें की  एवं  उनके  मूल्यांकन करने  के  लिये  राज्य  सरकारों  की  पूरी  पूरी  सहायता  करते

 वास्तव  में  यह  एक  खास  किस्म  का  काम  है  ।  इन  हालात में  यह  कहना  उचित  नहीं  है  कि

 केन्द्र  ऊपर  ही  जिम्मेदारी  ढास  ले  मान  लो  केन्द्र  में  एक  अलग  मंत्रालय  भी  स्थापित

 कंर  दिया  जाये  तब  भी  वही  काम  होगा  a  हो  रहा  हे  ।  किसी  ने  यह  तो  शिकायत  नहीं की

 कि  योजनाओं  के  लिये  कर्मचारियों  की  कमी  है  अथवा  उन  पर  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  ।  वस्तुत

 माननीय  गृह  मंत्री  समाज  कल्याण  योजनाओं  के  लिये  अधिक  से  श्रमिक  समय  देने  को  तैयार  हैं  ।

 जहां  तक  तीसरी  के  लिये  धन  की  व्यवस्था  का  सम्बन्ध  है  ।  समाज  कल्याण  मंत्रियों
 का  एक  सम्मेलन  हमने  बुलाया

 था  ।  हम  ने  रकम  बढ़ाने  का  भी  निर्णय  किंया  है  प्रेस  हम  योजना

 आयोग  से  बातचीत  कर  रहे  हें
 ।

 किन्तु  हमें  उनकी  कठिनाइयों  को  भी  तो  समझना  है  ।  हमें  इस

 बात
 की  पोर

 भी  ध्यान  देना  है  कि  कुछ  मामलों  में  राज्य  सरकारें  सारी  रकम  खर्च  करने  के  लिये

 समर्थ  नहीं  थीं  इसलिये  यह  करना  ठीक
 न

 होगा
 कि

 हम  उतनीं  ही  रकम  जुटा  सकेंगें  जितनी

 कि  माननीय  सदस्य  कहते  हैं
 ।

 यह  सिफ॑  रकम  जुटाने  का  सवाल  नहीं
 है  ।  सब  से  बड़ी  art  तो

 यह
 है  कि

 राज्य  सरकारों  को  इस  बात  के  लिये  प्रेरित  किया  जाये  कि  अनुसूचित  जातियों
 के

 कल्याण



 १८८२  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  afer  LER

 जातियों  के  श्रावित  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 लिये  उन्हें  अपने  सामान्य  राजस्व  घन  देना  होंगा  ।  इन  लोगों  की  स्थिति  निसंदेह

 संतोषजनक है  ।  यह  ठीक  है  कि  अनुसूचित  जातियों के  लोग  कहीं  कहीं  पर  तो

 दुखमय  जीवन  बिता  रहे  हें  ।  जहां  तक  श्रादिम  जातियों  का  सम्बन्ध  है  उनके  लिये  भी  कुछ  करना

 चाहिये  ।  लोकतंत्रात्मक  प्रणाली  को  सफल  बनाने  के  लिये  तथा  कल्याणकारी राज्य  की  स्थापना

 करने  के  लिये  झा धिक  विषमता त्रों  तथा  शिक्षाਂ  सम्बन्धों  ं  को  मिटाना  अत्यन्त

 झावइ्यक है  ।  ate  कल्याणकारी  योजनाओं  केਂ  लिये  प्रत्येक  आयव्ययक  में  व्यवस्था  होनी  चाहियें  |

 gat  बात॑  पर  जोर  देते  चले  झरा  रहे  हैं  शर  यह  बात  बहुत  ही  महत्वपूर्ण है  ।  भारत में  uf,  करोड़

 भ्रनसूचित  जातियों  के  लोग  हैं  कौर  प्राचीन  जातियों  के  लोगों  की  संख्या २  करोड़  यह

 कोई  थोड़ी  नहीं है  ।  उनके  हितों  का  संरक्षण  करना है  तथा  उनकी  श्रमिक  स्थिति

 को  सुधारना  है  ।  इसी  कारण  मैँ  ने  राज्य  सरकारी  से  प्रार्थना  की
 कि

 जब  वे  अपना  बजट  बनायें

 उत  समय  पिछने  वर्गों  की  ध्यान  उसी  प्रकार  रखें  जिस  प्रकार  पिछड़े  क्षेत्रों  का  रखते  हें  ।  पिछड़े

 क्षेत्रों  का  भी  विकास  करना  है  ।  भारत  कें  इन  ८  करोड़  महत्त्पूर्ण  लोगों  को  भी  ऊंचा  उठान  हैं  ।

 इसी  कारण में  इस  बात  पर  जोर  देता  हूं  कि  इस  बात  के  लिए  मुख्य  रूप  से  व्यवस्था की  जानी

 चाहिये  ।  जसा  हो  कुछ  सदस्यों ने  यह  गलत है  कि  €०  करोड़  की  रकम  से  ही  भ्रतुसुंचित

 जातियों  के  हितों  की  रक्षा  की  जायेगी  एसी  बात  नही ंहै  ।  उन्हें  भारत  के  नागरिकों  की  हैसियत

 और  पिछड़े  लोगों की  हैसियत  से  खास  तौर  से  बराबर का  भाग  मिलना  बराबर का  ही

 क्य  बल्कि  मैं  तो  चाहता  हुं  इससे
 भी

 अधिक  भाग  उनको  मिले
 ।

 जहां  तक  पिछड़े  हुए  वर्गों  का  सम्बन्ध  हैं  हम  उनकी  गोर  कुछ  az  तक  ही  ध्यान  दे  रहे

 र

 हे  पदर  तो  eae  Ae  जातियों

 चल  उस

 दे  भाव
 मत ्

 mi feat ory =  और  उत बाद  अ्रधिसूचित  जातियां हें  जिन्हें  पहले  लोग  जरायम  पेशा  लोग  कहते  थे  ौर  इन  सब के  बाद

 पिछड़े  लोगों  का  नाम  mar है  ।  फिर  भी  राज्य  सरकारें उनकी  अर  भी  ध्यान  देती  ष  ।  राज्य

 सरकारों  के  यहां  सूचियां  बनी  हुई  हँ  वें  काफी  रुपये  खच  करती  हं  ।

 fat  द०  हू  कट्टी  :  मसूर  में  ब्राह्मणों  को  छोड़  कर  बाकी  सब  जातियों  को

 पिछड़ी  जातियां  माना  जाता है  ।

 ot  दातार  :  जहां  तक  ब्राह्मणों का  सम्बन्ध  ह  शिक्षा  में  तो  भले  ही  वे  ant हों  परन्तु

 उनकी  झ्राथिक  दशा  अ्रच्छी  होगी  यह  में  नहीं  मानता  ।  खर  इस  छह  से  बहस  करना  भी  उचित

 नहीं है  ।  जिंस  राज्य  से  माननीय  सदस्य  सम्बन्ध  रखते  हूं  उसमें  एक  सुची  थी  जिस  पर  घोर

 आपत्ति  की  गई  थी  श्र  अरब  वह  सरकार  उपयुक्त  सिद्धान्तों  के  अनुसार  पिछड़े  हुए  लोगों  की  सूची

 बना  रही  है  ।  प्रशिक्षा
 का

 स्तर  TH  ही  है  शौर  ऐसे  व्यवसाय  करना  दूसरी  चीज़  है  जिसमें

 पढ़ाई  लिखाई  की  ज़रूरत  ही  न  हो  ।  प्रभी  तक  हमारे  पास  अन्तिम  प्रतिवेदन  नहीं  orm  हैं  ।

 मैं  श्री  बासप्पा  से  सहमत  होने  में  कोई  नहीं  समझता  ।  पर  कं  से  काम  हमें  पहले

 पहल  साक्षरता
 तो

 बढ़ानी  चाहिये
 पिछले दर्स  वर्षों  में  सारे  देश  के  अन्दर  साक्षरों कीं  ४०

 प्रतिशत वृद्धि  हुई  हैं  ।  मैं मैं  मांनता  हूं
 कि

 यह  वृद्धि  पौर
 श्रमिक  होनीਂ  चाहिये  are

 सामाजिक

 तथा  दिक्षा  सम्बन्धी  पिछड़ापन  दूर  होना  चाहिये  कौर  श्रमिक  विद्याथियों  की  विभिन्न  स्तरों  पर

 दिक्षा

 दी

 जानी  चाहिये  केवल  लिखना  पढ़ना  सिलाना  ही  ar  नहीं

 है  |

 ——S अ  की

 कमल  त्र प्रे जी  में
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 जातियों  के  आयुक्त  के  प्रतिवेदन  केਂ  बारे  में  प्रस्ताव

 जहां  तक  पिछड़े  वर्गों  का  सम्बन्ध  है  राज्य  सरकारें इस  पर  विच।र  करती  हैं  ।  हमने

 इस  बात  का  निर्णय  राज्य  सरकारों  पर  ही  छोड़  दिया  है  कि  पिछड़े  वर्गों  में  वे  किन  लोगों को  बरखा

 मैट्रिक  के  बाद  की  पढ़ाई  के  लिये  छात्रवृत्तियां  प्राप्त  करने  के  जो  श्रावेदन राज्य  सरकारें  भेजती

 रही हें  उनको  शिक्षा  मंत्रालय  स्वीकार  करता  रहा  है  ।  यह  झ्रावद्यक है  कि  जो  कोई  भी

 रह  गया हो  उसे  उठाना  चाहिये  क्योंकि  विषमता त्रों  के  होते  हुए  लोकतंत्र  सफल  नहीं  होगा  t

 श्री  गायकवाड़  तथा  सदस्य  भले  ही  असन्तुष्ट  रहें  किन्तु  वे  भी  महसुस  करेंगे  कि  ag

 बहुत  पुरानी है
 |

 श्रस्पदयत ध  शादी  बुराइयां  सरकारी  सहायता  या  कानून  से  दूर  नहीं  हो  सकतीं  ।
 कुछ  सदस्यों

 का  मत  है  कि  यदि  सरकार  afr  रुपये  खर्चे  करे  तो  अस्पृश्यता  दूर  हो  जायेगी
 |

 किन्तु  ऐसी

 सामाजिक  बुराइयों  को  मिटने  में  देर  लगती  है  ।  अयुक्त  का  प्रतिवेदन  पढ़  कर  मुझे  बड़ा  प्राइचय

 eu  कि  अभी तक  उत्तर  प्रदेश  तथा  कुछ  wer  राज्यों  में  हरिजनों को  मन्दिरों
 शादी

 में
 जाने

 के  बारे में  काफ़ी  कठिनाइयां  हें  ।  यह  तो  एक  सामाजिक  बुराई  है  ।  सरकार कुछ  गेर  सरकारी

 संगठनों  का  रुपया  देकर  प्रचार  करा  सकती  है  ।  किन्तु  wae  रुपये  से  कुछ
 न  ।  निस्वार्थ

 भाव
 से

 की
 जाने  वाली  सेवा  ही  कर  सकती  है

 जब
 संवर्ग  हिन्दू  भ्र पने  कार्यों  का

 प्रायश्चित  करेंगे  तभी  इस  समस्या  का  हल  होगा  ।  इसके  लिये  सामाजिक जागृति  आवश्यक ही  है  ।

 गेर  सरकारी  का्येकर्ताश्रों  को  भीਂ  योग  देना  चाहिये  ।  हम  तो  अपनी  पूरी  पुरी  कोशिश  कर  रहे  हें  कि

 यह  बुराई दूर  हो  जाये  जो  मुकदमे चलाने  से  भी  दूर  नहीं  हो  रही है  ।  इस झ्रपराध के के  Yoo

 मुकदमे ag  किये  जा  चुके  हें  ।  किन्तु  हमें  उन  लोगों  को  सुधारना  होगा  जो  अपनी  धर्मिक धारणा  मों
 के  कारण  यह  पाप  करते  हें  ।  गांधी  जी  ने  भी  ही  किया  था  कुछ  मामलों में  भी  मुकदमे

 चलाना  शभ्रनिवायं  होता  कुछ  लोग  हठी  होते हूं  जो
 डंडे

 से  ही  सुधरते हैं  ।  किन्तु  बहुत  &

 हमारे  भाई  जो  गलती  करते  उनकी  आत्मा  को  शुद्ध  बनाने  से  ही  इस  का  उपाय  हो  सकता  है

 इसलिये  गांधी  जी  द्वारा  सुझाये  गये  उपायों  को  ही  काम  में  लाना  चाहिये  ।

 जो  लोग  इन  कार्यवाहियों  से  असंतुष्ट  हैं  मं  उनकी  मनःस्थिति  समझता  हूं  ।  कौर  मैंने  सवर्ण

 हिन्दुओं  को  भी
 श्रीपत  यता

 के  विरुद्ध  प्रचार  करते  देखा  है  ।  दूर  दूर  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  भी  ऐसा  प्र  चार

 ga  है
 इस

 से  मुझे  aren  होती  है
 कि

 गांधी  जी  के  get  पर  चल  कर  हम  सफल  हो  जायेंगे  ।

 किन्तु
 इस

 के
 साथ

 हमें  कानून  को
 भी

 लयू  करना  चाहिये  ।  पुलिस  को  ऐसे  मामले  में  कठोर
 कार्यवाही  करनी  चाहियें  ।  भ्रनुसूचित  जातियों  की  दशा  बहुत  ही  खराब है  ।  इसलिये  वे  लोग

 किसी  के  विरुद्ध  गवाही  भी  देने  नहीं  जाते  ।  उनकी  इन  कठिनाइयों  को  हमें  रुमाना  चाहिये  ।

 मुझे याद  है  कि  एक  जगह  ऐसा  मामला  शुभ्रा  था  प्रौढ़  वहां  पर  एक  आदमी  के  दंड  दिया गया  था

 किन्तु  असर  बहुत  बुरा  ।  वहां  के  सारी  अनुसूचित  जातियों  के  लोगों  को  बड़ा  भारी

 नुकसान  उठाना  पड़ा  बौर  तब  राज्य  सरकार  ने  का  वही  की  और  हालात  पर  काजू  किया  ।  इसलिये
 जो  लोग  कानून  तोड़ते  हूं  उनके  विरुद्ध  कार्यवाही  होनी  चाहिये  किन्तु  लाखों  लोग  एसे  भी  हें  जिनको

 समझाने  मात्र  से  काम  वल  ०५ जायगा  ।  हमें  यह  कभी  नहीं  सोचना  चाहिये  कि  सवर्ण  हिन्दू  तथा

 हरिजन  एक  दूसरे  के
 विरोधी

 हे  ।
 हम  एक  ही  देश  के  रहने  वाले  लोग  हैं  कौर  हमारी  हैसियत

 बराबर
 है  ।

 जातीय  भेदभाव  यहां  नहीं  रहने  चाहियें ।
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 जातियों  के  आयुक्त  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 मंत्री  प्०  दहा०
 ।  वे  लोग

 तो
 इस  देवा  के  शादी  निवासी  होने  का

 दावा  करते  हैं  ।

 शी  दातार :  हां  वे  हैं  किन्तु  हमें  भी  यहां  जाये  हुए  सेकड़ों  वर्ष  हो  गये  हैं  ak  aa  हमें

 भाइयों  की  तरह  से  रहना  चाहिये  ।  सभी  लोगों  को  एक  समान  भ्र धि कार  प्राप्त  हैं  ।  में  इस  बात

 को  समझता हूं  कि  उनमें  से  अधिक  लोगों  को  सरकारी  नौकरी  मिलनी  चाहिये  ।  जहां तक  इस  बात

 का  सम्बन्ध  है  ।  वे  लोग  wt  इस  क्षेत्र  में  नये  हैं  ।  तब  भी  जहां  कहीं  किसी  के  मामले  में  कोई

 कार्यवाही  की  जाती  है  उस  की  हम  जांच  करते  हम  ने  न  केवल  सरकारी  सेवाशर्तों  में

 उन  के  लिये  सुरक्षित  स्थानों  की  व्यवस्था  की  है  बल्कि  ae  सरकारी  संगठनों  तथा  स्वायत्त  निगमों

 झर  aq  सस्थाओं  में  भी  कुछ  प्रतिशत  पद  उन  लोगों  के  लिये  निश्चित कर  दिये  हं  ।  हम  ही

 लोगों  ने  उनसे  यह  बात  की  थी  प्रौढ़  उन्हों  ने  हमारी  बात  मंजूर  कर  ली  कि  बारह  या  पांच  प्रतिशत

 पद  हरिजनों  के  लिये  सुरक्षित  रहेंगे  ।

 के  सम्बन्ध  यह  लक्ष्य  संतोषजनक रूप  से  पुरा  हो  रहा  है  ।  तथापि  जहां  तक

 ऊंचे  स्तर  की  नौकरियों का  सम्बन्ध  है  वे  उचित  संख्या में  उपलब्ध  नहीं  होते  हैं  ।  यहां  हमें  यहਂ

 बात  ध्यान  चाहिये  कि  सीधी  नियुक्तियों  के  स्तर  पर  यह  संरक्षण  मिलना  चाहिये  ।

 हम  इसका  भरसक  प्रयत्न  कर  रहे  हें  ।  हम  ने  इस  प्रयोजन  के  लिये  प्रत्येक  मंत्रालय  में  कुछ  सम्यक

 अघिकारियों की  नियुक्तियां  की  हैं  ।  उनका  यह  कर्तव्य है  कि  वे  उस  निदेशालय  wear

 संलग्न  कार्यालय  की  सीमा  के  सुरक्षित  स्थानो  का  प्रतिशत  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  करें
 ।

 हमने  रोजगार  दफ्तरों  को  भी  यह  sae  दिये  हं  कि  वे  अनुसूचित  जातियों व  भ्रनुसुचित

 श्रादिम  जातियों  के  नाम  पं जीवित  करें  ।  निसंदेह  माननीय  सदस्य  की  आपत्ति  में  कुछ  सार  है  तथापि

 हमने  यह  wea  जारी  किये  हैं  जहां  कहीं  भी  अनुसूचित  जातियों  कौर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों

 के  उम्मीदवार  उपलब्ध  उनका  नाम  पंजीयित  कर  लिया  जाय  प्रौढ़  उनका  उचित नाम  निर्देशन

 किया  जाय  ।  यदि  कहीं  भी  ग्रनुसूचित  जाति  के  किसी  उम्मीदवार  को  गलत  कारणों  के  mere

 पर  भ्र स्वीकृत  किया  जाता  सरकार  इस  बात  का  प्रयत्न  करती  है  किਂ  वह  गलती  ठीक  की  जाय  ।

 में  यह  जांच  करना  अपना  कत्तव्य  समझता  हुं  कि  किसी  भी  उपयुक्त  उम्मीदवार को  अनुपयुक्त

 समझ  कर  उसे  नामंजूर
 न

 किया  जाय  ।  माननीय  सदस्य  ने  यह  aA  प्रगट  की  है  उन्हें  उपयुक्त

 बनने में  अभी  दंताब्दियां  लगेंगी  ।  यह  बात  गलत है  ।  अनुसूचित  जाति व  शभ्रनुसूचित  जाति  के

 व्यक्ति  संतोषजनक गति  से  प्रगति  कर  रहे हूं  ।  यद्यपि  प्रगति  घीमी  है  तथापि  इतनी  धीमी  है

 जितनी  कि  वह  Man  कर  रहे  हैं  ।

 नौकरियों  में  यह  संरक्षण  केल  सीधी  नियुक्तियों  के  स्तर  पर  किया  जा  सकता  पदोन्नति

 के  स्तर  पर  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।
 यह  रेलवे  मंत्रालय  द्वारा  उठाया  गया  प्राय

 इस

 सम्बन्ध में  मद्रास  उच्च  न्यायालय  का  निर्णय  जानते  हे  ।  इस  मामले  पर  उच्चतम  न्यायालय  में

 air  की  गई  है  ।  मैं  इस  मामले  पर  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  हूँ  तथापि  में  यह  बताना  चाहता  हूँ

 कि  पदोन्नति  या  at  योग्यता  के  आधार  पर  होगी  या  ज्येष्ठता  के  आघार  पर
 ।  इन  दोनों

 पर

 विचार  जायेंगी |

 TT
 ग्रंग्रेजी  में
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 जातियों  के  आयुक्त  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 पदोन्नति  के  आधार  पर  हुई  नियुक्तियों  में  संख्या  की  वृद्धि  करने  के  लिये  हम  ने  यहं  उल्लिखित

 किया  है  कि  पदोन्नति  केवल  ज्यष्ठता  के झाधघार  पर  ही  नहीं  होगी  ।  हम  विभागीय  परिवारों  के

 अ्राघार पर  भी  कुछ  व्यक्तियों  की  नियुक्तियां  करते  यदि  हम  नें  कुछ  पदोन्नतियों करनी  हैं  २०

 नियुक्तियां  करनी  तो  हम  एक  विभाग  परीक्षा  लेते हैं
 ।  अनुसूचित  जातियों  श्र  भ्ननुसूचित  ख़ादिम

 जातियों  के  सम्बन्ध  मेें  दावतें  ढीली  करे  दी  जाती  हैं  ।  उन्हें  परीक्षा  में  शामिल  होने  दिया  जाता  है  ।

 attend  संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  ली  जाती  उन  के  मामले  में  हम  ने  यह  विहित  किया  है  कि

 यदि  उन  में  न्यूनतम  योग्यता  ही  हो  तो  भी  उसे  पर्याप्त  समझा  जायगा  ।  इस  प्रकार  संरक्षण  की  सीमा

 को  विभागीय  परीक्षाश्रीं  तक  भी  बढ़ा  दिया  गया  है  ।  wera  हमारा  यह  कत्तव्य  था  कि  हम  किसी

 व्यक्ति  को  जबकि  वह  सरकारी  नौकर  है  केवल  इसी  नाते  उस  की  उन्नति  न  करें  कि  वह  अ्रनुसुचित

 जाति  का  सदस्य  हैं  ।  उस  के  लिये  उचित  प्रौढ़  संतोषजनक  are  कर  सकना  भी  श्रावक  है  ।  में

 माननीय  सदस्य
 को

 यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  प्रत्येक  मामले  में  जहां  किसी  को  भ्रनुचित  रूप  से

 तरक्की  नहीं  दी  जाती  है  या  उस  को  नजर-अन्दाज  किया  जाता  उस  की  जांच  की  जाती  है  ।

 निःसन्देह  उच्च  सेवाशर्तों  में  उन  का  प्रतिशत  बहुत  धीरे  धीरे  बढ़  रहा  है  ।  मेरे  माननीय मित्र  ने

 यह  कहा  था
 कि

 ब्रिटिश  काल  में  कराई
 सी  ०  एस०  सेवायों  ्र

 की
 सेवाओं  में  बहुत  ग्रस्त

 मे  माननीय सदस्य  को  यह  बताना  चाहता  हुं  कि  राज भी  दस  या  ग्यारह  अखिल  भारतीय  सेवायों

 में  हरिजनों  कौर  झ्रादिम  जातियों  के  लिये  स्थान  सुरक्षित  दूसरे  हम  यह  प्रयत्न  करते  हैं  कि  यदि  कोई

 उम्मीदवार  न्यूनतम  प्रहृत  भी  रखता  है  तो  से  तत्काल  ले  लिया  भले  ही  उस  का  स्थान

 कुछ  भी  हो  ।  मत  माननीय  सदस्य  के  लिये  ऐसी  बात  जबकि  सच्चाई  बिल्कुल  इसके

 विपरीत  उचित  नहीं  कहा  जा  सकता  है  ।  हम  उस  का  पुरा  प्रयत्न  करते  हैं  कि  उन  के  प्रति कोई  विभेद

 न  किया  तथापि  प्रतीक  ऊंचे  स्तर  की  सेवाशर्तों  में  ग्रोवर  ऊंचे  स्तर  की  अ्रावश्यकता  होती  है  ।  यदि

 वर्षों  तक  दुर्भाग्य  के  शिकार  होने  के  कारण  उन्हें  इस  स्तर  तक  हुए  विलम्ब  होता  है  तो  इस  के

 लिये  हमें  उन्हें  दोष  नहीं  देना  चाहिये  ।  न  इस  के  लिये  सरकार  ही  दोषी  ठहराई  जा  सकती  है  ।  हम  इस

 बात  का  भरसक  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  इन  रियायती  मापदंडों  के  अ्रधीन  अपेक्षित  प्रतिशत  प्राप्त  हो

 सके

 ma
 म

 उन  खंडों  को  लेता  हूँ
 जो

 ख़ादिम  जाति  ati  में  पाते  हैं  ।  इन  खंडों  के  लिये  सामुदायिक

 विकास
 मंत्रालय

 कौर  राज्य
 सरकार  दोनों मिल  कर  १२  लाख  रुपया  व्यय  कर  रहे  हैं  इस  के  अतिरिक्त

 गुह  मंत्रालय  १५  लाख  रुपये  प्रतिदिन  रूप  से  व्यय  कर  रहा  है  ।  इस  में  सन्देह  नहीं  कि  इस  सम्बन्ध  में

 दौर  सुघार  की  ग्रा वश्य कता है
 ।

 मैँ  ने  स्वयं  कुछ  बहुप्रयीजनीय खंड  देखें  मैं  चाहता  था  कि  उन  खंडों
 को

 श्रादिम  जाति  खंडों  का  रूप  दिया  जाय  ।  इस  प्रयोजन  के  लिये  हम  ने  डा०  बेरियर  एल्बम  की

 में  एक  समिति  समिति  का  प्रतिवेदन  हमारे  सामने  है  ।  हम  इस  बात  का  प्रयत्न
 कर  रहे  हैं  कि  स्थिति  में  सुधार  हो  ।

 जिस  प्रकार  अनु  सूचित  जातियों  के  सदस्य  शताब्दियों  पुराने  सामाजिक  निर्यागिताझ्ों  के  शिकार
 उसी

 प्रकार  ख़ादिम  जातियों  के  लोग  पूरकता  के  शिकार  हैं  ।  हम  ने  इन  दोनों  जातियों  फो  उठाना

 है
 ।

 इन  व्यक्तियों  में  भी
 जो

 लोग  सब  से  गिरे  हुए  हम  उन्हें  सब  से  पहिले उठाना  चाहते  हैं  ।

 भ्रनुसूचित  जातियों  ate  ख़ादिम  जातियों  में  भी  कई  उपजातियां  उदाहरणार्थ बिहार  के  डोम

 भंगी  कौर  खानाबदोश  हमें  उन  को  ae  से  पहले  उठाना  है  ।  हम  इस  बात  का  प्रयत्न
 कर

 हैं  कि  सब  से  अधिक  पददलित  लोगों  को  सर्वाधिक  सहायता  पूर्वे  वनिता  प्रदान  की  जाय
 ।
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 जातियों  के  ह  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 सरकार  इस  सम्बन्ध  में  यथाशक्ति  प्रयत्न  कर  रही  है  ।  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  wea  में

 उन  की  स्थिति  का  पुनरीक्षण करने  दौर  वतत्परचाः  आज  दूसरी  पंचवर्षीय योजना  के  पन्त में  उन  की

 स्थिति  का  पुनरीक्षण  करने  के  भ्  हम  इस  नतीजे  पर  पहुंचे  हैं  कि  उन  की  स्थिति  में  पर्याप्त

 सुधार  ड्रा  है  यद्यपि  प्रभी  उस  सम्बन्ध  में  बहुत  सुधार  करने  की  श्रावब्यकता  है  ।  हम  ने  इस  बात  को

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  बनाते  समय  ध्यान  में  रखा  है  ।  मैँ  माननीय  सदस्यों  की  श्रालोंचंनाझ्रों  का

 करता  हुं  क्योंकि  इस  से  हम  उन  HY  सही  स्थिति  कां  पता  लगाते  हैं  ।  तीसरी  परियोजना  के

 दौरान  यदि  हमें  संसद  सामान्य  राज्य  सरकारों  से  उचित  सहायता  प्राप्त  हुई  तो

 हमें  विश्वास  है  कि  इन  wart  लोगों  की  दशा  में  बहुत  अधिक  गुबार  संभव  हो  सकेगा  |

 श्री  उदक  ख़ादिम  सभापति  में  मंत्री  जी  से

 दो  तींन  करना  चाहती  हूं  ।

 सभापति  महोदय  :  प्रश्नों  का  समय  यह  नहीं  है  ।

 थ्री  उइके  :  में  ने  जो  प्रदान  उठाये  उन  का  उत्तर  मझे  नहीं  मिला  है

 सभापति  महोदय  :  का  उत्तर  श्राप  श्रीमती  area  से  ले  सकतें  हैं  ।  प्रंदनीं का  यह  झवसर

 नहीं  है  ।

 श्री  रामसेवक  यादव  )  :  सभापति  भ्रमर  एक  घंटों  बढ़ा  दियां  तो

 edt  ग्रीवा  होगा  ।

 समाप्ति  यदि  सभा  सहयोग  करे  प्रो  हम  प्रगति  बातें  wer  समय  मैं  कहें  तो  सभी

 बातें  कहीं  जा  सकती  हैं  ।  यदि  आवश्यक  होगा  तो  मेँ  चर्चो  का  समय  बढ़ा  दू  गा  ।

 att  देखकर  देव  अनुसूचित  सभापति  जिसकी  are  ने

 निर्देश  किया  समय  बहुत  थोड़ा  है  इस  अवसर  पर  मेरा  उद्देश्य  यह  नहीं  है  कि  में  कोई  ईमोशनंल

 स्पीच  हाउस  के  सामने  राज  इस  रिपोर्ट  को  दृष्टि में  रखते  हुए  दो  चार  सजेशन्स करना

 चाहता  हु  ॥

 पिछली  बार  भी  मैं  ने  कहा  था  कि  दिड्यूल्ड  काइट्स  के  लागों  में  इन्फ़ीरियारिटी  कम्पलैक्स

 भावना  )  बहुत  ज्यादा  है  उन  को  दूसरी  काइट्स  के  बराबर  लाना  है  कुछ  प्रक्रि

 कल  को  कार्यान्वित करना  होगा  ।  उस  समय  भी  में  ने  कुछ  सजेश  दी  थीं  ।  मुझे  मालूम

 नहीं  कि  गवर्नमेंट  ने  उन  को  कहां  तक  इम्प्लीमेंट  करने  की  कोशिश  की  है  ।  सब  से  बड़ी  चीज़  जो  मैं  ने

 पिछली art  बताई  यह  थी  कि  जब  तक  इन्टर-कास्ट  अन्तर्जातीय  नहीं  होंगे

 तब  तक  ग्प्राछेत ्य  की  समस्या  हल  नहीं  हो  सकती  है
 |

 sara  के  निवारण  के  लिये  हजारों  रुपये  खर्च

 किय  जाते  हैं  are  कम् यू  निटी  feast  की  बात
 की

 जाती  है
 ।

 कम्यूनिटी  डिनर  में  क्या  होता  हैं  कि  उस  में

 तरह  तरह  के  लोगों  को  बुलाते  े श्रौर  वे  सब  लोग  एक  जगह  मिल  कर  खाना  खाते  हैं
 ।

 लेकिन  इस

 तरह  खाने  से  ज््ाछत च्  का  निवारण  नहीं  हो  सकता  बल्कि  जब  तक  मिक्सचर

 का  सम्मिश्रण नहीं  तब  तक  यह  समस्या  हल  नहीं  हो  सकती  है  ।  इस  के  लिये  मने  ये  प्रैक्टिकल

 संस्थान  दिये  थे  कि  गवर्नमेंट  सर्विसिज  में  उन्हीं  लोगों  को  रिजल्ट  किया  जोकि  इंटरकास्ट

 मैरिज  करें  जो  लोग  रीटा  हो  चुके  जो  गवर्नमेंट  सर्वोच्च  उन  में  से  उन्हीं  को  प्रोमोशन दिया a

 tat  wet  में
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 जातियों  केਂ  urged  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 बंकर

 जिन  के  बच्चे  इन्टर-कास्ट  मैरिज  करें  इस  तरह  का  रिस्ट्रक्शन  )  किया

 तो  मैँ  समझता  हूं  कि  थोड़ा  थोड़ा  कर  के  इन्टर-कास्ट  मेरिलिन  को  प्रोत्साहन  मिल  सकता  है  ।

 aq  रिज़्वन  साफ़  सीट्स  के  बारे  में  भी  कहा  था  ।  हर  जगह  पर  नौकरी  करने  के  लिये

 तैयार  होता  लेकिन  भंगियों  का  काम  Car  जहां  कोई  भी  काम  करने  के  लिये  तेयार

 नहीं  होता  ।  मैने  यह  कहा  था  कि  म्यूनिसिपैलिटी  में  भंगियों  की  जितनी  पोस्ट्स  उन  में  से  कम  से

 कम  पांच  परसेंट  नान-हरिचन्द  के  हरिजनेतर  लोगों  के  लिये  रिज़र्व  कर  दी  जायें  ।  हायर

 काइट्स  के  लोगों  के  लिये  वे  जगहें  रिज़ब्डें  वही  लोग  एप्लाई  करें  शौर  उन  जगहों  पर  वे  ही  ्

 किये  जायें  ।  वे  लोग  भंगियों  के  साथ  मिल  कर  काम  करें  ।  इस  प्रकार  दूसरे  भंगियों  में  ज़ो  यह

 रियारिटी  कम्पलैक्स  है  कि  हम  लोग  नीच  जातियों  के  हजारों  सालों  से  चली  ग्रा  रही  वहं  भावना

 खत्म  at  जायगी  |  यह  सज़ेस्दान  गवन  मेंट  इम्प्लीमेंट  कर  सकती  है
 |

 वैसे  इमोशनल  )  स्पीशीज  हम  बहुत  दे  सकते  लेकिन  में  समझता  हुं  कि  उस  से

 रि पीटी शान  ही  होगा  श्र  उस  से  गवर्नमेंट  की  गाइडेंस  नहीं  होगी  ।  में  चाहता  हुं  कि  गवर्नमेंट  के

 लोग  are  कमिश्नर  महोदय  इस  बात  पर  ग़ौर  करें  श्ररौर  सोचें  कि  कहां  तक  इस  को  इम्प्लीमेंट  किया

 जा  सकता है  ।

 यहां  पर  कुछ  लोगों  ने  कहा  कि  ट्राइबल  एरियाज  में  भ्रामक  स्कूल  बनाये  जाते  उन  में

 मछली  न  मिलने  से  बच्चों  को  रतौंधी  वगैरह  होती  हे  ।  ware  इस  चीज  को इम्प्लीमेंट करना  है

 बच्चों  को  मांस  कौर  मछली  देना  तो  में  यह  कहता  हुं  कि  स्कूल  जो  नाम  रखा  गया

 उस  में  से  ह *'्राश्नम  दाऊद  को  हटा  दिया  कयोंकि  रानी  दाऊद  एक  ऐसे  पवित्र  स्थान  को

 डीनो  करता  जिस  में  सात्विक  विचार  a  श्राचरण  होगा  ।  हो  सकता  है  कि  कालान्तर

 में  ट्रायल  रियाज  के  बच्चे  मांस  वग़ैरह  खाने  लग  क्योंकि  वे  लोग  मांसाहारी  प्राणी  इस

 लिये  उन  को  प्रश्न  स्कूल  न  कह  कर  पाठशाला  या  ट्राइबल  छात्रावास  कहा  तो  प्रति  होगा  ॥

 मूझे  aren  है  कि  मेरी  इस  छोटी  सी  सज़ेस्शनਂ  पर  अमल  किया  जायगा

 जहां  तक  नूतन  का  सम्बध  उन  लोगों  की  कनसेशन्ज  किस  तरह

 विदिशा की  जा  सकती  यह  मेरी समझ  में  नहीं  जाता  ।  यह  ठीक  है  कि  वे  लोग  हिन्दू नहीं  रहते

 eat  इस  तरीके  से  ला  के  भ्रनुसार  वे  उस  श्रेणी  में  नहीं  कराते  कि  उन  को  तमाम  फ़ैसिलिटीज  दी

 जायें
 ।

 लेकिन  जहां  तक  में  समझता  उन  की  सोशल  are  इकॉनोमिक  कंडीशंस  वैसी  ही  रहती

 तो  कोई  कारण  नहीं
 कि  उन

 को  फ़ैसिलिटीज  देने
 से  इन्कार  किया  जाये

 |  बुद्धिस्ट्स होने  के  बावजूद

 पूरी  सोसायटी
 उन

 को  वैसे  ही  देखती  जैसे  कि  हरिजनों  को
 ।

 में  उन  के  बारे  में  यह  कहूंगा  किਂ

 उन  को
 न  केवल

 सौदा
 a

 एजूकेशनल  फेसिलिटी  मिलनी  बल्कि  जो  पोलिटिकल
 लिटीज  वे  भी  उन  को  मिलनी  मगर  कुछ  हरिजन  भ्रपते  श्राप  को  बुद्धि  कहने

 तो
 उन

 की  कन्डिशनर  चेंज  हो  में  यह  समझने  में  pa  हूं  ।  इस  के  गवर्नमेंट  ak

 दूसरे लोग  समझते  हैं  कि
 हरिजन  कल्चरल  रिलिजसली कौर  तमाम  प्वायंट्स  श्राफ़व्यू से

 aT  बढ़ने  की  कोशिश  करते  हैं
 ।

 नगर  कोई  हरिजन  बुद्धि  होते  तो  यह  तो  एक  खुशी  की  बात  है
 कि

 वे  एक  कूचों  सोसायटी  में  मिक्स  श्री  होने  की  कोशिश  करते  हैं  ।  में  ने  हजारों  को  देखा  है  fe

 उन्हों  ने  बुद्धि  होने  के  बाद  मछली  कौर  शराब  पीना  छोड़  दिया  है  ।  यह  तो  एक  कल्चरल

 डेवलपमेंट  है  at  यह  एक  खुशी  की  बात  है  ।  गवर्नमेंट  को  तो  बढ़  कर  उन  को  फैसिलिटी  देनी

 चाहिये
 ।

 इस  के  बजाय  जो  बुद्धि  हो  गये  गवर्नमेंट  उन  को  कोई  फ़ैसिलिटी  नहीं  यह  तो

 गलत बात  हू  ऐसी  बात  तो  हम  जेसे  शिड्यूल्ड  areca  के  जो  लोग  इफेक्ट हो  कर  पाए
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 जातियों  के  झ्रायुक्त  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 a  पब्लिक  में  ate  इस  हाउस  में  बोलने  के  लायक  हो  गये  हे  ae  कल्चरल ली  ate  गज़केशनर्ज |  आगे

 बढ  गये  इसलिये  उन  की  फ़ैसिलिटीज  छीन  ली  यह  तो  कोई  क प्राग्य मेंट च्  नहीं  है  ।  कुछ

 लोग  रिलिजसली  कौर  कल्चरल  कन  बढ़  रहे  तो  sa  को  तो  फैसिलिटी  दी

 जानी  चाहियें  ।  में  मंत्री  महोदय  तथा  गवर्नमेंट  से  निवेदन  करना  चाहता  प्रतीत  करना  चाहता  है

 शौर  साथ  ही  साथ  आशा  करता  हूं  कि  इस  मेरी  कपिल  को  मान  जायेगा कि  इस
 चीज

 के  लिये  हम  को  कांस्टीट्यूदान  को  एमेंड  भी  करना  पड़े  तो  वैसा  करने  में  भी  हमें  कोई  ऐतराज  नहीं  होना

 हमें  कांस्टीट्यूशनल  को  एमेंड  कर  देना  चाहिये
 ।

 गवर्नमेंट  को  एप्रिशियेट  करना  चाहिये  कि

 न्यो-बुद्धिस्ट  हरिजन  लोग  इस  तरह  से  art  बढ़  रहे  हैं

 श्री  बाल्मीकी  ः  जो  बहुत  art  बढ़  गये  हैं

 उनको  कम  मदद  मिलनों  चाहिये  ate  जो  बहुत  पीछे  उनको  ज्यादा  मिलनी  चाहिये  |

 श्री  देखकर  देव  :  इस  प्वडदाट  श्राफ  व्यू  से  हमा रे  बाल्मीकी  जी  को  अ्रगली  झाम  इलेक्शन  में  हरिजन

 के  नाते  Her  करने  का  कोई  अधिकार  नहीं  होता  चाहिये  क्योंकि  वह  ॒क।फी  ब्लाग  बढ़  चुके

 काफी  एडवांस  हो  चुके हैं  ।

 में संक्षेप  में अपनी  बात  को  कह  कर  समाप्त  करता  हूं  ।  में  चाहता  हुं  कि  गवर्नमेंट  की  तरफ

 से  हम  को  एश्योरेंस  मिले  कि  हरिजन  लोगों  ने  बुद्धि  हो  करके  जो  झपना  कल्चरल  डिवेलपमेंट

 उन्होंने  इसके  लिए  जो  एंग्जाइटी  बताई
 ean  OO

 सम  का  नुक्सान

 नहीं  पहुंचेगा  ।  यह  तो  खुशी  की  बात  है  और  इसको  एप्रिशियेट  करते  हुए  चाहत  हूं  कि  उनको

 पुरी  फंसिलिटीज़  दी  जायें  ।

 हमारे  कुछ  भाइयों  ने  सुझाव  दिया  है  कि  यहाँ  पर  एक  हरिजन  मिनिस्ट्री  होनी  चाहिये  कौर

 इस  काम  के  लिए  अलग  से  मिनिस्टर  होना  चाहिये  ।  में  इस  के  बारे  में  एक  प्रेक्टिकल  सजेशन  देना

 चाहता हूं
 |  आज  हर  एक  स्टेट  के  ग्रन्थ  एक  एक  सोशल  वेलफेयर  डिपार्टमेंट

 हे
 ak  इसका  काम

 सोशल  वेलफेयर  मिनिस्टर  के  हाथ  में  है  ।  इस  डिपार्टमेंट  का  कास  बीवी

 वोमेन  का  रिहैबिलिटेशन  aim  शरर  इस  तरह  की  तमाम  जो  चीजें  हैं  ८  नहों

 देखना हो  |  इन  सब  चीज़ों  के  लिए  यहाँ  पर  भी  नगर  स्टेट्स  की  तरह  से  एक  सोशल  वैलफेयर

 मिनिस्टरी  कायम  हो  जाये  we  उसके  सुपुर्दे  यह  तमाम  काम  हो  जाये  4.0  जो  सेंट्रल  सोशल

 वैलफेयर  ats  है  ate  जिस  की  प्रधान  हमारी  दुर्ग बाई  देशमुख  जी  वह  भी  तथा  दूसरी  जो  चीज़ें

 हैं  वे  भी  इसके  अंतगर्त  प्रा  जायें तो  बहुत  अच्छी  तरह  से  कास हो  सकता है  |  श्राप  इस
 काम  के  लिए  कैबिनेट  लेबल  पर  एक  मिनिस्टर  नहीं  रखना  चाहते  हैं  तो  कस  से  कम  एक  मिनिस्टर

 श्राफ  स्टेट  ही  रख  लें
 ।

 यदि  श्राप ने  ऐसा  किया तो  काम  बहुत  अच्छे  ढंग  से  हो  सकता  है  ।  अज

 होता  कया  है
 ।

 के  सुपुर्दे  गराज  यह  काम  वहाँ  पर  बहुत  से  प्रौर  कास  होते  हैं प्रौर इस इस  कास

 को  कोई  खास  महत्व  नहीं  दिया  जाता  इस  काम  को  सागर  के  sear  सिला  दिया  जात  है  ।

 क्योंकि  इसके  लिये  कोई  atte  मिनिस्टरी  नहीं  इसी  वजह  से  हम  देखते  हैं  कि  कई  जगहों पर

 हम  लोगों  की  तरफ  जितना  ध्यान  दिया  जाना  दिया  नहीं  जाता  है  |

 जहाँ  तक  एड  का  सम्बन्ध  उसके  बारे  मे  भी  म  थोड़ा  सा  कहना  चाहता हूं  ।  यह  जो

 रिमूवल  श्राफ  अनटचेबिलिटी का  काम  यह  सीनियर  लोगों
 के  हाथों  में

 होना  चाहिये
 |  जो  सेकड़ों

 बरसों  से  इस  काम  को  करते  रहे  हैं  उनके  सुपुर्दे  यह  काम  हो  1  चाहिये  ।  में  आपको  बतलाना

 चाहता  हूं  कि  जो  सिंसियर  वैसे  जो
 इंस्टीद्यूशंस  सिसीयरली

 इस  काम  को  करती  है ंवे  गिरने  मेंट
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 जातियों  के  आयुक्त  के  प्रतिवेदन  के  art  में  प्रस्ताव

 [att  wae

 के  पास  एड  के  मदद  के  लिए  नहीं  जाती  हैं  ।  श्रेया  समाज  जेसी  संस्थायें  इस  फील्ड  में  aga

 सीरियसली  काम  कर  रही  उनको  एड  ares  समाज  ने  जितना  wear  काम  किया

 उसकी  जितनी  भी  प्रद यां सा  की  जाये  थोड़ी  है  ।  उसने  कराल-इंडिया  लेवेल  पर  काम  किया  है  घौर

 बहुत  ही  सुन्दर  काम  किया है
 ।  मेँ  हरिजनों  के  बारे  में  कह  सकता हू

 कि  हम  मे  से  जितने  भी

 लोग  चुन  कर  जाये  यहाँ पर  स्टेट ल  जिस्लेचर्स  में  उन॑  में  से  ८०  फ़ीसदी  जलदाय  समाज के  वरदान

 ma  समाज  के  विचारों  की  वजह  से  ही  चुप  कर  aa  पढ़  कर  अय  उसी  की  वजह

 से  उनकी  aid  खुली  हैं  ।  ऐसी  संस्थायें  काम  कर  रही  गवर्नमेंट  क़ो  चाहिये  कि  उनके

 नेतायों  को  बुलाये  कौर  कहे  कि  यह  एड  झ्र  तुम  इस  काम  को  करो  |  गराज  देखा  जाता

 हू  कि  चूंकि  ग्रांट  मिलती  इस  वास्ते  नई-नई  छोटी-छोटी  संस्थायें  बन  जाती  हैं ग्र ौर  लाभ  उठाने

 लग  जाती  हैं  ।  वे  एप्रोच  कर
 लेती  हैं  शरर  श्रकसरों  को  बुला  कर  कुछ  खिला  पिला  कर  अपना

 काम  निकाल  लेनो  हैं  ।  खिलाने  पिलाने  का  यह  wa  नहीं  है  कि  सचमुच  उनको  पिलाया

 जाता  है  बल्कि  यह  है  कि  उनका  स्वागत  सत्कार  वे  करती  उनको  बारबार  एप्रोच  वार्ता  हैं

 उनकी  खुशामद  करती  हैं  कौर  इस  तरह  से  रुपया  प्राप्त  करने  में  सफल  हो  जाती  हैं  ।  मं  चाहता

 हू ंकि  इस  तरह  को  चीज़ों  का  खास  तौर  से  ध्यान  रखा  जायें  ।  रुपया  ऐसी  संस्थापकों  को  देना

 चाहिये  जोकि  गवर्मेट  को  एप्रोच  नहीं  करती  हैं  बल्कि  हरिजनोद्ध।र  के  अन्दर  सैकड़ों  बरस  से

 काम  कर  रहो  हैऔर  उनको  ब्लू  उनकी  खुशामद  उनकों  मदद  दी  थनी  चहिये  बरगी

 उनसे  काम  करवाया  जाना  चाहियें  ।

 पहाड़िया  माधोपुर--रक्षित--श्रनुसुचित  जातियाँ  )
 सभापति

 wil  वाद-विवाद  में  भाग  लेते  हुए  माननीय  गृह  मंत्री  महोदय  ने  श  डूयूल्ड  कास्ट  कमिशनर  की

 रिपोर्ट  पर  झपने  विचार  व्यक्त  किये  हैं  श्र  यह  बताने  का  प्रयत्न  किया  है  कि  सरकार  जो  कुछ

 कर  रही  उससे  हार ज़नों  का  बहुत  लाभ  हुमा है  |  इस  में  कोई  शक  नहीं  कि  मुझे  मौका

 मिलें  पालिमेंट  के  बाहर  भाषण  करने  का  तो  ये  सब  बातें  मैँ  भी  कहूंगा  लेकिन  मुझे  अफ़सोस  है  कि

 म  हरिजन  भाइयों  त्र  आदिवासियों  को  कस  से  कम  इस  सदन  के  सामने  धोखे  में  नहीं  रख

 सकता  उनको  घोखा  नहीं  दे  सकता  हुं  ।  उन्होंने  जो  कुछ  कहा  उसकी  वैधता  को  चुनौती

 नहीं  दे
 रहा हूं

 ।  लेकिन में  उन्हीं  की  इस  रिपोर्ट में  से  कुछ  पढ़  कर  उनकी  बात को  काटना

 चाहता  हु  ।  मेरे  पाव  समय  थोड़ा  है  इस  वास्ते  में  अधिक  नहीं  केवल  एक  दो  बातों  का  ही

 ज़िकर  करूगा  |  उन्होंने  कहा  एकाउंट  उन्होंने  पूरा  खं  कर  दिया  है  ।  यह  बहुत  भ्रमणी  बात  होती

 पूरा  खर्चें  कर  दिया  गया  होता  ।  लेकिन  इस  रिपोर्ट में  लिखा  स  है  कि  :

 बिहार  सरकार  विमुक्त  जातियों  और  श्रीराम  सरकार
 श्रादिसजातियों  के

 सम्बन्ध  में  अपने  लक्ष्य  पर  पहुंचने  में  असफल  रही

 इसके  अग  चल  कर  लिखा  हुआ  है  कि  मद्रास  हिमाचल  झा  घ्  VS  सफल

 रही है  ।  अगर  सफलता  नहीं  मिली  तो  कसे  कह  जा  सकता  है  कि  झप  सफल  रहे  हैं  ।

 खच  नहीं  हो  सकी  थी  ।  wa  दूसरो  योजना  में  €  १  करोड़  रखा  गया  है  झर  एक  साल  बाकी  CAL

 नहीं  इसमें  से  कितनों  ह  होगी  ate  कितनी  लैप्स  होगी  ।  पहली  योजना  में  ३  क  रखा

 गया
 था  ग्रोवर  उस

 मे  से  १९  करोड़  न्यास  हो  गया  |  केन्द्रीय  सैक्टर  में  जो  थ  करने  की  व्यवस्था
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 के  अयुक्त  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 की  गई  भ्रान्ति  जातियों  के  लिए  वह  २१  करोड़  १२  लाख  CY  हज़ार  की  की  गई  थी  लेकिन

 उस  में  से  हुआ है  ५  करोड़  २६  लाख  ६३  हजार  ६२२  यानी  कुल  मिला कर  २४  परसेंट  ।

 जहाँ  तक  अनुसूचित  जातियों  का  सम्बन्ध  उनके  लिए  कहा  गया  है  कि  ४२  प्रतिशत  ही  खर्च

 हुआ है  ae  विमुक्त  जातियों  का  जहाँ  तक  सम्बन्ध  उन  पर  ३.  १७  प्रतिशत  ही  खर्च  हो

 पाया  है  ।  नगर  श्राप  देखें  तो  न  तो  आपको  एमाउंट  खर्च  करने  में  मिल  है  रोक  न  ही
 x

 एमाउंट  न  जी  करने  में  सफलता  मिली  है  ।  ये  आपके  gies  ही  साबित  करते  नगर  इन

 आँकड़ों  पर  विश्वास  किया  जाये  तो  ।  लेकिन  मे  आँकड़ों  के  झंझट  में  नहीं  पड़ना  चाहता हूं  ।

 में  कुछ  दूसरे  विषयों  पर  हूं  |

 सब  से  पहली  बात  में  यह  कहना  चाहता हूं  कि  हर  साल  कमिशनर  साहब  अपनी  रिपोर्ट

 पेश  करते हैं  उसमे ंवे  अपने  विचार  प्रकट  करते हैं  पौर  कुछ  सुझाव  देते  हैं  ।  जो  सुझाव वे

 एक  साल  में  रखते  हैं  रानी  अगली  रिपोर्ट  में  उनको  दोहरा  देते  हैं  wie  हर  साल  उनको  दोहराते

 wed  हैं  ।  पता  नहीं  यह  क्यों  किया  जाता  नया  यह  दिखाने  के  लिए  Fi  feat  जाता  है  जो

 सुझाव  दिये  जाते  हैं  उन  पर  रसल  भी  करना  होता  है  ।  भ्रमर  कमल  करने की  बात है  तो  जो

 सुझाव  एक  बार  दे  दिये  जाते  हैं  उनको  दुबारा  छापने  की  जरूरत  नहीं उन  पर

 जाना  चाहिये  ।  इस  तरह  से  हर  साल  उन  सुझावों  को
 बार-बार  छापते  जाने  से  कोई  लाभ

 नहीं  उन  पर  कमल  होना  चाहिये  |

 दूसरी  बात  मूं  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  जातियों  की  जो  सूचियाँ  अपने  बनाई  उन  में

 बहुत  सो  खामियाँ  रह  गयी  हैं  ।  म  कोई  इस  का  मास्टर  या  एक्सपर्ट  नहीं  हूं  जो  हर  एक  चीज़

 ela  हर  एक  जाति  के  बारे  में  बता  सकूं  ।  लेकिन  एक  दो  बाते ंमें  इस  सम्बन्ध  में  निवेदन

 करना  चाहत  हमारे  संस्थान  में  अ्तुसुचित  जातियों  प्रौढ़  क़दीम  जातियों  की  जो  सूचियां

 बची  उन  में  कुछ  tal  जातियाँ  शामिल  कर  दी  गई  हैं  जो  शामिल  नहीं  की  जानी  च।हिये  झर

 कुछ  ऐसी  जातियों  को  छोड़  दिया  गया  है  जोकि  शामिल  होनी  चाहिये  थीं  ।  ऐसी  जातियाँ  जित  को

 सहायता  मिलनी  चाहिये  थी  वे
 rif  मिल  तो

 कर  ली  गई  हैं  लेकिन  उसके  साथ-साथ  कुछ  ऐसी  ज
 तियाँ

 भी  शामिल  कर  ली  गई  हैं  जि  को  वास्तव  में  शामिल  नहीं  करना  चाहिये  था  ।  जो  बात  में

 सदन  के  सामने  कहने  जा  रहा हूं  मैं  जानता हूं  कि  उसका  मुआवजा  मुझे  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  में

 सदा  करना  मेरे  बहुत से
 वोट  जायेंगे  लेकिन मुझे  इसकी  चिन्ता  नहीं  जो  ठीक  बात  है

 वह  में  कहूंगा  |

 पहले  भी  कई  बार  भारत  सरकार  अर  राज्य  सरकार  का  ध्यान  इस  प्रभावित  fear

 गया  है  र  लगातार  हमारे  पास  विभिन्न  जातियों  के  area  पत्र  भी  are  हैं  जैसे  रेंगड़  सभा

 हरिजन  सभा  खटीक  सभा  है  कि  उनका  सारा  पैसा  ation  wifes  के  नाम  पर  aha  को

 दे  दिया  जाता  है  ।  विमुक्त  जातियों  एक्स-क्रिमिनल  ट्राइबल  भील  दिनों  कौर  चौकीदार

 दिनों के  लिए  तो  प्राचीन था  लेकिन  सब
 दिनों  को

 उस  में  रख  दिया  गया हू
 जिसका  नतीजा

 यह  है  कि  जिन  को  फ़ायदा
 पहुंचना  चाहिये  था  उनको

 तो  पहुंच  न  ट्रों  रहा  है
 ग्र ौर जिन  को  नहीं

 उनको  पहुंच  है  ।  जिन  जातियों  के  लोग  अमे  होते  जिन  के  एम०  पी
 ०

 होते  तुम  ए०  होते  fafaeet  होते  वे  तो
 मदद  ले  जाती  हैं  ग्रोवर  जिन  की  कोई

 एप्रोच  नहीं  होती  उनको  कोई  पूछता नहीं  है  ।  मुझे
 श्रीवास

 के
 साथ  कहना  पड़ता है

 कि

 dene
 कास्ट  में  भी  fit  लोगों  की  एप्रोच  होती  जिन  की  पहुंच  होती  उनको  तो  रुपया

 मिल  मदद  मिल  जाती  है  लेकिन  जो  दूसरे  लोग  जो  छोटी-छोटी  जातियाँ  हैं  तौर
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 के  aged  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 [at

 जिन  की  पहुंच  नहीं  होती  उनको  सहायता  नहीं  मिल  पाती  उनको  पूरे  तौर  से  जितनी

 सहायता  मिलनों  चाहिये  नहीं  मिल  पा  रही  है  ।  में  मानता  हं  कि  एक  सुची  में  दो  सूचियाँ  नहीं

 बनाई  जा  सकती  हैं  लेकिन  इस  का  भी  ध्यान  रखा  जाना  चाहिये  कि  जिंन  जातियों  को  wa

 तक  फायदा  नहीं  मिल  सका  हैं  उनकी  श्र  ज्यादा  ध्यान  दिया  जाये  |

 इस  के  में  एक  निवेदन  करना  चाहता  ।  पंचायत  राज्य  की  स्थापना  हमारे

 राजस्थान  में  और  दूसरे  राज्यों  में  हो  रही  है  इस  बात  की  बड़ी-बड़ी  तारीफ़ें  की  जा  रही  चूंकि

 में  भी  राजस्थान  से  भ्राता  से  भी  उस  स्कीम  को  बहुत  बरच्छा  मानता  इस  लिये  मुझे  ait

 होती है  ।  लेकिन उस  से  जितना  फायदा हम  को  होना  चाहियें  खास  तौर  से  हरिजनों  का

 वह  नहीं  हो  रहा  है  ।  उस  का  कारण  यह  है  कि  सारा  का  सारा  रुपया  चाहे  श्राप  सेन्टर  से  देते

 हों  चाहे  राज्य  सरकार  देती  वह  ब्लाक  समितियों  पंचायत  समितियों  को  दे  दिया  जाता  है

 धौर  उन्हीं  करवाया  जाता  है  ।  अफ़सोस  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  यह  रुपया  जो  हमारे

 हित  के  लिये  उस  का  ५०  प्रतिदिन
 भी

 हम  तक  नहीं  पहुंच  पाता  है  ।  या  तो  वह  रिश्तों  में

 चला  जाता  है  या  दूसरी  योजनाओं  में  चला  जाता  है  कौर  जब  राज्य  सरकार  का  ध्यान  इस  AK

 दिलाया  जाता  है  तो  राज्य  सरकार  कहती  है  कि  हमें  कोई  चिन्ता  नहीं  कि  वह  रुपया  किस  तरह  से

 खां  होता  है  ।  हम  ने  तो  सारा  शभ्रधिकार  पंचायत  समितियों  को  दे  दिया  है  कि  वह  जिस  तरह  से

 ह. चाहें खचं  झ्र गर  वे  ठीक  तरह  से  खरच  करें  तो  हमें  होगी  |  हम  उन  का  सहयोग  लेना  चाहते

 हैं  रखना  सहयोग  देना  चाहते  लेकिन  वे  ठीक  से  उस  रुपये  को  यूटिलाइज करें  इस  का  राज्य

 सरकार  को  ध्यान  रखना  चाहिये  ।

 मेँ  राज्य  सरकार  के  बारे  में  भी  कुछ  कहना  चाहता  हं  ।  पिछले  महीने  में  हरिजन  कल्याण

 are  की  राज्य  स्तर  की  मीटिंग  हुई  ।  म  ने  कहा  कि  श्राप  को  ६०  लाख  रु०  सेन्टर से  मिलना

 बाकी  उसे  श्राप  ले  तो  उन्होंने  कहा  कि  जितना  प्लैनिंग  के  तहत  रुपया  मिलना

 था  वहू  हम  ने  डेवेलपमेंट के  तहत  ले  लिया ae  कोई  मद  नहीं  है  जिस  में  हम  ले  सकें  ।

 वे  लेना  इसलिये  नहीं  चाहते  कि  उन  को  २  लाख रु०  की  मैचिंग  ग्रान्ट  देनी  पड़ती  है

 मैचिंग  ग्रान्ट  देने  में  राज्य  सरकार  समर्थ  नहीं  है  ।  मं  कहना  चाहता  हुं  कि  wax

 ग्रान्ट
 का

 रुपया  ही  हम  लोगों  को  दे  दिया  जाय  तो  उस  से  जो  पहली  योजना  को  दूसरे  में  दूसरी

 योजना  को  तीसरे  में  रक्खा  जाता  उस  की  जरूरत  नहीं  पड़ेगी  कौर  जिस  कार्य  के  लिये  रुपया  रक्खा

 जाता  है  उस  में  वह  वच  हो  सकेगा  |

 मंत्री  जी  ने  बतलाया  कि  बडे  प्लैन  को  हम  सेकेन्ड  प्लैन  से  दूनी  बनाने  जा  रहे  बजाय Yoo

 करोड़
 के  वें  उसे  १०,०००  करोड़  रु०  की  बनाने  जा  रहे  लेकिन  देखने  को  मिला  कि  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  में  जितना  रुपया  समाज  खास  तौर  से  हरिजनों भ्र  आदिवासियों  के

 लिये  रक्खा  गया  था  उसे  बहुत  थोड़ा  सा  बढ़ाया  जा  रहा  है  ।  पहले  जो  &y  करोड़  रु०  था  उस  को

 केवल  १००  करोड़  किया  जा  रहा  एक  तरफ  सारे  देश  के  लिये  प्लैन  दूनी  हो  रही  है  दूसरी

 तरफ  हरिजनों  ae  आदिवासियों  के  लिये  जो  रुपया  खर्चे  किया  जा  रहा  है  वह  केवल
 ४

 या  ५

 प्रतिशत  ही  बढ़ाया  जा  रहा  यह  न्याय  नहीं  है
 ।

 इस  लिये  मैं  कहना  चाहता  यहां
 मंत्री

 जी
 कौर

 डिप्टी
 मिनिस्टर साहिबा  भी  बैठी  हुई  वे  इस  मामले  को  ar  से  देखें  गौर  तूतिया  पंच  वर्षीय  योजना

 में  द्वतीय  योजना  के  अनुपात  में  जितना  रुपया  मिलना  चाहिये  था  उतना  देने  की  कोशिश

 बहुत  सारे  काम  तभी  उन  को  करने  को  बाकी  z |  वे  पार्लियामेंट में  केवल  रिपोर्ट  पढ़  कर



 २९
 १८८२  )  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  १९२७

 जातियों  के  श्रावित  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 ही  बरी  नहीं  हो  सकते
 ।

 मैं  मंजूर  करता  हूं  कि  श्राप ने  बहुत  से  काम  किये  हैं  लेकिन  श्राप  को

 मानना  चाहिये  कि  अभी  बहुत  से  काम  बाकी  हैं  ।

 यहां  मैं  अस्पृश्यता  की  बात  नहीं  बतलाना  चाहता  वह  तो  चलता  ही  रहेगा  ।  यह  समस्या

 शुक  सामाजिक  समस्या  है  जिस  के  लिये  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  गांधी  जी  के  बताये  रास्ते  से  खत्म  होगी  ।

 म  तो  समझता  हुं  कि  वह  ७,  मौत  मर  रही  है  ।  वह  समय  झरा  गया  है  अब  ।  लेकिन  सरकार  को

 यह  बात  करनी  है  जिस  के  लिये  हम  ने  संविधान  में  गारन्टी  दी  sake  जिस  की  जिम्मेदारी  ले  कर

 हम  चल  रहे  हैं  ।  उसे  पुरा  करने  के  लिये  पैसे  की  जरूरत  होगी  ।  इस  के  लिये  पंचवर्षीय  योजना

 में  काफी  पैसा  रक्खा  जा  इसके  लिये  कोशिश  करनी  चाहिये  ।

 मैं  एक  निवेदन  ate  करना  चाहता  हूं  कौर  वह  नौकरियों  के  सिलसिले  में  है  ।  इसके  सम्बन्ध

 में  बहुत  सी  बातें  कही  गई  लेकिन  सब  के  बारे  में  तो
 म

 नहीं  कह  सकता  हूं  क्योंकि  समय  नहीं

 है  ।  में  सिफ  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  राज  बार-बार  सुटेबिलिटी  का  पुछल्ला  लगा  दिया  जाता  है

 कि  सुटेबल  कौन्डिडंटस नहीं  मिलते  हैं  ।  यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  जाति  |  लोग  बी०  ए०

 एम०  Vo  पास  कर  लेते  हैं  ।  लेकिन  फिर  भी  सूट बल  नहीं  होते  ।  यह  मंजूर  किया  जाता  है  कि

 कुछ  कारणों  से  आदिवासी  अलग  रहते  हैं  ।  मेरी  समझ  में  कुछ  निरोधात्मक  मामले  हैं  जिन  के  कारण

 वे  हलकापन महसूस  करते  लेकिन यह  महसूस  करते हुए  भी  उन  के  पीछे  सूटेबिलिटी का

 पुछल्ला लगा  दिया  जाता  है  ।  यदि  कभी  कोई  विभाग  कोई  कदम  उठाता  भी  जैसे  रेलवे

 तो  हाई  कोट  के  जरिये  उस  पर  रोक  लगा  दी  जाती  रात  दिन  कोशिश  की  जाती  है  कि  डाक

 को  जो  सुविधायें  मिलनी  चाहियें  वे  न  मिल  पायें  ।  बार-बार  रिप्रेजन्टेशन  देने  पर
 ७०

 पालियामेंट

 तार  विभाग  में  जो  इंस्पेक्टर  ale  सुपरिन्टेन्डेट्स  की  जगहें  निकाली  जाती  हैं  उन  में  हरिजनों

 के  उस
 पर

 दस्तखत  करने  पर  भी  कानों  पर  जूं  नहीं  रेंगती
 ।

 यह  तौर  तरीका ठीक  नहीं

 है  ।.  इस  लिये  कमिश्नर  साहब  मुझे  माफ  में  उन्हें  सिफ  एक  पोस्ट  अाफिस  समझता  हूं
 ।

 उन  के  जरिये  कोई  कार्रवाई  नहीं  हो  सकती  ।  जेसा  war  मेरी  बहन  ने  सुझाव  दिया  कि  एक

 अलग  मिनिस्ट्री  खोल  दी  are  वह  खोल  दी  गई  तो  वह  भी  एक  पोस्ट  मास्टर  की

 तरह  से  बैठा
 दी  जायेगी

 ।
 इस  अलावा  कुछ  होने  वाला  नहीं  है

 ।
 इस  तरफ  हमारे  गुह  मंत्रालय

 को  ध्यान  देना  चाहिये  ।  उस  के  पास  अधिकार  है  सारा  काम  करनें  का  ।  यह  बात  नहीं  है  कि

 उन  की  मंशा  नहीं  है  कि  हम  लोगों  के  लिये  कुछ  न  लेकिन  उन  के  पास  काम  बहुत  है  |  डन

 को  मेहरबानी  कर  के  थोड़ा  समय  निकालना  चाहिये  जिस  में  कि  हरिजनों  की  बात  उन  को  मालूम

 हो  सके  वर्ना  जिस  तरह  से  गाड़ी  चल  रही  उस  तरह  से  कोई  भी  काम  पूरा  होने  वाला  नहीं

 है  ।

 wa  मैं  दिक्षा  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं
 ।

 शिक्षा  के  बारे  में  बार-बार  सवाल  उठाया

 जाता  एक  भावना  इस  तरह  की  पैदा  होती  चली  जा  रही  है  कि  शेड्पूल्ड  ट्राइ  दस  के  लड़कों
 को  काफी

 वजीफ़े  मिलते  हैं  att  जो  सवर्ण  हैं  उन  को  जो  मिलना  चाहिये  वह  नहीं  मिलता  है  ।  इस  तरह

 का  एक  ट्रेंड  हाउस  में  देखने  को  मिलता  है
 ।

 खास  तौर  पर  यह  भावना  फैलदी  जा  रही  है  कि  जो

 रिजर्वेशन  रक्खा  गया  है  उस  को  खत्म  कर  के  दूसरे  लोगों  के  लिये  भी  आमदनी  के  लिहाज  से
 रक्खा

 जाय  ।  यह  मेरी  समझ  में  रखने  वाली  वात  नहीं  जब  इतना  रूपया  हरिजन  लोग  खच  नहीं

 कर  पा  रहे  बहुत  सा  रुपया  बच  जाता  है
 ।

 जैसा  मैं  ने  बतलाया  आप  ने  कुल
 २६

 करोड़  रु०  खर्च

 किया  दूसरी  तरफ  से  रात  दिन  शिकायतें  चली  ot  रही  हैं  कि  उन  के  बच्चों  को  वजीफे

 नहीं  मिलते
 ।  मैँ  इस  का  उदाहरण  देना  चाहता  हूं  ।  में  तरफ  नहीं  कहना  राजस्थान

 सरकार की  तरफ  से  विज्ञ  प्ति  निकली  कि  हमारे  पास  पैसे  की  बहुत
 कमी  है  इसलिये  प्राइमरी

 955(Ai)LSD



 १९२८  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  २०  ReRo

 जातियों  के  आयुक्त  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 स्कूल  के  बच्चों  को  वजीफे  नहीं  दिये  जा  सकते  ।  पिछले  साल  यह  विज्ञप्ति  निकाली  थी  कि  इस  साल

 हमारे  पास  पैसों  की  बहुत  कमी  रहेगी  इसलिये  हम  मिडल  तक  वजीफे  देने  में  समर्थ  नहीं  हैं  ।

 दूसरी  तरफ  कहा  जाता  है  कि  देड्यूल्ड  ट्राइब्स  कौर  दौड्यूल्ट  काइट्स  के  बच्चे  बिना  वजीफे  के

 नहीं  रहते
 ।

 मैं  ae  को  दिल्ली  की  नजीर  दे  सकता  जब  बच्चों  की  फीस  माफ  नहीं  की

 जाती  तो  एक  बार  दो  बार  तीन  बार  चार  चार  बार  प्रालियामेंट  के

 की  तरफ  से  सर्टिफिकेट देने  पड़ते  हैं  ।  यह  सब  बातें  ऐसी  हैं  जो  कि  प्लैन  को  चलाते  वक्त  अप  को

 देखनी  पड़ेंगी  भ्र न्य था  जो  पैसा  खर्चे  कर  रहे  सरकार  की  शक्ति  खच  हो  रही  उस  से  पूरा

 फायदा  हासिल  नहीं  कर  सकेंगे  |

 नौकरियों  के  सम्बन्ध  में  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जरा  मेहरबानी  कर  के  कमिश्नर  साहब

 झपने  दफ्तर  की  तरफ  भी  तो  देखें  कि  उन  के  यहां  हरिजन  कैंडिडेट्स  कितने  लिये  जाते  हैं  ।  राज्य

 सरकारों में  सोशल  वेलफेयर  बोर्डे  के  डाइरेक्टर के  दफ्तर हैं  उन  में  यह  नारा  चलता

 डाइरेक्टर्स  भाषण  देते  उन  के  प्रपने  झ्राफिसस  वे  यह  कहते  हैं  कि  फलां  दफ्तर  में  इतने

 लोग  लगाये  फलां  दफ्तर  में  इतने  लोग  लगायें गयें  ।  लेकिन  उनके  दफ्तर  का  भगवान

 ही  मालिक है  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  बाप  aaa  दफ्तर  की  कौर  भी  कौर  राज्य  हरकारों

 थें  जो  सोशल  पेलफोश्म  बोर्ड  के  दफ्तर  खास  तौर  से  हरिजन  कौर  आदिवासी  सुधार  के
 जो  महकमे

 हैं  उन  की  तरफ  थोड़ा  ध्यान  दीजिये  ak  हरिजनों  की  सेवा  का  काम  हरिजनों  को  ही  सौंप

 दें  मैं  नहीं  कहता  कि  एक  हरिजन  की  हरिजनों  ही  सेवा  कर  सकता  दूसरे  लोग  भी  अच्छा
 काम

 कर  सकते हैं  ।  म  नहीं  कहता  कि  हरिजनों  के  अलावा  सब  दुर्जन  हें  ।  जो  सारे  लोग  बेठ  हें  वे

 सब  दुर्जन  नहीं  वे  सब  के  सब  भले  आदमी  लेकिन  मैं  कहना  चाहता  हुं  कि  हम  जो  पैसा
 करते

 हैं  वह  west  तरह  से  खर्चे  होता  है  या  कौर  वह  समय  पर  खत्म  होता  है  या

 इस  को  देखने  की  जरूरत  है  ।  जब  हम  इस  प्रकार  से  कर  सकेंगे  तभी  हमारी  सब  समस्यायें  हल

 हो  सकेंगी ।

 श्री  रामसेवक  यादव  )
 :

 सभापति  प्रभी  मैंने  माननीय  मंत्री  जी  का  बहुत

 लम्बा  भाषण  सुना
 जो

 हमारे  सामने  कमिशनर  की  रिपोर्ट  प्रस्तुत  उसको  भी  पढ़ा  ।  दूसरे  लोगों

 ने  भी  इस  पर  अपनी  राय  जाहिर  की
 ।

 उन्होंने  बड़ी  खूबसूरत  तस्वीर  खींचने  की  कोशिश  जहां  तक

 मन्त्री  महोदय  का  प्रदान  जब  हम  इस  रिपोर्ट  को  देखते  हैं  तो  दो  तरह  की  सुरतें  पाते  हैं  एक  तो

 यह  कि  राज्य  सरकारों  ने  बहुत
 सी

 मांगी  गई  सूचनायें  नहीं  दूसरे  जो  धनराशि  उन्हें  दी  गई  उसे

 उन्होंने  खच  नहीं  वह  खर्च  भी  नहीं  ठनता  कौर  जो  कुछ  काम  किया  गया  वह  ठीक  नहीं  उससे

 स्थिति  सन्तोषजनक  नहीं  रही
 ।

 मन्त्री  महोदय  के  भाषण  में  तो  हालत  बहुत  सुधरी  लेकिन  रिपोर्ट

 में  और  वास्तविक  रूप  में  हरिजनों  आदिवासियों  की  हालत  नहीं  सुधरी  ।  समाज  कल्याण  की

 सर्विसों  में  भले  ही  कुछ  एक  दो  को  नौकरी  मिल  जाय  या  थोड़ी  सहायता  मिल  उसके  अतिरिक्त

 श्र  उनकी  हालत  में  सुधार  नहीं  हुआ  |

 छूत  छात  की  समस्या  हमारे  देश  में  बहुत  बड़ी  समस्या  है  ।  मैं  तो  ee  सकता  हूं  कि  यह  सारे  देश

 पर  सनौर  खास  तौर  से  इस  देश  की  सवर्ण  जातियों  के  ऊपर  एक  बहुत  बड़ा  कलंक  है  कौर  इस  कलंक  को

 इर  करने  के  लिये  इन
 १२

 या
 १४

 सालों  में  अगर  कोई  विशेष  प्रयास  gars  तो  वह  मौखिक  प्रयास  हुआ

 है
 ।

 कोई  वास्तविक  प्रयास  नहीं  किया  गया
 ।

 यह  छूत  छात  का  सीधा  जाति  पांति  का  मामला



 २६  श्रावण  ,  १८८२  अनुसूचित  जातियों  तथा  भ्रनुसुचित  झ्रादिम  PELE

 जातियों  के  प्राजक्ता  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 इस  सदन  के  वे  माननीय  सदस्य  जो  चाहते  हैं  कि  यह  छूत  छात  मिट  इन  हरिजन  बन्दूकों  को

 झपने  से  रखते  हैं  ।  उनको  उन  लोगों  को  न  रखना  चाहिये  प्रौढ़  ईमानदारी  से  इस  समस्या

 पर  घ्यान  देना  चाहिये
 |

 उन  को  सोचना  चाहिये  कि  जब  तक  यह  जाति  पांति  खत्म  नहीं  होती  तब  तक

 यह  छूत  छात  जाने  वाला  नहीं  क्योंकि  वे  एक  दूसरे  पर  आधारित  हैं  ।

 अभी  एक  दलील  दी  गई  कि  केवल  जाति  पांति  ही  arene  नहीं  होना  चाहिये  किसी  वर्ग  के  पिछड़े

 होने  का  श्र  ऐसी  रियायतें  जाति  पांति  के  आधार  पर  सहायता  के  रूप  में  नहीं  देना  चाहिये  ।  हो  सकता

 हूँ  कि  इस  बात  में  किसी  भ्रंश  तक  सत्य  लेकिन  वह  बात  पुरे  में  सत्य  नहीं  है  क्योंकि  हम

 अपने  देश  के  जाति  पांति  के  ढांचे  पर  नजर  डालें  तो  यह  नतीजा  निकलता  है  कि  जो  जाति  जितनी

 नीची  वहू  उतनी  ही  निर्धन  उतनी  ही  उपेक्षित  जो  जाति  पांति  जितनी  ऊंची  है  उतनी  ही

 सौभाग्य  शिक्षित  ate  से  हैं  प्रौढ़  समाज  में  उसकी  अच्छी  तरह  से  इज्जत  होती  है  ।  तो

 यह  कह  देना  कि  इस  छूत  छात  हरिजन  समस्या  का  सम्बन्ध  कोई  जाति  पांति  से  नहीं  या  पिछड़े

 वर्गों  के  लोगों  का  सम्बन्ध  जाति  पांति  से  नहीं  यह  गलत  है  प्रो  गर  हम  इस  दलील  को  लागू  करें  कि

 इस  समस्या  को  हल  करना  चाहेंगे  तो  कभी  भी  इस  समस्या  को  हल  नहीं  कर  सकते  |  इसलिये  प्र ्  हम

 यह  चाहते  हैं  कि  आदिवासियों  wie  पिछड़ी  जातियों  की  हालत  सुधरे  तो  हमें  अपने  मन  में  इस

 चीज  को  अच्छी  तरह  से  बिठाना  पड़ेगा  कि  चाहे  भाषणों  में  समस्या  हल  हो  चाहे  किताबों में  यह

 समस्या  हल  हो  लेकिन  जहां  तक  नौकरी  जाता  वहां  यह  समस्या  हल  नहीं  हुई  बल्कि

 नौकरियों  में  यह  जाति  पांति  की  समस्या  बढ़ती  जाती  है  ।  पर  श्राप  देखें  कि  वास्तविक  रूप  में  तो  जाति

 पांति  पहले  से  ज्यादा  बढ़  गयी  है  भ्र ौर  उसने  विकराल  रूप  धारण  कर  लिया है  ।  ate  में  आपको

 मिसाल  दूंगा  एक  बड़े  पढ़े-लिखे  आदमी  की
 ।

 कहा  जाता  है  कि  जो  शिक्षित  वर्ग  के  लोग  हैं  उनमें  कोई  जाति  पांति  नहीं  वह  बिल्कुल  उठ  कर

 भगवान् हो  जाते  हैं  ।  लेकिन  में  निवेदन  करना  चाहूंगा  एक  बड़े  महान  पुरुष
 कग

 नाम  लेकर
 ।

 अखबारों  में  भी  ag  चीज  थी  ।  उनके  पास  एक  कुम्हार  जाति  का  विद्यार्थी  फीस  माफ

 कराने  गया  उसने  उनसे  fares  निवेदन  किया  कि  मेरी  हालत  बहुत  खराब  मेरी  फीस  माफ

 होनी  चाहिये  |  इस  पर  उन्होंने  उससे  किया  कि  तुम  किस  जाति  के  हो  ।  wa  श्राप  देखें  कि  जाति

 का  फीस  माफ  करवाने  से  क्या  सम्बन्ध  |  उसने  कहा  कि  मैं  कुम्हार  जाति  का  हूं  ।  उन्होंने फिर  प्रशन

 किया  कि  तुम्हारे  पिता  क्या  काम  करते  हैं  ।  उसने  कहा  कि  मेरे  पिता  मिट्टी  के  बरतन  बना  कर  रोटी

 चलाते  हैं  ।  इस  पर  उन्होंने  कहा  कि  तुम  क्यों  पढ़ने  के  चक्कर  में  पड़ते  हो  बरतन  झर

 पेट  पालो  ।  तो  यह  शिक्षित  लोगों  का  हाल  है  |

 हमारे  गृह  मन्त्री  जी  इस  समय  मौजूद  नहीं  हैं
 ।

 उनके  यहां  भी  चरण  की  पद्धति  कया  नहीं

 चल  रही है  ।  यह  मैं  उनसे  पूछना  चाहूंगा  oe  ०.  ew  ew  we

 सभापति  महोदय  :  मैँ  माननीय  सदस्य  से  कहना  चाहता  हूं  कि  यहां  यह  कायदा  हैं  कि  जब  किसी

 सज्जन  जो  कि  यहां  पर  मौजूद  नहीं  हैं  अपना  डिफेंस  नहीं  दे  कोई  एडवर्ड  क्रिटीसिज्म

 आलोचना  )  करना  हो  जो  कि  उसके  प्रतिकूल  जाता  तो  उसकी  सूचना  पहले  से  मन्त्रालय

 को  देनी  चाहिये  ताकि  वह  उसका  कोई
 ठीक  उत्तर

 दे  क्या  कोई  ऐसी  सूचना देने  की

 कार्रवाई की  है  ?
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 जातियों के  area  के  प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 शी  रामसेवक यादव  :  मैंने  ऐसा  तो  कुछ  नहीं  किया  ।  लेकिन गृह  मन्त्रालय  दिक्षा

 लय  की  कौर  से  उसका  भली  भाति  उत्तर  दिया  जा  सकता  हैं
 ।

 सभापति  सहोदय  :  कायदा  ३५३  कहता  हैं  कि  श्राप  इस  प्रकार  की  डिफेमेटरी

 टीका  नहीं  कर  सकते
 |

 इसलिये  जहां  तक  इस  नियम  का  सम्बन्ध  इसके  मुताबिक कौर  सारी  चीज

 तो  रहेगी  लेकिन  fa  नाम  निकाल  दिया  जाएगा  |

 श्री  ब्रज  राज  सिंह  :  इसमें  डिफेमेटरी चीज  तो  कोई  नहीं  है
 ।

 यह  तो

 बिकता  यह  तो  तथ्य  है  ।  यह  तो  इस  नियम  में  नहीं  रखता  ।  डिफेमेटरी  चीज  को  पन  शाने  दें

 लेकिन  यह  तो  वास्तविकता हैं  ।

 सभापति  महोदय
 :  वास्तविकता है  या  नहीं  यह ह  तो  पता  नहीं  ।  लेकिन  sare  कोई  ऐसी  चीज

 कही  जाए  जो  FS उफ मेरी  ag  aver  aaa  हो--उसको  इस  रूल  के  भ्रनुसार  नहीं  जाने

 दिया  जाएगा  ।  इसके  लिये  ही  यह  रूल  बना  gars  ।  पौर  इसलिये  इस  नाम  को  प्रोसीडिग्स  से  निकाल

 दना  चाहिये  |

 aft  राने  :  केवल  नाम  का  ही  नहीं  बल्कि  पद  का  भी  उल्लेख  नहीं  करना  चाहिये
 ।

 सभापति  महोदय  :  नाम  के  साथ  डे जिंग नेशन  भी  निकाल  जाएगा  |

 st  रामसेवक यादव  :  यह  रहने  दिया  जाए--इलाहाबाद विश्वविद्यालय  के
 प्रमुख

 अधिकारी  प्रौढ़  वाइस  चांसलर  से  दसरे  नम्बर  के  अधिकारी  |

 तो  मैं  कह  रहा  था  कि  हमारे  गह  मन्त्री  जी  को  चरण  का  बड़ा  शौक  है  श्र  में  जानता  हूं

 कि  उच्च  ग्रधिकारी था  चरण  कर  तरक्की  लेने  की  करते  हैं  ।  तो  चरण  भी  वर्णाश्रम

 से  सम्बन्धित  है  ।  इसका  उससे  सीधा  सम्बन्ध  हैं  ।  तो  श्राप  देखें  किए  तरफ  जो  लोग  वर्णाश्रम

 को  मिंटाने  की  कसम  खाते  हैं  वही  दूसरी  उसको  चलाते  रहते  हैं  ।  इससे  न  तो  जाति  पांतिਂ  खत्म

 ani

 एक  सदस्य  :  यह  तो  व्यक्तिगत  ब्राउन  कर  रहे  हैं  ।  इससे  वर्णाश्रम
 का

 सम्बन्ध

 श्री  रघुनाथ  faz  )  :  चरण  छने  का  सम्बन्ध तो  चापलूसी से  हो  सकता हे  |

 रामसेवक  यादव  :  उसका  सम्बन्ध  चापलसी  से  है  तो  वह  जोड़  दिया  मुझे  कोई

 आपत्ति नहीं  है  ।

 तो  मेरा  निवेदन  है  कि  wart  इस  समस्या  का  हल  होना  है  तो  उसके  लिये  मैं  कुछ  सुझाव  दे  रहा

 हूं  ।
 उन  पर  मल  किये  बगैर  इस  समस्या  का  हल  नहीं  हो  सकता  |

 मेरा  पहला  सुझाव  यह  है  कि  जब  तक  यह  जाति  पांति  नहीं  हटती  तब  तक  यह  हरिजन  कौर

 वासियों
 को

 समस्या  हल  नहीं  हो  सकती  |  तो  यह  जरूरी  है  कि  जाति  पांति  मिटनी  चाहिये  देश  में

 जितनी  भी  राजनीतिक पार्टियां  चाहे  कम्युनिस्ट पार्टी  चाहे  सत्तारूढ़  पार्टी  या  जनसंघ

 सभी
 कहते  हैं  कि  जाति  पांति  मिटनी  वर्ग विहीन समाज  बनना  चाहिये

 ।

 एक  माननीय  सदस्य
 :

 श्राप  क्या  कहते  हैं  ।



 थ

 ह

 भ्र तू सुचित a  ae २६
 १८८२  might

 गतियों

 त
 तथा

 जातियों  के  आयुक्त  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में में  प्रताव

 श्री  राम  सेवक  यादव  |  समाजवादी पार्टी  भी  यहीं  कहती  ।  जाता  है

 कि  हम  सबको  समान  अवसर  देना  चाहते  हैं  लेकिन  इसका  क्या  मतलब  होगा

 हरिजन  तीन  चार  हजार  वर्षों  से  जाति  पांत  के  आधार  पर  अधिकारों  से  वंचित  रहे  हैं  ।

 ले पढ़ाई  लिखाई  से  वंचित  रखे  गए  हैं  ।  उनसे  afar छीने  गए  हैं
 ।

 वह  उनके मु

 में  कैसे  खड़  हो  सकते  हैं  जो  कि  arp  ४५०००  साल  से  चारों  नौकरियों  दिक

 जायदाद  दौलत  में  भ्राधिपत्य जमाए  हुए  हैं  ।  इनके  मुकाबले  में  हरिजनों  को  समान

 प्राधिकार  सिलने  का  क्या  मतलब  होगा  ।  इसका  यही  परिणाम  होगा  कि  जो  ant  हैं

 तो  समान प्रागे  रहेंगे  र  जो  पीछे  हैं  वे  पीछे  रहेंगे  ।  वे  arr  wr  नहीं  सकते  |

 प्रसर  की  बात  करने  से  यह  समस्या  हल  नहीं  होगी  ।  इसीलिए  सोशलिस्ट  पार्टी

 कहती  है  कि  भ्रादिवासियों  at  स्त्रियों--स्त्री  भी  शूद्र  की  श्रेणी  में  रखी  गयी

 _  है  इसको  मंत्राणी  महोदया  खास  तौर  से  ध्यान  से  हिन्दुस्तान  में  स्त्रियों  का  दरजा

 gt  के  समान  रखा  गया
 ।  तो

 मेरा  निवेदन  है  कि  हरिजनों  uN voa we aifearfaat ee Se

 ह
 |  को  कौर

 जो  पिछड़े  लोग  जैसे  मुसलमान  या  ate  जातियां  हैं  उनके  लिए  गजटी
 फौजी  weed  की  जगहों  ate  राजनीति  में  सौ  में  से  ६०  जगह  काफी

 faq  सुरक्षित  रखी  जाएं  क्योकि  ये  लोग  देश  की  आबादी  के  go-—l9¥  फीसदी

 ।  ज्यादा  हैं  ।  जब  एसा  किया  जाएगा  तभी  यह  समस्या  हल  हो  सकती  वरना

 नहीं  बढ़  सकते  ।
 तो  जब  तक  यह  जाति  पांत  नहीं  हटती  तब  तक  यह  समस्या

 लल  नहीं  होगी
 ।

 दूसरे  इसका  एक  आधिक  पहलू  जहां  तक  हरिजनों  की  आधिक  दशा  सुधारने

 सवाल  है  उसकी  जिम्मेदारी  मंत्री  महोदय  ने  राज्य  सरकारों  पर  डाल  है  अर

 ह
 कद  दिया  कि  मह  हमारा  काम

 नहीं  यह  राज्य  सरकारों की  जिम्मेदारी है

 सारे  za  राज्यों में  भी  ate  केन्द्र  में  कांग्रेस  की  सरकार  है  |
 म

 राज्य  सरकारों  का  काम  है  काफी  नहीं ह  कर  जिम्मेदारी से  हट  जाना  कि  यह  प्

 रा  सुझाव  है  कि  इनकी  alae  car  सुधारने  के  लिये  यह  aarp  है  कि  जमीन

 नर वितरण  किया  जाए  ।  ate  इस  पुनर्वितरण  में  हरिजनों  को  कौर  आदिवासियों

 मुख  स्थान  मिले  ।  लेकिन कहीं  भी  एसा  नहीं  किया  गया  है
 ।

 आन्दोलन चल  रहा
 >

 अलाभकर आज  सोशलिस्ट पार्टी  का  जोतों

 से  लगान  हटाया जाए  ।  यह  मांग  अगर  कांग्रेस  सरकार  स्वीकार  नहीं  क

 जो  थोड़ी  बहत  जमीनें  हरिजनों  are  भ्रादिवासियों  पर  हैं  उन  पर  से  ही  र

 जाए  क्योंकि  उनकी  जोतें  अलाभकर  हैं  ही
 |

 इससे  उनकी  one  स्थिति
 में

 कु

 सुघार हो  सकता  है  |

 इसी  तरह  से  जहां  तक  नौकरियों  का  प्रदान  है  यह  कह  कर  कि
 --

 लायक  नहीं  हैं

 नहीं  लिया  जाता
 |  ag  wer  बहुत  सुन्दर  निकाला है  कि  -  लायक  नहीं  pe

 विशेषण  देकर  उनकों  जो  सुविधाएं  मिली  हैं  उनको  एक  हाथ  से  देकर  दूसरे  हाथ  से  वापस
 <

 लिया  जाता  है  ।
 मेरा  सुझाव  है  कि  जिस  नौकरी  के  लिए  उन्होंने  आवश्यक  योग्यता

 एगा  नाला  है  सहित  और  नो  नमदे
 उनके  लिए  सुरक्षित की  गई  हें  उनमें  उनको  रखना

 कहकर
 कि

 वह  लायक  नहीं  हैं  उनको  इस  सुविधा  से  वंचित  नहीं  करना  चाहिये  ।  जब

 कहिये
 |  यह

 क  सरकार  इन  चीजों
 की

 तरफ  ध्यान  नहीं  देती  तब  तक  यह  समस्या  हल  नहीं  होगी
 ।

 थ



 १्€३२  अ्रनुसुचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  २०  १६६०

 जातियों  के  भ्रायुक्त  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 [att  राम  सेवक

 इसी  तरह  से  एक  सामाजिक  पहलू  है  ।  प्रन्त्जातीय  सहभोज  ae  उसके

 साथ  साथ  कुछ  ऐसी  व्यवस्था  भी  होनी  चाहिये  गजटी  नौकरियों  का  कुछ  परसेंटेज

 उन  लोगों  के  लिए  सुरक्षित  रखा  जाए  जो  कि  awaits  विवाह  वह  नौकरियां

 उन  लोगों  को  ही  दी  जाएं  जो  श्रन्तर्जातीय  विवाह  करें
 ।

 सरकार  ये  सब  चीजें  कर  सकती

 इसी  तरह  से  एक  राजनीतिक पहलू  भी  है  ।  हरिजन  कौर  शभ्रादिवासी लखनऊ

 और  दिल्ली  में  भ्रसेम्बलियों में  बनाकर  झपना  गुण  प्रदर्शित नहीं  कर  सकते  ।  इसलिए  सत्ता  का

 विकेन्द्रीकरण  जिला  स्तर  पर  पंचायत  स्तर  पर  करना  जहां  पर  कि  aft

 जनों  ate  आदिवासियों  at  ज्यादा  sat  ताकि  वह  सत्ता  में  अपना  उचित  स्थान

 ले  सकें  ।  war  किए  बिना  वे  उपर  नहीं  उठ  सकते  |

 इसके  बाद  मैं  कुछ  पिछड़ी  जातियों  के  सम्बन्ध  में  भी  कहना  चाहता  हूं  ।  पिछड़ी

 जातियों  के  मंत्री  जी  यहां  बैठे  हैं  ae  इस  विषय  में  दिलचस्पी  रखते  हैं  ।  इसके  बारे

 में  कभी-कभी  सभाएं  भी  हो  जाती  हैं  ।  afer की  रपट  में  भी  इसका  जिक्र  है  ai

 मंत्रियों  के  भाषणों  में  भी  इसका  जिक्र  आ  जाता  है  ।

 एक  माननीय  सदस्य
 :

 श्राप  इसको--रपट--के स्थान  पर  रिपोर्ट  कहें  तो  अच्छा  हो  |

 थ्री  रक  याद  वह  तो  भ्रंग्रेज़ों वाली  बात  है  जिस  जनता के  aa

 नुमाइन्दे  हैं  वह  तो--रपट--ही  कहती  है  ।

 तो
 इस

 रपट  में  कहा  गया  है  frat  जातियों  के  लिए  भी  कुछ  हो  रहा  है  ।

 लेकिन  श्राप  देखें  कि  पिछड़ी  जातियों  के  लिए  स्कालरशिप  के  अलावा  ak  कुछ  नहीं  हो

 रहा  हैं  |  वह  भी  किस  के  लिए  ?  जो
 फस्ट  डिवीजन  में  पास  हो  उसके  लिए  ।  पहले  तो

 पिछड़ी  जातियों  के
 विद्यार्थियों

 के  लिए  स्कूल  जाना  ही  मुश्किल  होता  है
 ।

 नगर  पहुंच

 भी  गए  तो  तीसरा  या  दूसरा  दर्जा  ला  पाते  हैं
 ।

 वह  पहली  श्रेणी  में  कैसे  उत्तीर्ण  हो

 सकते  हैं
 ।

 तो  यह  जिस  पिछड़ी  जातियों  के  लिए  हो  रही  है  ।

 दूसरी  चीज  में  और  कहना  चाहता  हूं  उसका  जवाब  मैं  मंत्री  महोदया  से  चाहूंगा  ।

 एक  पिछड़े  वर्ग  का  wat  बना  था  |
 उसने  बहुत  बड़ा  परिश्रम  करके  सारे  हिन्दुस्तान

 का  भ्रमण  किया  शौर
 wane

 के  बाद  एक  तीन  वाल्यूम  की  पुस्तिका  तैयार  की  ।

 बह  वितरित  भी  की  गई  ate  शायद  वह  सदन  के  पटल  पर  भी  रक्खी  गई  है  लेकिन
 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  आखिर  वह  कौनसी  agers  क्या  कारण  थे  कि  जिस  पर

 इतना  पैसा  बादे  यह  सब

 नहीं  हुई  ।  उस  पर  चर्चा तके
 कुछ  हुमा  लेकिन  उस  पर  श्राज  तक  लोक-सभा  में  बहस

 नहीं  की  गई  उसकी  सिफारिशों
 को  लागू  करना  तो  दूर

 रहा
 ।

 उसकी  चर्चा  भी  नहीं  हुई  ।
 az  आखिर  usa  विधान  सभाओं  में  उसकी  चर्चा  क्यों

 नहीं  कराई  गई  ?  में
 मंत्रिणी  महोदया

 से  कहना  चाहूंगा कि  अब  भी  बहुत  देर  ना
 हुई  है  ok  श्री  भी

 सेशन में  उस  पर
 समय  है  कौर  ग्रेगर  वह  करना  चाहें  तो  wa  भी  श्रागामी  जाड़े  के

 बहस  करा  सकते  हैं  oe  पिछड़ी  हुई  जातियों  की  जो  शोचनीय  ae



 Re  १८२  अनुसूचित  जातियों  तथा  शभ्रनूसुचित  झ्रादिस  2833.0 हे

 जातियों  के  झायक्त  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 और  gear  हो  रही  है  उससे  इस  सदन  को  अवगत  करायें  उस  पर  विचार  विमर्श

 करके  उनकी  स्थिति  सुधारने  के  लिए  भी  कुछ  किया  जा  सकता  है  ।

 अन्त  में  में  कहना  चाहूंगा  कि  यह  दोडयूल्ड  काइट्स  एंड  दोडयूल्ड  ट्राइब्स  जातियों

 की  सामाजिक  स्थिति  तब  तक  सम्भल  नहीं  सकती  है  जब  तक  कि  जातिपांत  का  a

 हो  जाता  कौर  जब  तक  उनको  चूंकि  वह  पिछड़ी  हुई  wae  में  हैं  उनको

 उन्नति  करने  का  विषय  aaa  नहीं  मिलता  ।  राज  हिन्दुस्तान  के  मन  का  मालिक

 ब्राह्मण  पेट  का  बनिया  ak  oat  यह  ब्राह्मण  बनिया  गठबंधन  देश  में  चल  रहा

 नेहरू  बिड़ला  गठबंधन  चल  रहा  यह  गठबंधन  ही  सब  बुराइयों  की  जड़

 याद  रखिये  जब  तकਂ  यह  नेहरू  बिड़ला  गठबंधन  समाप्त  नहीं  होता  तब  तक  हमारे  देश

 से  जातिवाद  का  wer  नहीं  होगा  ate  तब  तक  गरीबी  दूर  नहीं  हो  सकती  |

 tat  कुन्दन  रक्षित-श्रनुसुचित  में  माननीय  सदस्यों  के  इस  कथन  का

 सेन  करता  हूं  कि  सरकार  भ्रनुसुचित  जातियों  की  कई  सदस्यों  को  हल  में  सफल  नहीं  रही

 है  ।  गह  उपमंत्री  ने  कहा  है  कि  भ्र नभ वी  विशेषज्ञता  प्राप्त  कर्मचारी  न  होने  के  कारण इस  कायें

 में  उस  गति  से  प्रगति  नहीं  हुई  जिस  गति  से  होनी  चाहिये  थी  ।  हमने  स्वतंत्रता  के  देश  की

 स्थिति  के  सुघार  के  लिये  दो  योजनायें  बना  ली  हैं  ।  दूसरी  योजना  में  अनुसूचित

 जातियों अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  उद्धार  के  लिये  सरकार  ने  RL  करोड़  रुपये  की  धन

 रखी  है  ।  तथापि  योजना  के  प्रथम  तीन  वर्षों  में  काम  की  प्रगति  बहुत  ढीली  रही  है  ।  इराकी

 कारण  यह  है  कि  यद्यपि  सरकार  का  उद्देश्य  शुभ  है  भ्रौर  उसमें  सन्देह  करने  की  कोई  पाया

 नहीं  तथापि  प्रशासन  कौर  सर्वेक्षण  बहुत  ढीला  चल  रहा  है
 ।

 उदाहरणार्थ  ग्र तु सूचित  जातियों  कौर  अनुसूचित  ग्रामीण  जातियों  की  श्रमिक  अवस्था  का

 सुधार  करने  की  व्यवस्था  की  गई  परन्तु  इस  संबंध  में
 watt  तक  कोई  ठोस  कार्यवाही

 ।  १९४५१  की  जनगणना  के  ग्रनसार  देश  में  अ्रनसचित  जातियों नहीं की  गई  है

 लोगों  की  संख्या  ७  करोड़  उन  में  से  अधिकांश  खेतीहर  श्रमिक  इस  संबंध  में  उनकी

 कम  से  कम  art  निश्चित करने  के  लिये  एक  विधान  पारित किया  गया  तथापि  श्रीकांत

 राज्य  सरकारों  ने  इस  संबंध  में  कोई  काय  नहीं  किया  ।  केरल  में  उक्त  ag  का  एक

 विधान  ge&xy  में  पारित  gar  तथापि  दुर्भागय  से  उसे  भ्रांत  ठहरा  दिया

 गया |

 ग्राम  स्तर  थर  गह-उद्योगों के  बारे  में  भी  कोई  कार्यवाही  नहीं  की गई  है  ।  हस के  लिये

 सरकार  ने  ४५  करोड  रुपये  की  व्यवस्था की  उस  मे ंसे  केवल  ५०  प्रतिशत  राशि  व्यय

 ई  है  ।  इस  संबंध  में  मैं  प्रापक  ध्यान  वनियमकुलम  कारखाने  की  झ्र  दिलाना  चाहता  हुं  ।

 यह  wer  १९५७  से  खल  गया है  तथा  वहां  के  कर्मचारियों  पर  लगभग  Yoo  रु०

 प्रति माह  व्यय  किया  गया  है  लेकिन  उस  में  बिल्कुल काम  नहीं  होरहा  है  ।  माननीय

 मंत्री  को  ऐसे  मामलों  पर  गम्भीरता  से  विचार  करना  चाहिये

 ga  मैं  गठ-निर्माण  का  प्रश्न  लेता  हूं  ।  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना में  इस  कार्य  के
 लिये

 ERX  लाख  स्प  की  राशि  निश्चित  की  गई  थी  ।  इस  में  से  wa  तक  केवल
 ४

 करोड़

 की  राशि  ही  व्यय की  गई  है  ।  इसका  कारण  यह  है
 fa

 उन्हें  मकान  के
 निर्माण

 के
 लिये  सस्ती

 कीमत  पर
 जमीन

 उपलब्ध
 नहीं  है

 है  |  अतः  जब  तक  कमी  की  अधिकतम  सीमा  निर्धारित
 es

 मूल  म्रंग्रेजी
 में
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 जातियों  के  प्रयुक्त  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 कुन्हा

 करने  वाला  विधान  पारित  नहीं  किया  जायेगा  शौर  अधिक  जमीन न  ली  जायेगी  यह  योजना

 सफल  नहीं  हो  सकती  x  शर्त: क  सरकार  को  इस  दिदा में  तत्काल  काम  करना  चाहिये  । ३

 aa मैं  बेदखली  के  प्रश्न  को  लेता  हुं  ।  g ey  से  केरल  में  बे दख लियों  पर  सामान्य  रोक

 लगा  दी  गई  थी
 तथापि

 फिर  भी  लोग  बेदखल  किये  जाते  थे  क्योंकि  हरिजन  लोग  गरीबी

 के  कारण  न्यायालय में  अपना  बचाव  करने में  असमर्थ  रहते  हैं  ।

 1]  जगन्नाथ  राव  पीठासीन

 प्रत  मे ंमैं  सरकारी  नौकरियों  में  रक्षित  स्थानों  की  are  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  केन्द्रित

 करन  हता हूं  ।  यह  कहां  गया  र
 स्  fe  एन  स्थानों  के  लिये  sire  उम्मीदवार  नहीं

 मिलते  हैं  तथापि  में  मंत्री  महोदया  के  सम्पत्  एक  मामला  रखता  चाहता हूं  ।  ge uU  में

 जनपथ  होटल  में
 के  कुछ  स्थान  रिक्त

 उस  के  लिए  एक  अनुसूचित  जाति  का

 उम्मीदवार  केरल  से  भी  ।  जब  उस के  पास  कोई  पत्र  नहीं  गया  तो  PEYE  के  अंत  मेरे

 एक  पत्र के  उत्तर  में  मंत्रालय  ने  यह  कहा कि  वह  व्यक्ति  कोई  विदेशी  भाषा न  जानने  के  कारण

 कद  र  पद  रु  अनुपयुक्त  ।  मैं  मंत्री  महोदय  से  अ्रन्रोध  करता हैं  कि  करे  इस  सामने  पर

 गौर  करे ं।

 में  od ली  wo  ato  पाद लू  (  गोलुगोंडा-रक्षित  श्रतुसूचित  ख़ादिम  जातियां  )

 सुचित  जातियों  ate  ख़ादिम  जातियों  के  organ  के  प्रतिवेदन  का  समथेन  करता  तथापि

 एजेंसी  के  आन्तरिक  भाग  में  रहने  वाले  श्रतुसुचित  जातियों  wr  प्र नस चित  आदिम

 | जातियों  के  कल्याण  की  ate  उपयुक्त  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  है  बाघ  प्रदेश

 की  सिचाई  सुविचारों  को  विशाखापटनम  ate  पुर्व  गोदावरी  जिलों  के  एजेंसी

 क्षेत्रों  में  प्रसारित  नहीं  किया  गया  है  ।  इसी  प्रकार  विशाखापटनम  जिले  का  वितीय  निगम

 जिसकी  स्थापना  ख़ादिम  जाति  क्षेत्रों  को  सहायता  देने  के  लिये  की  गई  वहीं  इन  लोगों

 शोषण  कर  रहा  है  |  इसी  प्रकार  मैदानी  इलाकों  के  लोग  गरीब  ऑआ्रादिम  निवासियों

 से  जमीनें  छीनने  के  प्रयोजन  से  उन्हें  कज  देवे  at  जब  कज  नहीं  चका  सकते

 at  उनकी  जमीनें  लीन  ली  जाती

 अदिस  जातियों  समृद्धि  सड़कें  अस्पताल  शिक्षालय

 carts  की  सुविधायें  देने  पर  निसार  करती  सरकार  को  इन  सुविधाघरों  को  तत्काल  उपलब्ध

 करना  चाहिय े।  मैं  विशेष  bY  से
 यह  mada  करता हूं  कि

 मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  दे

 पत्नी  खंड  को  बहु प्रयोजनीय  परियोजना  de  में  शामिल  किया  जाय  |

 fet  बासप्पा  (  wey  श्री  दातार  के  भाषण  को  बहुत  ध्यान पुत्र  क
 सुना ञ

 |  ।  उन्होंने  ७  करोड़े  ग्र तु सूचित  जातियों  तथा  आदिम  जातियों  के  लोगों 4 a,  प्रति  बहुत

 सहानुभूतिਂ  दिखाई  है  |  तथापि  सरकार ने  इस  विषय  में  जो  कार्य  किया  है  वह  संतोषजनक

 नहीं  कहा  जा  सकता  है  ।

 ी  क  न

 faa  das  में

 rar  में  दिये  गये  भायण  के ग्रंग्रेजी  अनुवाद  से  mata
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 जातियों  के  शरायत  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 वास्तविक  ata  यह  है  कि  सिफरिशों  को  जिस  ढंग  क्रियान्वित  किया  गया  ह
 ञ

 वट्  बहत  ख  noe  त्  try  इसीलिये  इस  विधय  की  TEUTTAT  पौर  तात्कालिक  श्रावइ्यकता  को

 देखते  हुए  eat  महोदय ने  यह  कहां  कि  इस  के  विधय  में  सभा  के  बाहर  भी  चर्चा  होनी

 रिवायत  है  इसीलिए  मेरा  सुझाव
 >  कि  इन  लोगों  के  कल्याण  केਂ  एक  Tae

 मंत्रालय की  स्थापना  करना  झावष्यक  थी  दातार  ने  यह  कहा  है  कि  वे  योजना  शझ्रायोग पर  इस

 बात  के  डालेंगे  कि  भ्र नू सुचित  जातियों  को  उचित  भाग  सिले  ।  तथापि  उनकी

 जिम्मेदारी  यहीं  पर  समात  नहीं  होती  उनका  कार्य  यह  है  fe  वह  यह  देखें  कि

 राज्य  सरकार  भी  अपने  श्तिय्य  का  पालन
 कर

 रही  हँ  कि  नहीं  ।

 ने  इन  लोगों  की  अवस्था  के  सुधार  में  बहुत  काम  क्या  iom]  तथापि  श्रमी  बहुत

 कान  करना  =  |  मेरे  विचार  से  इन ७  लोगों  के  पथक  बस्तियां  बनाना

 उचित  सरकार  को  चाहिये कि  बे  मिली  जुली  बस्तियां  बनायें  ।

 जहां  तक  गृह  निर्माण  का  सवाल  >
 Q)  श्रावव्यकता  इस  बात  की  है  कि  इस  काम के

 fag  सरकारी  सहायता  की  राशि  बढ़ाती  जाय
 ।  झस्पुण्यता  एक  सामाजिक  श्रमिशाप

 तथापि  इस  aaa  मे ंभी  निश्चित  राशि  व्यय  नहीं  की  जा  सकी  इस  सेਂ  यह  ज्ञात  होता  है  कि

 सरकार  इस  कार्प  को
 करने  में

 गम्भीरता
 से

 विचार  नहीं  कर  रही  है  ।  श्री  दातार  ने  कहा  है

 कि  इस  कार्य  में  जनमत  का  सहयोग  होना  श्रावस्ती  महात्मा  ठक्कर  बप्पा

 सदियों में प्रौढ़  डा०  अम्बेडकर  ने  इ  में  काफी  काम  किया  लोकतंत्रीय  विकेन्द्रीकरण  कौर

 वयस्कਂ  मताधिकार  इत्यादि  ने  भी  पिछड़ी  ज जातियों मे  कुछ  जाग्रति  पदा  की  यह  आवश्यक

 है  हम  इस  समस्या  का  महत्व  समझ  कर  उस  दिशा  में  कुछ्  कार्य  करें  |

 तीसरी  योजना  में इस  काम के  लिये  १००  करोड़  रुपय
 रख  गय  यद्यपि  कछ

 लोगों  की  राय  से  यह  राशि  water  at  >  तथापि  इस  राशि  को  व्यय

 करने  के  लिये  भी  हमें  योजनाबद्ध रूप  से  कम  करना  जिस  से  इस  राशि  का  अधिक  से

 अधिक  लाभ  उठाया  जा  सके  ।  श्रीकांत  यह  होता  है  कि  योजना  के  प्रथम  वर्षों  में  राशि

 का  अल पाड़ा  ही
 व्यय

 क्रिया  जाता  है  जब
 कि  पिछले  वर्षों  में  को

 शीघ्र  व्यय  करने  के
 >

 प्रयत्न  किप  जात  अ  |

 ?  बिना  उन  के  हम पिछड़े  वर्गों  से  संबंधित  ny  ates  भी  उपलब्ध  नहीं

 fax  स्थिति  नहीं  जान  सकते  नवीनतम  आंकड़ों को  प्रस्तुत  1 VV HU  का  प्रयत्न

 जाना  चाहिये  ।  सरकारी  नौकरियों  में  रक्षित  स्थानों  में  प्रनुसूचितਂ  जातियों  ar

 उम्मीदवारों को  रखने  का  झ्राइवासन  दिया  गया  मेरा  सुझाव  है  समस्त  सरका

 विभागों  में  पुनः  इस  प्रणय  के  परिपत्र भेजे  ota  कि
 रक्षित  स्थानों  में  केवल  श्रनुसूुचित  जाति

 कें  व्यक्तियों को  ही  रखा  जाय  ।  इस  संबंध  में  यह  कहना  गलतਂ  है  कि  उपयुक्त  व्यक्ति  उपलब्ध

 स्
 नहीं  श  |  रेलवे  ने  इस  संबंध  में  कुछ  काम  किया  we  उसे  उपयुक्त  व्यक्ति  उपलब्ध

 मेरा  ग्रनरोध  है  कि  सभी  सरकारी  ब्रिभागों पर  यह  दबाव  डाला जाय  कि  वह हुए
 ह

 इन  परिजनों के  प्रसार  काम  करें  ।

 छात्रवृत्तियां  दिये  जाने
 में

 प्रभी  भी  विलम्ब  हो  रहा  यह
 काम

 श्व  राज्य  सरकारों

 के  are  दिया  गया  लेकिन  राज्य  सरकारों का  यह  कहना  है  कि  उन  कें  पास

 ae

 कर्मचारी  रखने  को  पर्याप्त  राशि  नहीं  है  इस  काम  में  विलम्ब  हो  रहा

 :
 केन्द्रीय  सरकार  सेਂ  अवरोध  है  कि  वह  अतिरिकत  कर्मचारियों को  नियुक्त  करने के  लिये
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 के  ग्रा युक्त  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 [att

 भी  कुड  निश्चित  साथ  ही  मेरा  सुझाव  यह  कि  गौर  ग्रसित  छात्रों को

 छात्र  तियों  का  लाभ  देने  के  लिये  यह  आवश्यक  है  कि  प्रति  छात्रवत्ति  की  राशि  को  राधा

 कर  दिया  इसका  यह  परिणाम  होगा  कि  अधिक  व्यतीत  इस  से  लाभ  उठा  सकेंगे  |

 अब  मेँ  आपका  ध्यान  एक  महत्वपूर्ण  wet  की  आर  श्रार्काषित  करना  चाहता  हं  वह  है

 पिछड़ी  जातियों  को  निश्चित  करने  का  मानदंड  ।  संविधान  में  यह  व्यवस्था की  गई  है  कि

 यह  fata  लोगों  के  की  ऑ्राथिक  ote  सामाजिक  ददा  को  देख  कर  किया  जाना  चाहिये  ।  इस

 संबंध  में  काफी  नियम  विरोधी  बातें  हो  रही  क्योंकि  यदि  एक  जाति  केन्द्र  की  सूचि  के  श्रतुसार

 पिछड़े  वर्गों  में  शामिल  है  तो  वही  जाति  राज्य  सूची  के  azar  पिछड़े  at  के  अंतगर्त

 नहीं  art  है  ।  यदि  एक  राज्य  में  एक  पति  को  पिछड़े  वर्गों  के  oie  रखा  गया  है  तो

 दूसरे  राज्य  में  चह  पिछडे  तग  के  अधीन  नहीं  ती  है  ।  यह  असंगति  तत्काल  दूर  करनी

 चाहिये ।  इस  असंगति  के  क्रिस  पर्याप्त  आसतोष  फला  gar  है  ।  इस  संबंध  में  गृह  मंत्रालय

 का  दायित्व  काकी  गम्भीर  क्योंकि  उस  ने  इसी  माथ  दंड  को  संघ  क्षेत्र  में  लागू  करना  है  ।

 मेरे  विचार  सेਂ  केवल  अशिक्षा  को  इस  बात  का  aes  बनाना  उचित  नहीं  न  हमें

 सामाजिक  रूप से  पिछड़े  व्यक्तियों  को  ही  इस  निर्णय  का  आधार  बनाना  चाहिये  क्योंकि

 सामाजिक  रूप  से  आगे बढ़े  हुए  व्यक्ति  भी  श्रमिक रूप  से  पिछड़े  हो  सकते  हमें

 धिक  म्रचस्था  को  ही  पिछड़े  वर्गों  को  ति दि चित  करते  का  rare  मानना  चाहिये  ।

 पति  हेमा  :
 श्री  रा०  च०  माझी  ने  श्रांघ्र  प्रदेश  ग्रा दिवा सी  समाज  के  संबंध  में

 ag  बातें  कढी  थीं  ।  पहली  यह  है  कि  इस  संगठन  को  aga  बड़ी  राशि  दी  गई

 लेकिन  हम  यह  नहीं  जानते  हैं  कि  इन  के  पास  योजनायें  दूसरे  यह  गया

 था  fe  उक्त  रकम  का  हिसाब  किताब  सही  ढंग  से  नहीं  रखा  जा  रहा  है  ।  उस  संस्था

 का  अध्यक्ष  होने  के  नाते  मैँ  उक्त  आरोपों  का  उत्तर  देना  अरपना  कतेंव्य  समझता  हुं  ।

 इस  संगठन  को
 पहली  बार  एक  लाख  रुपया  प्रौढ़  दूसरी बार  १,२१,०००  रु०  का  अनुदान च्य्य

 दिया  इस  में  से  कुछ  राशियां  कट  जाने
 के  पश्चात  जो  राशि  fags  रूप  से  उपलब्ध

 की  गई  वह  केवल  €£१,०००  रु०  उक्त  राशि  में  से  पिछने  वर्ष  तक  हमारे

 पास  बकाया  राशि  केवल  ५२,०२१  रु०  हमारी यह  इच्छा  थी  कि  इस  में  से  एक

 एक  पाई  का  उचित  उपयोग  किया  इस  कारण  हमने  धैर्य  रखना  wie  भ्रावव्यकਂ

 क्योंकि  झ्रादिवासियों  के  क्षेत्र  जो  पहाड़ी  और  बिगड़  इलाके  होते  उस

 गति  से  काम  नहीं  हो  सकता  हैं जिस  गति से  मैदानी  भागों में  काम  करना  aaa

 होता  है  ।  यह  कहना  कि
 हमें  योजनाकारों के  बारे  में  पता  ही  नहीं  है  गलत  क्योंकि  झ्रादिम

 जाति  सेवक  संघ
 ने  यह  तरीका  अपनाया  है  कि  स्वीकृति के  पूर्व  ही  योजनायें बना  ली  जाती

 > +,  प्रौढ़  जब  योजना
 राज्य  सरकार

 की  सिफारिश से  केन्द्रीय  सरकार  दवारा  स्वीकृत  हो  जाती

 तब  हमें  रुपया
 स्वीकृत  होता  उक्त  ade  निराधार  हमारी

 ञ सभी  योजनायें  सरकार  द्वारा  स्वीकृत  ९  |  जहां  तक  व्यय के  हिसाब  किताब का  संबंध
 है  उन्हें  श्राचुनिकतम  तरीके  से  जाता  >

 2  |  इनका  परीक्षण  न  केवल  महा  लेखा

 परीक्षक  के  द्वारा  किया  >
 afra  हमारे  संगठन  के  लेखा  परीक्षकों  के  द्वारा  भी  किया

 जाता  ।
 a  Se  नाव

 मल  अंग्रेजी
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 जातियों  के  आयुक्त  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 स्वेच्छा  संस्थानों  के  संबंध  मैँ  आयुक्त  का  ध्यान  sate  दिलाना  चाहता  हूं  कि

 भविष्य  में  इन  संस्थाओं  के  संबंध  में  प्रतिवेदन  में  पृथक  निर्देश  किया  जाय  प्रतिवेदन  में  उन  के

 उतकों  दिये  गये  अनुदान  उनका  अंशदान  बयां  उनके  द्वारा  किये  गये  व्यय  का  पृथक  से

 निर्देश  किया  जाय  ।  उन  केलेखाय्रों  के  बारे
 में

 भी  पृथक  से  निर्देश  रहना  चाहिये  ।  त्री

 प्रदेश  की  विधान  सभा  में  इसी  प्रकार  की  आलोचना  हुई  थी ।  मेरा  रावत  महोदय  से  यह

 निवेदन  कि  वे  इन  आलोचनाओं  गौर  इनकी  जांच  करें  शौर  पर

 ग्रसना  व्यक्तिगत  fasta  यह  festa  आगामी  प्रतिवेदन  में  लिखा  जाना  जिस  से  कि

 जनता  इन  संगठनों  की  सही  स्थिति  वे  बारे  में  जान  सपर  ।  इस  से  यदि  सच्चे  संगठनों  को

 प्रोत्साहन  मिलेगा  तो  gata  gs  संगठनों  का  जनता  के  समक्ष  पर्दा-फाश  हो  सकेगा

 शर  उन्हें  सरकारी  सहायता  नहीं  मिल  सकेगी ।

 श्री  साथ  राम  :  सभापति  राज इस  सदन  के

 सामने  शेड्यूल्ड  काइट्स  कमिश्नर  की  hate  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  कौर  उसके  मुताल्लिक

 यह  बात  जाहिर  है  कि  यह  बहुत  लम्बी  तोड़ी  रिपोर्ट  हे  ah  उस  में  हरीश  तों  की  vat  हालत  को

 पेश  किया गया  हे
 ।

 मैं  यह  बात  मानता हूं  कि  ar  दी  झरा  जाने  के  बाद  गृह  मंत्रालय ने  हरिजनों  के

 विषय  में  या  झेड्यूल्ड  चंद  के  बारे  में  बहुत  कुछ  काम  किये  हैं  ।  में उन  के  लिये  तो  उस  को  धन्यवाद

 देता हूं  ।  में  यह  देखता  हुं  कि  कभी  तक  शेड यू  काइट्स  प्रौढ़  शल्य  ड ट्राइब्स  की  देश  भर  में  जो

 हालत  है  वह  बड़ी  खराब  है  क्योंकि  जो  असली  मदद  उनको  हासिल  होनी  चाहिये  वह  हासिल  नहीं

 ware  हिन्दुस्तान  में  देखा  जाय  या  संसद्  को  जरा  ध्यान  से  देखा  जाय  तो  देश  भर  में  शेड्यूल्ड  काइट्स

 श्र  शेड्यूल्ड  ट्राइबल  को  छोड़  कर  बैकवर्ड  क्लासेज  की  जो  गिनती  है  वह  चौथाई  के  लगभग  हो  जाती

 me  उसको  चौथाई  या  पांचवां  हिस्सा  मान  कर  भी  चला  जाय  तो  जितना  रुपया

 जी  फाइव  इयर  प्लैन में  सेकेंड  फाइव  इयर  प्लेन  में  या  थे  फाइव  इयर  प्लन

 में  रखा  गया  उसका  चौथाई  पांचवां  हिस्सा  इस  पापुलेशन  के  हिसाब से  उन  पर

 aq  करना  चाहिये था  ।  अगर  ऐसा  नहीं  होता  तो  हम  जो  समाजवाद  का  नारा  लगाते  हम

 चाहते  हैं  कि  सब  को  बराबर  लाया  देश  से  छत  छात  को  खत्म  करना  चाहते  वह  कसे  होगा
 ?

 यह  हो  सकता  है  कि  जो  पिछड़े  लोग  जो  पिछड़ा  gar  वर्ग  नीचे  गिरे  हुए  लोग  जो  हजारों

 सेकड़ों  सालों  से  इतने  पीछे  रक्खे  गये  एख्तसादी  लिहाज  से  पीछे  रखे  गये  हैं झौर  हर  तरह  से  कमजोर

 ak  गिरे  हुए  लोग  हैं  उन  पर  ज्यादा  रुपया  खर्चे  किया  जाय  कौर  जो  बड़े  बड़े  पूंजीपति हैं  उन्हें  जरा

 नीचे  किया  जाय  तो  देश  में  समाजवाद  खाने  की  संभावना  हो  ।  लेकिन  झगर  वह  नहीं  किया  जाता  तो

 देश  में  समाजवाद परान  खयाल  फुजूल  सा  मालूम  होता है  ।  दोड्यूल्ड  कास्ट  कमिश्नर

 की  तरफ  से  जो  रिपोर्ट  पेश  की  गई  उस  रिपोर्ट  में  जमीन  के  बारे  स्कालशिप्स  के  बारे  काटेज

 इंडस्ट्रीज  के  बारे  प्रौढ़  उनकी  तकलीफों  के  बारे  में  सारा  नक्शा  पेश  किया  गया  है  ।  लेकिन  इसके

 बावजूद  भी  स्टेट  गवर्नमेंट  या  सेंट्रल  गवर्नमेंट  उतना  धन  दे  नहीं  रही  है
 जितना

 उनको  देना  चाहिये

 इसका  मतलब  यह  हो  जाता  है  कि  वहू  समाजवाद  का  नारा  हमसे-बहुत  दूर  रह  जाता  है  कौर

 वाद  की  कोई  सम्भावना  दिखलाई  नहीं  देती  है  ।  जो  स्कालशिप्स दिये  जाते  हैं  उनके  लिये  हर

 एक  मेम्बर  ने  कहा  है  कि  वे  पर  नहीं  दिये  जाते
 ।

 जो  भी  स्कालशिप्स  शेड्यूल्ड  काइट्स

 शेड्यूल  argent  के  लड़कों  को  दिये  जाते  हैं  वे  पूरी  तौर  से  नहीं  मिलते  हैं
 ।  इसके  ऊपर  गवर्नमेंट

 ध्यान  दे  तो  उसे  इस  रकम  को  ज्यादा  करना  चाहिये  ताकि  उनको  वहू  स्कालशिप्स पूरी  तौर  पर  मिल

 सकें  are  व  अपनी  तालीम  को  जारी  रख  सकें  ।  अगर  वह  अपनी  तालीम  को  जारी  रखेंगे  तो  वे
 a

 ही
 देश  में  दूसरे  लोगों  के  बराबर

 झ
 सकते  वर्ना  किसी  सूरत  में  वे

 उन  के  बराबर

 खसकते
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 नातियों  के  स्थित  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 दूसरी  बात  यह  है  कि  हमारे  देश  में  प्रसाद  की  कमी  है  ।  ग्रो  मोर  फूड  स्कीम  पर  गवर्नमेंट  जोर

 देती  है  लेकिन  पैदावार  बढ़ाने  के  जो  साधन  हैं  उनकी  तरफ  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  ।  आखिर

 साधन  क्या  हैं  ?  व  साधन यह  हैं  कि  जो  लोग  जमीन  चाहते  जो  लोग  जमीनों पर  काइत  करना

 चाहते  जो  हल  चलाना  चाहते  हैं  उनको  जमीनें  दी  जानी  दूसरी  सहूलियत दी  जानी  चाहियें  ।

 वें  दी  नहीं  जाती  हैं  ।  जमीन  तकसीम  नहीं  हो  रही  कई  स्टेटो ंने  लैंड  लैंड
 सीबीएस

 के  कानन  पास  किये  लेकिन  उनका  इम्प्लिमेंटेशन  कभी  तक  नहीं  हुआ  है  ।  पंजाब  में  हम  देख  रहे  हैं

 कि  वहां  पर  चार  पांच  किस्म  की  जमीन  जो  बिल्कुल कामत  करने  वालों  को  नहीं दी
 जाती

 ।

 रिहैबिलिटेशन  की  wares  जमीन  पंजाब  में  मिलती  है  ।  उसके  लिये  भी  हरिजन

 एडवाइजरी ats  की  मीटिंग  में  रखा  पंजाब  गवर्नमेंट  को  लिखा  गया  कि  वह

 रेटिव  फार्मिग  के  नारे  को  पुरा  करने  के  लिये  हरिजनों  की  कोआपरेटिव  सोसाइटीज  बना  कर
 उनमें

 जमीन  को  तकसीम कर  दे  ।  ताकि  मलक  की  पैदावार बढ़े  कौर  उनका  जो  झ्रनएम्पलायमेंट है  वह  भी

 घटे  ।  देश  की  पैदावार  ज्यादा  हो  तो  लोग  भूखे  न  मरें  खाने  वाली  चीजों  का  जो  भाव  है

 उस  पर  विचार  किया  जाए  तो  हैरानी  होगी  कि  हमारे  देश  में  गरीबों  की  मजदूरों  की  क्या  हालत

 झनाज  की  कीमत  कितनी  ज्यादा  है  ।  वह  गरीब  जिनके  पास  कोई  काम  नहीं  है

 जिनके  गवर्नमेंट  कोई  काम  महिला  नहीं  कर  सकी  है  वह  किस  तरह  से  पेट  भर  कर  रोटी  खा

 सकते  हैं  ।  उनके  रहने  के  लिये  aes  मकान  नहीं  हैं  ।  उनके  पहनने  के  लिये  उनके  पास  कपड़ा  नहीं

 उनकी  यह ह  हालत  देखते  हुये  भी  अगर  गवर्नमेंट उनके  लिये  ज्यादा  रुपया  नहीं  रखती  तो  इसका

 मतलब  यह  होगा  कि  हमारा  समाजवाद  का  नारा  झूठा  साबित  हो  जाएगा  |

 में  समझता  हूं  कि  जमीन  की  तकसीम  होनी  चाहिए  ।  जमीन  में  काशत  करने  के  लिए  पंजाब

 के  हरिजन  शौर  सारे  देश  के  हरिजन  कौर  आदिवासी  मांग  करते  हैं  लेकिन  स्टेट  गवर्नमेंट्स  तक र्स

 का  कोई  नाम  ही  नहीं  लेतीं  ।

 रिहैबिलिटेशन  डिपार्टमेंट  की  जमीन  के  अ्रलावा  ax  पंजाब  में  सीलिंग  का  इम्प्लीमेंटेशन

 कर  दिया  जाए  जो  लगायी  गई  तो  भी  कुछ  जमीन  निकल  सकती  है  ।  वह  भी  कोआपरेटिव

 फार्मिग  का  नारा  पुरा  करने  के  लिए  हरिजनों  को  दी  सकती  है  ।

 इसके  अलावा वेस्ट  लेंड  जिस  पर  कोई  कामत  नहीं  होती  वह  जमीन  भी  तकसीम  हो

 पी

 इसके  नाव
 गवर्नमेंट

 के  पास  वह  जमीन  है  जो  जंगलात  के  महकमे  में  दे  रखी  है
 ।

 में  चाहता

 हूं  कि  जंगलात  का  मुहकमा  होना  चाहिए  क्योंकि  वह  गवर्नमेंट  की  स्कीम  है  |  लेकिन  मैंने  पंजाब  में

 देखा  है  कि  जो  जंगलात  का  मुहकमा  बना  है  उस  पर  इतना  रुपया  खे  किया  जा  रहा  है  लेकिन  वह
 एक

 दरख्त  भी  नहीं  लगाता
 ।

 भ्रमर  वह  जमीन  हरिजनों  को  कोआपरेटिव  सोसाइटियां  वना  कर  दे  दी

 जाए  उसके  साथ  यह  कंडीशन  लगा  जाए कि  वह  इतने  दरख्त  एक  साल  में  लगायेंगे तो

 दोनों  मकसद  पूरे  हो  सकते  हैं
 ।

 लेकिन  वह  जमीन  भी  फालतू  पड़ी  है  ।  उसमें  बहुत  पैदावार हो

 सकती है  ।

 एक
 तरफ  तो  देश  में

 यह  हालत
 है

 कि
 गरीबों

 ak
 मजदूरों  के  लिये  खाने  को  अनाज  नहीं

 दूसरे  देशों  से  हमको  मंगाना  पड़ता  कौर  दूसरी  तरफ  जमीन  देने ने  का  कोई  नाम  नहीं



 २९  १८८२  अ्रनुसूचित  जातियों  तथा  waged  शझ्रादिम  ERE

 जातियों  के  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 लेता |
 तो  पैदावार कैसे  बढ़  सकती  है  ।  तो  मैं  ws  करता  हूं  कि  वह  जमीन  जल्दी  से  जल्दी  तकसीम

 होनी  चाहिए  कौर  वह  हरिजनों  को  कोआपरेटिव  फार्मिग  के  लिये  कोआपरेटिव  सोसाइटीज को

 दे  दी  जानी  चाहिये

 शिड्यूल्ड  कास्ट  की  श्राबादी  पंजाब  में  ३५  लाख  है  ।  उन  लोगों  से  हम  जाकर  कोई  बात

 करते  हैं  या  उनसे  कुछ  कहते  तो  वह  हमसे  सवाल  करते  हैं  कि  भ्रमजाल  हुए  हमको  १३  साल हो  गए

 हमारी  हालत  अच्छी  नहीं  हुई  जिस  पर  कि  हम  मुतय्यन  हो  सकें  ।  क्या  किसी  आजाद  देश  का

 बाशिन्दा  यह  बरदाशत  कर  सकता  है  कि  भ्रमजाल  होने  के  १३  साल  बाद  भी  उसकी  हालत में  सुघार

 न  हो  ।  इसलिये  मैं  अपनी  सरकार  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  इन  बातों  पर  ज्यादा  ध्यान  देने  की  जरूरत

 हमारे  दिड्यूल्ड  कास्ट  कमिश्नर  ने  भ्र पनी  रिपोर्ट  में  सुफहा
 ७४

 पर  यह  सिफारिश  की  है

 कि  वह  जमीनें  at  हरिजनों  के.लिये  दे  देनी  चाहिए  ।  लेकिन  जमीन  तो  दी  नहीं  जाती  बल्कि

 जो  जमीन  का  पंजाब में  कंसोलिडेशन  हो  रहा  ह  उसमें  भी  हरिजनों  के  घर  बनाने  के  लिए  या

 शि  ges  areca के  घर  बनाने  के  लिए  जमीन  नहीं  छोड़ी  जाती  ।  जब  कंसालीडेशन  होता

 है  तो  वह  दरख्वास्तें  देते  उन  दरख़्वास्तों  का  जवाब  नहीं  मिलता  ।  जब  हम  बात  करते  हैं  तो

 वह  कहते  हैं  कि  कोई  कानून  नहीं  है
 ।

 गवर्नमेंट  कानून  नहीं  बनायेगी  तो  क्या  खुदा  कानून  बनाने

 करायेगा  ।  मैं  हुं  कि  इसके लिए  सेंट्रल  गवर्नेमेंट की  तरफ  से  स्टेट  गवर्नेमेंट्स को  हिदायत

 होनी  चाहिए  ।  झगर  इन  लोगों को  बसने के  लिए  मकान की  जगह  नहीं  मिल  सकती  तो

 उनको  आजादी  से  कौर  कया  फायदा  पहुंचेगा
 ।

 तो  मैं  समझता  हूं कि  इन  बातों  पर  ध्यान  देने  की

 जरूरत  है

 अब  पजाब  में  भ्  शुमारी  होने  वाली  है  ।  आजकल  पंजाब  में  एक  झगड़ा  चल  रहा  है  पंजाबी

 सूबे के  लिए  ।  मैं  देखता  हुं  कि  जब  भी  मुसीबत  जाती  है  तो  वह  गरीब  हरिजनों  पर  ही  जाती है  ।

 मैंने  पिछली  मर्दुमदुमारी  में  देखा
 कि

 हिन्दू  जाते  थे  तो  हरिजनों  से  कहते  थे  कि  तुम  भ्र पनी  भाषा  हिन्दी

 सिख  जाते  थे  तो  उनसे  कहते  थे  कि  तुम  पंजाबी  लिखाओ  ।  वह  लोग  इस  कनफ्यूजन

 में  आ  गए  किसी  नेਂ  कुछ  लिखाया  ate  किसी  ने  कुछ  लिखाया |  इसकी  वजह  से  उनका  सोशल

 बाइकाट  उनको  मारा  पीटा  गया  शौर  उनकी  हालत  वहुत  बुरी  की  गयी  |  गवर्नमेंट की

 तरफ  से  उन  पर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  गया  ।  में  कहता हूं  कि  wa  फिर  हरिजनों के  सिर  पर  यह

 मुसीबत खाने  वाली  है  ।  वहां  अब  पंजाबी  सूबे  का  आन्दोलन  चल  रहा  है
 ।

 कौर  हरिजन लोग  डर

 रहे  हैं  कि  कहीं  पंजाबी  सूबा
 न

 वन  जाये  भ्रौर  पंजाब  का  डिवीजन  कर  दिया  जाए
 ।  मगर ऐसा  होगा

 तो  उसमें  उन  गरीबों  पर  ही  मुसीबत  श्राएगी  ।  गवर्नमेंट को  इस  तरफ  ज्यादा  गौर  करने की  जरूरत

 है  शर  इस  देश  में  गरीबों  के  लिए  समाजवाद  का  नारा  पूरा  करने  के  लिए  उसे  तीसरी  प्लान  में  ज्यादा

 van  रखनी  चाहिए  ।  दूसरी  प्लान  में  जो  रुपया  रखा  गया  वह  €१  करोड़  लेकिन  उसमें से

 आखिर  तक  कितना  खर्चे  होगा  यह  प्रभी  नहीं  कहा  जा  सकता  ।  लेकिन पहली  योजना  में  हरिजनों

 के  लिये  ३  करोड़  रुपया  रखा  गया  था  जिसमें  से  २६  करोड़  खर्चे  किया  गया  बाकी  १३  करोड़

 लैप्स हो  गया  ।
 फिर

 भी
 गवर्नमेंट  कहती  है  कि  हमारे  पास  पैसा  हम  HA  सुधार  शर  पैसा

 कहां  से  लायें  ।  तो  मैं  ast  करता  हूं  कि  गर  इन  बातों  पर  पूरा  ध्यान  दिया  जाएगा  तो  हरिजनों  और

 आदिवासियों  की  हालत  बेहतर  की  जा  सकती  है
 ।

 मगर  इसको  साधारण  चीज  समझ  कर  शिड्यूल

 कास्ट  की  रिपोर्ट  पर  एक  साल  बाद  यहां  बहन  कर  ली  जाए  गवर्नमेंट  किसी
 बात  पर

 ध्यान  न  दे  तो  इससे  सुधार  होने  वाला  नहीं  है
 ।



 १९४०  श्रुसुचित  जातियों  तथा  श्रचुसूचित  ख़ादिम  २०  PREC

 जातियों  के  भ्रायुक्त  के  प्रति  वेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 गवर्नमेंट  को  इन  बातों  पर  ध्यान  देकर  गरीबों
 की

 हालत  को  अच्छा  करना  चाहिए  we  खास

 कर  पंजाब  में  जो  बीमारी  पैदा  होने  वाली  है  उस  मुसीबत  से  हरिजनों  को  बचाने  के  लिए  गवर्नमेंट  को

 से  कोई  न  कोई  इक्तदार  शुरू  करना  चाहिए  |

 मेँ  झ्रापको  धन्यवाद  देता  हुं  ।

 राजा  महेन्द्र  प्रताप  श्रीमान्  में  तो  बहुत  थोड़े  से  शब्द  कहूंगा  ।  में  केवल

 इतना  कहूंगा  कि  मैंने  इस  सदन  में  राज
 भी

 ऐसी  बातें  सुनीं  जो  दूसरे  के  दिल  को  दुखा  सकती  हैं  ।

 मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  कुछ  ऐसे  विचार  हैं  जो  बाहर  से  यहां  are  हैं  हमारे  मस्तिष्कों  में

 घुस  गये  हैं  कौर  हम  उन  विचारों  के  कारण  ऐसी  बातें  करते  रहते  हैं  जिनसे  एक  दूसरे  से  लड़ाई  पैदा

 होती है  ।  हमारे  यहां  कम्युनिज्म  का  विचार  पाया  है  ।  पर वह  हमारे  मस्तिष्कों में  घुस  गया

 है  ।

 में  मानता  हूं  कि  मजदूरों  ate  किसानों  की  हालत  गिरी  हुई  है  कौर  उनको  हमें  उठाना  चाहिए  ।

 मगर  मैँ  यह  कहूंगा  कि  यह  काम  लड़ाई  के  तरीके  से  नहीं  होना  चाहिए  ।  ऐसा  न  कहिये  कि  हमारा

 वर्ग  और  है  कौर  तुम्हारा  वर्ग  श्र  है  प्रौढ़  इसलिये  हमारी  तुम्हारी  लड़ाई  है  ।  यदि  हमारे घरों  में

 औरतें  इकट्ठी  हो  जायें  श्र  वे  अपने  मालिकों  से  लड़ने  लगें  तो  यह  तो  उचित  बात  न  होगी  ।  घर  में

 भी  लड़ाई  बाहर  भी  ऐसा  नहीं  होना  चाहिए  |

 मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  इस  सदन  में  तो  कम  से  कम  ऐसी  नौबत  न  are  ate  मैं  प्रधान

 मंत्री  महोदय  से  लेकर  नीचे  तक  हर  एक  अपने  भाई  से  यही  कहूंगा  कि  बराये  मेहरबानी  नाराज  होकर

 मत  बोलियों  ।  यह  सीधी  सादी  बात  है  ।  साफ  साफ  कहिये  ।  श्राप  कहिये  हम  सुनें  हम  जो  कहें

 उसे  are  शान्ति  से  सुनिये  ।  हम  सब  भाई  भाई  हैं  सब  इस  देश  का  भला  करना  चाहते हैं  ।

 अब  मसलन  यह  कहेंगे  कि  ब्राह्मण  ने  यह  किया  कौर  बनिये  ने  वह  किया  |  मुझे  १४  वर्ष

 हिन्दुस्तान  में  are  हो  गये  कौर  मैंने  बहुत  दफ  यह  बात  सुनी  हैं  ।  मेरे  पास  एक  भाई  प्रौढ़  उन्होंने

 कहा
 कि

 ब्राह्मणों  के  खिलाफ  खड़े  हो  नाय  तो
 श्राप  हमसे  १००००  वालियंटर  )

 aa  ।  मेंने  उनको  कह  दिया  कि  भाई  मुझे  माफ  करो  ।  मुझे  श्रापके  १००००  वालियंटर  नहीं

 चाहिये  ।  मुझे तो  सबको  सबके  लाभ  में  लगा  कर  सब  लोगों  को  सुखी  बनाना  sate  लड़ने  वाले

 विचारों से  मुझे  लड़ना  है  ०  र  «  «

 ह  ज
 श्री  रामसेवक  यादव  :  आपकी  अजगर  सभा  7८.1  है  ?  What  about  your  Aj 2  gar

 Sabha?

 at  बालमीकी
 :

 ag  मर  चुकी  है  ।

 राजा  महेन्द्र  प्रताप  सिंह
 :

 सभा  मरी  तो  है  नहीं  ।  में  बतलाऊं  कि  ब्राह्मण  सभा  ने

 en  किया  ।  यह  जो  जातियां  निकलीं  यह  उसी  तरह  उसी  प्रकार  बनीं  जैसे  कि  हमारे  च् प्रग्रज  भाइयों

 ने  कुत्तों  की  नसल  निकाली घोड़ों  की  नसल  निकाली  कि  ag  घोड़ा  कैसा  है  यह  दौड़ने  वाला  घोड़ा  है

 कौर  यह  घोड़ा  कैसा  है  यह  गाड़ी  में
 चलने

 वाला  यह  कुत्ता  कैसा  यह  शिकारी  कुत्ता  है  शर

 यह  कुत्ता  कैसा  है  यह  घर  में  रहने  वाला है  दरवाजे  पर  बैठ  कर  घर  की  हिफाजत  करने

 वाला  है
 ।

 इसी  आघार  पर  ब्राह्मण  ने  यह  जातियां  निकालीं
 ।

 कब  ब्राहाण  कौन  पोथी  वाला  कौर  राजपुत

 कौन  लड़ने  मारशिएल  बनिया  कौन  पैसा  कमाने  वाला तो  इस  तरह  से  यह  नसल  निकलीं ।

 इसमें कोई  लड़ाई  की  बात  नहीं है  .  .  .



 २६  १८८२  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  Eve

 जातियों  के  आयुक्त  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 एक  माननीय  सदस्य
 :

 शूद्र  का  क्या  रहा
 ?

 श्री  बाल्मीकी :  उसको  सबके  बाद  में  रखेंग े|

 राजा  महेन्द्र
 प्रताप  :  श्राप  इसको  समझिये  बाप  एक  मकान  बनायेंगे तो  कुछ  ईंटों

 को  झाप  जड़  में  बुनियाद में  कुछ  को  उनके  ऊपर  रवखेंगे  पौर  कुछ  ईंटों  को कौर  ऊपर

 रक्खेंगे  लेकिन  अगर  wa  वह  जड़  वाली  बुनियाद  वाली  ईंटें  यह  कहें  कि  हम  तो  यहां  नहीं  रहते  यहां

 अंघेरा है, यहां तो यहां  तो  पानी  है भ्र ौर  नमी  हार  वह  ईटें  भागने  लग  जायं  तो  वह  आपका  तमाम

 मकान  गिर  जायेंगी  ।  मेरे  यह  कहने  का  मकसद  यह  है  कि  यह  बातें  समझें  |  कर्ब  कुछ  लोग  ज्यादा

 अर कल बन्द होते  हैं  तो  उसके  लिये  हम  क्या  करें
 |

 यह  कश्मीर  वाले  जरा  खूबसूरत  होते  हैं  तो

 क्या  किया  जाये  ।  मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है  eee क  ै

 श्री  साधू  राम
 :

 कहने  का  मतलब  यह  है  कि  हम  नीचे  रहें  ।

 राजा  प्रताप
 :

 मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  जो  कुदरत  का  कानून  है  वह  हमें  समझ  लेना

 चाहिये ।  arr  छोटे  रोड़ों  शर  बड़े  रोड़ों को  कौर  रेत  से  एक  घड़े  में  एक  साथ  डाल  दीजिये  कौर

 खूब  उनको  घड़े  में  मिला  दीजिये
 ।  श्राप  देखेंगे  कि

 बड़े  रोड़े  ऊपर  श्राजायेंगे
 a

 छोटे  रोड़े  उनके

 नीचे  रह  जायेंगे  रेत  सबसे  नी  ने  चला  जायेगा
 ।

 ea  यह  कुदरत  का  कानून  है  इसका  क्या  कीजियेगा  ।

 मैं  वहां  सोवियत  रूस  में  गया  था  ।  वहां में  उनका  मेहमान  रहा  उन्होंने  जिस  तरह  से  मेरी

 खातिर  वबा जो  की  श्र  खाना  वगैरह  खिलाया  उसके  लिये  में  उनका  मद्य क्र  हूं  श्र मैं  इसके  लिये

 उनका  बड़ा  धन्यवाद  करता  हूं  लेकिन  में  आपको  बतलाऊँ  कि  वहां  पर  प्रोलीटीरयट  की  हकूमत  है

 यह  सुना  था  लेकिन  मैंने  देखा  कि  वहां  की  हकूमत  में  जो  पढ़  लिखे  अ्रकलमन्द  लोग  थे  वे  ही  ऊपर

 थे और यह बात बात  तो  कहनी  पड़ेगी  कि  अक़लमन्द  पढ़े  लिखे  लोग  ही  रूस  में  हकूमत  में  ऊपर  हैं  ।

 लेकिन  मैं  इस  बात  से  इंकार  नहीं  करता  कि  जो  नीचे  ae  गिरे  हुये  लोग  हैं  उनको  तालीम दी  जाय

 at  खूब  पढ़ाया  जाय
 |

 जाहिर  है  कि  नगर  कोई  भंगी  का  लड़का  अथवा  लड़की  खूबसूरत  होगी  तो

 उसकी  लोग  कद्र  करेंगे  ही  लोग  उनकों  पसन्द  करेंगे  ही  ।  मनुष्य  में  पांच गुण  होते  सुन्दरता

 सदाचार  ज्ञान
 !

 हम  ज्ञान  की  इज्जत  करते  हैं  ।  भ्रमर  श्रीकृष्ण  को  हम  मानते हैं

 इस  कारण  कि  उनमें  ज्ञान  था  |  मुहम्मद  साहब  को  मानते  हैं  तो  इसलिये  मानते  हैं  कि  उनमें ज्ञान  था

 शौर  गुरू  साहबों  को  मानते  हैं  तो  इसलिये  मानते  हैं  कि  उनमें  ज्ञान  था
 |

 गृह-कार्य  उपमंत्री  आल्वा  )
 :

 माननीय  अध्यक्ष  महोदय  ने  इस  प्रतिवेदन  के  संबंध  में

 एक  बात  कही  है  कि  जब  अगले  प्रतिवेदन  को  सभा-पटल
 पर

 रख  दिया  जायगा  तो  माननीय  सदस्यों

 को  जातियों  तथा  ख़ादिम  जातियों  के  आयुक्त  से  मिलना  चाहिये  शौर  जो  शिकायतें  उनकी

 हों  उनके  बारे  में  उससे  बातचीत  कर  लेनी  चाहिये  ताकि  यहां  वाद  विवाद  नियमित  प्रकार  का  न  हो

 जाय ।  यह  स्वाभाविक ही  है  कि  हर  व्यक्ति  झपने  ही  अनुभवों  की  बात  कहता  है  पौर  उन्हीं

 क्षेत्रों की  चर्चा  करता  है  जिनके  बारे  में  उसे  ज्ञान  होता  है
 ।

 इसके  बावजूद  भी  मेरा  विचार  है  कि  हमें

 भ्रघ्यक्ष  महोदय  का  सुझाव  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये
 ।

 मैँ  यह  भी  कहूंगी  कि  जो  समिति  बने  उसमें

 सभा  के  सभी  दलों  का  प्रतिनिधित्व  यह  काम  केवल  उन्ही  सदस्यों  का  नहीं  हैं  जो  कुछ  विशेष

 श्रेणियों  से  संबंधित  हैं  बल्कि
 यह  सब  का  सांझा  काम है  |  ee  का  क

 pret  अंग्रेजी  में



 BE  अ्नुसू: चत  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  २०  १९६०

 जातियों  के  ग्रायक्त  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 [atradt

 यद्यपि  वाद-विवाद  एक  सरा  नहीं  चला  तथापि  हमारे  सामने  एक  चीज  स्पष्ट  हुई है  ।  हम

 वर्ष  कुछ  आशायें  बांध  कर  at  बढ़ते  माननीय  सदस्यों  ने  इस  विषय  पर  हार्दिक  विचार  प्रकट

 किये  द  मैं  उनकी  भावना की  सराहना  करती हूं
 ।

 इस  युग की  मांग  यह  है  कि  पिछड़े  हुये  लोगों  में भी  यह  भावना  उत्पन्न  होनी  चाहिये  कि  उनमें

 जागृति  कसे  उत्पन्न हो  सकती  है  ।  समाज में  उन्हीं  लोगों  की  कद्र  होती  है
 जो

 सुयोग्य  अवसर  प्राप्त  करते

 हैं  ।  जो  लोग  सम्मानित  हैं  उन्हें  पिछड़े  हुये  लोगों  की  सहायता  करनी  चाहिये  ।  हम  उन  लोगों

 जो  वाताब्दियों  से  पिछड़े  हुये  हैं  जितना  ऊपर  उठा  सकेंगे  उतनी  ही  हमारी  वास्तविक  प्रगति  होगी  ।

 यदि  उस  सपने  की  gta  के  लिये  जिसे  arg  ने  देखा  या  जिसे  ठाकुर  बप्पा  ने  रुपये  तथा

 कानून  की  आवश्यकता तो  उसकी कमी  हमारे  यहां  नहीं  है
 ।  परन्तु यहां  तो  उन  चीजों  का  अभाव

 है  जिन्हें  देखा  नहीं  जा  सकता  केवल  aaa  किया  जा  सकता  है  ।  पिछड़े  हुये  वर्गों  के  उत्थान  के  लिये

 ara  जितना  रुपया  हमारे  देश  में  खर्च  किया  जा  रहा  है  उतना  पहले कभी  नहीं  हुमा  ।  श्राप  पहली

 अर  दुसरी  योजना  के  कार्यक्रमों  में  इस  प्रयोजन  के  लिये  निर्धारित  राशियों  को  देख  सकते  हैं  ।  तीसरी

 योजना  में  भी  इस  उद्देश्य  के  लियें  काफी  रुपये की  व्यवस्था  की  जायेगी ।  परन्तु  हमारा  जोर  ध

 पर  नहीं  है  ।

 माननीय  सदस्यों  ने  कहा  हैं  कि  रुपये  का  प्रयोग  जिस  प्रकार  से  होना  चाहिये  उस  प्रकार  से  नहीं

 हो  रहा है  ।  यह  ठीक  है  परन्तु  कमजोरी  कहां  है
 ?

 कमजोरी  तो  मानवीय  स्वभाव  की  है  न  ?  इसलिये

 न  तो
 यह  उद्देश्य रुपये  से  कौर  न  ही  कानून  से  पुरा  हो  सकता  है  ।  इसलिये  इस  प्रयोजन  के  लिये  हमें

 दुगना  परिश्रम करना  होगा  ।  हमें  सावधानी से  ant  बढ़ना  होगा  क्योंकि  शताब्दियों  के  संस्कार

 घीरे  घीरे  मिटते  हैं  तथा  परम्परागत  ser  विश्वास  भी  बहुत  समय  में  हटते  हैं  ।

 जैसा  कि  aged ने  अपने
 प्रतिवेदन

 में
 लिखा  है  ठीक  है  कि

 अभी  तक  श्रस्पृद्यता

 मान  है  तथा  ख़ादिम  जातियों
 को  भी

 दुख  उठाने  पड़ते  हैं
 ।

 किन्तु  इसके  साथ  ही  देश  में  राष्ट्रीय  भावना

 का  विभाव  हो  रहा  है
 ।

 राज  वास्तव  में  दुनिया  में  ही  मानवता  का  विचार  पैदा  होता  जा  रहा

 राज  संसार  भर  में
 ही

 निर्धन  तथा  पीछे  रहे  लोग
 धनवानों

 या
 उन्नत  लोगों  को  चेतावनी दे  रहे  हैं

 श्र  भारत  में
 तो

 ये  लोग
 शताब्दियों

 से  पिछड़े  इस  बुराई को  समाप्त  करने  का  काम  हमारा

 तुम्हारा
 काम  है

 ।  ofa यह  समस्या  मनुष्यमात्र के  प्रयत्न  से  ही  हल  होगी  ।

 पिछड़ी  श्रेणियों
 के

 विकास  के
 लिये  संविधान  में  विशेष  उपबन्धों की  व्यवस्था  की  गयी  है  ।

 हमें  संविधान  के  वास्तविक  उद्देश्य  को  ग्रहण  करना  चाहिये
 न

 कि  उसके  शब्दों  को  ।  हमें  सामाजिक
 स्तर  तथा  शिक्षण  शादी  का  व्यापक  अर्थ

 समझना  चाहिये
 |

 हमारे  T  ह-मंत्री  हर  समय  इसी  बात  पर

 ध्यान  लगाये  रहते  हैं  गौर  उन्हें  जहां  से  भी  किसी  प्रकार

 करने  का  यत्न  करते  हैं
 ।

 हम  एक  ही  प्रकार  के  नियमों  से
 का  सुझाव  मिलता  है  वे  तुरन्त  उस  पर  कमल
 काम  नहीं  करते  ।  जब  बाधायें या  रुकावटें

 उपस्थित  हो  गर्त  द  तो
 हम  शौर  दूसरे

 तरीके
 भी  लेते  हैं  ।  हम  अपनी  गलतियों से  भी

 शिक्षा  लेते  हैं  ।

 ५०
 इन  वाद-विवादों

 से  हमें
 पर्याप्त

 लाभ  होता  वे  सब  बातें  जो  हम  नहीं  कर  पाये  हमारे

 सामने  जाती  हैं
 ।

 परन्तु  इस  प्रकार  हमें  यह  बात  कदापि
 न

 भूलनी  चाहिये  कि  हम  कुछ  कर  भी

 चुके  हैं
 ।

 हमें  इस  प्रकार  के  वाद-विवादों  में  कटुता  लाने  का  यत्न  नहीं  करना  चाहिये  ।  यह  सच  है  कि
 पिछड़े वर्ग  बहुत  ही  थोड़े समय  में  उन

 के  बराबर  श्री  जाना  चाहते  हैं  जो  उन्नत  यह  तो



 २९  १८८२  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  afer  Reva ने

 जातियों  के  भ्रायुक्त  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 ठीक है  पर  यह  संभव  कैसे  हो  |  माननीय  सदस्यों  ने
 सुझाव  दिये  हैं कि  हमें  भूमिहीन लोगों  को  भूमि

 तथा  बेचारों
 को  रोजगार  कौर  भ्र शिक्षितों  को  शिक्षा  देनी  चाहिये  ।  ये  बातें हम  भी  जानते  हैं  परन्तु

 मानवीय  सीमित  होती  है  ।

 भारत  के  दूरस्थ  प्रदेशों  में  जो  कुछ  हो  रहा  है  उसके  लिये  श्राप  केन्द्र  को  दोष  नवदीं  दे  सकते  |

 ग्रामीण  राज्यों  में  भी  तो  विधान  सभायें  हैं  रोक  वहां  सदस्य  भी  हैं  ।  यह  काम  समाज  सेवकों  से  भी

 सम्बद्ध  है
 ।

 उन्हें  चाहिये  कि  वे  जनता  में  जागृति पैदा  करने  का  पूरा  यत्न करें  ।

 अब  तक  इस  प्रतिवेदन  पर  केवल  तीन  राज्यों  की  विधान-संभागों  ने  विचार  किया  है  परन्तु

 में  कहूंगी  कि  इस  पर  सभी  विधान-संभागों  को  विचार  करना  चाहिये  |  बम्बई  राघर

 प्रदेश  ने  ही  अभी  तक  इन  पर  विचार  किया  है  ।  अरन्य  राज्यों  से  भी  हम  अनुरोध  करेंग  कि  वे  इस

 रिपोर्ट  पर  चर्चा  करें  ।  जो  योजनायें  बनी  उनका  झ्राधार  व्यापक  है  तथा  वे  अच्छे  सिद्धांतों  पर

 टिकी हुई  हैं  ।  दूसरी  योजना में  पिछड़े  वर्गों  के  कल्याण के  लिये  €  १  करोड़  रुपये  आवंटित किये  गये

 थे  परन्तु  पहले  तीन  वर्षों  का  काम  इतना  प्र चच्चा  नहीं  रहा  |  wa  स्थिति  सुधर  रही  है  ।

 व्यय  से  भी  कुछ  नहीं  होता  i  हम  व्यय  की  बात  ही  करते  रह  जा  े  हैं  किन्तु  हमें  योजनायें  को

 faa  करने  की  बात  कहनी  चाहिये  ।  आखिर  हम  में  से  हर  prec  किसी  न  किसी  गांव  का  ही  तो

 निवासी है  ।  हम  सब  झपने  अपने  गांव  जाते  हैं  ।  यदि  हम  सब  अपने  गांव  की  हालत  सुधारने

 का  ही  यत्न  करें  तो  उस  सीमा  तक  हम  शारे  राष्ट्र  का  काफी  फायदा  कर  देंगे  ।  इससे  अन्य  लोगों

 मे ंभी  जागृति  पैदा  होगी  अ्रोर  काफी  हद  तक  योजना भी  कार्यान्वित  हो  जायेगी  ।

 माननीय  सदस्यों  का  कहना  है  कि  राज्य  सरकारें  इस  प्रतिवेदन  की  सिफारिशों  को  परमल  में

 लाने में  सहयोग  नहीं  देतीं  ।  प्रयुक्त  अपना  काम  बड़  जिम्मेदारी के  ढँग  से  पूरा  करता  है  ।  वह  सारे

 देश  में  सारी  स्थिति  का  मूल्यांकन  करता  है  कौर  तभी  हमें  देश  के  विभिन्न  भागों  की  जानकारी

 मिलती  है  ।

 भ्रादिम  जाति  खंडों  की  बात  भी  कही  गयी  ।  यह  कहा  गया  कि  इन  खंडों  में  जाति

 तत्व  का  अभाव है  ।  किन्तु
 अब

 हम  इसे  ठीक  करने
 की

 कोशिश  कर  रहे  हैं
 ।

 एल्विन  रिपोर्ट  अरब

 हमारे  पास  पहुंच  चुकी  है  इस  कारण  हम  उसका  ध्यानपूर्वक  निरीक्षण  कर  रहे  हैं  ताकि  जो

 गलतियां  हम  पहले  कर  चुके  हैं  वे  भविष्य  में  न  होने  पावें  ।

 कुछ  सदस्यों  ने  सुझाव  दिया  है  कि  पिछड़े  वर्गों  के  विकास  की  देख  रेख  करने  के  लिए  केन्द्र  में

 एक  मंत्री  होना  चाहिए  |  परन्तु  यह  बात  हमारी  समझ  में  नहीं  आती  ।  क्या  जादू  के  डंड  से  ही

 यह  समस्या हल  हो  जाएगी  ।  आखिर  गृह  मंत्री  यहां  पर  इस  मामले  को  देखते  हैं  fat  हमने

 एक  आयुक्त  भी  लगा  रखा  है  जिसके  नीचे  काम  करने  वाले  कौर  भ्रमणकारी भी  तो  हैं  ।  यह  तो  कोई

 नहीं  कह  सकता  कि  यदि  किसी  पिछड़  व्यक्ति  से  भ्र न्याय  हो  तो  हम  उसकी  बात  नहीं  सुनते
 ।

 गृह  मंत्री  तो  इस  बात  पर  भी  सोचते  रहते  हैं  कि  केन्द्र  तथा  राज्यों  की  एतदुसम्बन्धी  कार्यवाही  को

 समन्वित  करने  के  लिए  क्या  व्यवस्था  होनी  चाहिए
 |

 श्री  बाल्मीकी ने  कहा  है  कि  हमारे  यहां  कार्यों  का  अ्रनुसरण  करने  वाली  कोई  व्यवस्था  होनी

 चाहिए  ।.  हमने  पहले  से  इस  बात  पर  विचार  किया  है  wie  मैं  उन्हें  बताऊंगी
 कि

 किस  प्रकार  की

 व्यवस्था  से  परिणाम  निकल  सकते  हैं
 ।

 गृह  मंत्री  भी  इस  बात  पर  विचार  कर  रहे  हैं  कि  योजनाओं

 की  कार्यान्वित  अधिक  aes  ढंग  से  होनी  चाहिए
 |  आखिर  तब  भी  केन्द्र  तो  राज्यों  का  मार्गदर्शन

 955(Ai)LSD "9
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 के  आयुक्त  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 [ sttact

 ही  करेगा  तथा  अधिक  से  प्रतीक  ag  कार्यक्रमों  में  एकरूपता  स्थापित  करा  देगा  ।  किन्तु  एकरूपता

 को भी  कठोरता  से  नहीं  अपनाया  जा  सकता  क्योंकि  स्थान  स्थान  पर  विभिन्नताएं  जो  हैं  ।

 श्री  उईके  ने  राक़िम  जातियों  के  शोषण  की  बात  कही  ।  में  उनसे  सहमत हूं  ।  हम  उनके  सुझावों

 पर  रूप  से  विचार  करेंगे  राक़िम  जातियों  के  लोग  सीधे  सादे  होते  हैं  कौर  निस्संदेह  उनका  शोषण

 किया  जाता  है  ।  किन्तु  जैसा  कि  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  उन्हें  भी  अपनी  हालत  सुधारने  के  लिए

 रूकता  से  काम  लेना  चाहिए  ।  भारत  के  सौभाग्यवान  वर्गों  को  इनकी  सहायता  करनी  चाहिए  ।

 सहयोग  तथा  समन्वय  से  ही  हम  उन्नति  कर  सकते  हैं  |

 मैं  पहले  ही  कह  चुकी  हूं  कि  रूढ़िवादिता  का  oo  बड़ी  देर  में  होता  है  ।  रूढ़िवादी

 धारा  को  तोड़ने  के  लिए  wen  परिश्रम  करना  पड़ता  है  ।  ae  विश्व  का  इतिहास  देखना  चाहिए  |

 प्रधान  मंत्री  तथा  गृह  मंत्री  के  नेतृत्व  में  हम  इस  रूढ़िवादिता  को  समाप्त  कर  ही  देंगें  ।  किन्तु इस

 उद्देश्य  में  सभी  का  सहयोग  हमें  प्राप्त  होना  चाहिए  ।

 भूमि  तथा  मकानों  शादी  के  बारे  में  भी  कहा  गया  ।  हम  भारत  में  कल्याणकारी राज्य  स्थापित

 करने  का  यत्न  कर  रहे  हैं  कल्याणकारी  राज्य  में  परिवार  का  बड़ा  महत्व  होता  है  ।  इस  दृष्टि से

 कुछ  विशेष  वर्गों  को  ऊपर  उठाने  का  प्रदान  भी  महत्वपूर्ण  बन  जाता  है  ।  मैं  चूंकि  खुद  स्त्री  हूं

 इसलिए  मुझे  सबसे  महत्वपूर्ण  काम  लगता  है  कि  पिछड़ी  श्रेणियों से  सम्बन्धित  लोगों की  लड़कियां

 भ्रमणी  शिक्षा  प्राप्त  करें
 ।

 स्त्री  ही  कल्याणकारी  राज्य
 की

 स्थापना  करा  सकेगी
 |

 इसलिए

 सूचित  जातियों  तथा  afar  जातियों  की  लड़कियों  शिक्षा  बहुत  ara  है
 |

 लड़कियों  को  दिक्षा  देना  बहुत  श्रावक  है  क्योंकि  इसी  से  परिवार  की  स्थिति  सुधरती  है  |

 इस  कारण  लड़कों  के  साथ  साथ  लड़कियों  की  शिक्षा  भी  आवश्यक  है  ।  परन्तु  इसकी  मांग  होनी

 चाहिए  |  प्रदान  उत्पन्न  होता  हैं  कि  मांग  उत्पन्न  कैसे  हो  ?  इसके  लिए  उचित  योजना  बनाने  की

 श्रावव्यकता है  ।  इस  दिशा में  हमने  काफी  wear  काम  किया  है  परन्तु  काम  की  गति  बढ़नी

 चाहिए  |  अब  यह  बुराई  धीरे  धीरे  समाप्त  होती  जा  रही  है  ।  हम  भविष्य में  पहले  से  कहीं  रिक

 प्रगति  करने  की  रखते  हैं  |

 श्री  कृष्ण  ने
 कायद

 यह  कहा
 था

 कि  हमें  उन  राज्यों  को  अनुदान  नहीं  देने  चाहिएं  जो  इस
 जन

 के  लिए  काफी  रकम  पहले  से  ही  निश्चित
 न

 करायें  ।  हम  ऐसी  शर्त  नहीं  रख  सकते
 ।

 यह  बड़ा

 कठिन  काम  है  ।
 किन्तु  जब  हमें  पता  चलता  है  कि  श्रमिक  राज्य  उपयुक्त  कार्यवाही  नहीं  कर  रहा

 तो
 हम  उसे  वैसा  करने  को  कहते  हैं

 ।
 आखिर  राज्यों  के  सामने  भी  तो  समस्यायें हैं  ।  जब  भी  हमने

 उनसे  प्रार्थना  की  है  तभी  उन्होंने  हमारे  साथ  सहयोग  किया  है  ।  इसी  कारण  योजना की  कार्यान्वित

 होती  जा  रही  है  ate  उसी  के  साथ  असन्तोष  भी  बढ़ता  जा  रहा  है  ।

 तीसरी  योजना  के  व्यापक  सिद्धान्तों  की  सूचना  राज्यों  को  दे  दी  गई  है  ।  स्वास्थ्य  तथा

 कृषि  मंत्रालय  के  कार्यकारी  दल  कार्य  के  समन्वय  के  लिये  शीघ्र  ही  काम  शुरू  कर  देंगे  ।  आखिर

 सभी  के  सहयोग  से  हमारा  काम  होगा ।

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  रचनात्मक  योजनाएं  आरम्भ  करने  का  सुझाव  दिया  गया  परन्तु  केन्द्र
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 जातियों  के  आयुक्त  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 मैं  सभा  को  यह  भी  बताना  चाहती  हूं  कि  भूमि  की  उपज  के  विकास  तथा  बदलती

 खती  का  काम  केन्द्र  देख  रहा  है  दूसरे  स्थानों  पर  जाने  वाले  कृषकों  को  बसाने  की  पूरी

 कोशिश की  जाती  है  ।  सहकारी  संस्थाओं  का  संगठन  किया  जा  रहा  है  कौर  उस  see  की  पूर्ति  के

 लिए  ऋणदाता  समितियों  को  बढ़ावा  दिया  जा  रहा  है  ।  राज्यों  में  मंत्रीगण  विशेष  रूप  से  इन  वर्गों

 के  कल्याण  का  काम  देखते  हैं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  होता  है  कि  पिछड़ापन  क्या  चीज  है
 ?

 इसके  बारे  में  कुछ  भी  साफ  साफ  नहीं  कहा

 जा  सकता  ।  नमूने  का  सर्वेक्षण  किया  गया  था  उसी  के  प्राकार  पर  सभा-पटल  पर  एक  ज्ञापन  रख

 दिया  गया  है  जिसमें  इसके  कारणों  की  व्याख्या  की  गयी  है  ।

 कुछ  लोगों  की  राय  है  कि  पिछड़  हुए  लोगों  में  कुछ  वर्णों  के  ही  लोगों  को  गिना  जाय  परन्तु

 दूसरों  का  कहना  है  कि  झ्राथिक  स्थिति  के  आ्राधार  पर  इसका  पता  लगाना  चाहिए  |

 लेकिन  मेँ  समझती  हुं  कि  इसके  लिए  मनुष्य  की  श्रमिक  तथा  शिक्षा  रानी
 की

 सभी

 बातों  पर  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  |

 श्री  हंसना  ने  कहा  कि  जहां  नदी  घाटी  योजनाएं  बनी  हैं  वहां  से  ख़ादिम  जातियों  के  लोगों  को

 निकाला  गया  है  मुआवजा  दिया  गया  हे  पर  उन्हें  रुपया  लगाने  का  उचित  तरीका  मालूम  नहीं  है  ।

 इसलिए  उन्हें जो  कुछ  मिला  उसे  उन्होंने  इधर  उधर  उड़ा  दिया
 |

 इस  दिशा  में  गैर-सरकारी  संस्थायें

 उनकी  काफी  सहायता  कर  सकती  थीं  ।

 खादी  तथा  ग्रामोद्योग  बोर्डे  का  भी  उल्लेख  किया  गया  |  कहा  गया  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  उस

 बोर्ड को  PEXV—US  में  २.२१  लाख  रुपया  दिया  गया  ।  हमारे  पास  नवीनतम  प्रगति  प्रतिवेदन

 नहीं है  ।  उस  योजना  में  ad  यह  थी  कि  हर  आदमी  तीन  सौ  रुपया  पास  से  डाले
 ।  २४६  घर

 बना  कर  €००  रूपया  प्रत्येक घर  दिया  जाना था  ।  प्रगति  की  रिपोर्ट  से  हमें  कौर  ज्यादा  जानकारी

 प्राप्त  हो  जानी  चाहिए  थी  |

 हम  सदा  वित्तीय  सहायता की  बात  करते  हैं  कौर  माननीय  सदस्य भी  यही  कहते  हैं

 कि  हमें  ज्यादा  देना  चाहिए  ।  जब  काम  चल  पड़ता  है  तो  प्राकृतिक  रूप  से  ज्यादा  संसाधनों  की

 श्रावव्यकता पड़ती  है  ।  सबसे  महत्व  की  बात  तो  इन्सान  बनाने  की  है  ।  श्री  मलिक  ने  यह  संशोधन

 रखा  कि  शिक्षा  सम्बन्धी  कामों  के  लिए  पिछड़े  वर्गों  को  वित्तीय  सहायता  दी  जानी  चाहिए  ;  उसमें

 से  ५०  प्रतिशत  हरिजनों  को  तथा  oy  प्रतिशत  राक़िम  जातियों  को  दी  जानी  चाहिए  |  मेरे  विचार  में

 यह  काम  सुगम  नहीं  है  क्योंकि  सहायता  देने  का  काम  हमने  योजना  झ्रायोग  की  सलाह  से  किया  है  ।

 केन्द्रीय  को  पुरी  सहायता  दी  जाती  है  जब  कि  राज्यीय  योजनाओं  के  लिए  व्यय

 केन्द्र  तथा  व्यय  राज्य  वहन  करते  हैं  ।  यह  संदेह  भी  प्रकट  किया  गया  कि  अनुदानों  में  भी  कुछ

 कमी की  जाएगी  |  यह  कैसे  हो  सकता  है
 ?

 आयुक्त  उनकी  रिपोर्ट  प्राप्त  करता  है  ।  जनता  की

 जागरूकता से  सारी  स्थिति  ठीक  हो  जाएगी  कौर  समाज  की  स्थिति सुधर  जाएगी  ।

 यह  संशोधन  स्वीकार  नहीं  किया  जा  सकता  क्योंकि  इससे  केन्द्रीय  सहायता  की  व्यवस्था  में

 gag  कठिनाइयां झा  खड़ी  होंगी  ।  पहले तो  श्री  मलिक  ने  यह  नहीं  बतलाया  कि  शिक्षा  योजनाओं

 के  लिये  राज  सहायता  क्यों  बढ़ाई  जाय  कौर  इसके  भ्र ति रिक्त  उन्होंने
 राज्य  को  भी

 स्पष्ट  नहीं  किया
 |  यदि यह  मामला  पिछड़े  राज्य  का  है

 तो
 यह  चीज  वित्त  आयोग  को  जानी  चाहिए

 ।

 उन्होंने  स्पष्ट  रूप  से
 इस  चीज  की  परिभाषा  ही  नहीं  की  कि  यह  क्या  चीज  है  ।  इसलिए उ  इसे

 स्वीकार नहीं  कर  सकते  |



 १९४६  अ्रनुसूुचित  जातियों  तथा  भ्रनुसुचित  ख़ादिम  २०  RRO

 जातियों  के  maar  केਂ  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 [  श्रीमती  आल्वा  |

 अधिकांश  संशोधन  राज्यों  या  क्षेत्रों  के  काम  के  मूल्यांकन  के  बारे  में  समितियां  नियुक्त  करने

 के  बारे  मैं  संक्षेप से  ही  कहना  चाहती  हूं  कि  राखी  यह  संसदीय  समिति  करेगी  क्या  ?  हमारे

 यहां  भ्रायक्त भ्  जो  है  ।  उसकी  नियुक्ति  संविधान  के  अझ्रन्तगंत  की  जाती  है  ।  इसके  हमारे

 यहां  केन्द्रीय  सलाहकार  हरिजन  कल्याण  झ्रादिम  जाति  कल्याण  बोर्डे  आदि  निकाय  हैं  जो

 हमें  निरन्तर  परामर्श  देते  रहते  हैं
 ।

 उन  में
 दो

 तिहाई  संसद  सदस्य  काम  करते  हैं
 ।  वही  सदा

 हमारा  ्  दर्शन  करते  रहते  हम  सदा  उनसे  मिलते  हैं  कौर  गृह  मंत्री  भी  सदा  एसी  ही  कोठिया

 करते हैं  1

 मेहतरों  की  स्थिति  एवं  उनके  स्तर  के  बारे  में  भी  मैं  काफी  महसूस  करती  हूं  ।  में  उनकी

 हालत  सुधारने  का  प्रयत्न  करूंगी  |  उनकी  स्थिति  सुधर  सकती  है  |
 समृद्धि  से  ही  यह  बुराई  समाप्त

 होने  वाली  है  ।  हमें  मेहतरों की  स्थिति  सुधारने  का  पुरा  पुरा  प्रयत्न  करना  चाहिए  कि  उन  लोगों

 से  बहुत  ही  निन्दनीय  व्यवहार  किया  गया  है  किन्तु  यह  कैसे  जा  सकता

 कया  त्रुटि  बात  लागू  करना  चाहते  हैं  जो  श्राप  अपने  गांवों  में  देखते  हैं  ।  प्रधान  मंत्री  ने  भी  इस  बात

 का  विरोध किया  है  ।  माननीय सदस्य  ने  काफी  भावुकता  से  बातें  कैदी  हैं  भ्र ौर  में  उनको  स्वीकार

 करती हुं  ।  किन्तु  भावुकता  से  कुछ  प्राप्ति  नहीं  होती
 |  इस  बुराई  को  दूर  करने  के  लिए  हमें  शान्ति

 से  सोचना  चाहिए  ।  रुपया  हमारे  पास  है  किन्तु  इसका  प्रयोग  नहीं  हो  रहा  है  समाज  में  जागृति नहीं

 हैं  प्रौढ़  नगरयालिकायें  योजनाएं  प्रारम्भ  नहीं  कर  रही  हैं  ।  इसलिए  एक  are  समिति  बनाना

 दायक  नहीं  होगा  ।

 हम  संविधान  के  भ्रनुसार  श्रादिम  जातीय  झ्रायोग  बना  चुके हैं  ।  इसके  काम  भी  में  बता  चुकी

 aa  से  यह  भी  कहा  गया  कि  वह  संघीय  क्षेत्रों  की  स्थिति  की  भी  जांच  करे  ।  सदस्यों को

 एक  व्यापक  प्रश्नावली भी  भेजी  गई  है  ।  यदि  सदस्य  मूल्यवान  सुझाव  देंगे  तो  आयोग  के  पास  भी

 विचारणीय  सामग्री  हो  जायेगी  कौर  तीसरी  योजना  में  इस  काम  के  लिये  एक  भ्रमणी  व्यवस्था  हो

 जायेगी  |

 भूमिहीन  लोगों  को  भूमि  देने  के  लिये  भी  कुछ  राज्य  सरकारें  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों
 के

 वर्ग  नहीं  बनाना  चाहती  मेरे  विचार  में  यह  बात  ठीक  नहीं  है  ।  भ्राखिर  कब  तक  हम  वर्गों  में  बंधे

 रहेंगे  |  हमें  किसी
 को

 भी  अनुसूचित  जाति
 न

 कह  कर  पिछड़े  हुए  लोग  कहना  चाहिए  ae  भूमिहीन

 लोगों  को  भूमि  देनी  चाहिये  ।

 भूमि  की  मात्रा  सीमित  है
 और

 इसमें  वृद्धि  नहीं  की  जा  सकती  किन्तु  इसका  वितरण  इस  ढंग

 से  wag  किया  जा  सकता  है  कि  हर  एक  को  लाभ  पहुंचे  ।  उस  दिशा  में  प्रयत्न  भी  किया  जा  रहा

 है  श्र  आपको  सरकार  पर  सन्देह  नहीं  करना  चाहिए  ।  श्रीनगर  प्रदेश  तथा  बम्बई  ने  काफी  अच्छा

 काम  किया  है
 ।

 दूसरे  राज्यों  के  बारे  में  भी  पुरी  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  हुई  है  ।  प्राकार  प्रदेश  में

 उन  भूमिहीन  लोगों  को  भूमि
 दी

 जा  रही  है  जो  स्वयं  खेती  करते  हैं  कौर  उनमें  ताड़ी  बनाने

 जुलाहे  इत्यादि  सभी  सम्मिलित  हैं  वहां  पर
 ८०

 हजार  भूमिहीन लोगों  को  तीन  लाख

 भूमि
 दी

 जा  चुकी  है
 ।  बम्बई में  भी  pear काम  शुभ्रा  है  ।  श्रीराम  की  जानकारी  प्राप्त  नहीं  हुई

 किन्तु  हर  एक  राज्य  में  काम  way  हो  रहा  है  ।

 उत्तर  मध्य  बम्बई  राजस्थान

 में  इस  दिशा  में  अनुमान  लगाने  का  काम  हो  रहा
 वहां

 पर  श्रनसुचित जातियों  के  भूमिहीन  किसानों
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 जातियों  के  झ्रायुक्त  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 को  सबसे  पहले  जमीन
 दी

 जाती  है
 ।

 पश्चिमी  बंगाल  में  भी  भूमिहीन  हरि  जन  किसानों  को  प्राथमिकता

 दी  जाती  हैदर  जो  लोग  सहकारी  संस्था  बनाते  हैं  उनको  भी  प्राथमिकता  अन्य  जाती है  ।  यह  काम

 श्रासान  नहीं  है  किन्तु  हमें  प्राशा है  कि  धीरे  धीरे  सभी  राज्य सफल  होंगे  ।

 श्री  गायकवाड़  ने  सहकारी  संस्थाओं  के  बारे  में  seq  उठाया  थ  हम  इस  बात  पर  ध्यान

 देते  हैं  प्रौढ़  इसके  लिए  एक  अ्रलग  मंत्रालय  भी  है  ।  जो
 डर  उनके  दिल  में  है  उसे

 मं
 समझती  हूँ  ।

 निधियों  की  कठिनाइयों  पर  भी  हम  समुचित  ध्यान  देते  रहेंगे  ।  जहां  आपको पता  लगे  कि  धनवान

 meat  frat  नों  को  हानि  पहुंचा  कर  स्वयं  लाभ  उठा  रहे  हैं  उस  मामले  को  श्राप  बतायें  हम  उसकी

 जांच  करेंगे  |  मैं  यह  समझती  हूं  कि  हमें  यह  शतं  रख  देनी  चाहिए  कि  भूमि  रखने  वाले  किसान  उन

 समितियों  में  शामिल  न  हों  किन्तु  हरिजनों  में  भी  तो  भूमिदार  होते  हैं  ।  ate  यदि  मैँ  गलती  पर  नहीं

 हुं  तो  श्री  गायकवाड़ भी  तो  भूमिदार  हैं  ।  फिर  भी  हम  उनकी  बात  पर  ध्यान  देंगे
 ।

 अरब  म॑  भ्रनुसूचित  जातियों  को  बिना  ब्याज  के  ऋण  देने  की  बात  कहूंगी
 |

 इस  बारे  में  भी  हम

 वर्ग  नहीं  बना  सकते  |  ऐसी  व्यवस्था  नहीं  चलेगी  यदि  हम  कुछ  लोगों  को  तो  केवल  सहायता  FAI

 दूसरों  को  ऋण  तो  इससे  पारस्परिक  मनमुटाव  बढ़ेगा  |  किन्तु  कुछ  राज्य  सरकारों  ने  ऐसा  है  ।

 गन्दे  प्रदेश  तथा  बम्बई  की  राज्य  सरकारों  ने  हरिजनों  को  मकान  बनाने  के  लिये  कुछ  रकम  ऋण  के

 रूप  में  तथा  कुछ  सहायता  के  रूप  में  दी  है  ।  पर  हमें  यह  पता  नहीं  है  कि  इन  पर  ब्याज  लगेगा  अथवा

 नहीं  |  हम  केन्द्र  में  इस  बात  को  नहीं  मान  सकते  क्योंकि  केन्द्र  ऋण  तो  देता  ही  मैँ  इस  बात

 को  उचित  भी  नहीं  समझती  |

 इसके  बाद  रोजगार  का  सवाल  है  ।  विद्यार्थियों  की  दिक्षा  के  बाद  यह  प्रश्न  उठता  है  ।  श्री

 दातार  ने  भी  इस  के  बारे  में  कुछ  बताया  है  ।  कुछ  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  पदों  का  विज्ञापन  ऐसे

 अखबारों  को  दिया  जाता  है  जो  ख़ादिम  जाति  के  क्षेत्रों  तक  पहुंचते  ही  नहीं  |  हम  उनकी  इस  बात  पर

 ध्यान  देंगे  ।  अखबारों के  अलावा हम  राज्य  सरकारों को  भी  सूचना  देते  हैं  ate  गैर-सरकारी

 संस्थाश्रों,;क़ो  भी  बताते  हैं  ताकि  वे  हरिजनों  इत्यादि  को  रिक्त  स्थानों  के  बारे  में  जानकारी दे  दें  ।

 श्री  पटनायक  ने  संशोधन  संख्या  २२  रखा  है  ।  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  उनके  सुझाव  पर  हम  ध्यान

 देंगे  ।  इसमें  तो  प्राथमिकता  का  प्रशन  है  कि  पहले  शिक्षा  को  लिया  जाये  अ्रथवा  स्वास्थ्य  सम्बन्धी

 कामों  को  इस  बात  को  स्थानीय  प्राधिकारी  भली  भांति  विचार  कर  लेते  हैं  ।  जहां  जहां  जिस

 चीज
 की

 श्रमिक  आवश्यकता  होती  है  उसे  पुरा  कर  लिया  जाता  है  ।

 द्वि सदस्यीय  निर्वाचन  क्षेत्रों  के  बारे  में  विधेयक  का  प्रारूप  तैयार  हो  चुका  है  किन्तु  माननीय

 गृह  मंत्री  अभी  तक  सदस्यों  के  सुझावों  की  प्रतीक्षा  कर  रहे  इसके  बाद  ही  यह  विधेयक  सभा

 में  रखा  जायेगा

 मने  लगभग  सारी  बातों  का  उत्तर  दे  दिया  है
 ।
 श्र  कुछ  बातें  रह

 भी
 गई  हैं

 ।
 हम

 उन  पर
 भी

 ध्यान  देंगे
 ।

 रुपये  या  कानून  से  समस्या  का  हल  नहीं  होगा  इसके  लिये  सब  लोगों  को  सतत

 प्रयत्न  करने  चाहियें  ate  तभी  आ्रादिम  जातियों  का  उद्धार  होगा ।

 श्री ०
 च०  मलिक

 :
 f  संशोधन  संख्या  २  के  बारे  में  आग्रह  नहीं  कर  रहा  किन्तु  संशोधन

 संख्या  १,  २,  ४  प्रौढ़  को  रखा  जाये
 |

 सभापति  महोदय  :
 eh  घन  संख्या  २  के  बारे  में  माननीय  सदस्य  नहीं  करते

 ।

 मूल  अंग्रेजी
 दें



 Reva  कमी  उत्पादन  तथा  चि  ह  लगाना  २०  REKo

 aaa  विधेयक

 सभा  की  अनुमति  वापस  लिया  गया

 संशोधन  संख्या  २  सभा  को  अ्रनसति च्  से  वापस  लिया  गया

 सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन संख्या  १,  ३,  ४  श्र  ५  मतदान के  लिए  रखे  गये

 स्वीकृत  हुए

 संशोधन  संख्या  १२,  १३,  १४  तथा  १५  सभा  को  अनुमति से
 वापस  लिये  गये

 सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  ६  से  ११  मतदान  के  लिए  रखे  गये  तथा

 अस्वीकृत हुए

 संशोधन  संख्या  १९  से २१  सभा  की  अनुमति  से  वापस  लिये  गये

 सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  १६,  १७  तथा  १८  मतदान के  लिए  रखें  गये

 तथा  स्वीकृत हुए

 सभापति  महोदय
 :  प्रदान यह  है

 :

 यह  सभा  अनुसूचित  जातियों  तथा  भ्र नू सूचित  श्रादिम  जातियों  के  आयुक्त  के  ्

 १९४८-५९  के  प्रतिवेदन  जो  २२  REYNE  को  सभा  की  टेबल

 पर  रखा  गया  विचार  करती  है  ।'

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 मत-विभाजन  के  परिणाम  की  शुद्धि

 महोदय  :  अध्यक्ष  महोदय  ने  मुझसे  यह  कहा  है  कि  सभा  में  यह  घोषणा  करूं

 कि
 राय  की  अधिकतम  सीमा  के  बारे  में  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  के  संकल्प  पर  १४  REgo  को

 जो  मत
 विभाजन  डे  था  उसके  परिणाम  की  घोषणा  में  कुछ  भूल  हो  गई  थी  ।  यद्यपि  उससे  सभा

 द्वारा  लिये  गये  निर्णय  में  कोई  नहीं  भ्राता  है  परन्तु  मेरा  विचार  है  कि  सही  स्थिति  किये  वाही

 में  रहनी  चाहिये
 ।

 इसलिये  मै  उसे  सभा  में  बताता  हूं  ।

 फोटोग्राफ  तथा  कार्यवाही  देखने  पर  पता  लगा  है  कि  पक्ष  में  २४,  विपक्ष  में  ८०  के

 स्थान  पर  पक्ष  में  २३,  सनौर  विपक्ष  में
 ८  १  मत  होने  चाहिए

 |

 कृषि  उत्पादन  करण  तथा  चिह्न  संशोधन  विधेयक

 कृषि  मंत्री
 प०  दा०  :

 मे  प्रस्ताव करता  हूं  कि  :

 उत्पाद  तथा  चिह्न  अधिनियम  ER  में  भ्रातृ  संशोधन ~

 करने  वाले  विधेयक
 राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  विचार  किया  जाये

 यू

 मिन  wast  में
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 संशोधन  विधायक

 इस  विधेयक  को  राज्य  सभा  ने  पारित  क  दिया है  ।  यह  बड़ा  सरल  विधेयक  है  ।  इसमें  इतना

 ही
 किया  जाना  है  कि  यह  जम्मू  ak  काश्मीर  राज्य  पर  भी  लागू  हो  ।  पहले  हम  इस  प्रकार के

 विधानों  को  वहां  लागू  नहीं  करते  थे  ,  परन्तु  अरब  तो  भारत  का  पूर्ण  बन  गया  है  हम  इसे

 वहां  लागू  करना  चाहते  हैं  ।  क़षि  उत्पादों  का  श्रेणीकरण  बड़ा  महत्व  का  कार्य  है  ।  देश  कौर  विदेश

 प्रत्येक  स्थान  पर  इसका  महत्व  है  ।  यह  झ्र धि नियम मूल  रूप  से  RE  में  पारित उभरा  था  ।  शायद

 अब  भी  कुछ  माननीय  सदस्य  इस  विधेयक  के  महत्व  पर  भ्र पना  विचार  प्रकट  करना  चाहें  |  इसके  बिना

 उत्पादक  को  हानि  होती  है  इसी  दृष्टि  को  सामने  रख  कर  ही  इसको  पारित  किया  गया  था  ।

 श्रेणीकरण  तथा  fae  लगाने  के  काम  की  देखभाल  क्रय  विक्रय  निदेशालय करता  है  ।  इसके

 दो  भाग  परन्तु  यदि  माननीय  सदस्य  सविस्तार  इसकी  व्याख्या  की  श्रावद्यकता नहीं  समझते  तो

 इसे  ऐसे  ही  प्रस्तुत करता  हुं  ।

 महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  gar  |

 श्री  इन्द्रजीत लाल  मल्होत्रा  :  में  इस  बात  का  स्वागत  करता  हूं  कि  इस  मूल  भ्र धि नियम

 को  जम्म  अझर  ध्रुमिर  राज्य  पर  भी  लाग  किया  जा  रहा  इसके  लिये  म  माननीय  मंत्री  महोदय

 को  मुबारकबाद देता  हूं  ।  परन्तु  इस  fare  में  थोड़ा  अध्ययन  करने  से  पता  चलता  है  कि  इस

 नियम  के  पुनरावलोकन की  कुछ  आवश्यकता  है  ।  जब  इस  भ्र धि नियम को  १९३७  में  पारित  किया

 गया  था  तब  से  wa  स्थिति  काफी  बदली  है  ।  बदली  हुई  परिस्थितियों  की  sare  भी  सरकार  को  ध्यान

 रखना  चाहिये  ।  फलों  ate  wee  वनस्पतियों  के  क्रय  विक्रय  प्रौढ़  श्रेणीकरण  की  कौर  विशेष  ध्यान

 दिया  जाना  चाहिय े।

 श्री  ब्रज  राज  सिह  )  सभापति  में  इस  बिल  का  स्वागत

 लेकिन  इस  अवसर  पर  में  यह  कहना  चाहता  हं  कि  यह  बड़ी  खेदजनक  बात

 है  कि  जब  भी  किसी  ada  कानन  को  काश्मीर  राज्य  में  लाग  करना  होता  है  तो

 के  लिए  हमें  इस  सदन  में  ma  पड़ता  है  |

 मुझे  दुःख  है  कि  मंत्री  महोदय  ने  इस  बिल  को  पेश  करते  हुए  जो  भाषण  दिया

 भर  उसमें  जो  उन्होंने ae  दिया  वह  वास्तविकता  के  खिलाफ  है  कि  कुछ  समय  पहले

 तक  हमें  यह  देखना  पड़ा  कि  यह  कानन  लाग  नहीं  होता  pee  प्रौढ़  जम्म  में  लेकिन

 स्थिति  arr  यह  है  कि  जिन  कानूनों  को  कश्मीर  की  विधान  सभा  मंजर  न  कर  ले

 ग्रसने  श्राप  उन  सब  कानूनों  को  हमें  यह  लिखना  पड़गा  कि  यह  जम्म  कश्मीर  भट्ट

 में  लाग  नहीं  होगा  ।  श्री  इस  कानून  के  बारे  में  ग्रह  है  कि  चूंकि  कश्मीर  की  सरकार

 ने  इसे  मंजर  कर  लिया  है  इसलिये  यह  वहां  लागू  किया  जा  रहा  ।  इसलिए  नहीं  ला

 किया  जा
 रहा  है  कि  मिनिस्टर  साहब  चाहते  हैं  या  यह  सदन  चाहता  है  ।  में

 चाहता हं  कि  wa  समय  झरा  गया  है  कि  we  कश्मीर  सरकार  से  मिल  कर  यह  प्रयत्न

 किया  जाय  कि  जितने  कानून  हिंदुस्तान  मं  हैं  वह  सारे  के  सारे  wt  apt =  में
 भी

 लाग
 हों  कौर  यह  जरूरत  भी

 न
 पड़े  कि  जो  भी  पुराना  कानून  होकर  उसको  कश्मीर

 में

 करना  हो  तो  इस
 सदन

 में  उसके  लिए  शाना  पढ़े  ate  विशेष  अधिकार  लेना  पड़े  ।

 में  समझता  हं  कि  इस  बिल  का  सिफ॑  यही  उद्येश्य  है  ate  इसी  भावना
 से  इस  को

 लेना

 । चाहिए

 fia
 संप्रेषण  में
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 साध  न

 asters

 जहां  तक  कि  एग्रीकल्चरल  प्रोड्यूस  के  ग्रेडिंग  शर  मार्किग  का  सवाल  मैँ  नहीं

 समझता  कि  खुद  मिनिस्टर  area  भी  उस  से  संतुष्ट
 +
 ्  या  नहीं

 कि
 उस  से  हिन्दुस्तान

 के  काश्तकारों  शौर  किसानों  को  कितना  फ़ायदा  हुआ  है  ।  जरगर  हुग्रा है  तो  मैं  चाहूंगा

 कि  मिनिस्टर  महोदय  इस  सदन  में  एक  वार्षिक  विवरण  रखा  करें  कि  सारे  हिन्दुस्तान

 के  विभन्न  राज्यों  में  इस  से  लाभ  हुम  है  और  इस  कानून  पर  अमल  हो  रहा  है  ।  अब

 तक  इस  तरह  की  बात  नहीं  हुई  है  ।
 यदि

 मिनिस्टर  साहब  समझते  हैं  कि

 इस  कानून  से  फायदा  gar है
 किसानों  तो  उन्हें  एक  विवरण  ज़रूर  सदन  में  हर  साल

 रखना  जिस  से  सदस्यों  र  इस  मुल्क  को  सल्लम  हो  सके  कि  किस  तरह  इस

 कानन  से  काइतकारों  का  फ़ायदा  हो  रहा  है  |

 ग्रस्त  में  में  फिर  वहीं  बात  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  बिल  को  पास  करने  के  वक्त

 पर  हमें  विचार  करना  चाहिए  ate  हिन्दुस्तान  की  सरकार  को  काश्मीर  की  सरकार  से

 सलाह-मश्विरा  करना  चाहिए  भ्र  उन  से  यह  प्रार्थना  करनी  चाहिए  कि  ag  उन  सारे

 कानूनों  जो  कि  हिन्दुस्तान में  लागू  पूर्ण  रूप  से  काश्मीर में  लागू  कर  लें  ।  काश्मीर

 इस  देवा  का  अधीन  aa  इस  से  कोई  इन्कार  नहीं  कर  सकता  ।  काश्मीर के  लोग

 भी  यही  कहते  हैं  ae  वह  हमारा  अभिन्न  अंग  लेकिन  उस  के  होते  हुए  भी  यह  दिक्कत

 रहती  है  कि  इस  देश  के  कुछ  कानून  वहां  पर  लागू  नहीं  होते  जब  तक  कि  काइमीर

 की  असेम्बली  उन  को  स्वीकार  न  कर  ले  ।  मं  प्रा  करता  हूं  कि  इस  तरह  का  कोई

 संशोधन  काश्मीर  असेम्बली  fara  से  जो  कानून  हिन्दुस्तान  के  दूसरे  हिस्सों  में

 लाग  वहां  भी  लाग  हो  जायें  ।

 श्री
 प्री

 मु०  तारिक
 तथा  काश्मीर )  जनाब  जो  तहरीक  वजीर

 साहब ने  इस  ऐवान  में
 पेश

 की
 मैं

 उस
 की  ताईद  करता  हूं  ।  मझे  भ्रफ़्सोस  है

 कि  मेरे  दोस्त  जो  wit  मुखालिफ बचों  से  बोले  एक  गलत  वक्त  पर  सही  राय

 का  इजहार  किया  है  |  इस  मसला  यह  नहीं  था  कि  कांस्टीट्यूशनल  में  उन  की  मरजी

 site  पसन्द  के  मुताबिक  तरमीम  की  जायें  ।
 मसला  यह  था  कि  जिस  बिल  का  ashe

 लाया  गया  उस  के  बारे  में
 वह  कुछ

 फ़रमाते

 ।
 बहरहाल  जहां  तक  उस  मसले  का

 सवाल  जिस  का  जिक्र  मेरे  दोस्त  ने  किया  मैं  इस  एवान  को  एक  काश्मीरी  की

 हैसियत  Qs  यकीन  दिलाना  चाहता हूं  कि  हम हम  हिन्दुस्तान  के  श्रान्त के  उतने  ही  पाबन्द  जितने

 कि  ait  लोग  हैं  ।  प्र  महिला  ६  AT  यड़  कास्टीच्यशन  की  बात  है  ।

 जहां  तक  इस  तरमीम  का  ताल्लुक  मैं  यकीनन  यह  समझता  हुं  कि  इस
 से

 रियासत

 काश्मीर  के  किसानों  को
 शर

 उन  लोगों  को  एक  बड़ी  हद  तक  फ़ायदा  जिन्हें  बड़े

 बड़े  विजिनेसमैन  एक्सप्लायट  करते  थे  ।
 इसमें  कोई  शक  नहीं  कि  काश्मीर  हिन्दुस्तान  का

 हिस्सा  लेकिन  हम  कौर  जगहों  के  मुकाबले  में  बेहतरीन  इट्स  पैदा  करते  हैं
 ।  उन  की

 ग्रेडिंग
 से

 यकीनन  वहां  के  लोगों  को  बहुत  बड़ा  फ़ायदा
 होगा

 ate  वहां  के
 लोगों  को

 मौका  मिल  जायेगा  कि  मौजूदा  जमाने  मौजूदा  दुनिया  में
 जिस

 साइंटिफ़िक  तरीके
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 से  ग्रेडिंग  की  जाती  या  after  की  जाती  उस  के  जरिये  वे  हिन्दुस्तान
 की

 दूसरी
 air

 रियासतों  के  मुकाबले  में  काम  कर  सकें  से
 हमारे  मुल्क  की  माली  हालत  में

 इजाफा  होगा  |

 इस  बिल  को  लाने  के  लिए  मैं  हुकूमत  कौर  वजारत  एग्रीकल्चर  को  मुबारकबाद

 देता हूं

 श्री  पद्म  ta  (ata )  सभापति  काश्मीर  सरकार  को  इस  बात  की  बधाई

 कि  उस  ने  इस  अधिनियम  को  झपने  यहां  लागू  किया  है  ।  जब  से  देश

 सरकार  ने  इस  बात  का  बड़ा  भारी  प्रयत्न  किया  है  कि  कृषक  लोगों  को  ज्यादा  से

 साधन  सम्पन्न  किया  ताकि  वे  ज्यादा  से  ज्यादा उपज  कर  सकें  चुनाचे

 फलों  में
 we  खेती-बाड़ी  की

 दूसरी  चीजों  में  किसानों  ने  बहुत  ही  उन्नति  की  लेकिन

 उस  उन्नति  के  साथ  साथ  उन  को  इस  बात  का  कभी  पता  नहीं  कि  पैदा  करने  के  बाद

 उन  की  चीज  कहां  जायंगी  कौर  कहां  ज्यादा  पैसा  उन  को  प्राप्त  हो  सकेगा  ।  जो  लोंग

 तक  एक्सप्लायट  करते  रहे  हैं  इन  सीधे  धूप  में  तपने  वाले  ae  सरदी  में  ठिठुरने

 वाले  लोगों  को  वें  हमेशा  एसी  चीजों  का  विरोध  करते  हैं  श्र  विदेश  तौर  पर  नगरों

 में  ऐसी  बातों  के  लिए  हड़तालें  दूसरे  प्रदर्शन  होते  रहते  हैं  कि  रुई  की

 कीमत  बढ़  या  शूगरकेन  की  कीमत  बढ  गई  इस  बात  के  लिए  हमेशा  प्रयत्नशील

 रहते  हैं  कि  इस  किस्म
 की

 चीजों  के  लिए  किसी  तरह  का  कोई  प्रबन्ध  न  हो  ।  यह

 ठीक  है  कि  सरकार  किसानों  के  लिए  साधन  जुटाती  है  कौर  ज्यादा  उपज  करने  के  लिए

 लोगों  को  प्रोत्साहित  करती  लेकिन  मैं  प्रार्थना  करूंगा  कि  जब  कि  वह  ही  पर  बैठने

 वाले  कर्मकारों  की  चीजों  के  बचने  का  प्रबन्ध  करती  उस  के  लिए  एम्पोरियम  खोलती

 तो  कोई  वजह  नहीं  है  कि  जो  खेत  में  तपने  वाला  किसान  है  कौर  जो  देश  की  वास्तविक +
 जरूरत को  करने  वाला  उस  की  चीज  के  लिए  वह  मार्केट  Gar  करें  म

 जानता  हूं  कि  ये  पहाड़ी  इलाके  हैं  कौर  नालू  सेब  कौर  इस  किस्म
 की

 चीजें  उपजाते

 लेकिन  जिस  तरह  से  इन  के  ऊपर  लूट  मार  होती  है  मंडियों  वह  हर  एक  आदमी

 जान  नहीं  जब  तक  कि  ag  वहां  भ्र पनी  झ्रांखो ंसे  यह  सब
 न

 इसलिए

 यह  बहुत  जरूरी  है  कि  किसान को  यह  बताया  समझाया  जाये  प्रौढ़  इस  बात  का

 प्रबन्ध  किया  जाये  कि  उस  की  चीजें  किस  तरह  ग्रेड  की  जा  सकतीं  क्योंकि  ग्रेडिंग

 करने  से  उनको  पैसा  मिलेगा  कौर  उस  के  पश्चात्  उन  चीजों  के  लिए  मार्केट  ढूंढ़े

 कि  किन  मंडियों  में  उन  का  ज्यादा  पैसा  मिलता  है  ।  जो  लोग  लोगों  के  लिए

 ate  ate  रुई  पैदा  करने  वाले  नगर  इस  तरीके  से  उन  के  लिए  ठीक  तरह  का

 प्रबन्ध  नहीं  मगर  यह  रंग  कमजोर  तो  देश  कभी
 भी

 उन्नति  नहीं
 कर

 सकेगा  |  अगर  हम  केवल  विदेश  की  चीजों  पर  ही  झ्राधारित
 तो

 कभी
 भी  aa में

 लड़ाई  हो  झगड़ा  हो  तो  दुश्मन  को  हमारे  लिए  एटम  बम  की  जरूरत

 नहीं  बल्कि  हमारी  सप्लाई  बन्द  कर  के  वे  हम
 को

 वैसे  ही  मार  सकते  हैं

 ।

 10.



 PENR  कृषि  उत्पादन
 तथा  चिन्ह  २०  ERO

 संशोधन  विधेयक

 पदम  देव |

 इस  लिए  हमारे  माननीय  मंत्री  जी  ने  बहुत  weal  कदम  उठाया  है  थ्रोट  जैसे  यह

 काश्मीर  में  लागू  हुआ  सर्वत्र  इस  किस्म  के  नियम  बनने  ताकि  किसान  की

 पूरी  सहायता  हो  सके  ।

 श्री  ant  fag:  सर्वत्र  तो  पहले  ही  है  ।

 श्रीमती  कृष्णा  मेहता  तथा
 :

 सभापति  मैं  कृषि  उत्पादन

 करण  तथा  चिल्ल  संशोधन  बिल  का  स्वागत  करती  हूं  ।  यह  संशोधन  ला  कर

 केन्द्रीय सरकार  ने  एक  बहुत  ही  अच्छा  कदम  उठाया  है  |  साथ  ही  मैँ  राज्य  सरकार
 का

 भी  धन्यवाद  करती  हूं  कि  उन्होंने  भी  इसको  अपने  राज्य  में  लागू  करने  की  इच्छा  प्रगट

 कर  के  एक  बहुत  बड़ा  काम  किया  ।  मुझे  aa  है  जम्मू-काश्मीर की  जनता

 इसका  पुरा  स्वागत  सन्  23g  में  यह  भ्र धि नियम  भारत  में  लागू

 २३  वर्ष  के  बाद  eek  में  थी  यह  लागू  तो  चाहती  हूं  कि  बहुत  पहले  ही

 यह  झरा  जाता  कौर  इससे  काश्मीर की  जनता  कौर  किसानों को  बहुत  फ़ायदा  होता
 |

 बहुत  सी  चीज़ों  का  विक्रय  कर  सकता  है  केन्द्रीय  सरकार को  चाहिए

 कि  वह  उस  के  लिये  पूरी  सहायता  करे  ।  वहां  कुछ  बड़े  बड़े  कारखाने  होने  क्योंकि

 मैं  सोचती  हूं  कि  वहां  पर  पशमीना  वग़ैरह  जो  कच्चा  माल  उस  का  माल  वहीं  बनाना

 चाहिए  कहीं  यह  कच्चा  माल  बाहर  श्री  तो  इस  से  बड़ी  ही  दिक्कत

 क्योंकि  ort  वहां के  मज़दूरों  को  ऊन  कौर  पद्ममीने  से  काफ़ी  फ़ायदा  होता  है

 वहां  कारखानों की  कमी  तो  वे  कह  सकते  हैँ  कि  वहां  से  कच्चा माल  बाहर

 जासकता  है  ।  इस  तरफ़  भी  सरकार  को  ध्यान  देना  चाहिए  ।

 वहां  पर  ठप-कला की  बहुत  सी  चीज़ें  बनाई  जाती  हैं  तथा  कौर  भी  बहुत सी  चीजें

 जो  संसार भर  में  विख्यात  हम  चाहते  हैं  कि  केन्द्रीय  सरकार  को  उस  के  लिए  भी

 ऐसा  पग  उठाना  जिस से  से  ज्यादा  उत्पादन  वहां हो  कौर  उस  के  बाहर

 विक्रय  करने
 का

 प्रबन्ध  हो  ।  इस  के
 अलावा  वहां की  कृषि  में  भी  बहुत  सी  चीजें  उत्पन्न

 होती  जेसे  ज़ाफ़रान  जो  संसार  भर  में  मशहूर  है  ।  हमारे  यहां  फल  भी  हैं  ।

 लेकिन
 उन  के  लिए  हमारे  यहां  कोई  कोल्ड  स्टोरेज  नहीं  उन  के  रखने  का  ठीक  प्रबन्ध

 नहींहै  उन  को  विक्रय  करने  का  प्रबन्ध  नहीं  है  कि  वह  कैसे  बाहर  भेजा  जाय  ।

 केन्द्रीय  सरकार  इस  ध्यान  दे  कौर  इन  चीज़ों  को  बाहर  भिजवाने  कौर  ज्यादा से  उ  गदा  करने
 की  व्यवस्था  तो  मुझे  पूरी  at  है  कि  काश्मीर इस  क्षेत्र में  भी  ग्राम  जिस

 तरह
 कि  वह  दूसरे  हर  पहलू से  आगे  बढ़  रहा  है  ।  श्राज  काश्मीर वह  फाइनल  नहीं  जो

 नौ  दस  वर्ष  पहले  था  ।
 राज  वहां  की  जनता  डरपना  गरीबी  का  चोला  बदल  रही  है  कौर

 प्रतिदिन
 झाग  बढ़ती

 जा  रही है  ।

 इन  weet  पने  स  मैँ  इस  संशोधक  विधेयक का  अनुमोदन  करती हूं
 ae  आपको

 धन्यवाद देती  हुं  ।



 २६  भाव  T,  १८८२  )  कृषि  उत्पादन  तथा  चिह्न  2843.0

 संशोधन

 fat  पन्सारी  हर वानी  इस  विधेयक  के  दो  पहलू  हैं  ।  एक  राजनैतिक कौर

 सरा  आधिक  ॥  राजनीतिक तौर  पर  इस  विधेयक  के  लाने पर  म  माननीय  मंत्री

 महोदय  को  मुबारकबाद देता  हुं  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  सरकार  को  कोई  ऐसा  ढंग  निकालना

 चाहिए कि  जिस  a  किसी  विधान  को  जम्मू  व  काश्मीर  राज्य  पर  करने  के  लि

 सरकार  को  कोई  विधान  यहां  प्रस्तुत करना  न  अन्य  राज्यों की  भांति  काश्मीर

 भी  भारत का  sir  है  |

 मल  रूप  थे  यह  म्रधिनियम  १९३७  में  पारित  हुमा  था  ।  काफी  समय  व्यतीत हो  गया

 है  ।  wa  इस  के  पुनरावलोकन  की  जरूरत  है  ।  कई  में  अधिकारी  लोग

 इसका  अ्रनचित  लाभ  भी  उठाते  हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  मंत्री  महोदय  को  इस  दिशा

 में  एक  व्यापक  विधेयक  प्रस्तुत  करना  चाहिए  ।  क्योंकि  इस  अधिनियम  के  बावजूद  वस्त्रों

 में  मिलावट  होती  रहती  है  ॥  इसके  लिए  सरकार  को  कड़ी  कार्यवाही  करने  की

 भ्रावश्यकता है  |

 डा०  Go  Ato  देशमुख  :  माननीय  सदस्यों  ने  कुछ  बातें  कही  परन्तु  सामान्यत

 विधेयक का  स्वागत  किया  गया  इस  के  लिए  में  धन्यवाद  देता  हूं  ।  एक  माननीय  मित्र  ने  ऐसी

 बातें  कहीं  हैं  जो  इस  अवसर  पर  नहीं  कहनी  चाहिए  थीं  ।  सरकारी  पक्ष के  माननीय  सदस्यों  ने

 भी  कछ  सुझाव  दिये  कहा  गया  है  कि  काश्मीर  भारत  का  भंग  है  वहां  लाग

 करने के  लिए  इस  प्रकार  के  संशोधन  विधेयक  की  आवश्यकता  नहीं  पड़नी  चाहिए  ।  मेरा

 निवेदन  है  कि  सरकार इस  बात  का  समुचित  विचार  करेगी  कि  किसी  विधान को  जम्म

 व  काश्मीर  पर  लागू  करने  के  लिए  इस  प्रकार  विधेयक  प्रस्तुत  करने की  झ्रावश्यकता  ही न

 रहे  ।

 माननीय  मित्र  श्री  इन्द्रजीत  मल्होत्रा  ने  get  है  कि  हम  इस  दिशा में  प्रगति  करते

 रहे  हैं  WaT  न्हीं  |  में  उन्हें
 बताना  चाहता हूं  कि  प्रत्येक  वर्ष  हम  इस  अ्रधिनियम  की

 परिधि  ste  चीजों के  बारे  में  बढ़ते रहे  यद्यपि  इस  प्रगति से  बहुत  अधिक

 सन्तुष्ट  नहीं  तथापि  जो  कछ  हम  से  सम्भव  हो  पा  रहा  है  हम  कर  रहे  किसी

 वस्तु के  बारे  में  निर्णय  करते  हुए  हमें  बहुत  सी  चीजों  का  विचार  करना  पड़ता
 है  भ्र

 वाणिज्य  मंत्रालय  का  मत  भी  इस  सम्बन्ध  में  महत्वपूर्ण  होता  है  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  इस  विधेयक  के  दो  पहलू  एक  ates  कौर  एक  आन्तरिक

 देश  के  भीतर  बिकने वाली  चीजों  के  संबंध  में  श्रेणीकरण  स्वेच्छिक  बात  परन्तु

 निर्यात की  जाने  यानी  वस्तु भ्र ों के  बारे  में  यह  भ्रनिवायें  है  ।
 सरकार  भ्रमित  धिक  वस्तुओं के

 श्रेणीकरण  के  लिए  प्रयत्न कर  रही  क्योंकि  उसे  पता  है  कि  श्रेणीकरण  से

 उत्पादकों को  उनके  माल  का  बरच्छा  मूल्य  मिलता है  ।  कई  एक  नई  चीजें  भी  इस  के

 अन्तर्गत  सम्मिलित  की  हैं  मुझे इस  बात  की
 प्रसन्नता

 को  इस
 बात

 की  देश  शौर  fata  में  मान्यता  प्राप्त  हुई है
 कि  इसका

 माल  बहुत छू ऊंचे रनर

 होता  ।  इसी  प्रकार  हम  बहुत  सी  चीजें  इसके
 श्रत्तगंत  लाकर  उनका  स्तर

 ऊंचा
 करना

 चाहते  हैं  ।  इस  मिलावट
 की  समस्या को गाए  हत  करने  मे  काली  सहायता  मिलनी

 |

 faa
 त्र  ये AAS  मे



 १६४४  की  उत्पादन उत्पादन  तथा  २०  2EKo

 संशोधन  विधेयक

 प.८&७  वा०  देशमुख |

 मैँ  श्री  पतिदेव  से  सहमत हूं  कि  इस  मामले  में  कृषकों  तथा  उत्पादकों के  दृष्टिकोण  को

 भी  पूरा  महत्व  दिया  जाना  चाहिए  ।  इस  दिला  में  मेरा  निवेदन  है  कि  हम  कृषकों के  हितों  की

 रक्षा  करने  का  पूरा  प्रयत्न  कर  रहे  हैँ
 ।

 इस  बारे  में  दिये

 गये

 सभी  माननीय  सदस्यों  के

 सुझावों की  कौर  पुरा  ध्यान  दिया  जायेगा  ।

 जम्मू तथा  काश्मीर  राज्य  से  निर्यात  की  जाने  वाली  वस्तुभ्नों के सम्बन्ध में के  सम्बन्ध  में  वहां  श्रेणी
 है  a a

 करण  aia  हो  जायेगा  ।  फल  तथा  Atlas  |  पर  यह  ऐच्छिक  रहेगा  |

 मुझे  पर्ण श्राशा है कि इस विधेयक है  कि  इस  विधेयक  से
 जम्मू  कौर  काश्मीर  के  उत्पादकों को  बहुत  ही  लाभ

 रहेगा  ।

 तो  सै  प्रस्ताव करता  हुं  ।

 सभापति  महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 शक  कृषि  (  श्रेणीकरण तथा  चिह्न  लगाना  )  अधिनियम  REZ  में

 अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  राज़्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में

 विचार  किया  जाय  ।
 पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 महोदय  :  at  हम  खंडवार  चर्चा  करेंगे  ।  प्रश्न यह  है

 खंड  २  विधेयक का  रंग  बने  पपी

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खंड  २  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 महोदय  :  प्रदान  यह  है

 खंड  १,  शभ्रधिनियमन  qa  तथा  विधेयक का  नाम  विधेयक  ara  बन े।

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खंड  १,
 श्रधितियमन  सुत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 डा०  Go  Mo  देशमुख
 :  में  प्रस्ताव करता  हूं

 विधेयक  पारित किया  जाय  ।”

 महोदय  :
 प्रश्न  यह  है

 कृषि  उत्पाद  था  fag  283.0  में  भ्र ग्रे तर

 mae  करने  विधेयक  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  पारित

 किया  जाय  ।”
 णा

 मल  द ग्र॑ग्रेज़ी  में



 २  १८८२  कृषि  उत्पादन  तथा  चिल्ल  PEuY

 संशोधन  विधेयक

 प्रस्ताव  स्वीकृत  शुभ्रा

 निष्क्रिय  हित  (TAtTTT)  संशोधन  विधेयक

 सभापति  महोदय  :  अब  हम  at  की  कार्यवाही  करेंगे  ।

 पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री  agar  श्रीमान मैं

 प्रस्तुत  करता  g

 नीलक्रांता  हित  (  पृथक्करण  अधिनियम  १९४१  में  संशोधन  वाले

 विधेयक  सभा  द्वारा  पारित  किये  गये  रूप  q,  विचार

 किया  जाये  ।
 0.0

 यह  बड़ा  सरल  विधेयक  है  |  इस  में  कोई  विवादास्पद चीज  नहीं  है  ।  इसके  लिए

 कोई  संशोधन
 भी  प्रस्तुत  नहीं  हुआ

 ।
 इस  सम्बन्ध  में  यह  उचित  होगा  कि  eas  ga  पारित

 मलय  शअ्रधिनियम  की  कछ  पीठ  कमी  बता  द  ।  इस  में  के  प्रस्तुत  aaa  विधेयक

 भ्रावव्यक  बहुत  प्रच्छी  प्रकार  से  स्पष्ट  हो  जायेंगे ।  इस  से  मेरा  काम  भी  थोड़ा  सरल

 हो  जायेगा

 जब  देश  के  विभाजन  के  परमाणु  लाखों  लोग  भारत  से  गये  कौर  तो
 विशाल

 सम्पत्ति  अभिरक्षकों
 सुपूर

 की  गयी
 ।  इस  में  लाखों  एकड़  भूमि  थी  कौर  काफी  संख्या  में

 मकान  थे  ।  नीलक्रांता  सम्पत्ति  जो  इन  afacaat  को  दी  गयी  वह  उन  लोगों की  थी

 जो  रूप  में  पाकिस्तान चले  गये  उनकी  शहरी  भर  देहाती  सम्पत्ति
 पीछे

 रह
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